
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

2 de febrero de 2024 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



  

 

                                

  
   
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



 

Hoja 1 de 8 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Síntesis Informativa  

 02/febrero/2024  

SECRETARIO 
 

Aconsejan comprar carne certificada 

Muchas personas consumen carne de dudosa procedencia comprada en puestos de 
improvisados, o porque algún vecino anuncia que vende carne fresca de rancho. Esta es una 
práctica que protege sus bolsillos, pero representa un enorme riesgo para la salud. Por ello, el 
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, destacó la importancia de la 
Certificación TIF y del compromiso de los industriales de la carne con el abasto del producto 
cárnico higiénico e inocuo para la población nacional y su exportación. La certificación tipo 
Inspección Federal (TIF) es un reconocimiento que otorga la Sader, a través del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASÍCA), a las empresas 
dedicadas al sacrificio y procesamiento de carne, en México, se les da esta certificación a los 
establecimientos que tienen instalaciones adecuadas y cumplen con las norma de higiene e 
inocuidad de los productos cárnicos. La Prensa, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001272nc.pdf 
 

Tierra de negocios / Sequía y agricultura sustentable / Mariana Otero 

México inicia el 2024 con un grave problema de sequía. Si bien, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, al mando de Víctor Villalobos Arámbula, implementó la Estrategia 
Nacional cíe Suelo para la Agricultura Sostenibles (ENASAS), también es indispensable que 
los gobiernos estatales concurran en esta y otras acciones, tales como la sustitución de cultivos 
por aquellos que demandan menos agua un ejemplo es el Mijo perla, que puede ser usado 
como forraje además de atender la vocación productiva de sus regiones y no forzar la 
continuación de cultivos que no se adapten, además de la contratación ele seguros 
agropecuarios. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000384nc.pdf 
 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B044) Presenta Agricultura cultivos alternativos para hacer frente al cambio climático 
en la producción de leche 
Con el objetivo de presentar alternativas para enfrentar el cambio climático en la producción 
de alimentos, con énfasis en la de leche, la Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural comenzó hoy con los Foros regionales en 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000384nc.pdf
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Leche, del Programa Producción para el Bienestar e impulsados a través de la Estrategia de 
Acompañamiento Técnico (EAT). 
https://meridiano.mx/2024/02/01/presenta-agricultura-alternativas-en-la-produccion-de-leche-con-el-
cambio-climatico/ 
https://twitter.com/MichoacanD46356/status/1753173090844979309 
https://twitter.com/jrz3061/status/1753171851256201476 
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1753195332916101606 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/552250/Presenta-Agricultura-cultivos-alternativos-para-hacer-
frente-al-cambio-climatico-en-la-produccion-de-leche.html 
  
(B041) Operan Gobierno de México estrategia para proteger la producción nacional de 
camarón 
Con el propósito de fortalecer las medidas de seguridad que se implementan para la 
importación legal de camarón a México y con ello minimizar el riesgo de introducción de plagas 
y enfermedades de importancia económica, el Gobierno de México, por conducto de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), opera una estrategia integral en 
beneficio de pescadores y camaronicultores nacionales. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/presentan-estrategia-para-proteger-la-produccion-
nacional-de-camaron/ 
https://agronoticias.com.mx/2024/02/01/vigilan-importacion-de-camaron-para-proteger-la-produccion-
nacional/ 
 

Con todo y tamales, mexicano come 335 kilos de maíz al año 

Según datos de la Secretaría de Agricultura, un mexicano consume, en promedio, 335 
kilogramos de maíz al año, entre el que se encuentran los tamales; para la elaboración de 
éstos se ocupa parte de las 27 millones 228 mil 242 toneladas que se producen anualmente 
de maíz.  La producción de tamales se concentra en la Ciudad de México, con 68% de lo 
obtenido anualmente, y le siguen estados como Oaxaca, Michoacán y Puebla, donde se 
distribuye el otro 32%. La Razón de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001372nc.pdf 
 

NFL.El aguacate de México no alcanza para sazonar el Supertazón 

El próximo 11 de febrero se llevará a cabo el Supertazón 58, uno de los eventos deportivos 
más importantes en Estados Unidos, día en el que se dispara el consumo de aguacate en ese 
país y que a México ya le está costando cubrir. De acuerdo con datos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el año pasado se produjeron 2 millones 652 mil 500 
toneladas de aguacate, cantidad 1.9% mayor a lo registrado en 2022. Milenio Diario, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001318nc.pdf 
 

Ordenan detener a rector de Chapingo 

Un juez de control en el Estado de México ordenó detener al rector de la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh), Ángel N, tras una denuncia por agresión sexual a una 
alumna de la institución, confirmaron fuentes de la Fiscalía mexiquense. Desde el pasado 

https://meridiano.mx/2024/02/01/presenta-agricultura-alternativas-en-la-produccion-de-leche-con-el-cambio-climatico/
https://meridiano.mx/2024/02/01/presenta-agricultura-alternativas-en-la-produccion-de-leche-con-el-cambio-climatico/
https://twitter.com/MichoacanD46356/status/1753173090844979309
https://twitter.com/jrz3061/status/1753171851256201476
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1753195332916101606
https://www.hoytamaulipas.net/notas/552250/Presenta-Agricultura-cultivos-alternativos-para-hacer-frente-al-cambio-climatico-en-la-produccion-de-leche.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/552250/Presenta-Agricultura-cultivos-alternativos-para-hacer-frente-al-cambio-climatico-en-la-produccion-de-leche.html
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/presentan-estrategia-para-proteger-la-produccion-nacional-de-camaron/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/presentan-estrategia-para-proteger-la-produccion-nacional-de-camaron/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/01/vigilan-importacion-de-camaron-para-proteger-la-produccion-nacional/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/01/vigilan-importacion-de-camaron-para-proteger-la-produccion-nacional/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001318nc.pdf
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miércoles, elementos de la Policía Ministerial acudieron a la Rectoría de la UACh para intentar 
ejecutar la orden de captura emitida por el delito de violación simple, sin embargo, Ángel N y 
algunos de sus colaboradores se encerraron en las oficinas y les impidieron el acceso, por lo 
que no pudieron detenerlo. El Sol de México, 7/ El Sol de Toluca, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000485nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000583nc.pdf 
 

Promueve Chapingo conservación del ajolote 

La Universidad Autónoma Chapingo (Uach) cuenta con el Acuario Invernadero de Especies 
Tropicales, con el cual promueve la investigación, producción y conservación del ajolote 
(Ambystoma mexicanum) y su entorno acuático. Este jueves, en el Día Nacional del Ajolote 
Mexicano, investigadores consideraron que es fundamental promover el equilibrio sostenible y 
respetuoso de la biodiversidad y la herencia cultural del  país. El Acuario Invernadero de 
Especies Tropicales difunde desde 2005 la investigación innovadora, la educación ambiental 
y la participación activa de estudiantes en la protección del axólotl  como lo llaman los pueblos 
originarios- para la reinserción de esta especie endémica de México en su hábitat natural. La 

Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001203nc.pdf 
 

La 5a Transformación / El caso de la italiana / Darío Celis Estrada 

El caso SEGALMEX será uno de los episodios negros del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador; las polémicas compras que se vienen F arrastrando desde su anterior director, 
Ignacio Ovalle, siguen vigentes. En este caso trataremos específicamente a Diconsa y es que 
en el organismo, hoy a cargo de Leonel Cota, le han entregado por adjudicación directa más 
de mil 345 contratos por 337.3 millones de pesos a La Italiana. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000271nc.pdf 
  
 
 

AGRICULTURA 
 
Descartan nueva Constitución 

Durante el balance de las 127 reuniones de Diálogos por la Transformación, el coordinador 
general, Juan Ramón de la Fuente, estuvo acompañado de la senadora Olga Sánchez 
Cordero, Julio Berdegué y el politólogo José Merino, quien descartó los rumores de que se han 
propuesto crear una nueva Carta Magna. Por su parte, el coordinador de Soberanía 
Alimentaria, Julio Berdegué, reconoció que durante las reuniones que han sostenido con 
productores, ganaderos, campesinos y diversos integrantes del campo mexicano, se menciona 
al accionar del crimen organizado como una constante que daña el desarrollo del campo. Dijo 
que el acecho del crimen a productores, ganaderos y campesinos es un problema considerado 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000485nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000583nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000271nc.pdf
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grave en la actualidad, que requiere de diversas políticas públicas que deben trabajarse 
directamente en el tejido social de las comunidades y ejidos. Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001204nc.pdf 
 
La Encerrona / La guerra del agua / Adriana Sarur 
Hoy existen dos mil 400 millones de personas que viven afectadas por la falta del vital líquido 
en todos los países y ya comienzan las grandes migraciones para cubrirlas necesidades 
básicas relacionadas con el agua potable, la competencia por este recurso es una realidad y 
será motivo de conflicto próximamente. Sabemos que ríos, lagos, lagunas y demás cuerpos 
de agua superficiales cada día se encuentran más escasos y, además, con mayor 
contaminación. Las causas son variadas y casi todas de la mano del hombre, aguas residuales 
vertidas en torrentes hidráulicos, la mala e ineficiente distribución y su despilfarro, el aumento 
de la población, la agricultura desmedida y los monocultivos, sumados a cuestiones externas 
como el cambio climático. El Heraldo de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000279nc.pdf 
  
Anuncia Tere Jiménez apoyos para agroindustria en Aguascalientes 

Con el fin de seguir fortaleciendo el desarrollo del sector agroalimentario, la gobernadora de 
Aguascalientes, Tere Jiménez, anunció el Programa Estatal de Apoyo al Equipamiento de 
Agroindustrias 2024, mediante el cual se otorgará apoyo para adquirir maquinaria o equipos 
nuevos que permitan reforzar y mejorar la capacidad de producción en la industria de la 
transformación de los alimentos del campo. La gobernadora destacó que al equipar las 
agroindustrias con la maquinaria adecuada se mejora la calidad de los productos, lo que a su 
vez impulsa la comercialización y competitividad, dando valor agregado a la producción 
primaria. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000236nc.pdf 

 
México necesita un campo fortalecido para afrontar al crimen organizado 

La 4T busca fortalecer el campo contra violencia Julio Berdegué, coordinador de Soberanía 
Alimentaria, de la iniciativa Diálogos por la Transformación, advirtió que el país necesita un 
campo más fortalecido para poder hacer frente al crimen organizado. En conferencia de 
prensa, encabezada por Juan Ramón de la Fuente, coordinador general de Diálogos por la 
Transformación, Berdegué Sacristán indicó que inseguridad, violencia, crimen organizado son 
temas de mucha preocupación por parte de ganaderos, pescadores, industriales, y es un 
asunto en el que todavía hay mucho por avanzar. La Crónica, 1/ Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000086nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000951nc.pdf 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001204nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000951nc.pdf
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Récord sin precedente en las remesas de 2023 

Las remesas acumularon 10 años de crecimiento continuo y en 2023 impusieron récord. 
Dejaron atrás la inversión foránea y exportaciones agroalimentarias. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000772nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Inician jornadas de vacunación de ganado bovino 

Personal de la Secretaría del Campo inició en la comunidad de Texcapilla la Jornada Estatal 
de Vacunación Preventiva en Ganado Bovino, Caprino y Ovino, como parte de la Estrategia 
Transversal para la Construcción de la Paz y Seguridad Social implementada por la 
gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez. En la comunidad del sur mexiquense 
también se instaló un módulo donde se ofrecen consultas veterinarias por parte de 
profesionales adscritos a la Dirección de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de la 
Secretaría del Campo para atender otro tipo de animales de granja tales como porcinos, 
conejos y aves de corral con la finalidad de prevenir enfermedades zoonóticas en corrales de 
la comunidad. El Sol de Toluca, 11 / Heraldo de México, 25 / El Día, 7/ La Calle  Edomex, 12 / La Tribuna, 

8 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000514nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000367nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000241nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000061nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000184nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Agricultores europeos en pie de guerra, contra altos precios y burocracia 

El campo europeo, en pie de guerra por altos precios y burocracia, agricultores protestan ante 
la UE por poner en riesgo su futuro. Los agricultores tiraron petardos, encendieron hogueras y 
desplegaron pancartas con mensajes furiosos: "Esta no es la Europa que queremos" o 
"Agricultura en peligro". Cientos, sobre todo belgas y otros de Países Bajos e Italia, protestaron 
este jueves en Bruselas contra la UE por poner en riesgo su futuro, en una jornada de acciones 
que incluyó el bloqueo de la ciudad con más de 1,300 tractores. La Crónica, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000081nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000772nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000367nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000241nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000061nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000184nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000081nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Inflación en salsas pega a precio de tamales 

El bolsillo de los mexicanos se verá fuertemente golpeado este Día de la Candelaria. Según 
datos de la Profeco, aunque la harina para tamales registró un modesto incremento del 4.6 por 
ciento anual en la última semana de enero, alcanzando los 21 pesos por kilogramo, los insumos 
esenciales para los tamales de salsa verde, de rajas y salsa roja han sufrido alzas notables. 
La cebolla encabeza la lista con un fuerte aumento del 151 por ciento anual, elevándose de 20 
pesos en enero 2023 a 51 pesos por kilogramo en 2024. Mientras tanto, el tomate verde ha 
experimentado un incremento del 65 por ciento, pasando de 21 a 36 pesos por kilogramo. El 

Financiero, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001444nc.pdf 
 

Nombres, nombres y nombres / Margen del comercio alienta inflación, autoservicios-
tianguis ganan y agropecuarios rehenes / Alberto Aguilar 

Juan Carlos Anaya director del GCMA hace ver que en la CDMX hay zonas donde el tianguis 
puede vender las frutas y verduras más caras que los autoservicios. El jitomate saladette 
mientras el precio al mayoreo en la CDMX está en 24 pesos kilo y el de medio mayoreo en 
38.31 kilo, el del consumidor llegó a 55.49 pesos. La cebolla bola se elevó a 21 pesos kilo al 
mayoreo y 37.40 al medio mayoreo, pero al consumidor trepó a 54.78 pesos, lo mismo el limón 
sin semilla que está al mayoreo en 18 pesos vs 53.11 pesos por kilo al consumidor. Para el 
aguacate Hass la distancia es de 21 pesos kilo vs 53.11 pesos, mientras que el productor lo 
sitúa en 17 pesos. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000522nc.pdf 
 
De rajas, mole y dulce... el negocio de vender tamales 

A pesar de la pandemia de Covid y los altos costos de las materias primas, la tamalería ha 
buscado opciones para mantener a todo el personal, ya que insumos como hojas de tamaly 
harina de maíz subieron hasta 80%. Uno de los éxitos comerciales del lugar es que se elaboran 
todo el proceso desde cero, "se nixtamaliza el maíz, se prepara la harina y se envuelven los 
tamales". El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas reveló que en estas fiestas de La 
Candelaria, el jitomate y la cebolla se ubican en 55 pesos el "kilo con una inflación de más de 
100% de su precio. El tomate usado para la elaboración de tamales verdes incrementó 61% 
para llegar a 35 pesos el kilo. En tanto, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, 
(Anpec) registró que al arranque de 2024, tamaleros sufren una inflación de 15% donde en el 
canal artesanal se ubican en 20 pesos la pieza. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000852nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Levantan agricultores bloqueos ante acuerdos de apoyo en Francia 

Los principales sindicatos agrarios llamaron ayer a suspender los bloqueos en Francia, 
después de que el gobierno prometió ayudas y nuevas medidas para desactivar dos semanas 
de protestas, que ahora se propagan por otros países de la Unión Europea (UE). El ministro 
de Agricultura, Marc Fesneau, anunció un paquete de 2 mil 160 millones de dólares para 
conceder préstamos a quienes se establezcan como agricultores. Inmediatamente, los 
manifestantes levantaron las barricadas en ocho autopistas alrededor de París en medio de 
una gran presencia policial, sin que se produjeran más incidentes. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001197nc.pdf 
 

Dan línea pro Claudia a sindicato de Pemex 

Luego de qué el gallo dé la cúpula del gremio, el ex Secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, se desplumó, el dirigente petrolero Ricardo Aldana llamó a sus huestes a que apoyen 
a Sheinbaum, aunque acotó que eso no representa un apoyo' incondicional al partido de 
Morena. Aldana convocó esta semana a una Asamblea Extraordinaria del Comité Ejecutivo 
General del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), en la 
sede que tiene el gremio en la Colonia Guerrero. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000969nc.pdf 
 

Crimen infunde terror inhibe y hasta asesina a candidatos 

Después de la alerta que lanzaron tres magistrados del Tribunal Electoral, en la que indicaron 
que a nivel municipal hay historias de "terror" por la influencia del crimen, lo que representa un 
riesgo para el 2 de junio, EL UNIVERSAL buscó cuatro historias en diferentes regiones del 
país donde la delincuencia ha impuesto su ley. En 20 municipios de Tierra Caliente y la Costa 
Grande y Norte de Guerrero, Movimiento Ciudadano no postulará candidatos por la violencia 
y presión del crimen organizado, pues en anteriores procesos fueron levantados, atacados a 
balazos y amenazados para exigirles que renuncien. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000786nc.pdf 
 

Armas traficadas de EU llegan a Chiapas 

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana informe al Senado que todo el tráfico de 
armas que sale de los seis estados de Estado? Unidos y que surten el mercado ilícito de armas 
en México tiene como destino Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. De acuerdo con la información 
contenida en el Segundo Informe Semestral de Actividades de la Fuerza Armada Permanente 
en tareas de Seguridad Pública, las armas salen de Washington, Utah, Colorado, Misuri, 
Georgia y Florida y entran por Tijuana, Nogales, Ciudad Juárez, Ciudad Acuña y Ciudad Miguel 
Alemán; cruzan todo el país por tres principales rutas que llegan a Tuxtla Gutiérrez y de ahí 

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000969nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000786nc.pdf
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salen a Balancán (Tabasco), Ciudad Cuauhtémoc, Tapachula y Ciudad Hidalgo (Chiapas). El 

Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001096nc.pdf 
 

Derogada Reforma Eléctrica, 4T revira con amago de juicio político y nueva ley 

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados advirtió que procederá con un juicio político 
en contra del ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Alberto Pérez 
Dayán, por cuyo voto se desechó la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), debido a que fue en 
quien recayó la decisión final al haberse previamente dado un empate en la votación del asunto 
dentro de la Segunda Sala. Los legisladores morenistas también anunciaron una reforma a la 
Ley de Amparo, para eliminar el concepto de "voto de calidad" por medio del cual se hizo 
posible la invalidación de dicho proyecto energético impulsado por Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, con el objetivo de dar preferencia a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
en el despacho de energía, por encima de las empresas privadas. La Razón de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024001306nc.pdf 
 

 

PRESIDENCIA 
 
López Obrador exige a EU disculpa por calumniar 
El presidente Andrés Manuel López Obrador demandó ayer una disculpa de parte del gobierno 
de Joe Biden, tras la difusión de versiones de prensa sobre una presunta entrega de recursos 
del narcotráfico a la campaña electoral de 2006 del ahora mandatario mexicano. "¡Cómo 
vamos a estar sentados en la mesa hablando del combate a la droga, si ellos o una institución 
de ellos está filtrando información y dañándose no a mí, a lo que representó!", exclamó el 
mandatario en la conferencia del jueves. Sin mediar pregunta, López Obrador retomó el caso 
y reprochó las filtraciones informativas de que "yo estoy metido en el narcotráfico", sin 
presentar pruebas. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_02022024/02022024000769nc.pdf 
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ANTE las dudas de si habrá cambios radicales

a la Constitución si llega Claudia Sheinbaum
a la Presidencia, el ex rector Juan Ramón de
la Fuente aseguró que en los trabajos para elaborar
el plan de gobierno, no hay propuestas en ese sentido.

EL COORDINADOR de estos encuentros explicó
que se han llevado a cabo 127 foros en los últimos
dos meses y reconoció que el tema de la inseguridad
ha estado presente en encuentros con empresarios,
especialistas y organizaciones de la sociedad civil,

SEGÚN De la Fuente, no están eludiendo ninguno
de los temas. Ojalá así sea, pero no sólo para anotar
las propuestas, sino para armar en serio un plan que
alivie la crisis de inseguridad que se vive en México.

'ORA SÍ que la Secretaría de Energía provocó
un corto circuito en su intento por chicanear
a la Suprema Corte, que terminó electrocutando
la reforma eléctrica de la 4T.

HOY el gobierno federal se está quejando porque
en la Segunda Sala tumbaron dicha reforma, luego
de que el ministro Alberto Pérez Dayán aplicó su
"voto de calidad" para romper el empate en la votación.
Pero esto ocurrió, precisamente, porque la Sener
impugnó la participación del ministro Javier Laynez,
lo que obligó al desempate.

VIENE la revancha. Morena ya advirtió que llevará
a juicio político a Pérez Dayán. De consumarlo,
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El toro y el buey
"Como el toro me crezco en el castigo,
la lengua en corazón tengo bañada
y llevo al cuello un vendaval sonoro".

Miguel Hernández

No, yo no aguanto las corridas.
Me duelen la sangre y el do
lor del toro. Cuando he tenido

que presenciar alguna, desvío la vista
en los momentos en que la multitud
ruge o me marcho tan pronto puedo.
Podría decir, como Federico García
Lorca "¡Que no quiero verla!... Dile a
la luna que venga, que no quiero ver
la sangre de Ignacio sobre la arena".

Lorca rompió en llanto por el ma
tador sevillano Ignacio Sánchez Mejías,
quien cayó ante las astas del toro el 13
de agosto de 1934 a las cinco de la tar
de en la plaza de Manzanares: "¡Ay qué
terribles cinco de la tarde!", lamentó;
pero el dolor no lo llevó a repudiar ni al
matador ni al astado: "No se cerraron
sus ojos cuando vio los cuernos cer
ca.. No hubo príncipe en Sevilla que
comparársele pueda, ni espada como
su espada, ni corazón tan de veras".

No imagino a Lorca exigiendo la
prohibición de la fiesta brava. Era la
suya un alma de libertad. Por eso lo
mataron los esbirros del franquismo en
Víznar, cuando contaba con apenas 38
años. Fue el 18 de agosto de 1936, muy
cerca de esas terribles cinco de la tarde
que dos años atrás le habían arrancado
las lágrimas.

Los poetas de la generación del 27
admiraban a Sánchez Mejías, quien

compartía con ellos el amor a la nueva
poesía. Acudían con entusiasmo a sus
corridas, pero no fueron ni los prime
ros ni los últimos. La tauromaquia ha
sido parte por siglos de la vida cultural
de España y de los pueblos de Hispa
noamérica. Por eso el toro está presente
en tantos poemas y en las obras pictó
ricas de Goya, Picasso y tantos más. El
toro es el símbolo mismo de la nación
española y de su cultura

No, yo no asisto a las corridas, pe
ro tampoco acepto que los moralistas
quieran imponer su visión. Quizá la
tradición taurina terminará por apagar
se con el tiempo. El público ha venido
abandonando las plazas conforme las
generaciones se han vuelto más urba
nas. Quien vive en la ciudad no tiene
el contacto cotidiano con la vida y la
muerte de los animales. Los citadinos
quieren su carne o su pechuga sobre
el plato sin enterarse de cómo fueron
sacrificados. Les horroriza la sangre y
por eso quieren que el sacrificio se ha
ga fuera de su vista Lo que les espanta
de la fiesta brava es que la muerte de lo
que ellos comen se lleva a cabo a la vista
de todos.

El toro de lidia es un animal bra
vio que nace y crece para el combata
Muere con el cuerpo lleno de adrena
lina En cambio, la vaca para consumo
de carne es sacrificada en el miedo. Si
quienes exigen detener el maltrato a
los animales realmente tuvieran con
ciencia sabrían que no es el toro de li
dia el que deben rescatar, sino la vaca
o la gallina del corral.

La suspensión que prohibió las co
rridas en la Ciudad de México en los
últimos meses generó un mayor de
seo por la fiesta brava. Al descartarse
la suspensión, la Plaza México alcan
zó el domingo 28 de enero su primer
lleno total en una corrida en este siglo.
Lo prohibido es siempre más apetitoso.
Hoy una nueva suspensión ha detenido
otra vez las corridas.

Pienso que quienes exigen la pro
hibición deberían dejar de comer carne,
pollo, huevos o lácteos. Si realmente
se preocuparan por los toros, debe
rían convencer con razones a la gente
de no acudir a la fiesta brava. En vez
de eso se convierten en Savonarolas
que imponen su moral a los demás.

El nicaragüense Rubén Darío ofre
ció, en su "Gesta del coso", un diálogo
entre un toro de lidia y un buey: "¡Li
bertad! ¡Aire y sol!... A mí la roja capa
del diestro, reto y burla, el ronco gri
terío, la arena donde clavo la pezuña,
el torero que me engaña.. ¿Qué peor
que este martirio?". El buey responde:
"La impotencia". "¿Y qué más negro
que la muerte?". "¡El yugo!".

• EL FALLO
La Segunda Sala de la Corte defen
dió la Constitución e invalidó la Ley
de la Industria Eléctrica. AMLO di
ce que Bartlett le asegura que el vo
to de calidad del presidente de la sa
la es ilegal. Supongo que el director
de la CFE no ha leído el artículo 56
de la Ley de Amparo.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me dice este amigo mío:
No creo en los milagros. Rompen
el orden natural del universo.

Yo le digo que el orden natural
del universo es un milagro,
pero ese argumento no rompe
su incredulidad.

Yo, debo confesarlo, no creo en los
milagros espectaculares; por ejemplo
ése de hacer que se detenga el Sol,
o el otro de partir en dos el mar. Creo,
sí, en los milagros pequeños, que a mi
modo de ver son los más grandes:
el nacimiento de un niño; el vuelo
de una mariposa; el amor de dos
que se aman...

Ayer, como hago siempre el primer
día de cada mes, encendí una vela
en la sala de mi casa. Su luz me recuerda
tres milagros: el de la casa, el del vestido,
el del sustento. No sé de dónde me vienen
esas bendiciones. Algún pragmatista
dirá que de mi trabajo. Pero también
mi trabajo es un milagro.
Estamos rodeados de milagros que ni
siquiera vemos. De hecho cada uno
de nosotros es un milagro.
Pidamos el milagro de aprender a mirar
los milagros.

¡Hasta mañana!...
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Puñalada trapera
El changuito y la jirafa se casa

ron. Al día siguiente de la no
che de bodas el monito se veía

exhausto, exánime agotado. Le dijo la
gacela "¡Vaya que te dejó sin fuerzas
hacerle el amor a la jirafa!". "No fue
hacerle el amor lo que me derrengó
contestó el mico. Lo que sucede es
que mientras se lo estaba haciendo
ella me decía a cada rato: 'Dame un
beso'. Fue tanto subir y bajar lo que
me dejó jodido"... El marido, solemne,
le pidió a su esposa "Nunca vayas a
permitir que me mantengan con vida
artificial. No quiero depender de un
aparato y de una botella con algún lí
quido". Al oír eso la señora le apagó
el televisor y le tiró a la basura la bo
tella de cerveza.. El bravucón recién
llegado al barrio le preguntó a Pepi
to: "¿Cómo te llamas?". Respondió él:
"Pepito". Le dijo el otro: "Si le cam
bias una letra a tu nombre te llamarás
Peputo". "Y tú ripostó el chiquillo,
¿cómo te llamas?". Contestó el abusi
vo: "Barrabastro". Le dijo Pepito. "No
le cambies ninguna letra a tu nombre
y vete a tiznar a tu madre"... Puñala
da trapera o puñalada de picaro, es lo
mismo. Es la que se asesta a traición,
alevosamente, por la espalda Ese ti
po de artero golpe de puñal recibió
la afición taurina con la inesperada

y apresurada decisión de una juéza
que ordenó el nuevo cierre de la Pla
za México, la más grande del mundo,
uno de los más mayores repositorios
de historia y de leyenda en el vasto
universo de la tauromaquia Afuera
de ese coso, un centenar escaso de
enemigos de la fiesta Dentro, más de
40 mil aficionados a ese arte, el que
más arte ha dado en poesía, literatu
ra, música, pintura, danza; milenario
rito, único en el cual la belleza va de
la mano de la muerte. Extraña para
doja los que se dicen protectores de
los animales son violentos. Agreden
de palabra y obra a los que no pien
san como ellos; les arrojan líquidos
infectos. En cambio, quienes son lla
mados crueles y salvajes son pacífi
cos. Lo único que piden, sin ofender
ni maltratar a nadie, es que se les res
pete su libertad de asistir a un espec
táculo que ciertamente tiene ángulos
cruentos, pero necesarios para salvar
de la extinción a una de las más be
llas especies del planeta, el toro de li
dia No es arriesgado suponer que la
nueva orden de clausura se dio por
consigna de muy arriba, y que obe
dece a una moda que, so capa del hu
manitarismo, atenta por ignorancia y
desconocimiento de las cosas contra
un bien valioso no sólo desde el pun

to de vista artístico y tradicional, sino
también económico y político, pues
aquí están de por medio el trabajo
de muchos y el valor supremo de la
libertad. Si no se dan las corridas ya
anunciadas en la Plaza México; si por
un ucase o medida arbitraria de últi
ma hora se mantienen cerradas sus
puertas, se habrá cometido un aten
tado grave propiciado por unos cuan
tos en contra de muchos. Peor aún:
se habrá limitado el ámbito de liber
tades de que gozamos aún los mexi
canos. Que viva la fiesta de toros para
que pueda seguir viviendo el toro... El
viajero iba en su automóvil por un ca
mino rural, y observó a un hombre de
avanzada edad que caminaba penosa
mente a la orilla de la carretera bajo
un sol canicular. Detuvo su vehículo
y le preguntó: "¿A dónde va abuelo?".
"Al pueblo vecino contestó el valetu
dinario. Voy a una boda". "¿Quién se
casa?" quiso saber, curioso, el foras
tero. "Mi papá" respondió con na
turalidad el otro. "¿Su papá? repitió,
estupefacto, el automovilista. Pues
¿cuántos años tiene usted?". "75". "¿Y
su señor padre?". "90". "¿Cómo es
posible? se pasmó el viajero, ¿Y a
los 90 años de edad quiere casarse?".
"No quiere replicó el septuagenario.
Tiene qué"... FIN
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CIRCUITO
INTERIOR

PARECE QUE en

algunos partidos están
aplicando la de "si te vi,
ni te conozco".

POR UN LADO, es
cuestión de observar
cómo ha pintado su
raya Ana Villagrán con
Sandra Cuevas.

DESPUÉS de ser
cercanas y hasta
tomarse fotos muy •
felices juntas, la
diputada panista
prefiere marcar
su distancia de la
Alcaldesa al grado
de que incluso la
denunció por la
agresión al ciudadano
Roberto Noricumbo.

TAMBIÉN SE supo
que Lía Limón
ya no sabe cómo
desmarcarse de la
titular de Cuauhtémoc,
porque una cosa es
mostrarle su apoyo
desde el principio —y
en circunstancias

diversas— y otra muy
distinta es aguantarle

sus arranques contra
Santiago Taboada.
¿SERÁ QUE Cuevas
echa chispas y en el
Frente no quieren salir
chamuscados?

ES PREGUNTA que
no pretende apagar el
fuego con gasolina.

Y EL 'GANÓN' en la rifa
del tigre resultó Aníbal
Cañez.

RESULTA QUE el

panista tiene cómo
nuevo encargo
competir por el
Distrito 28, luego de
que lo bajaron de sus
aspiraciones para estar
en la contienda por la
Alcaldía Cuauhtémoc.

MENUDO ENCARGO
tratándose del
territorio encabezado
por la coordinadora
morenista, Martha
Ávila.

YA VEREMOS cómo

baja ese balón el
diputado o si termina
,:iH¿^endo la redonda
¡en su propia portería!
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sería un acto sin precedente y que ahondará
una pugna que no debería darse de esa manera
entre los Poderes de la nación.

EL PARTIDO del sol azteca se sigue apagando.
La de Luis Espinosa Cházaro no fue la única salida
de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados.
También dejaron al grupo parlamentario Marcelino
Castañeda, de Iztapalapa, y Laura Fernández,
de Quintana Roo, quien inclusive fue la candidata
a gobernadora por el frente opositor. Son poquitos
y se dan el lujo de hacerse menos.
§§p>

• • •

A SÓLO ocho meses de que concluya el sexenio,
se vienen cambios fuertes en la Secretaría de
Relaciones Exteriores. En la torre de Cancillería

unos ya empezaron a empacar y otros van llegando
para sumarse al equipo de Alicia Bárcena.

SE ANTICIPAN ajustes al reglamento interior,
la creación de una nueva oficina y que un par
de funcionarios se queden sin chamba. Uno de ellos
sería el ebrardista Roberto Velasco, quien dejaría
de ser jefe de la Oficina para América del Norte.
En su lugar se prevé el arribo de Alejandro Celorio.
TAMBIÉN se dice que el titular de la Unidad
de Administración y Finanzas, Israel Soberanis,
dejará su puesto y que Jennifer Feller se ubicará
en una subsecretaría. ¿Será?
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El PRD se desmorona y no quiere
acordarse del 2006
::::: Nos recuerdan que, en 2006, el PRD estuvo a
nada de llegar a la Presidencia de la República
con su candidato Andrés Manuel López Obra

dor, lo que pudo haber cambiá
is do por completo la historia del
| Sol Azteca, pero ahora lucha por
Ü sobrevivir en medio de una des
I bandada de sus diputados fede
| rales. En la conferencia de ayer,

para respaldar al nuevo coordi
nador, apenas aparecieron 7 de
12 que les quedan. Ahora, el

Andrés Manuel prd no solo se desmorona, sino
López Obrador que sale salpicado con la acusa

ción de que en aquella campaña
presuntamente hubo financiamiento del Cártel de
Sinaloa. Por eso, nos hacen ver, mientras la candi
data aliancista Xóchitl Gálvez se sube con todo
al tema, los perredistas hacen como que la virgen
les habla y mejor guardan silencio.

Los motivos del retraso en las
listas de candidatos de Morena
::::: La próxima semana por fin se darán a conocer
los resultados de las encuestas de Morena, y, por
tanto, las candidaturas para la Cámara de Diputa
dos y el Senado. Se espera que sean los nombres
de la coalición con sus aliados del PT y PVEM, pe
ro también de los distritos donde el partido guinda
va solo. Nos cuentan que los retrasos han sido por
el tema de paridad de género, que fue decisivo en
la tanda de candidaturas a ocho gobiernos estata
les y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, pero también por un intento de reducir al mí
nimo los reclamos porque se otorguen lugares a
"chapulines" recién llegados, pasando por encima
de gente con más trayectoria en el movimiento.
Veremos cómo procesa el líder nacional, Mario
Delgado, las inevitables inconformidades.
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Riesgo de un nuevo Fobaproa
::::: Nos alertan que, en un pequeño descuido, po
dríamos vivir un nuevo Fobaproa. Nos dicen que
el gobierno está por rescatar a Unifin, de Rodrigo
Lebois Mateos, uno de los principales socios y
operadores financieros del expresidente Felipe
Calderón. Nos cuentan que, a pesar de que la em
presa tiene deudas por más de 80 mil millones de
pesos, Nafin y Bancomext, que dirige Luis Anto
nio Ramírez, planean autorizarle un financia
miento para pagar a sus acreedores. Nos hacen ver
que en contra de don Rodrigo hay denuncias pre
sentadas por sus acreedores que van desde mal
versación, abuso de confianza, hasta administra
ción fraudulenta. ¿Sabrán en estos bancos guber
namentales de las denuncias? ¿Estarán al tanto en
Palacio Nacional de esta intentona por convertir
en deuda pública las deudas de uno de los princi
pales beneficiados en el sexenio de Calderón?

Ministros y jueces, otra vez.
con una diana en la espalda
::::: Nos hacen ver que esta semana el presidente
López Obrador, su gobierno y su partido se han
enfocado en confrontarse con jueces y ministros.
La Secretaría de Gobernación presentó una solici
tud formal de juicio político en contra de un juez
de Tamaulipas a quien acusa de colusión con la
delincuencia; el presidente de plano afirmó que el
poder judicial está podrido, tras el fallo judicial
que abrió la puerta de la cárcel al abogado Juan
Collado. Y este jueves, los diputados de Morena
promovieron un juicio político contra el ministro
Alberto Pérez Dayán, después de que la Corte
echó abajo la reforma eléctrica. ¿Será que, en me
dio del proceso electoral y su preocupante tono de
violencia e inseguridad, la administración lopezo
bradorista prefiere enfocar su atención en pelearse
un día sí y el otro también con jueces y ministros?
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 "enfria" bienvenida
a epnista que llega al PVEM
::::: La que aplicó el "se los dije" en Baja Califor
nia, nos platican, fue la alcaldesa de Tijuana,
Montserrat Caballero Ramírez (Morena), luego
¦ de que se anunció la incorporá

is ción del exalcalde panista Jor
1 ge Ramos Hernández al
| PVEM, aliado de Morena en las
2 elecciones. Nos relatan que, al

enterarse, doña Montserrat le
dio la bienvenida muy a su esti
lo: "¿No qué no? ¿No que eran
ideas mías que querían venir

Montserrat panistas disfrazados?", y ante la
Caballero posibilidad de que pudiera ser

su contrincante en la encuesta

interna, "sin pelos en la lengua" les recomendó a
sus aliados verdes: "Por favor, cuiden sus carte
ras", por lo que varios consideran que para las
campañas habrá un "cordial ambiente laboral".
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Alertan por invasión de prlistas
::::: El que "dejó varias cejas levantadas" en Pue
bla, nos comentan, fue el diputado local Jorge
Estefan Chidiac, quien recién abandonó el gru
Bpo parlamentario del PRI y reci

bió la invitación del gobierno
I del estado para incorporarse en

lo que resta de administración.
Sin embargo, nos indican que
los detractores de don Jorge no
olvidan que los liderazgos priis

t tas que en el pasado se vendían
como los mejores operadores

Jorge Estefan electorales, durante más de una
Chidiac década no lograron ganar la gu

bernatura y siempre fueron fre
nados por el grupo político del extinto Rafael
Moreno Valle (PAN), y hasta aseguran que esos
mismos tricolores están "chamaqueando" a More
na y ahora hay más priistas guindas que en el
propio tricolor. ¡Zas!

Del odio al amor hay un paso
::::: En Sinaloa, nos cuentan que la auditora Supe
rior del estado, Emma Guadalupe Félix Rivera,
"salió con orejas y rabo" tras superar el vendaval

de descalificaciones que "tiro
por viaje" le hacían diputados
de Morena al entregar los dictá
menes de las cuentas públicas.
Nos indican que varios se que
daron "con el ojo cuadrado"
cuando doña Emma fue reelec

ta para un periodo de siete años
más en el cargo e incluso uno

Emma Félix de sus más férreos críticos, el
Rivera diputado local Marco Antonio

Zazueta Zazueta (Morena), re
conoció que se había equivocado en su valoración
de la auditora como profesionista y aunque "salió
en hombros", va por un nuevo tercio. ¡Olé!
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Ebrard regresa a hacer campaña
en Alvaro Obregón
::::: Nos cuentan que para que no quede duda, el
excanciller Marcelo Ebrard se presentó en un
evento para dar su respaldo a Javier López Ca
sarín, precandidato de Morena a la alcaldía Alva

ro Obregón, para buscar arreba
társela a la actual edil, la alian
cista Lía Limón. En este espa
cio le platicamos que la nomi
nación para esa demarcación se
le otorgó al equipo de Ebrard, y
recayó en el diputado federal
del PVEM. Luego de que don
Marcelo se reunió con Clara
Brugada, precandidata a la JeMarcelo
fatura de Gobierno, y se tomó laEbrard

foto con la candidata presiden
cial Claudia Sheinbaum, el excanciller estará
más en las calles para apoyar las campañas, en
especial, las de los integrantes de su equipo.
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Batres da espaldarazo a diputada
expnista que voto por Godoy
::::: Luego de la polémica que generó la diputada
local, hoy expriista, Monica Fernández, una de
las dos personas del tricolor que votó a favor de la
ratificación de Ernestina Godoy como fiscal, he

cho que provocó que el presi
dente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno, determinara su
expulsión del partido, ayer reci
bió el apapacho del jefe de Go
bierno, Martí Batres. Nos di
cen que doña Mónica acudió
como invitada al evento donde
el gobierno local anunció una
serie de actividades culturales, yMartí

ahí, el mandatario aprovechóBatres

para darle un espaldarazo, al re
cordar que la legisladora votó con conciencia y
apoyó a doña Ernestina para seguir en el cargo
—lo cual no se logró—. Un poco de calor more
nista, luego del hielo que le aplicaron los priistas.

Chertorivski hace minivisita a EU
::::: Nos platican que el precandidato de Movi
miento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno, Sa

lomón Chertorivski, tendrá
una gira de dos días por Chica
go, Illinois, para dialogar con los
chilangos que radican en Esta
dos Unidos. Nos dicen que don
Salomón se reunirá con los
compatriotas puesto que mu
chos de esos paisanos podrán
emitir su voto el 2 de junio para
elegir al próximo jefe de GobierSalomón

Chertorivski no, y buscará que lo hagan por
él. Además, nos comentan, tie

ne contemplado ofrecer una plática en la Univer
sidad de Chicago para compartir su experiencia
en la política pública en el área de salud.

Fecha: 02/02/2024

Página: 19

Area cm2: 191

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,112

Página 10 de 180 Índice



Edy Smol se estrena en la tel Islún
cultural mexicana
::::: Después de ser sumamente amable,:
saleroso con Alejandra Frausto, Clara Br
Claudia Sheinbaum, a Edy Smol finalmer
ticia la revolución morenista y ahora ser;
en Canal Once. Se trata de Respondes o ¡
programa de entrevistas que transmitirá <
televisión pública los domingos a las 18:3
bemos que Edy tiene experiencia como <
el programa de moda Cuídate de la cámar
nal de cable E! Entertainment e Imagen Televisión,
pero ¿cuáles son sus grandes méritos en la televisión
pública y cultural para hacerse de un pi
Canal Once? Mmmm, por más que nos
acordar no podemos mencionar nada de i
programa también participarán el monero
conductora Yazmin Jalil y Daniel
(quien, por cierto, es pareja del jefe
talino, Martí Batres). Programazo culi
tico e independiente en puerta...
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Jenaro Vlllamii busca repetir puesto
::::: En lo que parece ser una jugada para continuar
con el control propagandístico de los medios públi
cos durante el sexenio que viene, el presidente An
drés Manuel López Obrador propuso a la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión la ratificación
de Jenaro Villamil para que esté al frente del Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano por
cinco años más. La noticia preocupó a más de uno
ya que, como le informamos en esta sección, en lo
que va de la administración actual, Canal Once, Ca
nal 22, Radio Educación, Capital 21 y Canal Catorce
se han convertido en medios propagandísticos del
gobierno. Habría que recordar que el fin de un medio
público es la difusión de la información de manera
imparcial y objetiva, además de dar cabida a todas
las voces, incluso si estas son críticas con los gobier
nos. Aunado a la falta de independencia editorial, los
medios públicos han sufrido recortes presupuéstales
que los mantienen a la orden de quien dicta las
agendas desde Palacio. Sin libertad, ¿qué podemos
esperar de estos medios de comunicación? Le segui
remos informando.
Escríbanos a columnacrimenycastigo@gmail.com
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Elfenómeno Taylor Swift y las
elecciones en Estados Unidos
Üna de las frases más so

corridas de Churchill

es que "la democracia
es la peor forma de gobierno,
excepto por todas las demás".
Al margen de la ironía, vale la
pena reflexionar sobre la crisis
de la democracia en el contexto
electoral de Estados Unidos.
La democracia puede ser en

tendida como la necesaria co

rrespondencia entre los actos
de gobierno y los deseos de
aquellos que son afectados por
ellos. Es decir, que la titularidad
del poder reside en el pueblo,

que lo ejerce por sí o a través de
representantes. Para que haya
una verdadera democracia, de
be haber certidumbre en las re
glas electorales, pero incerti
dumbre acerca de quienes pue
dan ganar. Además, certeza so
bre el cumplimiento de los re
sultados electorales. En el caso
de Estados Unidos —a diferen
cia de nuestra región latinoa
mericana— se hablaba de una
democracia consolidada, al
menos hasta el gobierno de
Trump. Él nos recordó que sin
importar cuán frágil o consoli
dada esté, cualquier democra
cia ¡está siempre en riesgo.
Estados Unidos tiene un sis

tema bipartidista en el cual de
mócratas y republicanos han
definido la vida política del país,
se celebran elecciones libres y

periódicas, hay libertad de aso
ciación y expresión, la posibili
dad de ser elegido para cargos
públicos, competencia y oposi
ción. Pero ¿qué sucede cuando
una artista tiene el potencial pa
ra cambiar los resultados en las
elecciones de un país? El fenó
meno Swift es un ejemplo entre
otros de cómo la ignorancia po
lítica puede llevar a todo un país
a someterse al mandato de un
presidente elegido por los mo
tivos equivocados. Hay otros ho
rizontes a los cuales mirar, que
nos llevan a preguntarnos si bas
ta con seguir las reglas del juego
para hablar de una verdadera
democracia La "mayoría" no
basta para que un régimen sea
democrático. Por ejemplo, la
opinión mayoritaria puede ser
incongruente con los elementos
mismos que definen a un régi
men democrático. El principio
mayoritario debe proteger tam
bién a las minorías, a través de
compromisos y consensos. De
otro modo, la tiranía de la igno
rancia y el miedo pueden con
trolar la opinión popular e incli
nar la balanza sobre uno u otro
candidato. Mientras no exista
una cultura cívica, la "democra
cia" podrá ser utilizada como
una forma de legitimar la impo
sición de agendas políticoeco
nómicas de poderes fácticos.
Y el fenómeno Taylor Swift co

bró una importancia inusitada.

Un sondeo reveló que 3 de cada
10 estadounidenses menores de
35 años serían más propensos a
votar por un candidato respalda
do por la artista. Además, a partir
de una publicación suya en Ins
tagram, 30,000 personas se ins
cribieron en el día nacional de re
gistro de votantes. Esto puede ser
decisivo para inclinar la balanza
en las elecciones de 2024. En
2020, el 48% de los votantes ele
gibles de 18 a 29 años votaron, en
comparacióncon el 73%de aque
llos de 65 a 74 años. Sectores de
la derecha han manifestado su
preocupación por la influencia
que la cantante pueda tener en
las elecciones de 2024, dado que
antes apoyó abiertamente a can
didatos demócratas.
La democracia asegura el de

senvolvimiento pacífico de la
lucha por el poder y la vía elec
toral es indispensable dentro
de cualquier estado de derecho
democrático. Cabe preguntar
nos, sin embargo, qué mecanis
mos es necesario implementar
para limitar la influencia de los
medios de comunicación y de
los poderes económicos y de
facto, que utilizan la opinión
pública para controlar el siste
ma electoral. •
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La DEA, 2006y, la espada
de doble filo
Un asunto de Estado se

refiere a una cuestión
o problema que es

considerado de gran impor
tancia y relevancia para el go
bierno y la nación en su con
junto. Estos asuntos son con
siderados de tal gravedad o
significado que requieren la
atención y la intervención di
recta del gobierno central o las
autoridades gubernamentales
de alto nivel.
Los asuntos de Estado sue

len involucrar temas cruciales
para la seguridad nacional, la
economía, la política exterior,
la estabilidad interna, la gober
nabilidad y los valores funda
mentales de un país.
La gestión de los asuntos de

Estado puede requerir de la to
ma de decisiones difíciles, el
compromiso de recursos signi
ficativos y la coordinación de
esfuerzos en todos los niveles
de gobierno y en algunos casos,
incluso a nivel internacional.

Las recientes revelaciones
del reportaje de Tim Golden,
ganador de dos Premio Pulit
zer, en ProPublica sobre la in
vestigación de la DEA del pre
sunto financiamiento del Cár
tel de Sinaloa a la campaña del
2016 de Andrés Manuel López
Obrador con nombres de su en
tonces equipo cercano involu
crado en recibir el dinero, no ha
podido ser tapado con la furia
de una mañanera ni el nado
sincronizado de los propagan
distas del régimen; lo innega
ble es el beneficio de esta po
lítica de los abrazos a esta or
ganización criminal y botones
sobran para ejemplificar la to
lerancia y la coordinación con
este cártel que en este sexenio
ha expandido sus negocios ilí
citos y su empoderamiento. De
tal magnitud que hoy cogo
bierna en regiones enteras co
rrompiendo a autoridades de
todos los niveles de gobierno.
La delincuencia oiganizada

es ya un poder paralelo y ejerce
sin pudor alguno el uso legítimo
de la fuerza en amplios territo
rios del país siendo tolerado por
un Estado sumiso y arrodillado
que ha abandonado a su suerte
a millones de ciudadanos.
En política nada es fortuito y

en tiempos electorales, no hay
coincidencias.
Las múltiples señales envia

das por la creciente preocupa
ción de una política fallida en
materia de migración y com
bate al fentanilo —entre
otras— que amenaza la segu
ridad nacional, ha empujado
al presidente Biden a radicali
zar su postura acerca de la
frontera con México, tema que
estará en el epicentro del de
bate electoral entre republica
nos y demócratas.
Sin embargo, el timingáe las

revelaciones de la investiga
ción llevada a cabo por la DEA,
una agencia que depende del
Departamento de Justicia esta
dounidense —no del Departa
mento de Estado como erró
neamente señaló López Obra
dor— es la primera ficha de un
largo dominó de información
sobre el presunto matrimonio
entre funcionarios de la cua

troté y el crimen organizado.
La creciente preocupación

sobre una narcoelección en re
giones controladas por el Cár
tel de Sinaloa explicaría tam
bién la actual y cruenta disputa
entre grupos criminales. Una
duda razonable es: si Morena
pierde esos territorios, ¿existe
una amenaza creíble para una
desestabilidad interna, para la
seguridad nacional, que trasto
ca la estadunidense, y para la
legitimidad de un gobierno?
El régimen y su rebaño mo

reno están enfocados en el ár
bol y pierden de vista el bosque
inundado por la corrupción del
círculo íntimo del presidente
López Obrador, por el uso fac
cioso de la justicia en contra de
sus intereses y adversarios y
por la línea dictada para des
truir contrapesos poniendo en
riesgo la democracia.
No obstante, la amenaza

creíble también es una espada
de doble filo.
Una avenida de dos sentidos

donde ambas direcciones pue
den ser igualmente peligrosas
y aún más, cuando interna
mente se derrumba el palacio
de naipes. •

@C omezZalce
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ASTILLERO
CO: la cuenta de fin de sexenio (i
Uso y abuso electoral // Reaprehensión de
militares //Xóchitl cumple rol en EU
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ala LLAMADA CUARTA Trans
formación y sus candidaturas
electorales, sobre todo la presi
dencial, ha arribado la muy can
tada cuenta de casi fin de sexenio

relacionada con el mayor empoderamiento del
crimen organizado y las políticas federales en
la materia (sintetizadas de manera propagan
dística en la frase "abrazos, no balazos").
CLARO QUE NO es un asunto simple en
cuanto a propuestas de solución e incluso, por
el turbulento tiempo electoral que corre, ni
siquiera en su relataría cotidiana, pues los posi
cionamientos partidistas e ideológicos nublan
la discusión y el análisis.
HAY UNA REALIDAD inocultable de mayor
presencia, control y crueldad de grupos del cri
men organizado, que dominan ciertas regiones
e imponen reglas y castigos cual si fueran un
Estado sustituto, pero tales hechos son visua
lizados, interpretados y asumidos conforme a
los dos proyectos políticos en pugna: el oficia
lista que recurre expiatoriamente al pasado,
sobre todo a la etapa fundacional calderonista,
y apuesta a que se solucionen las causas y no
a la acción represiva inmediata, y la oposición
que busca olvidar ese pasado (en el que Ge
naro García Luna es el verdadero ejemplo de
colusión del poder presidencial con el crimen
organizado) y usa los graves datos del presente
como estrategia electoral para prometer solu
cionar lo mismo que causó.

A CUATRO MESES de la elección presi
dencial y a ocho de que López Obrador deje
Palacio Nacional, ese tema del crimen orga
nizado y su posible colusión con autoridades
gubernamentales de diversa índole está
siendo escalado en busca de votos opositores
al obradorismo pero, también, como una
fórmula para invocar la vigilancia expresa y
el intervencionismo no confeso de factores
extranjeros, particularmente de áreas polí
ticas de Estados Unidos inconformes con la
probable continuidad de la 4T con Claudia
Sheinbaum al frente.

ES IMPORTANTE SEÑALAR y denunciar
todo lo que apunte a la intrusión o preponde

rancia del crimen organizado en los procesos
partidistas y electorales en curso, tanto de
Morena y sus aliados como de los opositores,
pero también es necesario aguzar la mirada y
detectar los ritmos mediáticos, la concertación
informativa y opinante, las noticias falsas y el
reciclamiento amarillista; es decir, las formas en
que de manera estratégica se están sembrando
ingredientes de tensión, incluyendo la violencia
contra personajes políticos o en hechos que cau
san conmoción e incertidumbre, para tratar de
forzar resultados electorales en el tramo final y
crear escenarios críticos postelectorales.
LA FISCALÍA FEDERAL obtuvo órdenes
de aprehensión, por el delito de delincuencia
organizada, contra ocho militares acusados
de delitos correspondientes a la desaparición
de normalistas de Ayotzinapa; tres de esas
órdenes se cumplieron ayer y el abogado de
los miembros de la Secretaría de la Defensa
Nacional ha asegurado que los cinco faltantes
habrán de volver a la prisión castrense, en el
Campo Militar número uno.

EL GESTO ES indicativo de la preocupación
en el ámbito 4T por la previa puesta en liber
tad condicional de esos elementos verde olivo,
lo cual añadió tensión a la creciente percep
ción de que el fin de sexenio ha implicado el re
forzamiento de las expectativas de impunidad
militar.

SIN EMBARGO, SIENDO notable que la fis
calía gertziana haya logrado la vuelta a las re
jas castrenses de esos imputados, habrá de ver
se si ello conlleva verdaderas posibilidades de
justicia o es una maniobra de control de daños
en lo inmediato para más adelante reacomo
dar piezas judiciales y reanudar la tendencia
exculpatoria de miembros del Ejército.

Y, MIENTRAS XÓCHITL Gálvez cumple
su rol en Estados Unidos en el libreto que le
acomodaron, ¡hasta el próximo lunes, con Ri
cardo Monreal de regreso a la coordinación de
senadores morenistas, según eso para tratar
de sacar adelante las propuestas legislativas
presidenciales de último tramo!
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A La diputada Marcela Guerra Castillo,
presidenta del Congreso General, decLaró La
apertura del segundo periodo de sesiones

ordinarias del tercer año de ejercicio de La
LXV Legislatura. Asistieron 284 diputados,
así como 78 senadores. Foto Marco Peláez
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Rayuela
Tenía que ser Chicago,
enorme ciudad de

migrantes que conocen
del dolor y el hambre
de las guerras que
dejaron atrás en su
búsqueda de refugio.
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elpresidente Andrés
Manuel López Obrador ya
confirmó que la presentación
de su paquete de iniciativas
de reformas constitucionales
será a las cinco de la tarde del

próximo lunes en Palacio Na
cional, pero aun así no asistirá
a la ceremonia para conme
morar la promulgación de la
Constitución de 1917 a las 10

de la mañana en Querétaro,
donde estará representado
por la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde.

la Junta de Coordi

nación Política de la Cámara

de Diputados perfiló la crea
ción de una "comisión espe
cial" para dar seguimiento a
las campañas electorales y
alertar sobre "focos roj os" pa
ra la seguridad de los candi
datos, en consonancia con la
reunión de ayer entre la pre
sidenta del INE, Guadalupe
Taddei, con los mandos del
gabinete federal en la mate
ria para revisar los protocolos
de protección a aspirantes.
El líder del PAN en San Láza

ro, Jorge Romero, dijo que se
trata de identificar a los com

petidores en riesgo y dar aviso
a la autoridad.

en el Partido Verde

andan viendo hacia España y
no precisamente recordando
a su anterior apuesta presi
dencial, Enrique Peña Nieto,
sino porque están coqueteán
dole al embajador en Madrid,
Quirino Ordaz, a quien le
ofrecieron una senaduría, lo
que no tiene nada contentos
a los morenistas en Sinaloa,
que ya amagan con romper la
alianza en la entidad.

quienes ya reactiva
ron sus agendas en intercam

paña son los candidatos a la
Jefatura de Gobierno: el aban

derado opositor, Santiago Ta
boada, ha sumado un equipo
de priistas, panistas y perre
distas, entre los que destaca
Manuel Mondragón y Kalb,
otrora colaborador de Mar

celo Ebrard y Enrique Pe
ña Nieto, mientras que Cla
ra Brugada, de Morena, PT y
PVEM, informó anoche que
se sometió a una intervención

quirúrgica para corregir un
problema en la cadera que le
causaba dolor, por lo que este
fin de semana trabajará vía re
mota y reanudará actividades
a mediados de la próxima.
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Políticos a años
luz del siglo XXI

La población, con el empu
je de la juventud que se
moviliza para su primera

elección, es cada vez más exigente y
espera de la clase política gobiernos
modernos, con ideas del siglo XXI,
pero los candidatos de la baraja de
partidos son los mismos, cuando no
sus parientes, todos con un pensa
miento de la centuria pasada, vene
rando ideas en algunos casos hasta
del siglo XIX.

No satisfechos con reciclarse en

todos los espacios que abre el erario,
pasando de una diputación a una se
naduría, de una senaduría a una gu
bernatura o de una cartera estatal a

una alcaldía, si no es que aspirando
a reelegirse, los políticos de siempre
además jalan con su familia. ¿Cuán
tos Batres hay en alguna función ad
ministrativa del Estado? ¿Cuántos
Monreal? ¿Cuántos Yunes? ¿Qué tal
los Cabeza de Vaca? ¿Y los Conejo?
Como si no fuera suficiente con los

hermanos, primos o
hijos, otros promue
ven a sus parejas, co
mo sucede hoy en la
alcaldía Gustavo A.
Madero con Francis

co Chíguil, que ya se
vio entregando el poder a su esposa a
finales de año, en entramados que pa
recen no haber aprendido nada de la
necedad de Vicente Fox por promover
a Marta Sahagún como sucesora o de
la tragicomedia de los Abarca en Gue
rrero, donde por cierto, el desastre de
imponer como gobernadora a la hija
de un candidato fallido está ala vista.

La combinación del coctel es le
tal: políticos de siempre con ideas
preconcebidas, con visión en blanco
y negro, con estrellitas en el unifor
me por cada voto a favor de un lide
razgo importando solo la alineación
a los deseos del supremo, no el con
tenido de las propuestas. Del otro la
do, lo relevante es hacer escándalo a
cada señalamiento, aunque sean ton
terías como las supuestas pruebas de
la DEA. Todo se reduce a una batalla

preelectoral como si de un videojue
go se tratara. Bus
cando puntitos en las
encuestas.
Añorar a estas al

turas las políticas
de la época de López
Mateos y hablar de

precios de garantía es el equivalente
a declarar la guerra a los "rojos" con
un capote de Macarthur a cuestas. Si
el debate político en puerta se reduce
a un barnizado de ideologías rancias
y nepotismos, de chairos contra fifís,
acudiendo a citas de Bolívar o Juárez,
el siglo XXI nos seguirá quedando a
años luz.
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La pedagogía
de la conspiración

Las teorías de la conspira
ción no son nuevas. Siem
pre han existido y segui

rán existiendo. Lo que sí ha cambiado
en estos tiempos es la velocidad con la
que se construyen y se esparcen gra
cias alas redes sociales, mensajería en
los teléfonos, páginas de internet.
Basta ver la rapidez con la que se

construyó con falsedades el movi
miento que tomaría el Congreso esta
dunidense un 6 de enero o la cantidad

de personas que no se vacunaron por

que les iban aponer un chip o la vacuna
los mataría.
Karl Popper argumentó que las teo

rías de la conspiración pasan por alto las
consecuencias no deseadasy generaliza
das de la acción politica y social; asumen
que todas las consecuencias deben haber
sido intencionadas por alguien.
Las teorías de la conspiración son,

además, duraderas. Casi imposibles
de quitar de la mente de quien las cree.
Cada conspiración incluye una fuerza
poderosay malvada que opera subrep
ticiamente de varias maneras e influye
en casi todo.
Nada, dicen, es casualidad. Para

aquellos que están en el poder, sujetos
a la vigilancia de los ciudadanos, perio
distas, enemigos políticos, igual.
Cómo olvidar que en noviembre de

2014, enredado en el asunto Ayotzina
pay la Casa Blanca, Enrique Peña Nie
to dijo en un mitin en Estado de Méxi
co: "Siguiente tema que quiero abordar
(había hablado de Ayotzinapa) y del
que soy sensible, y no sé si esté vincula
do a esto, que pareciera un afán orques
tado por desestabilizar y por oponerse

al proyecto de nación (...) en días re
cientes, y justamente cuando empren
día la gira de trabajo, surgieron seña
lamientos sobre una propiedad de mi
esposa...". Nada era casualidad, ha de
haber pensado.
Como el presidente López Obrador

ayer, que unió en una sola conspira
ción dos asuntos recientes: el supuesto
segundo tirador en el caso Colosio y la
investigación de la DEA de posibles ne
xos de su equipo en 2006 con agentes
del narcotráfico.
Dijo el Presidente que haría peda

gogía. Habló de la DFS, del Cisen, de
cuando entró García Luna a trabajar
ahí (1989), de cómo Carlos Salinas era
presidente en ese tiempo.
"Entonces,estáen89yen el 94 eslode

Colosio, y de acuerdo con esta investiga
ción nueva, no nueva, sino que retómala
fiscalía, élvaaTijuanaydejalibre al agen
te del Cisen que se le estáacusando como
el segundo tirador. Entonces, cuando se
da a conocer esto, sale este reportaje. Es
mucha casualidad, ¿verdad?".
Demasiada, señor Presidente; esuna

conspiración contra usted. Seguro.
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El infarto como
coartada presidencial

Son de los que confunden
movimiento con avance.

Florestán

r*
uando en la mañanera del lunes el

i presidente López Obrador respon
A dió a Jorge Ramos que el homicidio

doloso no era la principal causa de muerte de los
mexicanos sino el infarto, tenía razón parcial
mente, pero lo dejó pasar.
Ese día su gobierno superábalos 178 mil homi

cidios dolosos.

De lo que dijo López Obrador, es lógico que entre
las personas mayores la primera causa de muerte
sea el corazóny luego la diabetes mellitus, seguida
de tumores malignos, enfermedades delhígado, ce
rebrovasculares, influenza y neumonía, y en el oc
tavo lugar aparecen los homicidios, de acuerdo con
la encuesta semestral del Inegi correspondiente al
primer semestre de 2023.
Pero si nos vamos al detalle, al que ninguno de

los dos le entró y que hubiera sido un argumen
to insuperable para el Presidente, el panorama
cambia totalmente y no es el corazón la primera
causa de defunciones, es el homicidio doloso y lo
detallo: entre hombres j óvenes de 25 a 34 años, la
primera causa de muerte es, justamente, ese ho
micidio doloso; lo mismo sucede entre personas
de 35 a 44 años. En adolescentes y jóvenes de 15
a 24, el asesinato es la segunda causa de muerte
y entre niños y adolescentes de 10 a 14 años es la
quinta causa de muerte.
En ninguno de los casos, de 10 a 44 años, el co

razón es la principal causa de muerte, ya hacia

arriba si, pero esa, la cardiaca, es una causa de
muerte natural, no violenta como el asesinato.
Eso niega el argumento presidencial, pero no hu

bo una réplica rotunda que lo hubiera desarmado.
Pero por encima de esto, lo grave, lo intolera

ble que desnuda a un gobierno es que el sexenio
de López Obrador terminará la noche del próxi
mo 30 de septiembre como el más letal del que
haya memoria, con cerca de 200 mil asesinatos.
Lo que nunca.

RETALES

1. CARRETERAS. Este sexenio es el que registra
la mayor inseguridad enlas carreteras. En estos cin
co años y dos meses se registran 84 mil 963 asaltos
a vehículos de carga, 46 al día, con un monto de 20
millones de pesos diariosy enlaimpunidad;
2. REFORMAS. Cuando el presidente López
Obrador anuncie el lunes su proyecto de refor
mas constitucionales en el recinto legislativo
de Palacio Nacional, se estará ll evando a cabo en
Querétaro el aniversario de la promulgación de
la Constitución de 1917, que ya, de salida, no le in
teresa. Unpunto esa quiénes va a convocar de los
que tendrían que estar esa mañana en el Teatro
de la República, en Querétaro; y
3. RETORNO. Ricardo Monrealtuvo un regre
so con gloria al Senado, del que salió vía licen
cia en junio pasado para buscar la candidatura
presidencial de Morena, que recayó en Claudia
Sheinbaum. Ayer, lo nunca visto: tomó posesión
por segunda vez de la coordinación de la bancada
morena y de la presidencia de su Junta de Coor
dinación Política,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Chapulines
y chaqueteros

os recuerda Carlos Eli

^¦j zondo Mayer Sierra que a
_L ^ los que llamamos en Mé
xico chapulines, esos políticos que se
cambian de partido, en España les lla
man chaqueteros, palabra que implica
un reclamo más fuerte al oportunismo.
La palabra chapulín tiene un toque

leve, de ironía cómplice, muy mexica
na, para una conducta políticamente
deleznable y corruptora.
Chaquetearo chapulineardenuncia

la falta de convicciones del chapulín/

Seranmuypocos.Todoslosdemastie
nen por ahí una vieja declaración donde
insultan al partido que dej aron o insul
taron a Morenay hasta al propio AMLO,
antesde cruzar el Jordán guindayserab
sueltos de sus pecados.
El chapulineo fagocita un sistema

político donde los partidos han perdi
do identidad y los ciudadanos despre
cian a los políticos porque ven repetir
se en ellos, demasiadas veces, el cam

bio de chaqueta.
A estas alturas del

r chapulineo mexica
 no, haber permane
 cido en el mismo par
 tido resulta casi un

signo de identidad y
congruencia
Haríamos bien en tomar ejemplo de

España y usar la palabra dura, chaque
teros, en vez de la suave, chapulinesj¡ pa
ra señalar a los políticos que cambian
de bando como de camisa.
Tendrían al menos un costo verbal.

Porque parecen tener sólo premios
por corromper con su oportunismo el
oficio que practican.

chaquetero, suaviza o dispensa la pre
sencia de los políticos oportunistas que
se visten con las siglas que les convie
nen, muchas veces para volverse con
traías siglas de donde eran.
Lo hacen confuror de conversos: an

tipriistas hablando pestes del PRI, an
tiperredistas hablando pestes del PRD,
antipanistas hablando pestes del PAN.
Hay que subrayar en los chaquete

ros/chapulines no sólo el oportunis
mo con que se mudan
de partido, sino la en
jundia con la que de
fienden sus nuevas

chaquetas y atacan a
lasviejas. 
Esto, empezando

por el Presidente y terminando por el
último chapulín que haya cambiado
de chaqueta en estos días de grandes
alternativas para oportunistas, por
que está girando en todos los frentes la
tómbola de candidaturas de este año.
No sé cuántos militantes de Morena

puedan decir que han hecho política
sólo en ese partido, sin haber traiciona
do o abandonado una chaqueta previa.
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Agua a balazos

Mientras leía la primera
plana de MILENIO so
bre la grave crisis del

agua en una magnífica nota de Fanny
Miranda, recuperaba la continuación
del artículo de la semana pasada. No sé
si exagero, pero no recuerdo días de es
casez de agua en la ciudad como en esta
temporada. Sigo entonces con esa his
toria de 1922.
El 25 de noviembre se leía esto en El

Universal: "No hay esperanzas de que

se reanude pronto el servicio de aguas".
Algunos lugares de la ciudad ofrecían
agua artesiana: "Servicio diario de ba
ños en el Hotel Regis, de 8 a 2 y de 6 a 8".
En los cines Lux, Parisiana, Majesticy
Progreso se estrenabaDe Harapos a Ri
quezas. En el Teatro Abreu se presen
taba El gato montésyen El Frontón se
enfrentaban en un duelo de titanes Ga

briel y Lizárraga contra Elola y Mon
tes. La nueva navaja mejorada Gillette
ofrecía su producto "para los hombres
que saben". El dolor de cabeza y el ma
lestar causado por la
intemperancia lo sa
naba como un mila

gro la Cafiaspirina,
tabletas Bayer de as
pirinay cafeína.
Los sindicalistas

enardecidos por la falta de agua se or
denaron y salieron a las calles. Una
columna de cinco mil manifestantes

avanzó sobre la calle de Hidalgo para
llegar al gobierno del Distrito Federal.
La manifestación siguió por Made
ro y se dirigió hacia el palacio munici
pal. Dio vuelta en Mercaderes. Una de
las versiones afirma que los primeros

disparos salieron de las torres de Cate
dral. Otros dicen que los proyectiles se
dispararon desde el palacio municipal
y otros afirman que los manifestantes
hicieron uso de sus armas de fuego. Los
disparos enfurecieron a la multitud.
Con andamios de obras como arie

tes entraron a palacio los manifes
tantes. Los recibieron a tiros. Ahí

cayeron varios obreros, otros siguie
ron su camino e incendiaron oficinas

y archivos. El saldo de la escasez de
agua: treinta y cinco muertos y nu

merosos heridos.
El 2 de diciembre

de 1922, el primer mo
 tor de las bombas de la

 Condesa rugió cuan
do encendió e inyectó
agua a las tuberías. El

presidente Obregón dijo: "Las grandes
crisis suelen traer grandes lecciones.
Y yo deseo vivamente que la crisis del
agua, las dolorosas consecuencias que
ha traído, despierten un justo interés
en los legisladores para que estudien el
mal en su origen".
Yo siempre digo que en el futuro nos

espera siempre el pasado.

T
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Pinky y Cerebro
en la oposición
Seguramente debido a la falta de una educación

continua, de un apapacho emocional, muy proba
blemente por haber crecido en el medio de un al
goritmo disfuncional y tal vez a consecuencia del
maltrato intrafamiliar, los xochibots, xochitrollsy

xochijeitersvivenlo que viene siendo unaespecie de analfabe
tismo comodino. No puede ser que ante laclaralecturade un
artículo como el del señor Tira Golden, no hayan sido capaces
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de hacer sinapsis y pensar por qué alguien como un conocido
periodista, ganadordel premio Pulitzer, se hayaprestadoaes
cribir un texto donde desliza la idea de una relación de la cam
pañade López Obradoren el 2006con el narco, cuando lapro
pia DEA ya había cerrado el asunto por falta de pruebas (sin
contar al testigoestrellaque estabamegadesa
creditado) exponiéndose claramente al ridícu
lo como alfmalpasó, amenos que formarapar
te de un plan tipo Pinky, C erebro y el Coyote.
Estábien que personajes como Raymun

do Rivapagliacci haya puesto en entredicho
la importancia de la verdad, pero no puedes
hacer eso a menos que estés metido en una
agenda para pegarle deliberadamente ala
Cuarta transfomeichon o quieras ser como
Beatriz Pagés. Luego está el caso de la propia Carmen Aris
teguiy de Anabel Hernández que, poniendo absolutamen
te en entredicho su credibilidadbien ganada en otros viejos
tiempos, bailen una coreografía mediática al ritmo de lord
montajes, en una narrativa tan real como la gelatinosa pre
ocupación social de Madrazo y Claudio XXX.

Lo que no han ganado en las encuestas, lo quieren ga
nar ala malagueña. Y para restarse validez recurren aper
sonajes que desprestigian al desprestigio como el saco de
pus, Pedro Ferriz, y Max Cortázar, que lo suyo es el melo
drama fakenewsero artificial y artificioso.

Lo más loco es que para acentuar
el sospechosismo, Xóchitl Gálvez se
fue de parranda a Estados Unidos pa
ra demostrar su independencia del tío
Sam y de paso armarle un numerazo
a sus enemigos políticos que la tienen
30 puntos abajo abajotototay contan
do. Por supuesto, va a acusar a López
Obrador de llevarle tamales de chipilín
al Chapo y solicitarle a los gringos que

manden los Marines a Caleta Caletilla, mientras le guiña el
oj o a García Luna Productions. Supongo que también apro
vechará la oportunidad para acusar a Javier Milei de repre
sivo, autoritario y fundamentalmente pinochetista como lo
ha demostrado en sus pocos días en el poder en Argentina.
Es lo malo de sólo saber ler. =
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Bertrand Rusell
"Si una persona de cierto ambiente asegura ser víctima de un maltrato universal,
lo más probable es que la causa esté en ella misma", escribió el autor británico,
quien cumple hoy 54 años defallecido, en su libro La conquista de la felicidad...

Gil cerraba la semana deshi
lacliado, desgualdramillado
(adoado). Pero el azar juega
sus cartas. Así encontró per
dido en un librero La con

quista de la felicidad del grandísimo Ber
trand Russell. Y abrió el libro como si fue
ra la primera vez y encontró subrayados,
algunos de los cuales arroja a esta página
del fondo.

No existe nada tan perjudicial, no solo pa
ra la felicidad sino para la eficiencia, como
una personalidad dividida y enfrentada a sí
misma. El tiempo dedicado a crear armo
nía entre las diferentes partes de la perso
nalidad es tiempo bien empleado.

Si una persona de cierto ambiente asegura
ser víctima de un maltrato universal, lo más
probable es que la causa esté en ella misma,
y que obien se imagina afrentas que en rea
lidad no ha sufrido, o bien se comporta in
conscientemente de tal manera que provo
ca una irritación incontrolable.

Si a todos se nos concediera el poder mági
co de leerlos pensamientos aj enos, supon
go que el primer efecto sería la ruptura de
casi todas las amistades; sin embargo, el
segundo efecto sería excelente, porque un
mundo sin amigos nos resultaría insopor
table y tendríamos que aprender a apre
ciar a los demás sin necesidad de ocultar

tras un velo de ilusión que nadie considera
a nadie absolutamente perfecto.

La ambición que no incluye el afecto en sus
planes suele ser consecuencia de algún ti
po de resentimiento u odio ala raza huma
na, provocado por una infancia desgracia
da, por injusticias sufridas posteriormente
o por cualquiera de las causas que condu
cen a la manía persecutoria.

Entre todas las formas de cautela, la caute
la en el amor es, posiblemente, la más letal
para la auténtica felicidad.

La capacidad de saber emplear inteligen
temente el tiempo libre es el último pro
ducto de la civilización, y por el momento
hay muy pocas personas que hayan alcan
zado este nivel.

El trabaj oes deseable ante todo y sobre to
do como preventivo del aburrimiento.

Podemos distinguir la construcción de la
destrucción por el siguiente criterio: en la
construcción, el estado inicial de las cosas
es relativamente caótico, pero el resultado
encarna un propósito; en la destrucción
ocurre al revés: el estado inicial de las co

sas encarna un propósito y el resultado es
caótico; es decir, lo único que se proponía
el destructor era crear un estado de cosas

que no encarne un determinado propósito.

Actúan motivados por el odio, generalmen
te sin que ellos mismos lo sepan; su verda
dero objetivo es la destrucción de lo que
odian, y se muestran relativamente indife
rentes a la cuestión de lo que vendrá luego.

En esos momentos en que, a pesar de la an

gustia, no se puede hacer nada de inmediato,
algunos juegan al ajedrez, otros leen novelas
policiacas, otros se dedican a la astronomía
popular y otros se consuelan leyendo acer
ca de las excavaciones en Ur, Caldea. Todos
ellos hacen bien; en cambio, el que no hace
nada para distraer la mente y permite que
sus preocupaciones adquieran absoluto do
minio sobre él, se porta como un insensatoy
pierde capacidad para afrontar sus proble
mas cuando llegue el momento de actuar.

La emoción es muchas veces un obstáculo
para la eficiencia.

Hay personas que son incapaces de sobre
llevar con paciencia los pequeños contra
tiempos que constituyen, si se lo permiti
mos, una parte muy grande de la vida. Se
enfurecen cuando pierden un tren.

La preocupación, la impaciencia y la irri
tación son emociones que no sirven para
nada.

Al que solo se ama a sí mismo no se le puede
acusar de promiscuidad en sus afectos; pe
ro al final está condenado a sufrir un abu
rrimiento insoportable por la invariable
monotonía del obj eto de su devoción.

Mejor es no hacer nada que hacer daño. El
tiempo dedicado a aprender a apreciar los
hechos no es tiempo perdido, y el trabajo
que se haga después tendrá menos probabi
lidades de resultar perjudicial que el trabajo
que hacen los que necesitan inflar constan
temente su ego para estimular su energía

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que sostiene
el Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
esta frase de Bertrand Russell: "Si el demo
nio estuviera enfermo, sería un santo".

Gils'enva
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El peligro de
El efecto Bukele

17
I J ste domingo 4 de febrero Nayib Bukele se

J reelegirá como presidente de El Salvador.
Aunque la Constitución de ese país pro

hibe la reelección, la Asamblea Legislativa —en manos
de Bukele— aprobó su candidatura y la Corte Suprema
de Justicia —también en manos de Bukele— secundó
la moción.
La encuesta más reciente señala que Bukele tiene

70.9 por ciento de intención del voto, el segundo lugar
tiene 2.9y21.2 se abstuvo de opinar o anulará su voto.
También que Nuevas Ideas, su partido, obtendría 57 di
putados y la oposición, tres.
El presidente es, como dice la nueva serie de pódcast
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Bukele: el señor de Los Sueños, de Piadio Ambulante Es
tudios —y que recomiendo ampliamente—, "un joven
privilegiado que convenció a la mayoría de su país de
entregarle un poder sin límites" y "un presidente que
consiguió desmantelar el Estado de derecho sin perder
su popularidad". Hoy, ese milleimial desenfadado que
viola los derechos humanos y somete al Estado a su ca
pricho está siendo emulado en toda la región. Y eso es
un peligro absoluto para la democracia.
El gran logro de Bukele ha sido dis

minuir la violencia y los homicidios en
el que fue durante años el país con más
asesinatos del mundo. Lo ha hecho a
través de la violación sistemática de

los derechos humanos, del encarcela
miento de inocentes y de pactar con
las pandillas del país. Desde el 27 de
marzo de 2022 el país vive en un esta
do de excepción y se ha detenido a más
de 75 mil personas acusadas de ser pandilleros.
Esta narrativa de mano dura, en un continente can

sado de la violencia, hapermeado no solo en ciudadanos
de otros países, sino en sus gobernantes: Honduras tam
bién decidió implementar infructuosamente un estado
de excepción; Ecuador, ante una escalada histórica de la
violencia del crimen organizado, también implemento
un cese de los derechos fundamentales y anunció que
construirá dos cárceles de máxima seguridad, al estilo
de la "guerra" de Bukele contra las pandillas.

En México, el candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano, Jorge Alvarez Máynez, dijo hace días que la
inseguridad "es un tema que se debe de asumir con todo el
rigor desde la Presidencia de la República (...) si El Salva
dor, que tiene menos recursos que México, pudo atajar es
te tema de frente, México lo puede hacer y lo puede hacer
con una estrategia civily que tenga como obj etivo la paz".
Bukele no es un político que milite en la izquierda o

derecha tradicional, sino el creador de un populismo
que ha evidenciado que, para un país
entero, vivir en una democracia tie
ne menos importancia que sentirse
seguros cuando salen a la calle. El
"dictador más cooldel mundo", co
mo se llegó a autonombrar, ha lo
grado desmantelar una incipiente
y errática democracia, como la sal
vadoreña, entre aplausos y sin que
le afecten los escándalos graves que

han sucedido en su gobierno.
Tras su victoria, serán aún más los políticos —y los

ciudadanos— de otros países que volteen a verlo co
mo un ejemplo a seguir. Que piensen que eliminar la
violencia, el crimen o los problemas de nuestros paí
ses bien vale la pena que se extingan los derechos hu
manos y la separación de poderes en el Estado. Ese
camino solo llevará a que las dictaduras resurjan con
fuerza en una región que parece que ya olvidó cómo fue
vivir en ellas, b
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AMLQ y su con fianza
en delincuentes

La de estos días no es la primera vez que
se pretende ligar a López Obrador con el
narcotráfico.

En febrero del año pasado, en el proceso contra Ge
naro García Luna, su abogado César de Castro le pre
guntó a El fíeyZambada:
¿Recuerda hablar que le pagó a Andrés Manuel

López Obrador siete millones de dólares?
No.

¿Recuerdahaberpagado, mediante GabrielRegino,
siete millones para una campaña de López Obrador?
 Sí recuerdo que le pagué un dinero a Gabriel Re 

gino, pero no para López Obrador.
¿No recuerda haber dicho que pagó a López

Obrador para su campaña? insistió De Castro.
Zambada reiteró: "No podría haber dicho eso, por

que no es cierto".
AMLO no entendió entonces que De Castro solo

quiso exhibir lo desconfiable del testimonio del nar
cotraficante contra García Luna y hasta amenazó con
demandarlo; lo llamó "falsario, calumniador y chue
co", y dij o que "resultó más derecho Zambada".
Pero igualito que contra García Luna, o sea sin evi

dencia alguna, son varios los narcotrañcantes que se
gún anónimos agentes de la DEAy el FBI afirman hoy
que labanda de El Chapo sobornó a gente de confian
za de López Obrador (en primer término el honora
ble y fiel Nicolás Mollinedo, Nicó).
Sialgo entre curioso y morboso  no más déjalo

difundido es que las agencias gringas hicieron una pé
sima investigacióny, por falta de evidencias, termina
ron desechando el caso.

Entre los delincuentes graduados de testigos pro
tegidos que nutrieron el reportaje figura Roberto
López Nájera (clasificado con el pseudónimo Jen
nifer). Fue abogado de Edgar Valdez Villarreal, La
Barbie, y es el mismo en que se basó la acusación y
encarcelamiento por algo semejante a lo de AMLO
contra el general Tomás Angeles Dauahare (resultó
inocente y recobró su libertad), ex secretario parti
cular del ex titular de la Defensa Nacional Enrique
Cervantes Aguirre,
(Sobre una inexistente "hija" de Cervantes, por

cierto, a finales del siglo pasado, The New York Ti
mes publicó un fantasioso reportaj e de supuesto "la
vado de dinero")
A mediados de los 80, las agencias estadunidenses

fabricaron el cuentazo para idiotas de que los secre
tariosde GobernaciónylaDefensa; el procurador ge
neral de la República, el gobernador de Jalisco y un
cuñado del ex presidente Echeverría estuvieron en la
sala de una casa de Guadalajara esperando a que en
la habitación contigua torturaran y asesinaran al ex
agente antidrogas Enrique Camarena.
Hoy, con "periodismo" carroñero sin fuentes ni

pruebas, el reportaje contra AMLO apesta a vengan
za, porque ala DEAse le cebó su patraña contra el ge
neral Salvador Cienfuegos.
Lo más deplorable de todo es que para López Obra

dor la palabra de los criminales valga si es contra Gar
cía Lunay quien sea, pero no si es contra él.
Y si hace diez años tuiteó labarbaridad de que "el ca

so Monexy la declaración delagente de la DEA acerca
de que El Chapo ñnanció la campaña de EPNno deben
quedar en el olvido", hoy debe reconocer y apechugar
que se le volteó el chirrión por el palito...
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IUn bono como ése. Guadalupe Taddei,
• consejera presidenta del INE, ayer justificó el

bono electoral por carga de trabajo y horas extra que
recibirán los consejeros y el personal del instituto,
como compensación extraordinaria. Además,
dijo, está incluido en las políticas de austeridad del
instituto. El monto del bono es de nomás 325 mil

pesos, que, por supuesto, Taddei se quedará, porque
"no hay por qué renunciar a él" y ya se depositó la
primera parte. Al final de cuentas, su sueldo, indicó,
está por debajo de lo que gana el Presidente para
estar en línea con la ley. En los tiempos de austeridad,
nadie le hace feo a un megabono.
2 Reclamo. Al presidente Andrés Manuel López

• Obrador no le gustó la decisión que absolvió
al abogado Juan Collado tras determinar que no
había delitos que perseguir. El mandatario explicó
que ese fallo, que emana de una jueza federal, sólo
muestra una vez más el estado que guarda el poder
encargado de impartir justicia en el país. "Lo dejaron
en libertad", acusó en su conferencia matutina. "Es
una tras otra, está podrido e! Poder Judicial o, para no
decirlo tan fuerte, está secuestrado por la oligarquía",
expresó. Este revés puede mandar señales
equivocadas sobre el acceso a la justicia.

3 Si no ayudan... La gobernadora de Baja
• California, Marina del Pilar Ávila, acusó al

Poder Judicial federal de liberar a los delincuentes
que detiene la Fuerza Estatal de Seguridad
Ciudadana y a policías municipales de Mexlcali por
declarar a favor de ellos, en un caso particular. Ávila
dijo que el gobierno hace lo posible por detener a

los delincuentes y el Poder Judicial los deja ir por
"artimañas jurídicas". El secretario de Seguridad
local, Leopoldo Tizoc Aguilar, informó que en
tres casos los imputados fueron liberados por un
juez federal, a pesar de contar con expedientes
perfectamente integrados. ¿De qué lado cobran?

4 Fundamentos débiles. Un político es nada,
• sin sus preceptos, los que ha de defender a

ultranza. Esa máxima no aplica al diputado Jorge
Gaviño, quien en busca de protagonismo, reniega
de sus raíces. Antes, Gaviño ensalzaba a la llamada
fiesta brava y a su abuelo, el torero Bernardo Gaviflo;
incluso entregó su trabajo de ingreso a la Sociedad
de Geografía e Historia Semblanza de un torero en
el siglo XIX, enalteciéndolo. Ahora, constituyó una
asociación civil exprés y en ocho días promovió el
amparo que, otra vez, suspendió las corridas de toros
en la Plaza México. ¿Será que Gaviño es capaz de
pisotear sus principios a cambio de reflectores?

5 Le dolió. El presidente nacional de Morena,
• Mario Delgado, aseguró que la multa

impuesta al partido por el TEPJF debido a presuntas
irregularidades en su proceso interno de selección
es por presiones del PAN. Señaló que el albiazul
interviene en las decisiones del tribunal mediante

"enlaces" que, presuntamente son reconocidos por
ser simpatizantes como los exconsejeros Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, quienes, consideró,
"llegaron al TEPJF a través del magistrado Felipe de
la Mata, quien admitió las presiones del PAN. Anda
muy imaginativo, pero la multa sí es muy real.
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^3
MITO
Uno de los mitos relacionados con el emba
razo surge cuando una mujer sabe que está
embarazada y una amiga le dice: "Si estás
embarazada, debes comer por dos".

Este mito tiene una explicación: en mu
chas mujeres, el embarazo se acompaña, so
bre todo en los primeros meses, de náuseas
más o menos intensas e intolerancia a los
alimentos, la embarazada come menos por
el aumento de la acidez gástrica debido a
las hormonas del embarazo o porque tiene
temores o dudas acerca de lo que va a pasar;
como consecuencia, las personas con buena
intención invitan a la embarazada a alimen
tarse bien y, para que el mensaje sea contun
dente, arguyen que "debe comer por dos".

©
CONSECUENCIA
¿Cuáles son las consecuencias de este mito?,
lo sabemos muy bien: México es uno de los
países con más obesidad femenina (40% de
las mujeres tienen sobrepeso u obesidad);
además, con frecuencia, la obesidad corre
en familia y padres e hijos la sufren.
Las campañas para revertir la obesidad

no han dado resultado porque en la men
te de los mexicanos, hombres y mujeres, la
robustez —que es obesidad— se considera
saludable; si la mujer ya tiene sobrepeso u
obesidad y gana más peso durante los nueve

meses del embarazo, tiene riesgo de padecer
diversas enfermedades, como hipertensión
arterial, diabetes y otras, y al nacer el bebé
ella conservará 5, 6 y hasta 15 kilogramos;
además, en muchas ocasiones, el bebé de
una mamá que sufre obesidad tendrá exceso
de peso al nacer y eso es un riesgo importan
te para su salud cuando crezca...

REALIDAD
La educación en salud debe comenzar en
el embarazo, afortunadamente, los médicos
actualmente se preocupan porque la emba
razada suba entre siete y diez kilogramos
(un kilo por mes); la mujer debe alimentarse
bien, pero no en exceso, no debe "comer por
dos", porque no hay relación entre su cuerpo
y el del pequeño que se está formando en su
Interior; además, en contra de lo que aveces
se aconseja, debe hacer ejercicio diario du
rante todos los meses.

No hay que olvidar que la mujer embara
zada necesita acudir a control con su médico
cada mes y eso le permitirá tener su emba
razo y parto sin problemas; además, "todos
los días necesita hacer ejercicio físico, unos
30 minutos, para equilibrar el metabolismo.
El embarazo es una de las etapas más

hermosas de la vida de una mujer y debe
transcurrir sin alteraciones, sin enfermeda
des y con el mayor cuidado, tanto a la mamá
como al bebé, para que esa travesía de nue
ve meses culmine llena de felicidad y alegría.
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Las dos detenciones
que vio el Presidente
De "muestra inequívoca de la descomposición" del régimen polí
tico a "venganza" de la DEA por la falta de colaboración del Ejér
cito mexicano. De constatación de la corrupción de los gobiernos
del "periodo neoliberal" a asunto "fabricado" por las autoridades
estadunidenses. De "involucramiento en el narcotráfico" a acu
sación lanzada por el mismo testigo anónimo que hoy busca
enlodar la "autoridad moral" del Presidente de México.

En tres años, la opinión de Andrés Manuel López Obrador
sobre la detención en EU de Salvador Cienfuegos, exsecreta
rio de la Defensa Nacional, dio la vuelta como tortilla en comal.

El 16 de octubre de 2020, recién aprehendido el divisio
nario, durante un viaje familiar a Los Ángeles, el presidente
López Obrador aseguró en su conferencia mañanera que
Cienfuegos "está detenido por la misma acusación" que se
presentó contra "el que fue secretario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón", es decir, Genaro García Luna.

Luego calificó el hecho como "muestra inequívoca de la des
composición del régimen, de cómo se fue degradando la función
gubernamental en el país durante el periodo neoliberal". Deseó
que la detención de Cienfuegos "también sirva para compren
der que el principal problema de México es la corrupción".

Se abstuvo de involucrar en el asunto a las Fuerzas Arma
das, pues éstas, dijo, "son tan fuertes que ni estos asuntos tan
lamentables, como es el involucramiento de un secretario de
la Defensa en casos de narcotráfico, las debilitan".

Y explicó que la acusación contra el extitular de la Sedeña
"tiene que ver con el mismo juzgado de Nueva York que lleva
los asuntos de García Luna y que, anteriormente, tuvo que ver
con los asuntos de (Joaquín),Guzmán Loera".

Ayer, en la conferencia mañanera de Palacio Nacional, pa
recía que alguien distinto se refería al mismo tema. O, si usted
prefiere, la misma persona comentando un hecho diferente.

"Cuando lo del general Cienfuegos ni siquiera sabía el pre
sidente (estadunidense Donald) Trump: era una venganza",

afirmó López Obrador.
El tabasqueño insistió en su hipótesis de que se trató de una

represalia contra Cienfuegos, "porque estas agencias eran las
que manejaban la política de seguridad en México, sobre todo
con (Felipe) Calderón, quien les abrió las puertas de par en par".

Opinó que el Ejército se opuso a esa subordinación, pero,
"en el caso de la Marina, cuando Calderón, prácticamente se
entregó la institución al gobierno de EU, dicho incluso por los
mismos funcionarios del gobierno de EU, y tengo las pruebas".

En aquel sexenio, abundó, "todos los operativos los dirigían
en la embajada. ¡Ah!, porque tengo también testimonios de que
se quejaban de que no podían hacer lo mismo con el Ejército".

Y por eso se produjo "lo del general Cienfuegos". López
Obrador dijo que se preguntó: "¿Y cuál es la causa? ¿O por
qué sin avisar? Y, en efecto, no sabía el presidente (Trump).
Entonces, cuando se le informa, él reacciona y le pide al fiscal
que se revise el expediente y que nos manden el expediente
para que aquí se haga la investigación"

Recibida la acusación, "se estudia un fin de semana", recor
dó el mandatario. "Se lo entregué a Marcelo Ebrard, que era
secretario de Relaciones Exteriores: A ver, léelo, quédate todo
el fin de semana para ver qué tiene. Y el reporte que me da a
detalle es: 'Nada, está fabricado, no hay pruebas'. Entonces, se
envía a la fiscalía y la fiscalía hace lo propio, se hace la investi
gación y se encuentra que no existen pruebas".

Desde su lugar en el salón Tesorería, el vocero presidencial
Jesús Ramírez Cuevas apuntó que quien acusaba hace tres
años a Cienfuegos "es el mismo" que hoy señala que perso
nas cercanas a López Obrador recibieron dinero del Cártel de
Sinaloa para su campaña electoral 2006.

—¿Es el mismo testigo? quiso confirmar el mandatario.
— ...que el general Cienfuegos y todo eso, la misma perso

na replicó Ramírez.
Si uno ata los cabos de lo dicho en las dos mañaneras, re

sulta que la acusación que ayer se presentó contra Cienfuegos
y Garda Luna tiene el mismo origen que la que hoy enfila sus
baterias contra López Obrador.
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Culpar ahora a EU,
otro (riesgoso) montaje...

Tras ocho minutos extenuantes, se fueron de "puente".

Contra las cuerdas, literal, tras la difusión de información
de la poderosa agencia antidrogas estadunidense, la DEA,
acerca de que cárteles del narcotráfico habrían aportado
entre dos y cuatro millones de dólares para financiar su
primera campaña a la Presidencia en 2006, Andrés Manuel
López Obrador y los suyos parecen dispuestos a contra
rrestar, "al precio que sea...", tales señalamientos, aun cuan ¡
do ello pueda poner en riesgo la relación institucional con
la Casa Blanca, con su actual y (eventual) futuro inquilino.

En las últimas horas, en efecto, al tiempo que se amplía
el despliegue de versiones y documentos que refieren el
supuesto acto ilícito, el incuestionable gurú de la 4T ha en
durecido sus críticas y señalamientos contra su homólogo
Joe Biden, a cuyo gobierno, incluso, ya responsabiliza de
permitir el montaje de una campaña como la que nos ocu
pa, al tiempo que, allende la frontera norte, se acrecienta
la preocupación por el irrestricto e impune despliegue de
fuerzas del crimen organizado que, como de manera re
iterada hemos destacado en este mismo espacio, expan
día cada vez más su presencia a todo lo largo y ancho del
territorio.
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Ante ello y la manifiesta inca
pacidad de su fallida administra
ción de desmentir abiertamente
las imputaciones, y a sabien
das del "negativo impacto que
su implantación en la memoria
colectiva tendría de cara a los es
tratégicos comicios de junio, es
que el tabasqueño parece optar
ahora, como de hecho lo ha veni
do haciendo durante todo su de
clinante sexenio cuando de actos
de supuesta o real corrupción de
sus familiares y colaboradores
más cercanos se trata, por restar
validez a las filtraciones y, otra
vez, culpar de las mismas a sus
enemigos neoliberales, conser
vadores y extranjeros, en este
caso...

Y todo cuando, tanto López
Obrador como quienes le ro
deán, están conscientes de que
si, como aquel manifiesta, las últimas imputaciones son
parte de una campaña auspiciada y emprendida inclusive
desde la residencia presidencial norteamericana, éstas no
serán ni las únicas ni las últimas, sino sólo una primera
evidencia de que, como dijera vía X —antes Twitter— mi
entrañable amiga Marcela Gómez Zalee, las fichas del do
minó (apenas) empiezan a caer. Uff...

ASTERISCOS

* Indignado por el nuevo revés que le aplicó la Suprema
Corte, el inquilino de Palacio adelantó ya, vía sus sumisos
servidores, que el gobierno promoverá juicio político en
contra del ministro Alberto Pérez Dayán por hacer posible
dar marcha atrás a la abusiva contrarreforma eléctrica que,
para beneficiar al impresentable Manuel Bartlett Díaz y la
CFE, impulsó la
* A nadie se le escapa la importancia que en el ámbito po
líticoelectoral tendrán los días por venir: por la presenta
ción del creciente paquete de reformas del Ejecutivo, sí,
pero también por la actividad de denuncia (electoral) que
hoy día cumple a nivel externo, en Estados Unidos ahora y
luego en España, la candidata del frente opositor, Xóchitl
Gálvez. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política

G1 gobierno
promoverá juicio
político
en contra

del ministro
Alberto

Pérez Dayán
por hacer
posible dar
marcha atrás
a la abusiva
contrarreforma
eléctrica.
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Juicio político al nuevo
villano favorito de la 4T
El ministro Alberto Pérez Dayán reaccionó asi al anunció de
diputados del oficialismo en el sentido de que van a solici
tar juicio político en su contra, por haber ejercido indebida
mente su "voto de calidad" para anular la reforma eléctrica
de López Obrador: "Parece difícil de entender que se abra
un juicio político por aplicar una disposición legal que pien
san derogar. Se es o no se es", nos dijo en un mensaje de
WhatsApp, que inició con un "ni hablar...".

Para sustentar sus palabras, nos envió copia subrayada del
artículo 56 de la Ley de Amparo, que los morenistas, del Pre
sidente para abajo, olvidaron deliberadamente a la hora de
linchar al ministro, presidente de la Segunda Sala de la SCjN.

Ese artículo dice: "Cuando uno de los ministros se ma
nifieste impedido en asuntos del conocimiento del pleno o
sala, los restantes calificarán la excusa. Si la admiten, éstos
continuarán en el conocimiento del asunto. En caso de em
pate, quien presida tendrá el voto de calidad".

Fue exactamente lo que pasó. El ministro Javier Laynez se
excusó de participar por "conflicto de interés". La excusa fue
aceptada. Eso provocó que a la hora de votar se produjera un
empate en la Segunda Sala dos a favor de declarar inconstitu
cional la reforma eléctrica (Pérez Dayán y Luis María Aguilar)
y dos en contra (Yasmín Esquivel y Lenia Batres).

La SCJN sacó un comunicado en el que da su apoyo a
Pérez Dayán. Subraya que el amparo 164/2023, aprobado
con el voto de calidad del presidente de la Segunda Sala fue
resuelto de conformidad con el artículo 56 de la Ley de Am
paro. El comunicado hace notar que la votación del 31 de
enero tiene un precedente. El 21 de junio de 2022, en la mis
ma sala, se declaró legal el impedimento del ministro Luis
María Aguilar para conocer de un asunto y, por consenso, la
entonces presidenta de la Segunda Sala, Yasmín Esquivel,
emitió voto de calidad, puntualiza. ¿A ella también la van a
enjuiciar? Es pregunta.
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Ya encarrerados, los morenos y sus rémoras adelantaron
que van por reformas para eliminar el voto de calidad con
sagrado en la Ley de Amparo y la Ley Orgánica del Poder
Judicial, porque, dicen, se usa tramposamente.
* El explosivo anunciado tuvo muchas y muy variadas reac
cionpc Una de las más fuertes es la de Javier Lozano, exse
nador de la República. Escribió en X: "Se necesita ser muy,
pero muy estúpido e ignorante del derecho para intentar una
acción de esa naturaleza, al tiempo que reconocen que la ley
otorga esa facultad de ejercer el voto de calidad (cuyo artículo
quieren derogar)".

El abogado y escritor Gerardo Laveaga también utilizó la
red X para dar su punto de vista: "Si al exigir juicio político
contra Pérez Dayán se busca distraer, la maniobra es entendi
ble. Si lo que se pretende es someter a la SCJN, es lamentable.
Avergüenza la precariedad intelectual de algunos diputados".
La reforma eléctrica que impulsó López Obrador en

2021 favorece a la CFE sobre las empresas privadas. La SCJN
considera que siete de sus principales artículos son incons
titucionales. Uno de esos artículos, por ejemplo, ordena el
despacho preferente a energía generada por la CFE o empre
sas privadas que trabajan en exclusiva para la comisión, por
encima de las energías renovables y otras empresas privadas.
* La postura de Pérez Dayán lo convirtió en el villano favo
rito de moda de la 4T. El oficialismo hizo a un lado la Ley de
Amparo y convenientemente se concentró en el artículo 17
de la Ley Orgánica del Poder Judicial, que dice: "Si al llevarse
a cabo la votación de un asunto no se obtuviera mayoría, él o
la presidenta de la sala lo turnará a un nuevo ministro o mi
nistra para que formule un proyecto de resolución que tome
en cuenta las exposiciones hechas durante las discusiones...

"En caso de empate, el asunto se resolverá en la siguiente
sesión, para la que se convocará a las y los ministros que no
estuvieren legalmente impedidos... Si en dicha sesión per
sistiera el empate, la presidenta o presidente tendrá voto de
calidad".
* Por cierto que el autor del recordado grito: "¡Cállate, chaha
laca"! en referencia a las intervenciones de Fox en el proceso
electoral de 2006, no dejó ir la oportunidad de aprovechar la
coyuntura para meterse, otra vez, en el tema electoral.

Dijo: "Urge reformar el Poder Judicial, que sea el pueblo
el que elija a los jueces, a los magistrados, a los ministros.
Y se va a tener esa oportunidad, porque vienen elecciones
para reformar el Poder Judicial y que esté al servicio del
pueblo, no al de un grupo minoritario, de una oligarquía,
de una minoría rapaz".

Palabras que no sorprenden. Vienen de López Obrador
que alguna vez dijo: "No me vengan con el cuento de que la
leyes la ley".
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Este año que recién inicia, la edad prome
dio de quienes habitamos en México será
de 30 años, con base en las proyecciones
emanadas del Consejo Nacional de Pobla
ción (Conapo).

O
La planeación demográfica, social y econó
mica se sustenta con estudios de la dinámi
ca demográfica para conocer edad, género
y distribución geográfica para la adecuada
previsión de necesidades para la población
en materia de salud, educa
ción, bienestar social, vivien
da, transporte y empleo, entre
otros rubros, que conciliar esta
información con una metodo

logía permite evaluar presen
te y futuro de las tendencias
demográficas, al analizar la
fecundidad, mortalidad, migra
ción interna e internacional se
anticipan áreas de oportunidad
para la planeación demográfi
ca, económica y social.
En nuestro país vivimos

transformaciones en el creci
miento y estructura por edad de
la población, en donde la pre
valencia de la mortalidad infantil que ha ido
a la baja y el incremento en la esperanza de
vida son, entre otros factores, una respuesta
al cambio sociodemográfico de la población
mexicana. Hoy conocemos que del trabajo
multidisciplinario y transversal se elaboran
proyecciones para tener la información de
censos de población y vivienda, de conteos
de población y de la encuesta intercensal
junto con encuestas nacionales de la diná
mica demográfica, así como de otras herra
mientas estadísticas que incluyen ejercicios
internacionales, para llegar a la estimación
de la población base para predecir resulta
dos de distintos grupos de edad en los datos
censales que incluyen la evolución de los
componentes, como es el caso de la morta
lidad entre 1950 y 2050, y se cita el ejemplo

de que la tasa bruta de fallecimientos a mitad
del siglo pasado era de 18.1 defunciones por
cada mil habitantes, para el año 2001 se re
gistran 4.5 defunciones y, durante los últimos
catorce años la cifra es de 5.8 defunciones
por cada mil habitantes.

La esperanza de vida revela un logro muy
amplio entre el periodo de 1950 a 2005, pa
sando de 47.3 a 75.2, con una ganancia de
27.9 años de vida promedio adicionales.
Hoy en día, la esperanza de estar vivos para
quienes nacen en estas fechas es de 78.85
años para las mujeres y, para los hombres,

75.5. En los últimos años, las
tasas brutas de mortalidad han
tenido variables y un mayor nú
mero de defunciones se da por
enfermedades crónicodege
nerativas y muertes por causas
violentas, principalmente en
hombres jóvenes.

En la Ciudad de México, el
promedio de edad actual es de
36 años y en el estado de Chia
pas, por ejemplo, es de 24 años,
y el Estado de México seguirá
siendo la entidad más poblada
del país con 17.6 millones de
personas. La proporción de ni
ñas y niños seguirá creciendo y

las personas de 65 años y más llegará al 34%
en el año 2070, y el tope de crecimiento po
blacional será en el año 2053, en donde se
contará con una población de 147 millones y,
a partir de ese momento, comenzará a des
cender el volumen poblacional, se proyecta
que los emigrantes internacionales sumarán
más de 300 mil y los inmigrantes, 223 mil.

En la Ciudad
de México,
el promedio
de edad actual
es de 36 años
y en el estado
de Chiapas,
por ejemplo,
es de 24 años.

O
Los retos y necesidades con base en la in
formación de la conciliación demográfica de
México 19502019 y las proyecciones de la
población 20202070 son un faro que ilu
mina la prospectiva y la necesidad de gene
rar políticas públicas que se anticipen a una
realidad que ya está aquí.
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A casi 30 años del atentado que le quitó la
vida al candidato presidencial del PR1, Luis
Donaldo Colosio Murrieta, a la Fiscalía Ge
neral de la República se le ocurrió la idea de
reabrir la investigación, revivir la hipótesis del
complot y afirmar que hubo un segundo tira
dor. Según la FGR, se trata de Jorge Antonio
Sánchez; un exagente del Cisen, quien, pre.
suntamente habría sido enviado por Genaro
García Luna a Lomas Taurinas para prote
ger al candidato y que, tras el magnicidio, fue
sacado de Tijuana por órdenes del entonces
subdirector operativo del Cisen y posterior se
cretario de Seguridad Pública en el gobierno
de Felipe Calderón.

El nuevo análisis de la Fiscalía determina
que Sánchez Ortega participó como segun
do tirador y que existen pruebas, de ahí que
solicitó su aprehensión, pero el juez Jesús
Alberto Chávez Hernández rechazó la de
tención por considerarla improcedente. De
acuerdo con los archivos del caso, Sánchez
Ortega fue detenido a 15 metros del lugar
donde cayó herido Luis Donaldo aquel 23
de marzo de 1994, en Lomas Taurinas. En su
ropa se encontró sangre, además de que dio
positivo alas pruebas que demostraban haber
disparado un arma de fuego.

Fue Mario Chapa Bezanilla, el fiscal es
pecial para investigar el caso Colosio, quien
contribuyó a la generación de la hipótesis de
que Mario Aburto, autor confeso del asesi
nato, no actuó solo, sin embargo, sus afirma
ciones nunca fueron concluyentes ni llegó a
probar la existencia del segundo tirador du
rante su investigación. Incluso, se investigó
también a Othón Cortés, un excomandante
de la PJF que nada tuvo que ver. Según la PGR,
pudo haber sido cómplice de Aburto, ya que
encajaban motivos políticos, pero tampoco se
presentaron pruebas sólidas que respaldaran
esas afirmaciones.

Mario Aburto en su confesión dijo haber
disparado las dos ocasiones a Colosio, pero
sus múltiples versiones sobre los motivos ge
neraron dudas, mismas que hoy son reconsi
deradas por la FGR.
¿Qué motivación tiene la Fiscalía para

reabrir el expediente cuando ya es un caso
juzgado? El principio de "cosa juzgada" sig
nifica que una vez que se ha emitido una sen
tencia definitiva y se han agotado todas las
instancias de apelación, el veredicto es final y
no puede ser revisado en los mismos términos.
El caso Colosio ha sido de los más investiga
dos en la historia del país y por él han pasado
varios fiscales especiales, es por eso que digo
que se trata más de una ocurrencia del fiscal
Gertz Mañero, cuyo afán no es querer llegar a
la verdad o hacer justicia, sino utilizarlo como
un distractor ante la grave situación que vive
el país en materia de seguridad. Las investiga
ciones oficiales y las conclusiones de la PGR
determinaron que Aburto actuó solo, incluso,
el Gral. Domiro García, ayudante de mi pa
dre, el Gral. Miguel Ángel Godínez en el EMP
y quien era el encargado de la seguridad del
candidato, me confió que no había un segun
do tirador. Se trató de un acto de locura de

Aburto, como puede ocurrir en cualquier mo
mento y a cualquier político en estos tiempos.

El error más grave, quizá, y que le costó la
vida a Colosio, fue haberlo llevado a un mitin
en medio de una multitud desorganizada y sin
las medidas de seguridad, pertinentes. Tiene
razón Luis Donaldo Colosio hijo cuando dice,
de forma elegante y madura, que cada tres o
seis años se usa política y electoralmente el
magnicidio de su padre, por eso pidió el in
dulto de Aburto, para que sane la familia y en
general toda la sociedad ante un hecho que
sigue lastimando. Pese a ello, el Presidente re
chazó la petición bajo el argumento de que es
un asunto de Estado. A Luis Donaldo Colosio

Riojas lo conocí cuando era un niño, lo mismo
a su hermana Mariana, de la que nunca se
habla. Hoy, es una joven promesa política, con
la formación ética y moral de su padre, hago
votos porque siga por ese mismo camino.
DE IMAGINARIA

La grave situación que se vive en Guerre
ro y la ineficacia de su gobierno, llevaron a
Evelyn Salgado a voltear de nueva cuenta
hacia las FA y nombrar al general brigadier
Rolando Solano Rivera como nuevo secre

tario de Seguridad Pública.
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Ayer el gobierno de Estados Unidos emitió una advertencia a
su población para no viajar al estado de Chiapas, sobre todo
a la zona fronteriza, ante la violencia generada por los enfren
tamientos entre grupos criminales. Días atrás, los operadores
turísticos anunciaron la suspensión de los recorridos a la Selva
Lacandona y otras regiones del estado porque no podían ga
rantizar la seguridad de los turistas.

Hace unos días fue detenido en Tapachula el jefe de plaza
del Cártel de Sinaloa, de la fracción de El Mayo Zambada, un
sujeto apodado El Memo. En la información que distribuyeron
las fuerzas militares que realizaron la captura se decía que este
sujeto operaba con absoluta impunidad y había sido liberado
en un par de ocasiones porque contaba con la protección de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana local, y la
Fiscalía del estado.
No es extraño. Apenas el fin de semana pasado dejó su

cargo el subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Francisco Javier Orantes Abadía, lugarteniente de Jorge Luis
Llaven Abarca, quienes, desde la Secretaría de Seguridad Pú
blica del estado y la Fiscalía, han sido acusados, junto con otros
mandos, de ser los principales operadores de los grupos crimi
nales en el estado.

Desde el inicio de la administración de Rutilio Escandón, los
grupos criminales, en medio de una brutal disputa entre sí, se han
apoderado de buena parte del control del estado, sobre todo en
la franja fronteriza con Guatemala. Con un problema adicional:
estos funcionarios inicialmente fueron protectores del Cártel de
Sinaloa y luego le abrieron paso al Cártel Jalisco Nueva Genera
ción y, con ello, detonaron el actual conflicto que vive la entidad.

Horas antes de su renuncia, Orantes fue denunciado por
otros grupos criminales como operador del Cártel jalisco y de
ser quien organizaba el cobro de piso para esa organización, en
colusión con Llaven Abarca desde que éste era fiscal del estado.

Meses atrás, el secuestro de 16 trabajadores de la Secreta
ria de Seguridad estuvo relacionado con la exigencia de que
Orantes dejara su responsabilidad en la secretaría que enca
bezaba. La renuncia de Orantes se dio en forma simultánea
con la detención de El Memo en Tapachula y de la información
distribuida por fuerzas militares con ese motivo.

Llaven Abarca y Orantes Abadía tuvieron el mando de la
seguridad durante nueve años, pero durante la administración
de Rutilio se perdió todo control y se desataron los enfrenta
mientos. La razón es sencilla: no se puede proteger a dos cár

teles enfrentados entre sí al mismo tiempo, y eso se hizo desde
el poder en esta administración chiapaneca.

Chiapas es un estado donde se ha perdido la gobemabilidad y
hasta las formas. La hija del gobernador Rutilio Escandón apa
rece en conciertos y eventos sociales acompañada por la pareja
y la hija de uno de los principales líderes criminales. En junio
del año pasado, la hija del gobernador, María, apareció en una
foto en un concierto, junto con la hija y la pareja sentimental de
Juan Valdovinos Mendoza, El Señor de los Caballos o El Fraile,
el principal operador del CJNG en el estado. Poco después se dio
el secuestro de los 16 elementos de la Secretaría de Seguridad
estatal pidiendo el relevo de los mandos de la dependencia y
luego el famoso desfile del Cártel de Sinaloa en la zona fronteriza
tratando de recuperar la región controlada por el CJNG.

Mientras tanto, el EZLN anunció que tenía que abandonar Los
Caracoles y los municipios autónomos ante la violencia desatada
por la disputa entre cárteles y comunidades como Frontera Co
malapay Chicomuselo quedaron convertidas en pueblos fantas
ma, con centenares de familias desplazadas. La zona, además, se
ha transformado en la base de operación para el tráfico de per
sonas. Se estima que cruzan la frontera en forma ilegal entre dos
y cuatro millones de personas cada año. Y el tráfico, desde hace
cuatro años, está controlado por el crimen organizado.

No se puede mover desde la frontera sur a la norte a más de
dos millones de personas sin una enorme estructura operativa,
pero tampoco sin amplias redes de corrupción. Hay una línea
de evidentes complicidades que se inicia en el propio gobierno
estatal que encabeza Rutilio Escandón, cuya ausencia es no
table ante todo lo que está ocurriendo día a día en su entidad.

Una ausencia que suena a complicidad, porque sus funcio
narios clave en el área de seguridad han sido parte central de
ese esquema que está desgarrando a la sociedad chiapaneca
como nunca antes, ni siquiera hace 30 años, con el inicio del
conflicto zapatista, con la enorme diferencia de que aquélla era
una disputa política e ideológica y que, por lo tanto, se podía
encauzar, como sucedió, por la vía de la política y los acuerdos.

La violencia en que ha sumido Rutilio Escandón al estado
proviene de las ambiciones criminales y no habrá forma de en
caminarla si el propio estado está controlado por esas fuerzas
y ambiciones.
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©
EL FUTURO DE CITIBANAMEX
Citi México se escindirá de Banamex en la segunda mitad de
2024 y ayer se anunció quienes quedarán a cargo de esos ne
gocios a partir de la separación. Por parte de Banamex, Manuel
Romo Villafuerte ocupará el cargo de director general y, por
parte de Citi México, será Alvaro Jaramillo Escallón el director
general. Hasta que la separación de ambas instituciones esté fi
nalizada, Citibanamex continuará operando como un solo ban
co y un solo grupo financiero, encabezado por Manuel Romo
Villafuerte.
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Legalización:
la única salida
• Es hora de dejar atrás las políticas fallidas del pasado
y adoptar un enfoque nuevo.

La guerra contra las drogas ha fracasado. Tras décadas de
prohibición, el mercado ilegal de drogas sigue floreciente,
dejando a su paso una estela de violencia, corrupción e
inestabilidad. La única forma de romper este ciclo es lega
lizar y regular las drogas.

La legalización de las drogas implicaría la producción, el
transporte y la comercialización de estas sustancias bajo el
marco legal. Esto permitiría al Estado controlar el merca
do, eliminar la violencia asociada al narcotráfico y generar
importantes ingresos fiscales.
Los empleos que se generen en el marco de la legali

zación estarían sujetos a las leyes laborales, lo que garan
tizaría los derechos de los trabajadores. Además, la libre
determinación de la personalidad del consumidor sería
protegida, permitiéndole tomar decisiones responsables
sobre su propio cuerpo.

La legalización también permitiría recaudar impuestos
a los productores, que podrían
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ser utilizados para financiar pro
gramas de prevención, reha
bilitación y atención sanitaria.
Actualmente, estos programas
son insuficientes debido a la fal
ta de recursos.
Los beneficios de la

legalización:
? Reducción de la violen

cia. La legalización eliminaría el
mercado ilegal de drogas, lo que
reduciría la violencia asociada al
narcotráfico.

?Disminución de la corrup
ción. El Estado controlaría el
mercado legal, lo que reduciría
la corrupción asociada al tráfico
de drogas.

?Generación de empleos. La
legalización generaría nuevos
empleos en el sector de la producción, el transporte y la
comercialización de drogas.
?Recaudación de impuestos. Los impuestos a los

productores de drogas podrían ser utilizados para finan
ciar programas de prevención, rehabilitación y atención
sanitaria.

?Protección de los derechos de los consumidores. La
legalización protegería la libre determinación de la perso
nalidad del consumidor, permitiéndole tomar decisiones
responsables sobre su propio cuerpo.

Las objeciones a la legalización:
?Aumento del consumo de drogas. Algunos argumen

tan que la legalización aumentaría el consumo de drogas.
Sin embargo, la evidencia no respalda esta afirmación. En
países donde las drogas han sido legalizadas, no se ha ob
servado un aumento significativo del consumo.

?Problemas de salud pública. La legalización podría ge
nerar problemas de salud pública relacionados con el con
sumo de drogas. Sin embargo, estos problemas pueden ser
abordados mediante programas de prevención y educación.

La legalización de las drogas es la única forma de rom
per el ciclo de violencia, corrupción e inestabilidad que ha
caracterizado la guerra contra las drogas. Es hora de dejar
atrás las políticas fallidas del pasado y adoptar un enfoque
nuevo y racional basado en la evidencia. La legalización
es la mejor opción para construir un futuro más seguro y
próspero para todos.

En países donde
las drogas han sido
legalizadas, no
se ha observado

un aumento

significativo
del consumo.

Consulte más textos
de la autora al escanear
el QR.
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EL MÁS ANTIGUO
¿Cuál se considera el signo más antiguo de civilización en
una cultura?
R. Le comparto esta narración cortesía de Lupita Cabral Arroyo:
"En una conferencia, un estudiante universitario preguntó a
la antropóloga Margaret Mead cuál consideró que era el signo
más antiguo de civilización en una cultura.
El estudiante esperaba que Mead hablara de lanzas, ollas de
arcilla o piedras de moler. Pero no, Mead respondió que el pri
mer signo de civilización en una cultura antigua era un fémur
que había sido roto y luego curado.
Mead explicó que en el reino animal, si te rompes una pier
na, mueres. No puedes huir del peligro, ir al río a beber o
buscar comida. Eres una presa fácil para los depredadores y

saqueadores. Ningún animal so srevive a una pierna rota el
tiempo suficiente para que el hueso se cure.
Un fémur roto y curado es evidencia de que alguien se dio al
trabajo de quedarse con quien se lo rompió, apretó la herida,
lo llevó a un lugar seguro y ayudó a recuperarse. Mead dijo que

nde comienza la civilizaciónayudar a alguien necesitado es de
de nuestra especie".
Aquí lo tiene, empatia como mu estra definitiva de cultura y
civilización.

COCAÍNA
¿Cuáles son los principales país£•s productores de cocaína?,
¿está México entre éstos?
R. Le comparto la lista de los priincipales países productores
de cocaína y, afortunadamente, r uestro país no es uno de los

traficamos:más grandes productores, sólo la
1. Colombia: sigue siendo el líder indiscutible en la producción
mundial de cocaína, con una esti:ipación de 1,738 toneladas en
2021. Esto representa un aumente significativo respecto al año
anterior, lo que pone de relieve los continuos desafíos para
combatir este comercio ilícito.

rjibia, produciendo una can2. Perú: le sigue de cerca a Colo
tidad estimada de 722 toneladas de cocaína en 2021. El país

un aumento constante de lasudamericano ha experimentado
producción en los últimos años, impulsado por factores como

esencia de redes criminalesel aumento de la demanda y la ph

bien establecidas.
3. Bolivia: ocupa el tercer lugar, con una producción estimada
de 308 toneladas de cocaína en 2021. Si bien es menor que la
de sus vecinos andinos, la producción de Bolivia sigue siendo
una preocupación importante debido a su proximidad a los
principales mercados de cocaína en América del Sur y Europa.
* Éstas son estimaciones y las cifras reales pueden ser más
altas o más bajas.

ELECTRICIDAD

¿Quién descubrió la electricidad?
R. Aunque la electricidad impulsa muchos inventos modernos,
el concepto de electricidad es antiguo. El pensador griego Tales
de Mileto experimentó, alrededor del año 600 a. C" con elec
tricidad estática frotando un ámbar (conocido en griego como
elektron) contra el cáñamo o la piel de gato y notando las
fuerzas atractivas producidas contra materiales como el polvo.
Hoy en día, los científicos llaman al fenómeno de la fricción
que causa una carga diferencial entre objetos el "efecto tri
boeléctrico". Después de la época de Thales, la electricidad
siguió siendo, en gran medida, una curiosidad, hasta que
los experimentos electrostáticos regresaron en el siglo XVII,
cuando el exasistente de laboratorio de Isaac Newton, Francis
Hauksbee, creó un "motor electrostático" y reavivó el interés
en una maravilla espeluznante que había fascinado a los grie
gos hace tantos siglos.
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Cházaro pide hueso
a Alito
• Le recordaron que la reelección tendría que hacerla
el PRD, pero como le mentó la madre a Zambrano...

Aunque apenas el miércoles abandonó el PRD, pues dijo
que Jesús Zambrano no le cumplió con la candidatura a
jefe de Gobierno, la realidad es que Luis Espinosa Cházaro
—quien artísticamente se hace llamar Cházaro— se fue por
que los amarillos lo dejaron sin hueso.

Siempre estuvo claro que no iría por el gobierno, pues lo
que anhelaba era el Senado. Ya se veía como senador, pero
lo bajaron y entonces alegó traición, cuando en realidad
le recetaron la misma medicina que él aplicó tantas veces.
Sabía que no tenía la menor oportunidad de ganar

las internas en la alianza opositora, pues hasta el mismo
Zambrano decía que a Cházaro no lo conocían en la ca
pital del país, lo cual era lógico, pues jamás hizo trabajo
territorial aquí.

Pero lo que el aún diputado no dice es que desde hace
semanas le pidió al dirigente nacional del PRI, Alejandro
Alito Moreno, la posición número uno del tricolor capi
tal a la Cámara alta, originalmente reservada para Adrián
Rubalcava, que con su salida dejó vacante.
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El problema era que la posición
ya la tenía la diputada Cynthia
López Castro, quien, a diferencia
de él, sí tiene trabajo en la ciudad
y una militancia de años, por lo
que Alito le dijo al hoy experre
dista que no había manera.
Exploró entonces la reelec

ción en San Lázaro, pero le re
cordaron que, por ley, tendría
que sigilarlo el mismo partido
que le dio la curul —o sea el
PRD—, pero como le mentó la
madre a Zambrano...

Dicen que ahora busca ser plurinominal por el PRI al
Congreso de la Ciudad de México, con la idea de convertir
se en el próximo coordinador de la bancada en Donceles.

Hay que ver cómo le caería esto a los priistas que se la
jugaron con su dirigencia estos años, pues incluso ya se
había hablado que la diputada Tania Larios —muy cer
cana a Alito— se reelegiría en el cargo y que ella sería la
coordinadora.

En su mensaje de despedida del PRD, donde estuvo 17
años haciendo trabajo burocrático, Cházaro juró que se iba
muy dolido con Zambrano, y que no tenía pensado dar el
brinco a otra fuerza política... como si todo mundo se lo
estuviera peleando.

El queretano ya tenía decidido traicionar al PRD y unirse
al PRI, pues creía tener el respaldo de Alito. Pidió el lugar
originalmente reservado para Rubalcava, con quien se ha
bía aliado para boicotear la llegada del panista Santiago
Taboada como candidato a jefe de Gobierno.

Aunque asegura que Alito lo rescatará, está en chino no
sólo por la inconformidad que generaria entre los tricolores,
sino también porque eso sería traicionar a un aliado que,
por muy pequeño que sea, es parte del frente opositor.

Así la historia del digno, congruente y leal diputado Chá
zaro, que con tal de ser beneficiado, no le importa que pase
con los demás.

OCENTAVITOS...

Y en más de Alito y el PRD, el priista se llevó esta semana
a Alessandra Rojo de la Vega como candidata a la alcaldía
Cuauhtémoc, cuando incluso el consejo nacional del sol
azteca ya la había designado como su candidata al Senado.
Si bien Alessandra buscaba la alcaldía desde hace mucho
tiempo, el lugar era para Silvia Sánchez Barrios, quien, al
final se cayó porque exigía para su familia las posiciones
más importantes en la alcaldía. Rojo de la Vega vio la opor
tunidad, y botó a los perredistas para pasarse al tricolor, lo
cual no cayó nada en gracia a las diputadas aliancistas de
la zona, pues, por segunda vez les imponen a alguien que
no tiene arraigo con el partido que lo postula, como fue el
caso de Sandra Cuevas, quien llegó por el PRD y se olvidó
de ellos.

No tenía pensado
dar el brinco
a otra fuerza

política... como
si todo mundo
sé lo estuviera

peleando.
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Desairan el trabajo legislativo
y se van de "puente"
Metidos mas en la grilla de sus partidos por las candidaturas,
muchos diputados y senadores, de plano, ayer ignoraron su
responsabilidad legislativa. A la instalación de los trabajos del
último periodo ordinario de sesiones, apenas acudieron 284
de los 500 diputados y 78 de los 128 senadores. Y, por si fuera
poco, la sesión duró escasos 10 minutos y luego se fueron de
"puente" cinco días, por el 5 de febrero, Día de la Constitución.
Y eso que venían de sus largas vacaciones que comenzaron
desde el 15 de diciembre.

Ecos de la multa a Morena
Vaya que irritó a los morenistas la multa que confirmó el
TEPJF en su contra. El representante guinda ante el INE,
Sergio Gutiérrez Luna, acusó ayer que el PAN llegó "en lo
oscurito" al Tribunal Electoral, a una audiencia privada, para
confeccionar con el magistrado Felipe de la Mata la sanción
millonaria a Morena por los gastos de sus corcholatas en su
proceso interno. Reclamó que el litigio competía sólo a Mo
rena y al INE. "¿Por qué recibe el magistrado a personas que no
son parte de un juicio? Nada tenían que ver los representantes
el PAN", reprochó. Y consideró que "evidentemente el magis
trado cedió a estas presiones".
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Paso en falso
El ministro Javier Layitez se declaró impedido en un amparo
de energía eléctrica sin haber causa alguna de excusa. Le llegó
la descarga eléctrica y se quedó sin batería. Eso se dice en los
pasillos de la Corte.

Esgrima verbal
en sesiones del INE
Como ya se preveía, la llegada de nuevos representantes de
partidos al INE le puso pimienta al show... que diga, al debate.
Guadalupe Acosta Naranjo, del PRD, ayer le soltó un
'gancho al hígado' al perista Gerardo Fernández Noroña.
"Venir a hablar del 88, del fraude a Cuauhtémoc Cárdenas,
¿del brazo de Manuel Bartlett, al que se le cayó el sistema? Eso
sí y repitiendo las palabras que seguido dice nuestro cama
rada ¡eso es tener cara dura!". Después, enX, Noroña respon
dió: "Muy cobarde fuiste al aludir implícitamente. Pero no te
preocupes, te atenderé con la profundidad y la fuerza suficiente
para evidenciar lo farsante que eres". Ojalá algún día discutan
temas de fondo.

La seguridad en elecciones,
¿compromiso de todos?
Aunque ya ha habido pronunciamientos de los partidos por
establecer una mesa con el INE para abordar el tema de la
violencia de cara a las campañas, Guadalupe Taddei,
consejera presidenta, descartó impulsar estas reuniones. Ya ni
porque apenas ayer asesinaron a un precandidato del Partido
Verde en Jalisco. Eso sí, se dijo dispuesta a que el instituto
participe si éstos las organizan, pues hay que "apoyar el tema
de la tranquilidad".

Kempis no olvida
Ya desde la bancada del PRI, a la que saltó luego de renunciar
a MC, la senadora Indira Kempis aseguró que en el partido
naranja las mujeres "están silenciadas" porque, al igual que
ella, son víctimas de violencia política de género. La legisladora
acusó a Dante Delgado, Samuel García y Jorge Álvarez Máy
nez de la "violación de sus derechos políticoelectorales", al
impedirle participar en el proceso interno por la candidatura
presidencial. Por ello, llamó a las mujeres de Movimiento Ciu
dadano, que aseguró que están en su misma situación, a "alzar
la voz".
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Metafora del fracaso

Con 177 mil 942 homici
dios dolosos en 62 meses
de gobierno, mucho más

que cualquier otro presidente
antes que él, Andrés Manuel
López Obrador dijo este lunes
que México era un país pacífico
y que la incidencia delictiva se
ha ido reduciendo. El Presidente

maneja porcentajes, no números
absolutos, para ocultar que he
redará en 10 meses un país lleno
de sangre. En varias ocasiones,
como decía el gobierno de Felipe
Calderón y él refutaba como
opositor, la violencia no se da en
todo el país. Pero, a diferencia de
aquél, la expansión territorial de
los cárteles de la droga no tiene
precedentes y el sometimiento de
gobiernos estatales es cada vez
más apabullante. Guerrero es el
mejor ejemplo.

Estado con problemas comple
jos que se cruzan y han aquejado
a la población por generaciones,
no se había visto, sin embargo,
una descomposición tan acele
rada como la que se ha experi
mentado desde que asumió la
gubernatura Evelyn Salgado, en
octubre de 2021. Desde entonces,
todo ha ido cuesta abajo. El año
pasado Guerrero ocupó el lugar
siete en cuanto a homicidios do

losos, con un total de mil 704, en
comparación con el año anterior,
cuando estaba en el lugar 10 con
mil 404 asesinatos. En un año su

bió 21% el número de homicidios

dolosos, superado sólo por otras
entidades morenistas, Morelos,
Veracruz, Oaxaca y la Ciudad de
México, de acuerdo con la consul
tora TResearch International.

Un informe que le entregó el
secretario de la Defensa, general
Luis Cresencio Sandoval, al Pre
sidente a finales del año pasado,
establecía que para poder recupe
rar Guerrero, habría que trabajar
10 años. Esto significa que hoy,
sin importar lo que se haga, Gue
rrero es literalmente un estado
fallido en manos de los crimina

les. En una década, de acuerdo
con informes gubernamentales,
el número de municipios contro
lados por el narcotráfico se elevó
de 22 a un estimado de al menos

40, dos terceras partes del total
de municipios.

Quién controla cuáles, aporta
un primer mapa del control delin
cuencial sobre la vida productiva
de Guerrero y qué es lo que está
en disputa.

Los Tlacos 'gobiernan' 10
municipios en la zona norte
del estado, donde controlan la
extorsión de las minas oro y
materiales estratégicos para las
industrias militares, que sur
gieron como fuerza relevante en
el gobierno de Héctor Astudillo,
quien autorizó 16 policías comu
nitarias muy asociadas con el
fenómeno criminal de dos que

había previamente, y 10 de las
cuales se las entregó a Onésimo
elNecho Marquina, jefe de esa
banda, que anda huyendo. Quien
tiene su poder subrogado es Sal
vador Alanís Trujillo, coordina
dor de la Policía Ciudadana en el

municipio de Heliodoro Castillo,
que mantiene a Los Tlacos en la
actual administración como la
fuerza dominante.

Sus adversarios principales
son Los Ardillas, que manejan
12 municipios en la zona de la
Montaña, y en guerra con Los
Tlacos por el control de Chilpan
cingo, donde el negocio criminal
más lucrativo es la extorsión.

La alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández, está
siendo investigada por la Fisca
lía General de la República por
presuntos vínculos con el jefe
ardillo, Celso Ortega Jiménez. Los
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Tlacos también están enfrentados

con La Familia Michoacana, que
controla 12 municipios, y quiere
arrebatarle Coyuca de Benítez,
para tener una salida al mar en la
Costa Grande, para sacar al mer
cado su droga desde Tlacotepec.
Las dos bandas también están
enfrentadas en la zona de San

Miguel Totolapan, en Tierra Ca
liente, para garantizar el trasiego
de drogas hacia Morelos.

La Familia Michoacana está

asociada con el Cártel Indepen
diente, que controla la extorsión
en el centro de Acapulco y la zona
del mercado, en la guerra por el
puerto contra los remanentes
del Cártel de los Beltrán Leyva, el
Cártel de Caborca, que fundó Ra
fael Caro Quintero, y Los Rusos,
que, presuntamente de la mano
del cónsul honorario ruso en el

puerto, Antonio Rullán Dichter,
controla al menos ocho munici

pios, la Costera y toda la zona de
Punta Diamante, donde han ido
adquiriendo más propiedades y
terrenos ante la depresión inmo
biliaria provocada por el huracán
Otis.

Toda esta mescolanza de

grupos criminales que han
llenado el vacío que nunca ocupó
la gobernadora Salgado llevó a
que después de la devastación
del huracán Otis en Acapulco
no por razones de violencia e
inseguridad, sino por el impacto
social de la falta de ayuda, el
presidente López Obrador pidiera
a su padre, el senador Félix
Salgado Macedonio, que intervi
niera para restablecer el orden.
Sin embargo, el resultado no ha
sido el esperado, ni en el aspecto
de la reconstrucción, donde no
hay servicios básicos urbanos y la
basura que sigue sin recolectarse,

junto con el agua almacenada
en charcos, ha incrementado las
enfermedades gastrointestinales
y el dengue, ni en el tema de la
seguridad.

Una de las razones de la red
criminal tan cambiante, expli
caron personas que conocen las
profundidades de Guerrero, es
la complicidad de los alcaldes
con el crimen organizado y que
varios de ellos están negociando
al mismo tiempo con organiza
ciones enfrentadas entre sí, lo
que produce ajustes de cuentas
o procesos de desestabilización
inducidos en algunas ciudades
del estado. Una situación similar
se vivió en 2007, cuando Félix
Salgado Macedonio era alcalde
de Acapulco, y el gobierno federal
tenía indicios de que dinero de
diferentes bandas había finan

ciado su campaña. Uno de sus
viejos colaboradores era Ludwig
Marcial Reynoso, actual secre
tario general de Gobierno de
Guerrero.

El control, fragmentado en
diversas zonas que operan como
feudos, no lo tiene el gobierno,
sino las organizaciones crimi
nales, que pelean entre ellas y
siguen delinquiendo, mientras
que la pasividad en la acción
institucional parece más una
claudicación. Hay 10 mil milita
res y un recientemente creado
"Mando Especial" para coordinar
todas sus acciones, que hasta el
momento no sirve para nada.
Siguen los muertos, sigue la vio
lencia y la inseguridad. Se puede
argumentar que Guerrero está
podrido, y habrá quien lo refute,
pero de lo que no hay duda es
que el estado es la metáfora de
un fracaso nacional sin punto de
retorno por varios años.
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El lopezobradorismo
tiene fecha de caducidad

En exactamente cuatro

meses iremos a las urnas.

Ciento veinte días después,
Andrés Manuel López Obrador
habrá concluido su mandato pre
sidencial. De todo ello no existe

duda, aunque no hace mucho
tiempo algunos tejían especula
ciones sobre un posible intento
reeleccionista. Asimismo, todo
indica que Claudia Sheinbaum,
la candidata designada por él,
será quien lo suceda en el cargo.
Lo que permanece incierto es
cómo perdurará el "lopezobra
dorismo", en caso de hacerlo,
sin la presencia directa de López
Obrador en la Presidencia.

Me parece que hay razones
para pensar que el lopezobra
dorismo va a perdurar más que,
digamos, el echeverrismo o el
salinismo, que no son más que
referentes de grupos y políti
cas públicas de sus respectivos
gobiernos. Ni Luis Echeverría ni
Carlos Salinas lograron construir
bases sociales de apoyo propias,
los sexenios de ambos termi

naron en crisis y sus sucesores
pronto se distanciaron de ellos.
Imposible que cualquier "ismo"
perdurara en condiciones así.

Caso distinto es el carde
nismo, que sí logró sobrevivir la
presidencia de Lázaro Cárdenas.
La profundidad de las reformas
que impulsó y la estructura polí
tica que instituyó hicieron que su
movimiento perdurara. Y aun en
este caso, como argumenta .Alan
Knight, "la estructura institucio
nal del cardenismo permaneció,
pero pronto se perdió su diná
mica interna", pues quienes lo
sucedieron llevaron al país en un
sentido muy distinto ("Carde
nismo:", Journal ofLatin Ameri
can Studies, 1994).

El presidente López Obrador
también ha promovido, y sigue
impulsando, reformas que han
llevado sus políticas públicas y su
visión sobre el Estado a la Consti
tución. Además, tiene en Morena
un brazo político y carga sobre
sus hombros a las candidaturas

del partido. Eso garantiza que
el lopezobradorismo perdure
al menos durante el próximo
sexenio.

Pero, ¿más allá del próximo
sexenio? ¿Puede convertirse algo
parecido al peronismo? Parece
que esa ha sido la intención del

presidente desde el inicio del
gobierno, si no antes. El reto que
enfrenta, sin embargo, es que el
lopezobradorismo no está tan
vertebrado como el peronismo,
ni siquiera como el cardenismo,
que se afianzó en la estructura
corporativa del Partido de la
Revolución Mexicana (PRM).

Morena es una amalgama de
tribus y grupos unidos única
mente por la figura de López
Obrador. Sin una estructura

clara, coexisten en su seno per
sonalidades tan diversas como

Eruviel Ávila, Marcelo Ebrard y
Gerardo Fernández Noroña. Los

distintos grupos que comparten
espacio en el partido son tan he
terogéneos, si no más, que esas
personalidades. López Obrador
es el único punto de conver
gencia; su arrastre popular y
fortaleza, es lo que ha impedido
que los morenistas se destacen
entre sí.

El peronismo cuenta con un
anclaje aún más fuerte y perdura
ble, ya no digamos que el lopezo
bradorismo, sino incluso que el
cardenismo. Desde sus orígenes,
las grandes centrales obreras,
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quiza las mas poderosas de Ame
rica Latina, que aún siguen po
niendo de cabeza a los gobiernos
opositores, le han dado soporte.
En Argentina, sindicalismo y
peronismo son dos facetas de un
mismo movimiento.

Además, Juan Domingo Perón
ocupó la presidencia en tres
ocasiones y contó, en su primer
mandato, con el respaldo de
Evita, la "Jefa espiritual de la
Nación". El peronismo se erigió
sobre una historia de poder
mucho más extensa y, al mismo
tiempo, más violenta. Aunque
a lo largo de su carrera política
López Obrador enfrentó el poder
del Estado, Perón fue derrocado
en un golpe militar, su partido
fue proscrito y él tuvo que vivir
en el exilio, en un contexto de
violencia política. El trauma fue

mas profundo y, por ende, el
mito más grande.

El lopezobradorismo tam
poco encuentra sus cimientos en
divisiones tan hondas, irreconci
liables y riesgosas como las que
sostienen a Trump y el trum
pismo. Tanto el nativismo como
el populismo son movimientos
que remontan al Siglo XIX y
que han resurgido en diversas
formas a lo largo de la historia de
Estados Unidos. El trumpismo
se sustenta en los pilares de los
conservadurismos nacionalista

y cristiano, y representa uno de
los bandos en la guerra cultural
que actualmente se libra con
virulencia en Estados Unidos.
Temas como el rechazo al aborto

o a la homosexualidad, reivindi
caciones raciales, resentimientos
sociales, y rechazo a la migra
ción, que borda en la xenofobia,

son algunos de los elementos que
definen y alimentan, a veces de
manera violenta, el trumpismo.

El liderazgo social del presi
dente López Obrador es indis
cutible. Su registro en la historia
lo tiene seguro. Sin duda, será
una referencia nostálgica para
muchos de sus seguidores. Sin
embargo, sin una estructura
institucional que lo sostenga o
una pugna social y cultural que
lo alimente, creo que el lopezo
bradorismo como tal tiene fecha

de caducidad. Aunque perdu
rará por algún tiempo, no creo
que vaya mucho más allá del
próximo sexenio, durante el cual
la huella del presidente todavía
estará fresca.
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La FGR pierde
y no se deja
notificar
Esta no fue la semana de la FGR,

pues no sólo se le cayó el caso
de Juan Collado, pasando por

que se demostró que le fabricaron una
licencia falsa a Rosario Robles para
meterla a la cárcel, sino que la perse
cución contra García Cabeza de Vaca
ha tocado con pared y los trae locos
CAFE CON PIQUETE

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, exgobernador de Tamaulipas, es un
perseguido político por no bajar la cabeza ante la '4T' y haberse atrevido a crear
la Alianza Federalista y aspirar a ser candidato a la Presidencia para 2024.

Y no lo digo yo, lo dice la sentencia del amparo indirecto 2477/2022, en la cual
la jueza Adriana Yolanda Vega resolvió y consideró que García Cabeza de Vaca es
inocente. Ojo, dicha resolución es la tercera que dice lo mismo, que es inocente.
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INHALE Y EXHALE

El pero, el meollo de este tema, es
que el gobierno federal y la FGR
continúan con su incesante, infun

dada, artera y malintencionada perse
cución política, utilizando artimañas y

REDOBLE DE TAMBORES

Ignorar, motu proprio y sin razón alguna, los mandatos de las sentencias
ganadas por García Cabeza de Vaca.
¡Quiln'i boles!

UNA COBARDÍA
IMPERDONABLE EN SU ACTUAR

La juez del amparo indirecto
2477/2022 ha ordenado que la
FGR se abstenga de continuar con

su ilegal persecución política y, lejos de
acatar esa orden, ésta ha decidido sim

estrategias desleales. Irreal pero cierto.
O sea, no sólo no les bastó fabricar,

denunciar y perseguir con hechos falsos
al exmandatario, sino que hasta le orga
nizaron un ilegal desafuero, contravinien
do lo que mandata la Constitución, sino
que ahora han tomado la decisión de...
plemente hacer caso omiso, ha pretendi
do no haberse dado por notificada; sí, no
se deja notificar.

¡Así como lo están leyendo!
Repito: con el único fin de dilatar el

procedimiento, evita recibir las notifi
caciones sobre la inocencia de García
Cabeza de Vaca.
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JÉágk, A VER PARA CREER EL DOLO
I ero esto 110 es todo, sino que tam
yd bien le están negado a sus aboga

W J. dos Coello Trejo y Ruiz Durán el
acceso a la carpeta de investigación. Con
decirles que en los últimos tres meses los
han traído dando vueltas y vueltas, los

citan y, literal, al dos para la hora les cancelan la cita.
Súmele que le han cambiando cuatro ministerios públicos. La última es Klvia

Ángeles Pérez, quien, junto con su jefe de unidad, Sergio Hernández Aguayo, tiene
la consigna de estarle bloqueando el debido proceso.

Así o más burda la persecución política.
Con ese actuar la FGR insulta y ofende la impartición de justicia (SCJN,

CJF), canon máximo que supuestamente debiera perseguir esta institución, eludien
do como requisito indispensable en su actuar la buena fe de las partes.
Ah, y ya que hablo de García Cabeza de Vaca, quien sigue sin demandarlo por di

famación, como lo dijo, es Santiago Nieto, y tampoco ha dado la cara y se ha presen
tado a declarar por las denuncias que García Cabeza de Vaca interpuso en su contra.
Lo dicho, de lengua Santiago Nieto se come un taco.

SE VA EL COMANDANTEZSIN GLORIA, PERO RAYADO

Termina en estos días un periodo oscuro, penoso para el alguna vez orgulloso
ISSSTE, que, aunque usted no lo crea, llegó a tener sus buenos momentos,
aquellos en que sus unidades hospitalarias estrella como el 20 de Noviem

bre o el Adolfo López Mateos eran referentes de la salud pública, para benefi
cio de los burócratas mexicanos.

Pedro Zenteno llegó al instituto luego de un paso efímero y controvertido por
el IMSS (¡menos de dos meses!), donde en ese poco tiempo despertó sospechas
como director de Administración y Finanzas; sin embargo, cayó de pie como
segundo de a bordo del júnior Luis Antonio Ramírez Pineda en el ISSSTE, que al
poco tiempo le cedió la batuta al irse a despachar a Plaza Inn como titular de Nafin
y Bancomext.
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iaf AGÁRRENSE

1 1% yr entiroso, protagonista de sus recorridos falsos donde simulaba resolver los
\ f I miles de problemas que enfrentan los trabajadores y derechohabientes del

:. X V L ISSSTE, el Comandante Z se va con las arcas llenas y será diputado,
pues la senaduría se la ganó Higinio Martínez.

Le bastaron poco más de dos años para sepultar a un de por sí olvidado ISSSTE
). por López Obrador, que nunca mostró interés ni tuvo tiempo para visitar un solo

hospital o unidad médica del instituto.

ANO DE HIDALGO

De cara al último año de esta

administración, en los últimos
días de diciembre, cuando se

guramente ya tenía calculada su salida
en año electoral, el angelito adjudicó,
en forma directa y sin licitación de
por medio, un contrato millonario para
las labores de aseo y limpieza de
instalaciones a la empresa Armot,
Seguridad Privada y Servicios Institu
cionales, presidida por José Juan Reyes
Domínguez.

El acuerdo número CAAS/ISSS
TE1002023 del Comité de Adquisicio
nes del ISSSTE dictaminó procedente
la excepción a la licitación pública, y
adjudicó la contratación del servicio
especializado de aseo, higiene y des
infección en unidades médicas, Ebdis,
clínicas médicas, laboratorios, quiró
fanos, anfiteatros anatómicos, mor
gues, velatorios, cocinas, comedores y
edificios en general, por un monto de

hasta no se vaya a ir para atras 598.6
mdp, con vigencia todo 2024.
Y Zenteno lo hizo a pesar de que este

tipo de servicios están regulados por un
contrato marco publicado por la Secreta
ría de Hacienda, el cual claramente obli
ga a las dependencias a convocar a una
licitación pública nacional o de haber
una excepción jurídica justificada a una
invitación a cuando menos tres posibles
proveedores, lo que fue pasado por alto
en los procedimientos del ISSSTE.
Por si fuera poco, dado el monto

adjudicado, se debió contar con el aval
de un testigo social de la SFP, hecho que
tampoco ocurrió.

Para colmo, Armot no cumple con el
requisito fijado por el IMSS de registrar
a por lo menos 3 mil 156 empleados for
males. Según documentos oficiales, este
proveedor señalado tiene dados de alta
ante el Seguro Social apenas a poco más
de mil 300 personas, lo cual no sólo es
un delito fiscal grave, sino que lo inhabi
lita como proveedor gubernamental.
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¿COCHINITO PARA
LA CAMPAÑA? M

m ¦ JÉ
Cómo olvidar /

el poco ; ¡4
sentido de fR »'

honorabilidad cuan ¿jJ
do comparecía en el
Senado y Cámara de Diputados, donde
mintió sin mayor pudor. Pero está
documentado que por su actuar y el
de Almendra Ortiz, exgacela de AMLO,
hubo derechohabientes muertos.

¿Cómo pueden dormir?
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En declive, el poder
presidencial
Vaya semanitas que ha

tenido el presidente y
que viene a culminar

con la caída en los niveles de

aprobación, el más bajo de su
administración, de acuerdo a la
encuesta publicada ayer por El
Financiero.
Entre acusaciones del

fínanciamiento del narco a su
campaña de 2006; las filtracio
nes de audios en relación con

la existencia de un clan que se
mueve en torno a su hijo Gon
zalo "Bobby" para granjearse
jugosos contratos públicos a
través de adjudicaciones direc
tas a las empresas de los ami
gos de Amílcar Olán y Daniel
Asaf, entre otros; el descuido e
irresponsabilidad sobre el robo
de información y difusión de la
base de datos de 263 periodistas
que cubren las mañaneras y por
supuesto, los estudios demos
cópicos de El Financiero que
dan cuenta, en una de ellas, del
repunte de Xóchitl Gálvez y en
otra, la desaprobación de AMLO
en niveles de 46 por ciento,
según la encuesta nacional

levantada en el primer mes de
2024.

A todo ello se suma la decla
ración de inconstitucionalidad

por parte de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación a la Ley
de la Industria Eléctrica y luego,
por si faltara algo, la guerra
fratricida que se da al interior
de Morena, por los 'moches' y
los 'diezmos' para la campaña
presidencial de la candidata del
oficialismo.

Las evidencias que existen en
torno al tráfico de influencias en
la asignación directa de contra
tos a cercanos del clan familiar

presidencial, son tan solo la
punta de una madeja que se
seguirá deshebrando conforme

se acerca el final del sexenio y
por supuesto más allá del 30
de septiembre, fecha en que
culmina la administración del

presidente.
Tradicionalmente, en la

medida que se va terminando
el sexenio del mandatario en

turno, el poder presidencial se
desploma, opacado por los can
didatos —de todos los partidos
políticos— que buscan suce
derlo y más aún el del partido en
el poder, como es el caso en este
momento de Claudia Shein
baum.

A ocho meses de que concluya
la administración de AMLO, se
observa a un presidente alejado
del pueblo y autositiado en Pa
lacio Nacional, tan solo rodeado
de sus más cercanos incondicio

nales que en muchos de los casos
no lo alimentan con información

veraz, que se refleja en los datos
que maneja el jefe del Ejecutivo
federal en sus conferencias
matutinas.

Este declive del poder presi
dencial no significa que AMLO
no vaya a dar coletazos de
autoritarismo en el tramo final

de su gestión, sino que el poder
real lo empiezan a tomar otros
personajes políticos que buscan
sucederlo.

Lo que ocurre con todas las
"adversidades" que enfrenta el
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presidente en estos momentos
se encuadra en esta lógica de la
mengua del poder.

No es que exista un "compló"
en su contra orquestado por las
fuerzas oscuras del conservadu

rismo, sino que simplemente el
presidente ha abierto demasia
dos frentes de batalla en los últi

mos cinco años, que le empiezan
a pasar factura.

Cuando la mentira y la
simulación sostienen el discurso

presidencial, es entendible que
los datos duros y la cruda reali
dad pongan contra la pared al
mitómano.

Hay varios factores que evi
dencian esta pérdida paulatina
del poder de AMLO:

1. Los aduladores oportu
nistas se ponen de tapete ante
el paso de la candidata presi
dencial de Morena y remoras
y aunque ella no lo quiera, ya
goza de ese poder desmedido
que le da la gran posibilidad de
que se convierta en la próxima
presidenta.

2. Los poderes fácticos se ali
nean en torno al nuevo tlatoani.

3. El proceso electoral de Es
tados Unidos salpica con fuerza
al gobierno mexicano saliente
con relevaciones que pondrán
los pelos de punta al principal
huésped de Palacio Nacional.

4. Las Fuerzas Armadas,

leales e institucionales, comien
zan a dar el viraje natural hacia
la subordinación ante la nueva

presidenta.
5. La precaria situación por

la que transita el país en materia
de seguridad pública, violencia,
pérdida de control en vastas
regiones del territorio nacional
a manos del crimen organizado;
crisis económica, salud pública,
educación, corrupción e im
punidad, entre otros factores,
incrementan el rechazo de la

ciudadanía al presidente que va
de salida.

6. El riesgo de un colapso
social, económico y de goberna
bilidad está latente en las próxi
mas elecciones y ante ese riesgo
se hacen coberturas de todo tipo
por parte de los políticos, em
presarios e inversionistas para
protegerse ante esa eventual
posibilidad.

7. Las pugnas al interior del
partido en el poder y en el seno
de la 4T se recrudecen sin que
pueda hacer nada el presidente
para contenerlas.

8. Al carecer de un gabinete
capaz para salir al quite en los
ámbitos de su responsabilidad,
se dan grandes lagunas de
poder, deficiencias y contratiem
pos de gran calado que compli
can la tarea de gobernar y sobre
todo en el relevo de gobierno.
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Atinado cambio de estrategia
EN PETIT COMITÉ
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Desde que inició su pre
campaña por la Presi
dencia de la República

en septiembre de 2023 , Xóchitl
Gálvez ha encontrado un campo
minado.

La candidata de PRI, PAN y
PRD no solo enfrenta una elec

ción de Estado, a la maquinaria
de Morena, recursos ilimitados
del gobierno, 23 gobiernos
estatales y la popularidad del
presidente más votado en la his
toria del país, sino que también
camina sobre una cuerda floja
en la que cualquier desliz suyo y
de la oposición puede ser usado
en su contra.

Después de algunos tumbos
y desaciertos, la precandidata
de Fuerza y Corazón por México
por fin parece encontrar una
veta donde su personalidad y su

carisma pueden generar divi
dendos electorales.

Irónicamente, la solución fue
replicar lo que mejor hace el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, que es comunicar y
colocar los temas que le intere

san en la discusión pública. Así,
Xóchitl Gálvez comenzó el lunes
29 de enero una nueva etapa en
su campaña presidencial con la
"Mañanera déla verdad" o la

"Mañaneta", como ya comienza
a llamársele en redes sociales.

La estrategia de la precandi
data de la oposición pasó de una
campaña con muchos generales
y poca estrategia a tiros de preci
sión que le han hecho recuperar
terreno rumbo a las elecciones

de junio de este año.
A través de la "Mañaneta",

Xóchitl tiene la oportunidad de
hablar de frente a la ciudadanía

y brillar con luz propia, con su
carisma y su ingenio mientras
confronta al presidente López
Obrador, estrategia que le valió
activos en encuestas y su misma
candidatura en el frente oposi
tor.

Como muestra, en su primera
conferencia, Xóchitl aprovechó
para cuestionar la estrategia de
seguridad del gobierno fede
ral, la cual considera fallida, y
los mensajes que el Ejecutivo
difunde cada mañana desde
Palacio: Nacional.

En su campaña sin duda hacía
falta este golpe de timón que la
pusiera de nueva cuenta como la
política fresca que es.
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El espacio le va bien y se ve
desenvuelta y lo mismo acusa
a la administración federal que
destaca su carácter ciudadano

y se deslinda de las decisiones
tomadas en las cúpulas partidis
tas, como la que le dio a políticos
del PAN y PRI privilegiados es
pacios en las listas de diputados
y senadores plurinominales.

Con su "Mañaneta", Xóchitl
puede atizar el fuego de un
electorado que está inconforme
y sumarlo a un proyecto, porque,
como lo dijo en alguna ocasión,
ella necesita que los votantes
estén molestos y emitan su
sufragio como una muestra de
rechazo a un gobierno al que no
apoyan.

Si bien Xóchitl necesita mover
fibras emocionales entre los

votantes, también requiere ex
poner cuál es su proyecto, cuáles
son sus ideas y cómo resolverá
los problemas que considera
graves, al mismo tiempo que
promueve la participación ciuda
dana para así poder ampliar su
base electoral.

La tarea no es fácil, sin em
bargo, la estrategia puede fun
cionar y convertir la campaña
en una verdadera competencia
en la que se contrasten ideas y
proyectos y la ciudadanía pueda

elegir lo que mas le conviene.
Con base en los buenos

resultados después de la primera
"Mañanera" de Xóchitl, nos
comentan que están reconside
rando no solo limitarse a tres

veces por semana y mientras
dure el mes de "intercampaña".
Al parecer hay quienes aconse
jan que se extienda durante los
tres meses de campaña y cinco
veces a la semana. Para muchos

eso podría cambiar lo que hasta
hoy se da por descontado, que es
el triunfo arrollador de Claudia
Sheinbaum.

SOTTO VOCE

Hay ciclos que se cierran y
otros que se abren. A partir del
próximo 12 de febrero inicia
mos un nuevo reto conduciendo
El Heraldo de la Tarde, de las
18:00 a las 20:00 horas, en el
98.5 de frecuencia modulada y
14 repetidoras a nivel nacional.
Extendemos nuestra enorme

gratitud y reconocimiento a
nuestro auditorio que nos ha
seguido durante 30 años y espe
ramos que sea por muchos más
en esta nueva etapa. Nuestro
más profundo agradecimiento
por brindarnos esta nueva
oportunidad a don Ángel Mieres
Zimmerman, presidente del
Consejo de Administración, a
Franco Carreño Osorio, Director
General, y a Adrián Laris Casas,
Director de Radio, de El Heraldo
Media Group.
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El nuevo ardid

Sólo como un ardid se puede
entender la batería de reformas

constitucionales que el próximo
lunes el presidente de la Repú
blica hará finalmente pública y

someterá al Congreso. Una estratagema
en busca de dividendos, aun cuando no
sean los manifiestamente pretendidos.

Dado el desarrollado instinto político
del mandatario es impensable que, hasta
ahora, en el ocaso del sexenio y en medio
de la contienda electoral, haya advertido
una cuestión elemental: la necesidad

de transformar o, de plano, desaparecer
políticas, prácticas, instituciones y órga
nos sobre los cuales, según su parecer, se
cimenta la estructura del régimen político,
el sistema judicial y el modelo económico
que se propuso remover, sin tener muy
claro qué construir en su lugar. No se le
pudo pasar, así como así.

El punto delicado es que un resbalón en
este nuevo acto de intrepidez política por
no decir, malabarismo o prestidigitación
puede acarrear consecuencias nocivas
al propio proyecto lopezobradorista, así

como a la oposición y desde luego a la
estabilidad política y económica del país.

Ante el nuevo lance presidencial, la pos
tura de opositores, intelectuales y opina
dores contrarios al gobierno varía.

Algunos conciben el lance como una
maniobra distractora a fin de dominar la
agenda del debate, pero la perciben como
una treta inofensiva. Otros estiman conve

niente pronunciarse a favor de algunas de
las reformas, estableciendo condiciones
incumplibles y, así, derivar y repartir los
costos del probable desecho. Los más
radicales sugieren aprobar algunas para
dejar madurar la crisis implícita en ellas
y, a pesar de las consecuencias, exhibir
la presunta entraña negativa del pro
yecto lopezobradorista. Asimismo, están
quienes ven en las iniciativas de reforma
un disparate que, pese a su carácter, será
menester resistir, aun con el costo polí
ticoelectoral supuesto... pero, cuidado,
el Ejecutivo siempre juega a ganar, aun
cuando la recompensa no sea la esperada.

Algo es algo.
Esta vez, sin embargo, la astucia pre

sidencial carece de perspectiva e ignora
los frentes abiertos que comienzan a
hacer mella en su gobierno, como lo son
la indolencia ante violencia criminal y
sus víctimas, la ineficaz actuación oficial
ante corruptelas del pasado y el presente,
los embates provenientes de fuera contra
el mandatario y la continuación de su
proyecto, así como los tirones y jaloneos
al interior del movimiento que lo respalda
y teme, ante la eventual ausencia de su
liderazgo, carecer de una guía e intenta
asegurar la continuidad a fuerza de redu
cir el margen de maniobra de la probable
sucesora.

Pretender resolver en los tres meses

de duración del periodo legislativo,
encuadrado en la lucha por el poder, once
proyectos de reformas constitucionales
de enorme calado que tocan la nervadura
del régimen político, el sistema judicial y
el modelo económico es una osadía cuyo
desenlace es de pronóstico reservado y
pone en riesgo la estabilidad financiera y
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económica.

Absurdamente, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reconoce el tiempo
y la velocidad como ingredientes funda
mentales en el desarrollo de un plan y de
la práctica política, pero más de una vez
se ha dicho aquí confunde el tiempo con
la coyuntura, perdiendo la noción de la
estructura, y la velocidad con la prisa.

Hoy, cae de nuevo en esa confusión y,
con ello, corre el peligro de no consolidar
los logros, jugar con variables capaces
de generar problemas y poner en duda la
continuidad del proyecto emprendido por
él, al tiempo de complicar las posibilida
des de su muy probable sucesora, a quien
deja por legado una situación cada vez
más comprometida y compleja.

Algunos de los más fieles seguidores y
exégetas del mandatario no niegan la po
sibilidad del rechazo total o parcial de las
reformas constitucionales, pero justifican
el envío de ellas al Congreso en el afán de
dejar constancia del ideario de la autolla
mada Cuarta Transformación y testimo
nio de cómo, hasta al final del sexenio,
Andrés Manuel López Obrador no cejó en
el propósito de llevar a cabo un cambio de

régimen que, aún hoy, no se perfila.
Esos intérpretes del mandatario

veneran la política del consuelo hice lo
que pude, aunque pude pocoy amparan
la frustración arguyendo contar con la
razón histórica que no siempre es como la
imaginan o la cuentan.

Más allá de la pertinencia o impertinencia
de las once reformas, lo lamentable es
que otra vez se perderá la oportunidad de
operar ajustes inteligentes y mesurados,
no radicales y atropellados a instancias
que por diseño o perversión dieron lugar
a complejos aparatos o políticas que, por
la pesadez de su estructura, incumplen
debidamente con el objetivo para el cual
fueron creados.

Lanzar iniciativas sin posibilidad de
concretarlas en vez de alentar el afina
miento de esas estructuras, lo frena al
punto de dejarlas aún más firmes. El coro
opositor que clama esto o aquello "nose
toca" revela que, aun cuando haya nece
sidad de correcciones, es mejor dejar las
cosas como están. Eleva a rango de divisa,
la mediocridad y el inmovilismo.

Por lo pronto, el presidente López
Obrador ha conseguido fijar la agenda

del debate, insertarse en la campaña
electoral, desvanecer problemas impor
tantes que amenazan el cierre del sexenio,
hacerse de una bandera para fustigar a la
oposición y, sobre la base de no negociar
ni acordar, renovar la máxima foxista:
el presidente propone y el Congreso
dispone.

EN BREVE

Tras casi cinco años de calentar el asiento

y más de uno de echar mano de argucias,
chicanas y marrullerías judiciales, si la
presunta ministra nada teme debería
dejar que la UNAM y su comité de ética
concluyan si es o no suya la tesis con la que
se hizo del título de licenciada en derecho.

Pretender

reformar radical y
atropelladamente la
Constitución arriesga
la posibilidad de operar
ajustes inteligentes y
mesurados a instancias

que reclaman un
replanteamiento.
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Transición Energética: Un camino
diverso hacia un futuro sostenible

El término 'transición ener

gética', frecuentemente
escuchado en cumbres

climáticas globales, noticieros y
discusiones de política, conlleva
una definición que debe tomar
en consideración el contexto

geográfico y de desarrollo. Al
escuchar la retórica actual, se
podría pensar que esta transición
se refiere al camino hacia un su

ministro de energía generado ex
clusivamente a partir de fuentes
renovables como la energía solar
y/o eólica. Sin embargo, para
muchos otros, particularmente
en regiones fuera de Europa y
Estados Unidos, la definición
debe ser más amplia, incluyendo
además la aspiración aún pre
sente de millones de personas
de transitar lejos de fuentes de
energía rudimentarias como la
leña.

En el mundo desarrollado, la

narrativa de la transición energé
tica se centra predominante
mente en adoptar tecnologías de
energía limpia y renovable. Esta
perspectiva, aunque progresista,
tiende a eclipsar los desafíos
distintos enfrentados por países

que no están tan avanzados en
este camino. Tomemos México,
por ejemplo, donde la transi
ción lejos de fuentes de energía
ambientalmente perjudiciales e
impactantes en la salud como el
carbón y el combustóleo todavía
está inconclusa. En México, la
mezcla energética aún depende
en gran medida de dichas
fuentes contaminantes, teniendo
implicaciones profundas tanto
en el medio ambiente como en la

salud de las poblaciones locales.
Según diversas fuentes, entre
13.5 y 20 millones de mexicanos
cocinan con leña, convirtiendo a
este combustible en el segundo
más utilizado en el país para
cocinar, aun por encima del
gas natural. A nivel mundial,
de acuerdo con las Naciones

Unidas, más de 2 mil millones
de personas aún cocinan con
biomasa, alrededor del doble
de la suma de la población de
países desarrollados en Europa y
Estados Unidos.

Esta disparidad en las etapas
de la transición energética
resalta un punto crucial: no
existe una solución única para
todos. Como Voltaire dijo acer
tadamente, "La perfección es
enemiga de lo benéfico". En el
ámbito de la transición energé

tica, esto significa que, aunque
el objetivo final podría ser un
cambio completo a fuentes reno
vables, los pasos intermedios no
solo son inevitables sino también

necesarios, por lo que es un error
descartarlos completamente.
Además, una transición desme
dida hacia combustibles limpios,
pero menos accesibles, podría
provocar un retroceso como un
aumento en el uso de leña entre

aquellos que no pueden pagar
el encarecimiento de fuentes de

energía intermedias como el gas
LP y gas natural.

Es cierto que, pasar de la leña
al GLP o del carbón y combustó
leo al gas natural no son solucio
nes perfectas, pero representan
pasos significativos para reducir
el impacto ambiental y mejorar
la salud pública en países como
el nuestro. Esperar a dar el salto
a la energía 100% limpia es
forzar a millones de personas,
especialmente en los estratos
más desfavorecidos, a seguir su
friendo los efectos de utilizar las

fuentes de energía más precarias
en perjuicio de su salud y del
medio ambiente.

El camino hacia un futuro

energético sostenible está lleno
de desafíos, principalmente por
que implica desmantelar y ale
jarse de un sistema establecido
del cual el mundo depende en
gran medida. Esta transforma
ción es inherentemente disrup
tiva, requiriendo una revisión
tanto social como de infraestruc

tura. Las tecnologías renovables,
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aunque prometedoras, todavía
están en proceso de afianzar
su (labilidad, asequibilidad, y
escalabilidad para satisfacer las
demandas energéticas globales.

Sería erróneo considerar una
única tecnología de transición,
llámese hidrógeno, electrifica
ción, etc., como la 'bala de plata'.
La realidad es que cada región
tiene su propio conjunto de cir
cunstancias, incluyendo factores
geográficos, económicos y socia
les, que influyen en sus necesida
des y soluciones energéticas. Lo
que se necesita es un enfoque de
"perdigones de plata" donde se
adopte una variedad de tecno
logías y estrategias, adaptadas
a los requisitos y capacidades
específicos de cada región, para
avanzar colectivamente hacia un

futuro energético más sostenible.
El viaje hacia la transición

energética es diverso y complejo,
reflejando los variados paisajes
y desafíos en todo el mundo.
Aunque el objetivo de lograr un
futuro energético sostenible y
más limpio es común, las rutas
para llegar a este destino son tan
diversas como las regiones mis
mas y de esto depende el éxito de
su implementación.

"En el mundo desarrollado, la narrativa
de la transición energética se centra en
adoptar tecnologías de energía limpia "
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Javer cocina la
apertura de 14
proyectos este año
René Martínezy.director ge
neral de Javer, anticipó un año
desafiante, pero positive.para el
desarrollo inmobiliario de*bidp a
la apertura de 14 proyectos nue**..
vos y a la búsqueda de eficien
cias operativas y tecnológicas
para la compañía.

En el último trimestre de

2023 (4T23), Javer vendió 2 mil
823 unidades y escrituró 12 mil
201 viviendas en todo el año,
registrando una desaceleración
en las comparativas, aunque con
un crecimiento destacado en el

segmento residencial.
Los ingresos netos de Javer

experimentaron un incremento
del 2.1 por ciento en el 4T23,
alcanzando los 2 mil 214.7 mi
llones de pesos, con un aumento
anual del 9.4 por ciento en 2023,
totalizando 8 mil 904.2 millones
de pesos. Además, el precio pro
medio de venta de sus propieda
des creció un 12 por ciento en el

4T23 y un 9.7 por ciento durante
todo el año pasado.

La utilidad neta de la empresa
mostró un aumento del 431.3
por ciento en el 4T23 y del 115.4
por ciento en 2023, alcanzando
los 215.3 millones y 564.5 millo
nes de pesos, respectivamente.
Abordan
desperdicio
de alimentos
En respuesta al impacto econó
mico y ambiental negativo del
desperdicio de alimentos a nivel
mundial, la startup Kigüi se alió
con marcas líderes y grandes
cadenas de supermercados,
como Oxxo, Danone, Kir, Zwan,
Caperucita y Quesería 2 Lagunas
y otras para recuperar productos
cercanos a su fecha de caduci
dad.

La aplicación Kigüi permite a
los usuarios elegir de los ana

queles aquellos productos que
tienen las fechas de caducidad

más cercanas y a cambio reciben
cashback de entre un 30 y hasta
el 40 por ciento, cashback que
se puede utilizar en todos los
supermercados del país, para
más de 10 amplias categorías de
productos

En 2023, la app logró la
elección de más de 250 mil

productos cercanos a caducar y
una disminución de 444.75 to
neladas de emisiones contami

nantes C02. Económicamente,
las marcas ahorran un 40 por
ciento, y los usuarios reciben un
promedio del 30 por ciento de
cashback, superando el millón
de pesos.
El CEO de Kigüi, Mauricio

Kremer, destaca el desafío de
trabajar con más marcas para
fomentar la sostenibilidad. La

aplicación también ha atraído
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inversiones importantes, supe
rando el millón de dólares de

inversores como Amazon, BID
LAB y otros. Bien por ellos.

Sube 300% solicitud
de consultas
psicológicas:
Medclinic
En el 2023 aumentó 300 por
ciento la solicitud por consultas
psicológicas y abarcó el 35.15
por ciento de la demanda, sólo
detrás de medicina general,
arrojó la plataforma Medclinic.

"En México, el acceso a
servicios de salud mental en

frenta desafíos significativos en
ocasiones debido a la falta de re

cursos, distancia y el arraigado
estigma cultural que disuade a
las personas de buscar ayuda",
dijo Daniel Silberman, CEO
y fundador de la plataforma.

De acuerdo con datos de

la empresa, las mujeres son el
grupo que más solicitó con
sultas psicológicas, con una
proporción del 65 por ciento,
casi 4 de 10 fueron en el rango
de los 18 a los 30 años, seguido
del grupo de 41 a 50 años con el
31 por ciento de participación.

Antes del Covid19, la
Secretaría de Salud estimaba
que alrededor de 15 millones
de personas en el país padecían
algún trastorno o afectación
mental, volumen que incre
mentó 25 por ciento tras la

pandemia, calculan datos de
la Organización Mundial de la
Salud (OMS).
El incremento de consultas

psicológicas coincide con la de
manda por tratamientos para la
salud mental, que igual reportó
la farmacéutica de la India, Sun
Pharma.

"Los medicamentos de an

siedad, depresión y del sistema
nervioso central crecieron a

doble dígito, te hablo que fue
arriba del 20 por ciento", com
partió Carlos Estrada, director
general para la farmacéutica en
México.

Los decesos por suicidio
incrementaron 50 por ciento
en la última década con una

prevalencia significativa en la
población joven, los datos de la
Secretaría de Salud arrojan que
el suicidio ya está entre las cinco
principales causas de muerte
en la población de entre 10 y 34
años.

"Hay muchas personas que
pueden vivir con depresión o
ansiedad y no lo saben, una de
las cosas que ayudó la pandemia
es que se dio un boom donde
las personas acudieron a un
especialista y eso provocó un
aumento", concluyó Estrada.

"(Será) un año desafiante, pero positivo
para el desarrollo inmobiliario debido
a la apertura de 14 proyectos nuevos"
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Oportunidad migratoria paraAMLOy Bárcena
El acuerdo migratorio entre

senadores republicanos
y demócratas que debía

ser presentado esta semana está
derrumbándose. Esto abre una

oportunidad única para AMLO y
Bárcena.

Se trata de adelantarse a los

acontecimientos. De utilizar la po
lítica pública para hacer diploma
cia hacia el vecino país. Ordenar el
proceso migratorio y evitar que se
profundice la crisis migratoria en
nuestra frontera común.

Sin duda alguna el acuerdo que
se había cocinado en el Senado es
draconiano. Con certeza sabemos

que regresábamos a momentos
como los protocolos de migración
segura (MPP's), en que los peti
cionarios de asilo esperaban por
varios meses en las ciudades de la

frontera norte mexicana y nuestro
país asume todos los costos de la
espera.

Una cláusula del acuerdo se

filtró a la prensa. Permitiría cerrar
la frontera cuando se llegaba un
número mayor de 5 mil migrantes
al día detenidos por la Patrulla
Fronteriza. En diciembre pasado

el promedio de detenciones llegó a
ser de 10 mil al día.

Aunque no conocemos todos
los detalles del acuerdo, sí sabe
mos de dónde provenía, por lo que
podemos inferir que sería dramáti
camente antimigratorio y deroga
torio para nuestro país.

Los republicanos decidieron
hace unos meses que ligarían
la ayuda a Ucrania e Israel a la
frontera sur. Es decir, para que
el Congreso autorizara fondos
que pedía la administración para
ambas guerras, exigió se apro
bara un paquete de medidas para
acabar con la crisis migratoria en
la frontera.

Durante los dos últimos años

fiscales, 2022 y 2023, se rompie
ron récords de migrantes deteni
dos por la Patrulla Fronteriza, 2.2
y 2.1 millones, respectivamente. Y
noviembre y diciembre pasados se
tuvieron los números más altos de
detenciones en la historia: 235 mil

y 252 mil, respectivamente.
Evidentemente, los republica

nos tenían todo a su favor para exi
gir el mayor cierre de la frontera
sur que hallamos conocido. Más

aún, el propio presidente Biden
compró el acuerdo porque se
percató que le permitirían poner
orden en una frontera ingoberna
ble.

La elección es el 5 de noviembre

próximo. La frontera en crisis le
ayuda enormemente a Trump. Eso
explica que, el sábado pasado, en
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un rally político en Pensilvania,
Biden espetó: "Si suben los núme
ros de migrantes, cerraremos la
frontera".

Trump, al rescate. Al pedir
Trump a sus correligionarios del
Congreso no darle un triunfo
legislativo a Biden y dejar que
continúe el caos migratorio en la
frontera, nos salva de enfrentar el
más canino acuerdo migratorio en
la historia de la relación bilateral.

Presidente López Obrador y
canciller Alicia Bárcena, Trump
les otorga una oportunidad sin
precedente al reventar el acuerdo
migratorio del Senado.

Urge ordenar los flujos migrato
rios que transitan por nuestro país.
Tolerancia cero para las carava
nas. Es año electoral. Evitemos

darle municiones a Trump y Fox
News: "Nos invaden las caravanas

migratorias de países de mierda".
Por interés nacional no les

regalemos una crisis migratoria a
los supremacistas blancos.

Ustedes dos lo han expresado
bien: para frenar de raíz los
flujos migratorios hay que llevar
desarrollo a Centroamérica y a las

zonas expulsoras de México.
Sí hay tiempo en este año

electoral para manejar los flujos.
Incluso los mexicanos. No olvi

demos que una tercera parte de
los que llegan a la frontera son
connacionales. Veinte por ciento
de Centroamérica y el resto de Ve
nezuela, Cuba, Haití y Nicaragua.
Y, desde luego, del mundo entero,
destacando China y Afganistán.

Señor Presidente, usted fue
capaz de cerrar las fronteras sur y
norte cuando Trump amagó con
la subida de aranceles en 2019. Se
trata de repetir el esfuerzo. Ade
lantarse y hacer política exterior
con una legítima política de orden
y legalidad al interior del territorio
nacional.

Sin cuartel contra los trafican
tes de personas. Se trata de aprove
char sus buenas relaciones con el

vecindario centroamericano para
cerrar filas en este ordenamiento
migratorio.

Si actuamos ahora, ordenando
los flujos migratorios, pondremos
nuestro granito de arena. Primero,
para evitar un escenario que le
favorece a Trump y, segundo, para
invalidar el acuerdo draconiano

que ya cocinaron ambos partidos.
Con o sin retorica mañanera, es

hora de actuar, señor Presidente.
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¿Quién declarará la validez
de la elección presidencial?

El domingo 2 de junio
se llevarán a cabo los

comicios para elegir al
próximo presidente de la Repú
blica. Como ya ha sucedido en
las dos últimas elecciones presi
denciales, es decir, las de 2012 y
2018, los mexicanos conocere
mos la noche de ese mismo día,
con razonable aproximación y
certeza, qué candidata obtuvo
en las urnas mayoría de votos.
Lo sabremos no tanto por las

varias "encuestas de salida", le
vantadas durante la jornada por
diversas casas que realizan este
tipo de trabajo, a una muestra
representativa de votantes al re
tirarse de las casillas, general
mente por encargo de partidos
políticos y empresas televiso
ras, pero cuyos resultados está
prohibido difundir antes del
cierre de las casillas, sino por
sendos ejercicios realizados ya
sobre información oficial y con
participación de la autoridad
electoral, como son los "conteos
rápidos" y la captura de cifras
conforme al "programa de
resultados electorales prelimi
nares", PREP.

Tres días después, el miér
coles 5 de junio, a partir de las
ocho de la mañana, en cada
uno de los 300 consejos distri
tales del país, se llevará a cabo,
casilla por casilla, el cómputo
de la elección presidencial, de
manera ininterrumpida hasta
su conclusión. Esta actividad
consiste en sumar los resulta
dos de la votación contenidos
en el acta de escrutinio corres

pondiente a cada urna. Desde
luego, sujetándose al procedi
miento establecido al respecto
por la ley, que es algo relativa
mente complicado.

Las cifras que arrojen esas
trescientas juntas computado
ras quedan sujetas a las impug
naciones que se presenten en
los términos establecidos por la
ley, y serán resueltas conforme
a lo que también ésta deter
mine.

Concluido lo anterior, el
artículo 99 de la Constitución
establece en la fracción II, lo si
guiente: "La Sala Superior (del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, TEPJF)
realizará el cómputo final de

la elección de Presidente de los

Estados Unidos Mexicanos, una
vez resueltas las impugnaciones
que se hubieren interpuesto
sobre la misma, procediendo a
formular, en su caso, la declara

ción de validez de la elección y
la de Presidente Electo respecto
del candidato que hubiere
obtenido el mayor número de
votos".

En la etapa final del proceso
eleccionario de presidente de
la República, como se advertirá
de la simple lectura del texto
constitucional, resulta abso
lutamente imprescindible la
participación de la Sala Supe
rior del TEPJF. Incluso aunque
no hubiere impugnaciones.
Indispensable su intervención
para realizar las siguientes tres
importantes funciones: 1. Hacer
el cómputo final de la elec
ción presidencial, 2. Formular
la declaración de validez de

dicha elección, y 3. Declarar
presidente electo a quien haya
obtenido el mayor número de
votos.

Pero resulta que la Sala
Superior del TEPJF está in
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completa desde principios del
pasado mes de noviembre. Or
dena la Constitución (artículo
99) que dicha sala superior se
integrará por siete magistrados
electorales, de los cuales desde
hace tres meses faltan dos. Y

parece que a nadie le preocupa.
Probablemente, tal déficit de

un par de magistrados no genere
mayor inquietud ni sobresalto,
bajo el supuesto de que si están
cinco de siete, no tiene porqué
haber problema alguno si hay
una mayoría sobrada de sus inte

grantes y la Sala puede sesionar
válidamente, como de hecho lo
ha venido haciendo desde que
los dos magistrados faltantes
terminaron su encargo.

Pero da la casualidad de

que la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación dice
otra cosa, pues su artículo 167,
quinto párrafo, establece lo
siguiente:
"Para hacer la declaración

de validez y de Presidenta o
Presidente Electo de los Estados

Unidos Mexicanos, o para de
clarar la nulidad de tal elección,

la Sala Superior (del TEPJF)
deberá sesionar con la presen
cia de por lo menos seis de sus
integrantes".

¿Cómo podrá ser que vayan a
sesionar seis magistrados elec
torales, si todo parece indicar
que sólo habrá cinco? ¿Por qué
a nadie —partidos, candidatos,
organizaciones ciudadanas,
analistas— parece interesar ni
preocupar esta anómala situa
ción? ¿Y la Suprema Corte qué
puede y debe hacer? Capitales
interrogantes que ameritan ser
analizadas debidamente.
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Un año sin sorpresas

La economía es un juego
de pronósticos, basado
en algunas certezas. En el

caso de nuestro país, el compor
tamiento de la política pública
financiera augura un año sin sor
presas e incluso con expectativas
de un cierre en mejores condicio
nes a las registradas en el año que
acaba de concluir.

Un análisis objetivo de los
indicadores económicos que pre
ocupan a los mercados confirma
que, por un lado, el Banco de Mé
xico continuará con una política
de extrema prudencia para no
influir en las previsiones de creci
miento que se tienen para 2024;
lo que significa también que hará
lo que está en sus manos para
mantener una disciplina moneta
ria que ha servido bastante bien
hasta el momento al desarrollo
de la economía nacional.

Por otro lado, los primeros
detonadores del "nearshoring"
arrancarán antes de que con
cluya este semestre y serán
mayores en la segunda mitad del
año. Las cadenas productivas
ya cambiaron su orientación y
sus proyectos de manufactura
y desarrollo de componentes
empiezan a construirse en varios
estados del país, sobre todo para

coincidir con la operación com
pleta del Tren Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec.

De acuerdo con las estimacio

nes de consumo, el mercado in

terno seguirá demostrando una
solidez sin precedente; tanto, que
podríamos pensar que entramos
en una etapa de consolidación,
cuando por décadas esa fuerza
económica no aparecía en el
horizonte financiero mexicano.
Esto traerá, en consecuencia, un
comportamiento estable en la
confianza del consumidor, justo
en un año de transición que, por
lo general, provoca incertidum
bre.

Adicionalmente, los mercados
están preparándose para una
nueva etapa industrial y comer
cial en América del Norte; este
sexenio las bolsas han registrado
un balance positivo dentro y
fuera de México cuando han in

vertido en el país, pero la apuesta
a mediano plazo es mucho mayor
y por eso podríamos iniciar con
un periodo de expectativas altas
que corresponda con un creci
miento de inversiones directas

y de relocalización de otros
segmentos industriales para
generar cadenas de producción
alternativas. Eso y una presen

cia de nuevas corporaciones
comerciales, con nuevos bienes y
servicios; mayores presupuestos
de mercadotecnia en línea para
aumentar el consumo electró

nico; y una oferta enfocada en
enlazar a clientes desde Alaska

hasta Quintana Roo, simple
mente porque sus gustos ya no
son tan distintos.

Sin embargo, también existen
dos retos inmediatos para la
región: equilibrio en las condicio
nes laborales de los países involu
crados y una reducción paulatina
de la desigualdad. Mientras
en México el salario mínimo

aumentó a niveles históricos,
los de Estados Unidos no crecen
significativamente y en Canadá
las negociaciones cada vez son
más complejas. En cuanto a la
diferencia de ingresos prome
dio, bueno, todos los estudios
señalan que la concentración de
la riqueza está haciendo estragos
en millones de estadounidenses,
afecta a más canadienses que
nunca, y en el caso de nuestro
país, se ha reducido gracias a
una política de apoyo social que
ahora se buscará incorporar a le
yes nacionales que la conviertan
en un derecho garantizado.

Enfocar el intercambio comer
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cial de América del Norte en la
nueva ubicación de las cadenas

productivas es solo un paso en
el éxito que puede lograrse al
amparo del TMEC, lo que real
mente hará despegar a la región
es empatar, progresivamente, los
beneficios que traerá este cambio
de polaridad en la economía
mundial. De lo contrario, pronto
podríamos entrar en una nueva
discusión con nuestros socios,
por intereses auténticos o fabri
cados, sobre la conveniencia del

acuerdo vigente, un escenario
que ya atestiguamos hace menos
de seis años.

El plano del desarrollo de
América del Norte está claro y se
puede ver con mucho optimismo;
solo que, como todo lo que dibu
jamos en papel, por muy bueno
que sea hará falta llevarlo a los
hechos y para eso se necesita
poner mucha atención en las ne
cesidades presentes y próximas
de la mayoría de los ciudadanos
de las tres naciones.

Este puede ser un año sin

sorpresas, pero los siguientes no.
La integración de las economías
de nuestra región es también
la equidad en la repartición de
los beneficios y de los derechos
sociales. Joseph Stiglitz, premio
Nobel de Economía y famoso
escritor, explica en "El precio de
la desigualdad", el costo que re
presentará pensar que el futuro
depende nada más de un puñado
de personas, capitales y factores,
olvidando que la prosperidad de
pocos está atada a la prosperidad
de la mayoría.
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Sí, son los gringos
Cuando le preguntaron al

presidente López Obrador
por el origen de las filtra

ciones que señalan que el Cártel
de Sinaloa financió su campaña
presidencial en 2006, acusó al
Departamento de Estado.

De ser así, más le vale que
Donald Trump gane la Presidencia
en noviembre.

Con Trump, de seguro le irá mal
a México, pero tal vez a él no. Le ha
servido con indiscutible lealtad.

Pero de reelegirse Biden, el ex
presidente López Obrador tendrá
un enemigo declarado en la Casa
Blanca.

Ya se lajuraron, como lo intuyó
acertadamente.

La enemistad de Biden se la ha

ganado a pulso, porque le jugó las
contras en todo.

En octubre López Obrador ya
no tendrá la coraza del águila y la
serpiente terciada al pecho.

Tampoco será el dueño de la
llave de paso de los flujos migrato
rios en la frontera del norte, como
lo es ahora.

Sí, AMLO tiene contra las
cuerdas la reelección de Biden por
el flujo desbordado de migrantes
hacia el norte.

Las elecciones en Estados Uni
dos son en noviembre, y allá existe
una antigua tradición de que las
carreras presidenciales que vienen
cerradas las definen las "sorpresas
de octubre".

Por eso es peligroso entrar a
jugar en las elecciones del país
vecino de la manera tan abierta, y
con golpes bajos, como lo ha hecho
nuestro Presidente.

Nuestro Presidente se equivocó
al confundir la buena fe de Joe

Biden con el "buen hombre" de la

picaresca mexicana.
Biden no tiene un pelo de eso.
Trató de llevar una buena rela

ción, tragó saliva amarga para no
chocar con su colega del sur.

Insistió en la reforma migrato
ria de amplio espectro, se desgastó
con adversarios y aliados en busca
de legalizar a 11 millones de ilega
les, mexicanos la mayoría de ellos.

Y no pudo por la oposición de
los congresistas y senadores que
siguen a Donald Trump.

En el ocaso de ambos periodos
presidenciales, Joe Biden se siente
traicionado por López Obrador.

AMLO señala a Blinken como
el origen de las insinuaciones de
ligas con el Cártel de Sinaloa.

De ser el caso, como pienso que
es, esto apenas empieza.

La prioridad número uno en po
lítica exterior de la administración

Biden es la guerra en Ucrania.
El presidente de Estados

Unidos alineó a Europa en apoyo a
Ucrania y sanciones a Rusia por la
invasión.

Fue una labor titánica porque
su antecesor, Donald Trump, dejó
prácticamente rotas las relaciones
con la alianza atlántica y llegó a la
Casa Blanca en 2016 con la ayuda
de Putin.

Con el pegamento de la diplo
macia Biden pudo convencer a los
aliados del Atlántico de sancionar

a Rusia su abastecedor de gasy
proveer de pertrechos militares a
la agredida Ucrania.

Y resulta que el gobierno de Mé
xico, el vecino, el socio, el amigo,
jugó con dos caras.

En la ONU votó por la condena
a la invasión, pero se negó a su
marse a las sanciones comerciales

y desplegó una amistad con Moscú
que no se veía desde que en ese
país gobernaba Gorbachov.

Hasta un grupo de amistad
con Rusia formó el partido del
presidente López Obrador en el
Congreso.

Putin y el embajador ruso no
se han cansado de agradecer al
gobierno mexicano por la amistad
fortalecida.

La cadena de información del

Kremlin, Russia Today (RT), prohi
bida en Estados Unidos, Canadá y
Europa, se instala en México como
en su casa.

El mayor número de espías
rusos en el extranjero se encuentra
en la Ciudad de México, según el
Departamento de Estado.

Por si fuera poco sabotear la
prioridad en política exterior de Bi
den, en el sur se le da oxígeno a la

dictadura de Maduro con negocios
oscuros en perjuicio de México y
de la relación con Estados Unidos.

Además, el presidente López
Obrador entra a jugar en la disputa
interna por el poder en el país
vecino, en el año de las elecciones
presidenciales.

Hace poco más de una semana
funcionarios del gobierno de
Estados Unidos señalaron que las
autoridades mexicanas habían de

jado de colaborar en la contención
de los flujos migratorios.

Sí, en año electoral allá.
Sólo en diciembre, la Patrulla

Fronteriza frenó y regresó a 250
mil migrantes indocumentados en
su frontera sur. Anualizado, son 3
millones de detenciones.

¿Y cuántos pasaron sin ser
detenidos?

Con la frontera desbordada por
olas de esa magnitud con migran
tes ilegales, el gran ganador es
Trump.

La lectura en Washington es
que el Presidente de México ha
decidido intervenir en sus eleccio

nes, por segunda vez, en favor de
Trump y contra Biden.

Tal vez no sea a propósito.
Explíquenselo al Departamento

de Estado. A ver si les creen.

Incluso es posible que el em
bajador Ken Salazar deslinde a su
gobierno de las tres publicaciones
en línea con el presunto financia
miento del Cártel de Sinaloa a la
campaña de AMLO.

¿Le van a creer al embajador?
Imposible.
La confianza está rota.
Qué final.
(Por cierto, el miércoles se dio

a conocer la más reciente encuesta

de la Universidad de Quinnia
piac: Biden se recuperó y está seis
puntos arriba de Trump en las
preferencias electorales).
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China, líderazgo climático
Y "lado obscuro
China es líder global en

energía solar, ener
gía nuclear, energía
eólica, trenes de alta
velocidad, vehículos

eléctricos, minerales críticos, refores
tación, y mercados de carbono. No
está claro si gracias a, o a pesar de,
ser un Estado autoritario. El gigante
asiático instaló más de 210 Gigawa
tts (miles de millones de watts) de pa
neles solares en sólo en 2023 (tres
veces la capacidad total existente
de generación de electricidad en
México), lo que representa  en un
año  el doble de lo que los Estados
Unidos poseen en total. Se proyec
ta que China logre instalar más de
1,000 Gigawatts solares en 2026,
casi lo mismo que hay actualmente en
todo el mundo; además de producir
el 80% de los paneles solares que se
venden en el planeta. China tiene en
construcción 26 centrales nucleares

 además de las 55 que ya posee.
Se trata de energía limpia, de cero
emisiones de C02, confiable, esta
ble y disponible todo el tiempo, que
ofrece una plataforma indispensable
para el desarrollo de energías limpias
intermitentes como la solar y eólica.
En vehículos eléctricos, la empresa
China BYD justo sobrepasó a Tesla en
su producción y venta, con más de 3
millones de autos vendidos en 2023.

Esta empresa posee un modelo de

producción altamente integrado; fa
brica sus propias baterías, y es ca
paz de ofrecer al mercado vehículos
eléctricos de bajo costo de apenas
10 mil dólares. Todo ello se soporta
en una red formidable de estaciones

de recarga eléctrica, facilitada por
ciudades chinas densas y compactas.
En total, China concentra el 60% de
la venta mundial de autos eléctricos

con más de 250 modelos, que satis
facen cada capricho del consumidor,
y el 80% de la producción global de
baterías. En energía eólica, China
también es líder mundial, con la más
grande capacidad instalada en el
mundo, que se acerca a los 400 Gi
gawatts. Hay en China varias empre
sas líderes en el diseño y fabricación
de turbinas eólicas, las cuales se ex
portan a diversos países. En cuanto a
trenes de alta velocidad, China posee
una red de más de 42 mil kilómetros,
mayor a la suma de lo observado en
todos los demás países del mundo.
En producción de minerales críticos
(litio, tierras raras) para la transición
energética, también China es líder
mundial, produciendo y procesando
hasta el 80% del total global. En refo
restación y captura de carbono, tam
poco China tiene rival. Desde hace
casi cuatro décadas lleva a cabo el

programa de restauración forestal
y creación de boques más grande
del mundo, el cual abarca ya casi
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70 millones de hectáreas (35% de la
superficie total de México), capaces
de capturar hasta el 10'% de todas
las emisiones de C02 de ese país.
Todo lo anterior, le ha permiti

do a China "desacoplar" su creci
miento de las emisiones per cápita
de C02. El PIB de China se ha

multiplicado por 10 desde 1990,
mientras que las emisiones per cá
pita apenas se han duplicado, lo
que anticipa la posibilidad de un
acelerado proceso de desarrollo
sostenible.

En contraste a estos avances y lí
derazgo espectaculares, China tiene
un preocupante "lado obscuro" en
materia climática. Conforme crecen

los ingresos de su población, sus ex
pectativas y patrones de consumo van
cambiando. Por ejemplo, el consumo
de carne de res se ha disparado,
alimento que tiene un brutal impacto
ambiental y climático: su huella de car
bono es seis veces superior a la carne
de cerdo. El consumo de leche crece

exponencialmente y se triplicará hacia
el 2050. Ambas tendencias harán que
aumenten las emisiones globales del
ganado en más de 30%, así como
las presiones hacia la deforestación,
y el agotamiento de recursos hídricos.
Igual de grave es la persistencia de la
generación de electricidad con car
bón, lo cual representa el 70% de la
huella de carbono de China. Aunque

el gigante asiático ha cerrado plantas
carboeléctricas por más de 70 Gi
gawatts, están en construcción o en
autorización otros 243 Gigawatts de
este tipo de centrales eléctricas, con
una lógica de seguridad energética
a toda costa. También gravitan en el
"lado obscuro" consideraciones de
derechos humanos: casi la mitad del

silicón para paneles solares se produ
ce en Xinjiang, donde la población
Uyghur ¡musulmana) ha sido someti
da a medidas abusivas de control y
represión. Por último, es de preocupar
la creciente centralización de poder y
de decisiones en detrimento del mer

cado, las empresas y la sociedad civil,
algo que anquilosaría y paralizaría
las capacidades de competencia e
innovación tecnológica, y adaptación
al cambio climático. Esto puede ser
grave, ya que China es muy vulnera
ble a sequías, inundaciones, subsiden
cia de suelos y elevación del nivel del
mar, lo que exige la construcción de
gigantescos sistemas e infraestructura
de transferencia y trasvase de agua,
así como miles de kilómetros de diques
para protección costera. Igualmente,
China será vulnerable a la desacele

ración económica, envejecimiento de
la población, tensiones políticas y mili
tares con Estados Unidos y sus vecinos
asiáticos, y, proteccionismo comercial,
sobre todo, ante el probable regreso
de Trump a la presidencia.
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Donald Trump es el principal riesgo
La expectativas sobre la economía

mexicana son buenas. El creci

miento del año pasado fue mayor
al esperado y se pronostica que la
inversión extranjera mantenga los

buenos números para 2024. Durante es
tos años se logró estabilidad, mejor distri
bución del ingresoy a partirde 2023 se re
tomó el crecimiento. Las finanzas públicas
son buenas, especialmente frente al resto
de las economías del continente, a pesar
del déficit proyectado para el último año de
gobierno. En ese ramo se requieren ajustes,
que seguramente se pueden alcanzar con
medidas para incrementar los ingresos pú
blicos, que también crecieron durante es
ta administración. Varios factores internos
pueden mejorar o afectar estas expectati
vas; la propia elección, por supuesto, y las
propuestas que se presenten en los temas
centrales de política económica. Ahora, el
elefante en el cuarto es un factor externo,
¿qué va a suceder si Donald Trump es electo
de nuevo presidente de los Estados Unidos?
Arturo Sarukhán, que como se sabe es

unos de los analistas mexicanos que mejor
entienden lo que pasa en Washington, se
ñala que en México se están subestimando
los posibles efectos de un gobierno trumpis
ta para el país. En una nueva administra
ción ya no se tendrá al Trump distraído,
disperso e incapaz de concretar sus ame
nazas en acciones concretas. Ahora, ha
ciendo uso de instituciones como la Herita

ge Foundation, una centro de pensamiento
conservador, antes respetado, para cons

truir un programa de gobierno ultraconser
vador. Una de las ¡deas es, por ejemplo,
imponer una arancel de 10% a todas las
importaciones a Estados Unidos. Eso, en los
hechos, significaría el fin del famoso nears
horingy de buena parte de la actividad de
la economía que se genera gracias al trata
do comercial. El tratado, por cierto, tendrá
que revisarse y siempre está abierta la posi
bilidad de que Trump pida uno nuevo. No
faltan las voces que dicen que es posible na
vegar con Trump y que la relación comercial
es sólida y exitosa, por lo que se manten
drá. Puede ser, pero la incertidumbre estará
presente todos lo días. Eso, además de que
volverán temas como el muro, la expulsión
masiva de migrantes y el coqueteo de una
intervención directa el país para atrapara
alguno de los principales señores del narco.
El propio Sarukhán, como una buena

parte de los analistas políticos estadouni
denses, considera que es más probable el
triunfo de Biden que el de Trump en los es
tados clave, debido a factores como la me
jora en la economía, el rechazo de las mu
jeres a las prohibiciones al aborto de los
republicanos, al apoyo de trabajadores ma
nufactureros a los demócratas y el alto por
centaje del voto independiente que ha cap
tado la precandidato Nikki Haley, que se
mantiene en la contienda y sirve de cuña
contra Trump. El rechazo a las políticas de
apoyo a Israel y la poca popularidad de la
vicepresidente Harris no parecen ser un fac
tor importante en esos estados. Ahora, Bi
den sí registra una caída en el apoyo de

los latinos, que efectivamente pueden afec
tar sus posibilidad de ganar en estados co
mo Arizona y Nevada. El tema es que aho
ra que parece segura la candidatura de
Trump, a pesar de los procesos judiciales
que enfrenta, crecen los riesgos para la eco
nomía mexicana. De hecho, a raíz de que
el otro precandidato, DeSantis, dejó la ca
rrera y manifestó su apoyo a Trump ¡quien
insultó y se burló del gobernador de Florida
todo el tiempo) el tipo de cambio pesodó
lar pasó de niveles de alrededor de 17.7
pesos por dólar a una cotización cercana
a los 18.2 pesos.

En caso de que Trump gane, el país, el
nuevo gobierno requieren de una estrategia
alternativa, la relación comercial, aunque
en buena medida se mantenga, definitiva
mente será otra, en la Heritage Foundation
gustan más de inshoringque del nearsho
ring, favorecen los muros y las deportacio
nes sobre los acuerdos migratorios, abo
minan el control de armas y reivindican el
derecho de los Estados Unidos de defen

der lo que consideran su zona de seguri
dad. En ese contexto, un gobierno nuevo re
quiere de una nueva política hacia Estados
Unidos, pragmática, pero bajo la premisa
de que ya no tenemos un socio, sino un go
bierno que abiertamente quiere cambiar
las reglas de la convivencia civilizada en
tre países. En ese escenario, por cierto, será
necesaria una nueva relación entre oposi
ción y gobierno, de unidad en el tema inter
nacional, y por tanto de diálogo y acuerdo
en muchos de los otros temas.
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El sexenio
más violento
de la historia

El choque del lunes pasado entre el
presidente López Obrador y el pe
riodista Jorge Ramos, debe poner en
el centro de las campañas presiden
ciales el problema de la violencia e

inseguridad en nuestro país.
Ramos argumentaba que los 178,000 muer

tos por homicidios dolosos hacen ya el sexenio
de López Obrador como el más violento de
nuestra historia, mientras el presidente argu
mentaba que durante su sexenio las muertes
dolosas se han reducido en 20 por ciento.
Ambos tienen razón, este sexenio es ya el

más violento de nuestras historia y al mismo
tiempo el número de homicidios dolosos ha
disminuido en 20 por ciento.
López Obrador recibió el país con 100

muertes diarias en promedio y lo ha bajado a
77, lo recibió con 36,685 homicidios anuales
y estos han bajado a 30,523. Hay avance,
pero la violencia sigue siendo el principal
problema del país y los resultados en el caso
de homicidios dolosos son muy pobres.
Hay otro rubros donde los resultados son

mejores, los robos totales han bajado 25.9%,
el robo de vehículos 47.1%, feminicidios
28,7%, secuestros 77.6% y robo de hidrocar
buros 94.2 por ciento.
El gobierno tardó tres años en construir la

Guardia Nacional, para lograrlo tuvo que
apoyarse en el Ejército y la Marina y más allá
del debate sobre la militarización, a partir del
cuarto año se han ido logrando resultados,

sin embargo, la estrategia se ha olvidado de
fortalecer las policías estatales y municipales
que son necesarias para cerrar el círculo de
combate a la delincuencia y la inseguridad.

El sexenio va a ser el más violento de nues

tra historia, pero esto se debe a que recibió el
país con 36,685 homicidios dolosos del go
bierno anterior y es irrealista pensar que con
el solo cambio de gobierno se iba a reducir la
violencia de un día para otro.
Hay 286,000 elementos del Ejército, la

Marina y la Guardia cuidando el territorio na
cional y la reducción de 20% es un resultado
mediocre para el tamaño y los recursos que
se han invertido.

El problema no es la estrategia de "abrazos
y no balazos", el problema es que la Guardia
Nacional por ser militar y federal, nunca podrá
estar cerca de los problemas de inseguridad y
delincuencia que enfrenta la población todos
los días en su colonia, comunidad o ciudad.
El cobro de piso que se está extendiendo

por todo el país demuestra la incapacidad de
la Guardia Nacional para combatirlo. Son
delitos que requieren la colaboración entre
el gobierno municipal, las policías locales,
el Ministerio Público y el Poder Judicial, algo
que está muy lejos de la Guardia Nacional
que tiene como única responsabilidad cuidar
el territorio de la delincuencia organizada.
El crecimiento del cobro de piso en ciu

dades y el campo es una muestra que para
cerrar la pinza al combate a la delincuencia
es necesario fortalecer las policías y los Minis
terios Públicos locales.

En el debate entre Jorge Ramos y el pre
sidente López Obrador ambos perdieron, el
primero por provocar al presidente por quinta
vez con el mismo argumento para ganar la
noticia usando la cifra acumulada que pone
al sexenio como el más violento de la historia

y el presidente López Obrador porque con su
soberbia y cerrazón es incapaz de dialogar
y convencer usando argumentos y no sólo
descalificaciones como hace todos los días.
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La bomba nuclear
en presentación
narco

I narcotráfico en América Latina es

una especie de bomba nuclear de
E tonada en dosis pequeñas, pero con

efectos demoledores.

La caída del presidente ecuatoria
no Guillermo Lasso tuvo su origen en la ma
fia y corrupción. Su cuñado, Danilo Carrera,
recibió el pasado noviembre una sanción de
cárcel preventiva por su presunta participa
ción en una red de corrupción cuyo vértice es
la mafia albanesa. Carrera tuvo el control fi

nanciero de las empresas energéticas públi
cas durante el gobierno de Lasso.

Una investigación periodística del portal
La Posta aportó las pruebas de la vinculación
delincuencial entre Carrera con la mafia. Las
so, al ver su destitución de manera inminen
te desde el Congreso, apretó el botón de la
"muerte cruzada": disolvió el parlamentoy él
dejó la presidencia.
Daniel Noboa, sucesor de Lasso, decla

ró a los carteles de la droga como grupos
terroristas.

Nicolás Petra, hijo del presidente de Co
lombia, aceptó que el narcotráfico aportó di
nero para la campaña de su papá. La noticia
fue revelada por el semanario Semana lue
go de un pleito entre Nicolás con su esposa,
Daysuris Vásquez.
Colombia, el origen de la narcopolítica.
El 9 de junio de 2021 la vicepresidenta

estadounidense Kamala Harris viajó a Gua
temala para reunirse con el presidente Ale
jandro Giammattei. Frente a él y en medio
de periodistas, Harris denunció la corrup

ción gubernamental y criticó la persecución
en contra de la Comisión Internacional contra

la Impunidad en Guatemala (Cicig). El mis
mo organismo que desmanteló la red de co
rrupción del expresidente Otto Pérez Molina.
Maximiliano Pullaro es gobernador de la

provincia argentina de Santa Fe. No lleva ni
dos meses al frente del cargo, pero ya recibió
amenazas de muerte por parte del narcotrá
fico. Pullaro prometió acabar con la corrup
ción en el sistema penitenciario de su estado.
Alarmado, Pullaro pidió a su familia no salir
de casa durante varias semanas.

El entonces presidente de Honduras Juan
Orlando Hernández estuvo vinculado, de
acuerdo con información de la DEA, con el
cartel de Sinaloa a través del operador Cé
sarGastelum Serrano. Primero cayójuan An
tonio "Tony", hermano de Juan Orlando. Am
bos se encuentran encarcelados en Estados
Unidos.

La aportación de inteligencia tecnológica
de la Agencia Nacional de Seguridad (NSA)
no se la imaginan los miembros de los carte
les del narcotráfico.

Es una tecnología similar a la que tiene
China. Esta semana Estados Unidos envió a

un grupo de funcionarios a Beijing para acor
dar con su contraparte medidas para detener
el tráfico del fentanilo.

En América Latina el narcotráfico se ha

asentado, pero al parecer, ha sido asimila
do por la sociedad. Los efectos son los de la
bomba nuclear.

México, por ejemplo.
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Signos
vitales

La ultima batalla
de AMLO

Alberto Aguirre
albert3.aguiire@eleconomista.mx

Quedan 35 semanas a la presidencia
de Andrés Manuel López Obrador.
Después se irá a La Chingada. Antes,
fiel a su estilo único de gobernar, el
líder tabasqueño seguirá marcando la

agenda setting... al margen de la restrictiva legislación
electoral vigente.
Al arranque del último periodo ordinario de sesiones

de la LXV Legislatura del Congreso de la Unión estaba
por confirmarse si el Ejecutivo federal recurriría a su
facultad para presentar como iniciativa preferente su
paquete de 11 reformas constitucionales, que abarcan el
nuevo sistema de pensiones y la redefinición del aparato
institucional de contrapesos.

La oposición ha decidido no dejar que la Cuarta Trans
formación le arranque otra bandera y ha adelantado que
no bloqueará la discusión sobre las pensiones. Su candida
to presidencial y sus asesores priistas tal vez no conozcan
o no han consultado el diccionarios sobre el populismo de
Oxford. De haberlo hecho, no habría tomado esa ruta.
Nada raro, después de cinco años de diagnósticos

erróneos. Sin distinguir entre lo que es el movimiento y
el poder gobernante, los opositores a la Cuarta Trans
formación tampoco atinan, ante las implicaciones de la
propuesta presidencial, que —en teoría— busca poten
ciar el derecho de los ciudadanos a participar, tanto en
el poder informal de la creación de opinión, como en
la designación formal de legisladores y los integrantes
del Poderjudicial.

Hay amplia literatura para sostener que es inexacto
tratar al populismo como equivalente a los "movimientos
sociales", los movimientos de protesta o "lo popular". El

populismo como movimiento es distinto al populismo
como poder dentro del Estado. La hostilidad imperante
hacia el pluralismo de partidos, los principios de la
democracia constitucional y la división de poderes son
la ratificación de muchos tratados de teoría política.
Una (no) obviedad: el populismo es inherentemente

hostil a los mecanismos y, en última instancia, a los valo
res, comúnmente asociados con el constitucionalismo, a
saber: las restricciones a la voluntad de la mayoría, los
controles y equilibrios, y la protección de las minorías.
Detrás de este supuesto antiinstitucionalismo está otro
lugar común: la creencia (falsa) de que los populistas
rechazan la "representación" y en su lugar optan por la
"democracia directa".

¿El populismo es contrario al constitucionalismo?
Los académicos que luego se convirtieron en autori

dades electorales —léase José Woldenberg, Lorenzo
Córdova, Ciro Murayama y otros estudiosos de Norberto
Bobbioy la Escuela de Turín— saben que en su fase como
poder gobernante, el populismo engendra a gobiernos
que buscan construir un mayoritarismo extremo con las
reglas democráticas vigentes. Una nueva Constitución no
estuvo en la hoja de ruta de la Cuarta Transformación.

Su meta —está claro— es la construcción de una ma

yoría más amplia e intensa de la alcanzada en 2018. La
política parlamentaria que (para bien o para mal) guió
Ricardo Monreal tendrá una última prueba. Ya le tocará
a Marcelo Ebrard completar la tarea.

De la simplificación de los intereses sociales y la po
larización política, hasta el cesarismo y la centralidad
de la decisión sobre la deliberación. La intensidad del

debate ha postergado llegar a las respuestas básicas:
¿El populismo es antidemocrático o una afirmación
radical de la misma? ¿El populismo y la democracia
son antagónicos o descansan sobre el mismo principio
y pretenden ser el gobierno del pueblo?

Ahora mismo, con AMLO en su última ofensiva legis
lativa, queda claro que cuando pretende implementar su
agenda a través del poder del Estado, el populismo entra
en competencia directa con la democracia constitucional
por el significado y la expresión del pueblo. El sistema de
partidos —y no otra cosa— es lo que está en cuestión.
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ntregaron los narcotraficantes millo//
nes de dólares a la primera campañamdel presidente mexicano López Obra
dor?" es el título del artículo escrito8 por Tim Golden difundido el jueves

pasado por la agencia de noticias ProPublica. El
subtítulo del artículo es: "Testigos dijeron a la DEA
que se dio el dinero a cambio de la promesa de que
un futuro gobierno de López Obrador toleraría las
operaciones del cártel".

El texto ha enojado y ofendido al presidente An
drés Manuel López Obrador, quien asegura que ha
sido calumniado por la DEA, la agencia antidrogas
de EU, que Golden es un peón de la DEA y que, al
haberse cerrado el caso, el gobierno estadounidense
"tiene que disculparse".
Que yo recuerde, AMLO nunca se quejó cuando

en 1997 Golden publicó en The New York Times
ocho artículos sobre la corrupción relacionada con las
drogas en México. Tal vez porque quien gobernaba
al país era el priista Ernesto Zedillo. Ese reportaje le
dio a Golden y su equipo un Premio Pulitzer en 1998.
Y es probable que no esté enterado que ProPubli

ca se dedica al periodismo de investigación desde
2008 y es reconocida por su reportaje confiable,
a pesar de tener un sesgo identificado hacia la iz
quierda, tendencia política a la que dice pertenecer
Andrés Manuel.

Leí el artículo y el mismo no prueba que el presiden
te supiera de los probables nexos de miembros de su
equipo de campaña de 2006 o que ésta recibiera dos
millones de dólares del Cártel de los Beltrán Leyva,
El artículo, que puede leerse en www.propublica.

org, presenta una investigación detallada sobre las
supuestas conexiones financieras entre los Beltrán
Leyva y miembros del de la primera campaña presi

dencial de AMLO. Basado en documentos oficiales
y entrevistas con funcionarios estadounidenses y
mexicanos, asegura que los narcos entregaron dos
millones de dólares a operadores políticos vinculados
al entonces candidato presidencial del PRD, con la
promesa de que su futura administración facilitaría
sus operaciones criminales.
La investigación no prueba si AMLO estaba al

tanto o había aprobado estas supuestas contribucio
nes. Sin embargo, la información obtenida a través
de un exoperador de campaña y un narcotraficante
convertido en informante sugiere que al menos uno
de los asesores más cercanos a López Obrador, su
entonces chofer Nicolás Mollinedo, aceptó el acuerdo
propuesto con los narcos.
El artículo explica que desde su elección en 2018,

AMLO hizo un cambio notable en la estrategia contra
el narcotráfico, enfocándose en programas sociales
en lugar de confrontaciones directas, lo cual aparen
temente ha permitido que los cárteles extiendan su
influencia en México. La situación del fentanilo y la
actitud de la administración de Biden hacia las po
líticas de seguridad mexicanas también se discuten,
destacando la complejidad de la relación bilateral en
la lucha contra el narcotráfico.

En resumen, la extensa y detallada investigación
llevada a cabo por ProPublica aborda temas críticos
de corrupción, narcotráfico y política en México y su
relación con EU, pero no prueba fuera de cualquier
duda que el presidente López Obrador supiera de
los probables nexos de miembros de su equipo de
campaña con los Beltrán Leyva o que ésta recibiera
los dos millones de dólares mencionados,
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POR CARLOS URDIALES •

Ala hora de votar, ¿qué tan dis
tinta es Claudia Sheinbaum

de Xóchitl Gálvez y viceversa? Uni
versitarias, gente de ciencia y saber,
ambas ajenas a la pompa y circuns
tancias usuales en las órbitas de los

poderes económicos y políticos.

En la competencia presidencial, el relevo en MC, Jorge
Álvarez Máynez, se distingue por género, edad y nivel
de conocimiento menor.

La falta de mayor contraste entre la candidata ofi
cial y la de oposición beneficia a la que cuenta con
más estructuras de poder, nacional y estatal, alinea
das a su alrededor.

A la retadora la lastran los desprestigios ajenos, el de
sus patrocinadores que, como aves de mal augurio, lo
primero que hacen al zarpar a la contienda es apañarse
los primeros botes salvavidas. Los líderes de PAN, PRI y
PRD a la cabeza de listas plurinominales.

En la otra contienda, la que busca plataforma de
futuro desde la Ciudad de México para la sucesión
en 2030, el contraste se consolidó con la cancelación
de Ornar García Harfuch como mancuerna de Claudia
Sheinbaum.

El exmando policiaco ganó la encuesta de More
na para ser candidato, pero en una maroma guinda,
perdió su lugar por razón de paridad frente a Clara
Brugada, alcaldesa de Iztapalapa y figura relevante
entre los puros de Morena.

Enfrente, los panistas, priistas y perredistas se
acogieron al acuerdo que pactar on desde las eleccio
nes mexiquenses del año pasado, allá fue una trico
lor, acá tocó al PAN poner a Santiago Taboada en lisa
contra Brugada.

En la percepción popular a la hora de votar ¿son real
mente diferentes Brugada y Taboada? Sí y mucho. Por
todo, por origen y desarrollo ideológico, por la textura
de sus propuestas, por la influencia o la confrontación
con el icono popular que es López Obrador.

En la Ciudad de México, la elección es de alto con
traste y eso, hace posible la competencia, hay tiro pues.
Las proyecciones no dan la misma ventaja a la abande
rada de Morena en la capital, que en la presidencial.

Si Harfuch hubiese sido candidato a jefe de gobier
no, otro cantar sonaría. Y justo por lo que no fue, por los
apoyos y las contras en ese proyecto, marca Sheinbaum,
la duda se abre paso.

¿Quién conviene a la jefa Claudia que la suceda? Si
Clara Brugada gana hoy lo más probable entonces
en el proceso sucesorio de en caso de victoria— la
morenista mayor tendrá una protagonista, ajena a su
grupo y a su línea.

Lo saben bien, la proyección y poder político que
implican gobernar en la capital nacional, no lo da nin
guna otra entidad, acaso el Estado de México sea lo
más cercano.

Si los puros de Morena fracasan, entonces la he
redera del bastón de mando de AMLO tendrá baraja
completa para encartar o desechar lo que a su proyecto
convenga en2030.
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Mondragón y Kalb con Taboada
Relevante, nos comentan, el fichaje de Manuel Mondragón y Kalb que acaba de hacer
el candidato de la oposición a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Santiago
Taboada. Quien fuera secretario de Salud y luego secretario de Seguridad Pública del
Distrito Federal en la administración de Marcelo Ebrard y que debido a sus resultados
fuera después enrolado como secretario de Seguridad federal y como comisionado
Nacional de Seguridad para finalmente encabezar la Comisión Nacional contra las
Adicciones ya en el sexenio de Enrique Peña, se encargó de anunciar su decisión.
Ya se verá por dónde apunta la asesoría de quien además de por su pinta de hombre
rudo se le conocía por su afición al karate y que ayer apareció en un video en el que se
le escucha decir "me pongo totalmente la camiseta del cambio". ¡Qué tal!

Beltrones a la Mesa Directiva

Y quien se integró ayer, al iniciar el segundo periodo ordinario de sesiones del Congre
so, como vicepresidenta de la Mesa Directiva en el Senado de la República fue la sena
dora Sylvana Beltrones. Esto luego de que la bancada del Revolucionario Institucio
nal, que encabeza Manuel Añorve, se reasumiera como la tercera fuerza en la Cámara
alta tras lograr varias incorporaciones y obtuviera ese espacio. Sylvana, nos comen
tan, fue el perfil en el que su facción parlamentaria ha confiado para representarla en el
órgano rector del Senado, el cual se integra por un presidente, en este caso la senadora
de Morena Ana Lilla Rivera, por cuatro vicepresidentes que asumen la conducción
de las sesiones en las ausencias de la anterior. Sylvana ayer rindió protesta y publicó
en sus redes: ¡Seguiremos legislando por Sonora y México! Agradezco la confianza de
mi grupo parlamentario y de mis compañeros para este encargo. Ahí el dato.

Primer encontronazo

Apenas coincidieron como representantes partidistas ante el INE y ya tuvieron el pri
mer encontronazo Guadalupe Acosta Naranjo, del PRD, y Gerardo Fernández Noro
ña, del PT, luego de que este último pusiera sobre la mesa ¡el fraude de 1988! al inge
niero Cuauhtémoc Cárdenas. Acosta le dijo a Noroña que se necesitaba ser caradura
para hablar de un tema que ni al caso, y más cuando le recordó que lo hace "del brazo
de Manuel Bartlett". En redes sociales, el diputado Fernández Noroña llamó cobarde
al perredista y le advirtió que en la próxima sesión del INE evidenciará "lo farsante"
que es. Por la misma red social X, Acosta Naranjo le dejó claro a Noroña que lo hizo de
manera directa, pero "te veo el próximo jueves, no espantas a nadie, solamente eres un
egocéntrico, fanfarrón y por cierto muy elemental. Que te sea leve la bilis". Pendientes
del segundo capítulo. Uf.

Del Senado a Chiapas
Y fue Eduardo Ramírez Aguilar quien ayer se despidió del Senado y tomó camino a
Chiapas, donde buscará la gubernatura por la coalición encabezada por Morena. Nos
cuentan que tras presentar su solicitud de licencia, recibió de legisladores de su partido
y de otras fuerzas políticas expresiones de aprobación a su desempeño en las presi
dencias de la Mesa Directiva y de la Jucopo que en la Cámara alta ocupó. El panista
Damián Zepeda lo calificó como un político sensato para construir, mientras la more
nista Malú Mícher le reconoció su respaldo para sacar adelante la reforma constitucio
nal en materia de paridad que beneficia a las mujeres. Se trata, consideró la senadora,
de un hombre que sabe de política y que está a favor de los derechos humanos. Se fue
entre cariños a la campaña, donde nos dicen no todos son tan amigos. Pendientes.
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Cuesta arriba

Con la novedad de que el Senado de la República recibió ayer la notificación para ratifi
car por otros cinco años a Jenaro Villamil al frente del Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano. Sin embargo, de antemano, las bancadas de oposición en la
Cámara alta ya cantaron su voto en contra de cualquier ratificación del funcionario al
que acusaron de utilizar el aparato del Estado para hacer propaganda. A pesar de que
algunos legisladores panistas, entre ellos el presidente de la Comisión de Radio y Televi
sión de la Cámara de Diputados, Luis Mendoza, han dicho que se evaluará el desempe
ño del funcionario al frente del organismo, nos dicen que la va a tener difícil, pues para
permanecer en el cargo requiere el voto de la mayoría calificada del pleno en su favor.

Sin fisuras en Cuauhtémoc

Nos cuentan que la decisión respecto a la candidatura del Frente por la alcaldía
Cuauhtémoc implicó el rasuramiento de cuatro políticos que también aspiraban a
la nominación, aunque se hizo sin raspaduras. Quien tenía más posibilidades era la
diputada local del PRI Silvia Sánchez Barrios, dado que a su partido le tocó el sigla
do. Pero también suspiraban los diputados panistas Frida Guillén, Ana Villagrán y
Aníbal Cañez. Al final, el PRI se decidió por Alessandra Rojo de la Vega, exdiputada
del PVEM. Dicen los que saben que la elección fue atinada, porque Alessandra tiene
mucha ascendencia tanto en el tricolor como en el PAN, pues hasta hace poco era fun
cionaría de la alcaldía Miguel Hidalgo. La activista deberá enfrentar al mismo tiempo
al abanderado de Morena y a la alcaldesa Sandra Cuevas, de quien, nos dicen, todo
se puede esperar.
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UN FINAL TROMPICADO

uchas cosas andan pasando en Palacio NacionalMcomo para minimizarlas o hacerlas a un lado.
López Obrador sigue confiando en su intuición, pero en el final

de su sexenio se agolpan escenarios que no necesariamente va a
poder controlar.

En las mañaneras el tono se mantiene y mantendrá. El pro
blema está en que en la medida que los cuestionamientos se in
tensifiquen las mismas respuestas ya no adquieren el efecto que
durante mucho tiempo han tenido.

Los caminos se van complicando, porque ya no es tan fácil mi
nimizar las cosas, evadirlas, cambiar de tema, hablar de otros datos
sin tener respuestas concretas, desacreditar a los interlocutores,
hablar del pasado como elemento de todos nuestros males, inau
gurar obras sin terminar acompañadas de elogios interminables.

Es cierto que el Presidente es sujeto de sistemáticas críticas.
Pregona que es el mandatario más atacado de la historia. Todo de
pende de cómo se ven las cosas, porque en el pasado no existía el
aparato de comunicación y la revolución tecnológica bajo la cual
vivimos. Todo lo que dice el Presidente es parte de una caja de re
sonancia que llega a todo el país de lo cual se encargan los medios
del Gobierno, que no públicos.

A diferencia de lo que sucedía en el pasado entre el Presidente
y los medios, hoy nos la pasamos en un toma y daca interminable
que provoca en las mañaneras un ida y vuelta en que no deja de
prevalecer la voz presidencial.

No es casual que para no dejar pasar nada los miércoles tenga
una sección, en ocasiones muy desafortunada, que intenta res
ponder lo mucho que se dice sobre el mandatario en un país en
donde la vida política y social ha girado y gira en tomo a él.

Independientemente de que en el caso de los artículos sobre
el presunto apoyo de la delincuencia organizada a su campaña en

2006 no tenga suficientes bases, de no ser las que en un segundo
momento se podrían ofrecer si es que lo hacen las agencias de EU,
sus respuestas han terminado por ser propias de un antiimperia
lismo muy de los 60 y los 70.

Señalar a dos periodistas ligadas a las agencias extranjeras
tiene que ver con una mirada de las cosas como si estuviéramos
en la Guerra Fría. Es una salida política, pero no es una respuesta
que permita aclarar un asunto que puede verse bajo un sinfín de
interpretaciones.

El tema Notimex va directo al escándalo. El audio que dio a
conocer su exdirectora, quien asegura: "Tengo grabados a todos",
muestra un lamentable desdén a la vida sindical y la de los traba
jadores. La exdirectora ya llevó las cosas hasta "una candidata que
se puede caer".

En esta parte final del sexenio al Presidente se le pueden apa
recer sorpresas inesperadas. Si bien su popularidad se mantiene,
existen indicios de que su gestión en muchas de sus áreas está
siendo mal evaluada.

Su narrativa prevalece, porque mantiene una luz de esperan
za entre millones de personas. Las políticas públicas de apoyo le
siguen dando resultado, porque son efectivas. Sin embargo, su
narrativa en muchas ocasiones se va trompicando porque cre
cen los problemas en su entorno, aunque no se les dé la debida
importancia.

En cualquier momento podrían adquirir otra dimensión las
acusaciones en contra de sus hijos, el olvidado tema de los sobres
amarillos muy probablemente se ponga de nuevo en la mesa, el
fraude en Segalmex la constante, y quizá también pueda quedar al
descubierto que muchos de los personajes que estaban en la cár
cel y han sido liberados se debe más a las desaseadas e incomple
tas acusaciones que lleva a las decisiones de los jueces, a quienes
quieren mandar a juicio político; no se puede minimizar lo que
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está pasando.

RESQUICIOS.
El periodo ordinario del Congreso va a ser complicado. En estos
meses se junta la decisión de legisladores de querer reelegirse, los
tiempos electorales y lo que puede provocar el anuncio del 5 de fe
brero. Como fuere, hay asuntos a los que no pueden darles largas:
la legalización de las drogas y la semana de 40 horas.

EN ESTA PARTE final
del sexenio al Presidente

se le pueden aparecer
sorpresas inesperadas.

Si bien su popularidad se
mantiene, existen indi

cios de que su gestión en
muchas de sus áreas está

siendo mal evaluada
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"El matrimonio es la causa

principal del divorcio"
Groucho Marx

La descentralización de la justicia
cada día tiene un mayor desarro

llo, la cual se ha llevado a cabo me
diante la autorización para que otras
instituciones, muchas de ellas priva
das, realicen dichas funciones, y de
esta forma los tribunales se desaho

guen de tanta carga de trabajo.
En virtud de que mucho de ese trabajo son asuntos sin contro
versia judicial, que le quitan tiempo a los juzgadores el resol
verlos, retrasando los asuntos que tienen controversia judicial.

Desde la década de los 90 se autorizó a los notarios de la

Ciudad de México para llevar asuntos relacionados con trámi
tes sucesorios intestados, siempre y cuando no hubiere meno
res de edad o incapaces, en dichos casos es forzoso tramitarlo
ante el juez de lo familiar, por ello los abogados litigantes pro

testaron, pues dicha facultad otorgada a los notarios les restaba
trabajo, no obstante, los notarios han llevado desde entonces
dichos asuntos.

Por su parte, la Ley del Notariado de la Gudad de México ha
autorizado para que los notarios puedan llevar todos los asun
tos, que de acuerdo con el articulo 178 de la LN, no haya con
troversia judicial, y donde los interesados lleguen voluntaria
mente a un acuerdo, así como todos los asuntos de jurisdicción
voluntaria que de acuerdo con el Código de Procedimientos
Civiles de la CDMX conozcan los jueces, siempre y cuando no
haya incapaces, acuerdos como, la celebración o modificación
de capitulaciones matrimoniales, la disolución y liquidación de
la sociedad conyugal

Para continuar con la descentralización de los tribunales, el
nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares,
establece que los notarios puedan celebrar divorcios bilaterales,
que de acuerdo con el artículo 655, el divorcio bilateral lo pue
den tramitar a solicitud de ambos cónyuges ante la autoridad
jurisdiccional, notario público o la autoridad del registro civil
correspondiente. Sin embargo, señala el artículo 654 del CNP
CYF, que serán competentes para disolver el vínculo matrimo
nial la autoridad jurisdiccional úbicada en donde se encuentre
el último domicilio conyugal, salvo sumisión expresa de ambos
cónyuges ante alguna autoridad jurisdiccional, lo cual parece
una contradicción con el artículo que autoriza a los notarios su
celebración.

Para que el notario pueda llevar a cabo el divorcio bilateral,
señala el artículo 661 del citado Código, que no hayan procrea
do hijos, o que sean mayores de edad, no existan bienes o deu
das atribuibles al patrimonio conyugal, o que el Código Civil o
leyes de cada Entidad Federativa así lo disponga. Lo anterior
nos indica que para que los notarios puedan llevar dicha activi
dad, se requiere que las Leyes del Notariado de cada estado los
autorice a llevar dichos actos jurídicos, las cuales hoy en día no
lo prevén y tendrán que modificarse.

En virtud de que el CNPCYF autoriza a los notarios a cele
brar divorcios bilaterales, sería complementario, que también
los autoricen las leyes locales a celebrar matrimonios, como ya
se encuentra regulado en varios estados de la república, para
que con ello se cierre el circulo procesal, y se continué con la
descentralización de los tribunales, para que con ello se contri
buya a que los juzgadores impartan la justicia pronta y expedi
da como manda el espíritu de las leyes.
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POR GABRIEL MORALES S0D

La revelación de que doce trabaja
dores de UNRWA, la agencia de

las Naciones Unidas encargada de
los refugiados palestinos en Medio
Oriente, estuvieron implicados direc
tamente en los ataques de Harrias el 7
de octubre, causó revuelo.

Como suele pasar con todo lo relacionado con el con
flicto palestinoisraeli la reacción a la noticia fue maniquea,
en particular después de que veinte países, incluido Esta
dos Unidos, suspendieran su apoyo financiero a la organi
zación. Por un lado, los detractores acusaron a los países
occidentales de condenar a la población civil en Gaza a la
hambruna en su momento más difíciL Por el otro, muchos
celebraron, que después de años de acusaciones que la
ONU ignoró, por fin se reveló la naturaleza de este cuerpo
y sus lazos profundos con el liderazgo de la organización
terrorista Harrias.

La verdad es más complicada. En su investigación, el
Wall Street Journal reveló que seis de los trabajadores de la
organización fueron parte del grupo de terroristas que se
infiltró en Israel y masacró, violó y secuestró a civiles. Seis
miembros más ayudaron al grupo con logística Asimismo,
la investigación reveló algo mucho más serio: alrededor del
diez por ciento de los trabajadores (mil 200 de 12 mil tra
bajadores palestinos locales en Gaza) es también miembro
del brazo político y militar de Hamas. Pronto otros medios
publicaron conversaciones en las que trabajadores de la
UNRWA celebraron la muerte de civiles israelies y ade
más, se sabe ahora, que algunos de los rehenes de Hamas

estuvieron presos en casas de trabajadores de UNRWA. La
organización prometió investigar a los implicados; pero
de inmediato surgió la pregunta ¿quién juzgará a estos
individuos en Gaza? ¿Hamas? Queda claro que Hamas ha
infiltrado la UNRWA, y por tanto ésta no debe seguir ad
ministrando la ayuda humanitaria y la educación de los
palestinos en Gaza.

Para garantizar la estabilidad en la región y dar oportu
nidades a la paz entre israelies y palestinos, UNRWA tendrá
que desaparecer. Sin embargo, hoy en día es la organiza
ción que prácticamente sostiene a la población palestina
en Gaza y muchos de sus trabajadores son honestos y se
encargan de solventar muchas de las necesidades de la
población civiL Para entender cómo una organización de
las Naciones Unidas se vinculó a Hamas es importante re
cordar que Hamas mantiene un régimen totalitario en Gaza.
No sólo controla todas las ramas del Gobierno sino que ha
impuesto un régimen ideológico de adoctrinamiento de la
población civü y elimina a quien se le oponga públicamen
te. No es sorprendente que Hamas se pusiera como objeti
vo infiltrar la organización encargada de la educación de los
niños y de la distribución de ayuda nrtemadonaL

La suspensión del financiamiento a UNRWA pone en
peligro a la población civil palestina. Sin embargo, la ma
yoría de los fondos para este año está ya en manos de la
organización y los países que anunciaron la suspensión
de la ayuda tendrán que desarrollar otros mecanismos de
distribución de ayuda humanitaria, antes de tratar de eli
minar a UNRWA. Hamas tiene como rehenes no sólo a 136

israelies, sino a los civiles palestinos. En el futuro cercano
tanto Hamas como UNRWA tendrán que irse para dar una
oportunidad a un futuro distinto.

Fecha: 02/02/2024

Página: 26

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Gabriel Morales Sod

Costo: 32,552

Página 92 de 180 Índice



POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como supone que su homólogo
de Estados Unidos, Joe Biden,

estuvo enterado de las investigacio
nes y declaraciones contenidas en
el reportaje que Tim Golden, exco
rresponsal de The New York Times
aquí y editor especial de ProPublica,
de que el Cártel de Sinaloa presun
tamente financió su campaña pre
sidencial de 2006, el Presidente Ló
pez Obrador le exigió una disculpa.

Al continuar en su mañanera de ayer con ese caso,
investigado en 2010 y que el entonces presidente
Barack Obama ordenó cerrar al año siguiente no por
falta de pruebas, sino porque su Gobierno enfrentó di
ficultades para indagarlo, según Golden, el Ejecutivo
Federal preguntó: "¿Cómo vamos a estar sentados en
la mesa hablando del combate a las drogas, si una ins
titución de ellos la DEA está filtrando información
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y dañándome?".
DE ESTO Y DE AQUELLO...
A menos de 24 horas de que Claudia Sheinbaum
declarara en la plenaria de los diputados de los parti
dos que la apoyan que difería de los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

sobre la injerencia del crimen en las campañas elec
torales y asegurar que Morena "está blindado", Jaime
Vera, precandidato de éste y PVEM a alcalde de Mas
cota, Jalisco, fue ejecutado y se suma a, por lo menos,
cuatro más de otros partidos asesinados también en
lo que va del año.
Esa declaración en la sede de San Lázaro de la can

didata presidencial del guinda y sus aliados, resultó
coincidentemente desafortunada, dado el clima de
violencia que prevalece en el país y que desde finales
del año pasado e inicios del actual, tan se ha recrude
cido que motiva preocupación no solamente entre
magistrados del Tribunal, sino también de los conse
jeros del INE que organizarán, vigilarán y calificarán
las elecciones más amplias y peligrosas, por la intro
misión de cárteles de las drogas y sus sicarios, como
ocurrió en las de 2021.

Siguen los berrinches de militantes de partidos
políticos que no alcanzaron candidaturas a cargos
de elección: ahora fueron los diputados federales del
PRD Luis Espinosa Cházaro, quien era coordinador
de la bancada en San Lázaro y precandidato a Jefe del
Gobierno capitalino, y Marcelino Castañeda, los que
se fueron.

En sesión de Congreso General, instalan el inicio
de sesiones de la actual legislatura que recibirá y dis
cutirá el paquete de iniciativas que el Presidente anun
ciará el próximo lunes en Palacio Nacional, aniversario
de la promulgación de la Constitución de 1917, que se
recordaba con una ceremonia en Querétaro.
Ricardo Monreal vuelve a liderar la bancada de Mo

rena en el Senado y a presidir su Junta de Coordinación
Política, luego de que Eduardo Ramírez Aguilar dejó su
escaño para contender por la gubematura de Chiapas.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

México está en el centro de las

campañas en EUA. Biden
anunció a la Trump que, si el
Congreso aprueba el acuerdo sobre
el financiamiento para Ucrania y la
protección de la frontera, cenaría la
frontera con México hoy mismo. A
pocos días, ProPublica y DW publica
ron artículos incriminando a AMLO

con el Cártel de Sinaloa, elevando la
presión electoral sobre México.

La crisis migratoria, la epidemia de fentanilo y los artí
culos de ProPublica y DW, revelan problemas complejos
que son reformulados, aprovechando los miedos y pre
juicios de la gente, para convertirlos en causas y propues
tas de campaña.
Migración: Los republicanos argumentan que los migran
tes anebatan los empleos y disminuyen los salarios de los
trabajadores estadounidenses. Esther Duflo y Abhijt Baner
jee, en Good Economics forHard Times, no encuentran evi
dencia de eso y, por el contrario, muestran que los migrantes
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incrementan la oferta de trabajo, pero hacen lo propio con la
demanda al consumir en las comunidades en las que viven
Contrario a lo que quieren hacer creer los republicanos, una
persona no decide migrar para hacerse rico, sino que lo hace
para huir de situaciones críticas que los obligan a salir de sus
casas y buscar un lugar seguro en donde vivir. En la retóri
ca republicana la migración es una invasión que diluye la
cultura estadounidense, que incrementa la delincuencia y
disminuye el ingreso de sus residentes y no un problema
de pobreza, inseguridad y violencia continental o, por lo
menos, de escasez de vivienda y servicios públicos.
Fentanilo: Algunos republicanos proponen abordar el
problema del fentanilo como un tema de seguridad nacio
nal, buscando "eliminar" la oferta y no como un problema
de salud pública. Entre sus propuestas está declarar a los
cárteles mexicanos como tenoristas y justificar una inter
vención militar en su contra en territorio mexicano. Si no se
contempla la eliminación del tráfico de armas hacia México
y se reduce la demanda por fentanilo, esta estrategia en con
tra de nuestra soberanía, únicamente incrementaría la leta
lidad de la violencia de los carteles y no impediría que otras
organizaciones en México o la región sustituyan las opera
ciones de los cárteles eliminados. Por supuesto, tampoco
controlaría la epidemia de fentanilo. Aun así, estas propues
tas son exitosas porque identifican a México como un ene
migo, logrando popularizarse en una parte del electorado.
Señalamientos: ProPublica y DW han publicado artícu
los basados en investigaciones de la DEA, argumentando
que el Cártel de Sinaloa financió la campaña electoral de
AMLO en 2006. Un escándalo gravísimo. A pesar de que
la revelación podría haber generado una crisis en otros
países, en México, AMLO desestimó las acusaciones
como falsas, atribuyéndolas a una campaña en su contra
por parte del Gobierno estadounidense. Las repercusio
nes legales y políticas están por verse, pero estos artícu
los serán utilizados en las campañas estadounidenses
para señalar la complicidad del Gobierno mexicano con
la crisis migratoria y del fentanilo, popularizando solucio
nes fáciles con repercusiones catastróficas.
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Ricardo, el
hombre que
nunca se fue

En el marco de su reunión plenaria
celebrada este miércoles, los se
nadores del Movimiento de Rege
neración Nacional (Morena), de

cara al último periodo ordinario de sesio
nes de la LXV Legislatura, el cual arrancó
este 1 de febrero, optaron por la lógica y el
sentido común al elegir por unanimidad
a Ricardo Monreal Ávila como su líder de
bancada en sustitución de Eduardo Ramí

rez Aguilar, quien a su vez solicitó licencia
para separarse de su cargo, pues a partir
del primer minuto del mes entrante (mar
zo) inicia campaña en su natal Chiapas
en busca de alcanzar la gubernatura de
aquella entidad.
Sin duda alguna, los guindas tomaron

una decisión congruente, pues tienen en
el zacatecano (quien al ser el líder parla
mentario de la bancada mayoritaria de
facto también asume la presidencia de la
Junta de Coordinación Política) a su único
especialista en temas parlamentarios y
legislativos, quien así retoma una posición
en la que ya estuvo gracias al nivel y a la
estatura que le reconocen desde Palacio
Nacional, la dirigencia nacional morenista
e incluso su candidata presidencial, Clau
dia Sheinbaum Pardo.

Ricardo es un hombre mesurado, pero
sobre todo es un verdadero conocedor de

lo que se mueve y cocina en las tripas de
la política. Sabe que en este oficio habrá
veces en las que se estará adentro, otras
tantas se va a estar afuera y en unas más

ni siquiera se podrá estar. De ahí la impor
tancia de saberse recargar en la paciencia
y en la serenidad, porque uno nunca sabe,
valga la expresión beisbolera, cuando lle
gará el momento de que le llamen para
presentarse en la caja de bateo.
Y, le duela a quien le duela, tanto en

Morena como en la oposición, hay muy
pocos animales políticos como él. Quizá
en México él es el único de su especie y
ahí es justo donde radica su valía: sabe
moverse, sabe negociar, sabe trabar acuer
dos, sabe cuándo ceder, sabe cuando hay
que apretar (sin asfixiar)... y su trabajo en
las últimas legislaturas habla por sí solo.
Rindió buenas cuentas y dio excelentes
resultados al consensuar la aprobación de
todo el marco jurídico que caracterizó a
la Cuarta Transformación. Él fue el ariete
con el que Morena logró cerrar la pinza en
temas de educación, salud, Guardia Nacio
nal y todas las reformas constitucionales
que se aprobaron.
Por eso, se entiende y se justifica su re

greso. .. aunque, enrealidad, jamás se fue.
En su carácter de hombre que se sabe re

levante para los intereses de su movimien
to, Ricardo reconoce que esta circunstan
cia lo tomó desprevenido, porque una vez
que salió de la Cámara Alta para ir enbusca
de la candidatura de Morena a la Presiden

cia de la República sabía que la posibilidad
de reincorporarse a los trabajos del Senado
era remota. Improbable. Sin embargo, los
liderazgos morenistas, dentro de su propia
autorreflexión y, conocedores de los usos
y costumbres de la política, reconocieron
que en esta importantísima coyuntura, con
una elección presidencial a la vuelta de
la esquina, sí o sí tenían que ubicar como
líder de su bancada y como presidente de la
Jucopo a su perfil de mayor peso específico.
Y como bien dice la Biblia en proverbios

17, versículos 27y 28: "Es de sabios hablar
poco y de inteligentes mantener la calma".
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Más ruido en la 4T
Los que conocen al dedillo las leyes nos platicaron que la
solicitud de juicio político que promoverá Morenay aliados
en la Cámara de Diputados contra el ministro Alberto Pérez
Dayán no es más que puro ruido mediático. Si bien la Cámara
baja sería la ejecutora de la solicitud, es el Senado el que sen
tencia, y necesita de mayoría calificada, es decir, de los votos de
oposicióny cualquiera que sepa contar, sabe que el oficialismo
no contará con esos. Pero encima, nos aseguran que en el blo
que oficialista, pormuy levantamanos que sean los diputados,
saben perfectamente esa situación, pero el tema era levantar
olas. ¿Será?

Ganando la batalla
En los tribunales, el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, va
ganando el caso en el que la fiscalía capitalina lo acusó de su
pue sto encubrimiento en el feminicidio de Ariadna Fernanda.
Apenas esta semana, la jueza Cuarto de Distrito de Amparo
en Materia Penal, María del Carmen Sánchez, concedió una
suspensión definitiva en favor del funcionario morelense, a
quien no se le podrá iniciar un juicio oral; al mismo tiempo,
Carmona Gándara busca que el proceso en su contra se conclu
ya ala brevedad, esto bajo el argumentode que goza de fuero
constitucional. ¿Será?

Llueven Reconocimientos
Como un político completo y conciliador, alguien querido por
la gente, reconocieron los senadores a Eduardo Ramírez al
concederle ayereneliniciodelperiodoordinariode sesiones
la licencia en la Cámara alta para que retorne a Chiapas por
motivos de su aspiración a la gubernatura. Siempre tiene las

puertas abiertas para acudir a él e intercambiar ideas, sostuvo
el legislador Israel Zamora, del Partido Verde y la morenista
Lucía Trasviña subrayó que e s un demócrata con gran capaci
dad, pues a su paso por el Senado aportó mucho a las reformas
constitucionales. Para la también morenista Lilia Margarita
Valdez, con el regreso de Ramírez, el estado gana un gran
gobernador. ¿Será?

Tejer fino en la GAM
Asegurar un candidato sólido en las elecciones de la Gustavo
A. Madero no sólo representa un bastión vital para el partido,
sino también un punto estratégico que podría determinar ga
narla ciudad. Janecarlo Lozano, quien parece tener ventaj a,
tendrá que lidiar con el capricho del alcalde Francisco Chíguil
quien pretende dej ar su herencia política a un afín aunque él
o ella no tengan el empuje del primero. Sebastián Ramírez,
presidente de Morena en la Ciudad de México, se encuentra
ante una encrucijada, respetar el resultado de las encuestas del
partido y asegurar la alcaldía y la capital del país o arriesgarlo
todo por complacer el capricho del alcalde. ¿ Será?

Por la seguridad
Entre los acuerdos que tuvo ayer la Jucopo en San Lázaro se
estableció que nuevamente extenderán una invitación a la
titular delaSSPC,Rosa Icela Rodríguez, para que tenga un
encuentro con los coordinadores. La re unión, dice la oposición,
es trascendental dada la violencia que campea por todo el país
y quieren platicar con la funcionaría para conocer su balance,
qué necesita desde el Poder Legislativo paraenfrentaresta
situación. Prometieron cordialidad, cero showy nada de
saínetes. ¿Será?
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Pobres criaturas y la controversia de su liberación sexual

• Será el sexo la única forma de emanci
¿par a la muj er en el cine?

¿Será una odisea feminista sobre el
poder de la liberación sexualy el cono

cimiento? ¿O una cuyo leitmotiv es la promis
cuidad y la valorización de la mujer sólo por
su cuerpo?
Pobres criaturas, la nueva cinta de Yorgos

Lanthimos, nominada a 11 premios Oscar, es
la adaptación cinematográfica del libro homó
nimo de Alasdair Gray que nos presenta a una
mujer embarazada que intentó suicidarse, pero
un científico (Willem Dafoe) suplanta el cere
bro de aquella persona deprimida con el de su
bebé, dándole aese cuerpo una segunda vida.
De ese experimento nace Bella Baxter

(Emma Stone), cuyo desarrollo intelectual
y motriz es extraordinario acorde a su edad

mental. Ella busca, en primera instancia, el
placer sobre cualquier cosa, y parte de ese
descubrimiento es el de gozar del sexo desde
su punto de vista más inocente y práctico, sin
darle una connotación romántica.

Aunque conforme avanza la cinta sí se
tocan otras formas de alegría en un mundo
patriarcal y lleno de prejuicios, sobre todo
en contra de las mujeres, la cinta sí enfoca
bastante de su duración en el sexo. ¿Cómo
una señal de liberación femenina y una he
rramienta narrativa justificada? Eso es algo
que se ha debatido desde el lanzamiento de
esta peculiar producción con características
anómalas: unafotografíaconlatécnicade ojo
de pescado y en blanco y negro o con colores
pastel; unos escenarios distópicos que evocan
la Europa del siglo XIX; y personajes híper
realistas conreacciones exageradas.
Es complicado englobar la experiencia de

diversas mujeres en el viaje de unamujerblan
ca, bonita y con preferencias heterosexuales.
Y el que el sexo sea un referente clave para la
protagonista puede afirmar el erróneo con
cepto de que el principal propósito de las mu^
jeres es eso. Pero también se encuentran otros
poderosos mensajes de cómo Bella adquiere
su autonomía.

Los libros y su interés por la ciencia, por
ejemplo, juegan roles clave en ciertas esce
nas, sobre todo en aquellas donde Bella có
micamente rechaza al manipulador Duncan
Wedderburn (Mark Ruffalo). También la se
cuencia dedicada a los gozosy el contraste más
adelante, cuando se da cuenta de la injusticia.
Dicho lo anterior, el rol de Dafoe, a quien

Bella le apoda God, conlleva un trasfondo pa
triarcal. El jugó con las leyes de la humanidad
para "educar"aBella,peroenlugarde aceptar
su vida y tratar de enmendar sus errores, God
se victimiza, reprime sus emociones y se en
foca en su trabajo. Es interesante el discurso
que hace la cinta acerca de la masculinidad
tóxica con esto.

Con toda la controversia, ¿será mejor pro
vocar reacciones diversas que generen un
debate rico a cintas unánimes y vacías? Las
más complejas tienen más lecturas, después
de todo.

Y no se puede negar que Emma Stone hace
un papel extraordinario como Bella, un per
sonaje en constante cambio, cuyo crecimiento
es un deleite para el espectador. Se merece
ese Oscar.

Gracias por leer. Acompáñenme la siguien
te semana para contarles de Vidas Pasadas.
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AMLO dicta los temas de la campaña de Sheinbaum

Así como sin querer queriendo, An
drés Manuel López Obrador le
marcará la agenda de la campaña a
Claudia Sheinbaum.

Las iniciativas que está por enviar al Con
greso, el próximo 5 de febrero, tendrán que
ser defendidas como propias por la candidata
morenista.

La suerte de estas iniciativas, que muchos
consideran fuegos artificiales, dependerá de
la profundidad de los cambios que se quieran
hacer.
Si son cambios a la Constitución, no van a

pasar porque Morena no cuenta con la mayo
ría calificada en ninguna de las Cámaras.
Además, le jugará en contra el hecho de que

ya no tendrá posiciones que ofrecer a los dipu
tados o senadores de oposición que pudieran
estar dudando de sus convicciones partidistas.
Para cuando se discutan esas iniciativas, si

es que eso ocurre, las campañas ya habrán ini
ciado y los registros se habrán terminado; no
habrá hueso que ofrecer, a menos que algún
ingenuo crea que le darán parte en el gobier
no morenista si es que ganan el 2 de julio.
Los temas que adelantó el Presidente, re

forma al sistema de pensiones, reforma a la
Constitución en materia de energía eléctrica,
reforma al Poder Judicial para que jueces

y ministros sean elegidos por voto directo
(hágame el favor) y la propuesta para desapa
recer los órganos autónomos, pasan por una
reforma a la Carta Magna.
Es decir, que sus posibilidades de aproba

ción son casi cero, en este momento, pero, aún
sabiendo la complejidad que representa su
aprobación, Sheinbaum tendrá que asumir
las como propias.
¿Qué otros temas podría retomar la candi

data oficial, que no fueran esos, so pena de co
meter un deslizy desligarse, anticipadamente,
de su mentor político?
Así que, de entrada, a partir del 5 de febrero,

Sheinbaum tendrá temas para sus videos y
mensajitos en redes sociales.
La pregunta es si ella tendrá, por sí misma,

temas que defender que no le dicten desde
Palacio Nacional.

• • • •

El 31 de agosto termina la actual legislatura
y un día después, el primero de septiembre,
inicíala siguiente.
López Obrador se va el 30 de septiembre

por lo que, si ganara la mayoría calificada en
el Congreso, tendrá tiempo para impulsar las
reformas constitucionales que le parezcan.
Ojo.

• • • •

La mismajuez que el 24 de enero pasado cam
bió la prisión preventiva oficiosa por la liber
tad condicional a 8 integrantes del Ejército
por su presunta participación en la desapari
ción de los 43 normalistas de Ayotzinapa, giró
ayer una nueva orden de aprehensión.
Raquel Duarte Cedillo, jueza Segunda de

Distrito en Procesos Penales Federales con

sede en Toluca, giró estas nuevas órdenes
de aprehensión por el delito de delincuencia
organizada.
Días atrás, había concedido el cambio de

medida cautelar de prisión preventiva a li
bertad condicional, a los mismos militares
acusados de "desaparición forzada".
No se sabe bien abien qué fue lo que motivó

un segundo cambio de opinión o si la Fiscalía
General de la República acreditó la comisión
del delito de delincuencia organizada.
Como sea, los militares que solo iban a fir

mar los días primero y 16 de cada mes volve
rán tras las rejas solo porque un testigo prote
gido los señala de haber estado en la nómina
del grupo "Guerreros Unidos", a quien se atri
buye la responsabilidad de la desaparición de
los 43 normalistas.
Total, que los testigos protegidos sirven

para lo que sirven y no sirven para lo que no
sirven, como diría el vate Hugo LópezGatell.
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Hartazgo social: 58%
se niega a responder
encuestas

Todas las encuestadoras lo saben.
Ylo saben porque lo padecen:
Casi 60 por ciento, exactamente

58, se niegan a contestar los engo
rrososysesgadoscuestionariosparaidentifícar
tendencias electorales.

¿Por qué engorrosos?
Porque las preguntas no son claras en casi

todos los datos, pues impulsan al entrevistado a
mostrar preferencias por algún político aunque
no lo conozcan.

¿Yporqué sesgados?
Porque inducen a elogiar aspectos de la po

lítica nacional, sobre todo si son favorables a la
actual administración federal.
Y dfi.ahLse.i5i.barJa.si is/andidatas,, Claj idia.

Sheinbaum para la Presidencia de la República o
Clara Brugada si corresponde alaCDMX.
Hay otro dato:
Las empresas de medición demoscópica si

mulan ignorar este rechazo o distorsión porque
su misión es levantar el sondeo y cobrar la cuota
prefíj ada con el cliente.
Y acuerdan algo más:
Las mediciones pueden ser difundidas.

USO EN CAMPAÑAS
El dato es elocuente por muchas razones.
Lo primero: ¿Por qué las firmas encuestado

ras no revelan este rechazo?

Porque se les caerían los contratos y ellos
viven de vender espejismos, trátese de vender
imagen o disminuir la del adversario electoral.
¿Ypor qué callan los políticos?
Porque entonces no podrían presentarse

como favoritos populares, bonitos, de gran
imagen y por lo tanto dignos de recibir el voto

popular en la siguiente elección.
Hay un propósito adicional y lo vemos en

México constantemente:
Si los números son muy favorables, si pulve

riza a los contrarios, se difunden en todos los
medios al alcance de lamercadotecnia para dar
por definida la elección de junio próximo
Insisto: los encuestadores saben sobre la

vigencia temporal de sus levantamientos la
metodología es aparte y están ciertos de ten
dencias y previsio nes:
Al menos hacia las votaciones de junio, las

preferencias poco a poco se cerrarán en una
competencia de dos Claudia Sheinbaum y Xó
chitl Gálvez, aunque haya una opciónmargmal.
Ese es el sello dominante en estas campañas.

LALUZ DEL MUNDO

1. Escándalo en puerta:
Eligió Valencia López, aspirante de Morena

a diputado federal en Baja California, es muy
cercano a Naasón Joaquín Garcíay a la secta La
Luz del Mundo.

Es regidor en Tijuana a pesar de sus relaciones
con el convicto de abuso sexual infantil y otros
delitos y de otras compañías muy sospechosas.
En medios locales se destaca su amistad con

El Tommy, muy conocido en aquellos lares
como miembro de la delincuencia organizada.
Y 2. El exgobernador guerrerense Héctor

Astudillo ha renunciado al PRI.

ksfiíK/'íi'stri diipj Í3níi
pancingo me dijo días antes, pero al final pidió
ser plurinominal y no le concedieron la gracia.
Con él se fue el excandidato Mario Moreno,

cuyo planteamiento fue similar.
Se suman a muchos tránsfugas y eso da

mala imagen le dije al dirigente Alejandro
Moreno, Alito.
Sí, se han ido los que no quieren luchar y

hacen escándalo en los medios. Pero por qué
no dicen quiénes se vienen. Por ejemplo, el
Grupo Parlamentario de Manuel Añorve en el
Senado ha subido de ocho a 15 escaños. Somos

la segunda fuerza.
Y sí, con el PRI están Indira Kempis (exMC),

Nancy de la Sierra (exPT), Claudia Balderas,
exmorenistayno hace falta darmás nombres.
Bueno, sí: Lucy Meza, candidata a gober

nadora de Morelos y quien se ha colocado por
delante de la oficialista Margarita González.
Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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REDES
DEPODER »

Los tóxicos
enlaCNDH

En los pasillos de la sede de la Co
misión Nacional de los Derechos

Humanos, en San Jerónimo, los

ánimos están muy tensos Nos
cuentan que el titular de la Quinta
Visitaduría, Raúl Arturo Ramírez,

ya no puede disimular su incomo
didad al trabajar con el Secretario

Ejecutivo, Francisco Estrada. Es
como de esos matrimonios que ya
no se toleran. Los testigos de este
desencuentro relatan que en públi
co mantienen su "sana distancia",

pero los colaboradores de ambos
ya saben que la relación se volvió
insostenible. Incluso, la que está al
tanto es la ombudsperson nacía
nal, Rosario Piedra, quien además
de los temas propios del encargo
tendría que calmar a Estrada ya
que ese ambiente tóxico no es
bueno para el último tramo de la
comisión, menos si es que quieren
la ratificación tras el cambio de

gobierno. Atentos.
Padiema habría
sido excluida

Nos comentan que es cuestión
de días para que se haga oficial la
designación de Morena a la candí
datura de la alcaldía Cuauhtémoc,

que sería para Caty Monreal, una
decisión que ya sería del conoci
miento de los principales actores
del partido. En toda esta historia,
nos cuentan que quien nunca tuvo
posibilidades, ni siquiera decorri

petir en la interna fue la exalcalde
sa Dolores Padiema, y es que, más
allá de Alias y fobias, al parecer una
instrucción desde la cúpula de no
permitir que en esta elección parti
ciparan aquellos que ya hubieran
perdido unos comicios, como el
caso de Padiema en 2021. En la

operación guinda en la capital del
país, nos dicen, no quieren dejar
ningún espacio a un revés como el
de hace tres años.

Piden intervención

ante atropello
Con el retorno de Ricardo Monreal

a la Junta de Coordinación Política

en el Senado de la República, nos
dicen que, ojalá y ahora sí se co

mience a poner orden en la casa en
la que, en teoría, las leyes protegen
a las y los más vulnerables. Es el
caso de María Eugenia Vázquez
Franco, de 63 años, quien arbitra
riamente fue removida del área

de Síntesis y Monitoreo por parte
de su j efe, Miguel Angel Sánchez
Pacheco, supuestamente para
defender a su "protegida Griselda
Guadalupe Gutiérrez. El argumen 
to utilizado, nos dicen, que Eugenia
nunca se encuentra en su lugar de
labores, cuando por su experiencia
y profesionalismo, es la primera
que llega al centro de trabajo. Es por
ello que piden la intervención no
solo de Ricardo Monreal, sino de
la presidenta del Senado, Ana Lilia
Rivera, para evitar una injusticia.
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Edgar F. Garza Ancira
SJxisejero Nacional
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Las pensiones es uno de los
temas más valiosos para las
personas que han llegado a los
65 años y desean disfrutar de un
ingreso que les permita gozar de
una vida digna por el resto de sus
días.

Actualmente en México exis

ten dos esquemas para acceder a
una pensión.

La Ley de 1973 en la que el Go
bierno federal era el responsable
del pago de las pensiones, las que
se calculaban con base al salario

promedio de los últimos cinco
años del trabajador, además de
contar con 65 años y 500 sema
nas de cotización.

En la Ley de 1997, la pensión
que recibirá un trabajador
dependerá del ahorro que acu
mule a lo largo de su trayectoria
laboral con base en sus propias
aportaciones, las del patrón y
del Gobierno federal.

Ese dinero se envía a empre
sas operadoras de pensiones,

Conocidas como Administra
doras de Fondos para el Retiro:
(Afore), las cuales invierten esos
recursos con la finalidad de ge
nerar rendimientos que mejoren
las pensiones de las personas
(esquema de autoahorro),:

Al momento de que el traba
jador se pensione se revisará
cuánto dinero acumuló en su

vida laboral y tendrá algunas
opciones: pagarle a una ase
guradora un producto que se
llama renta vitalicia, en la que
esta empresa le administrará

los recursos y se los entregará
de forma mensual hasta el día

que muera, y la otra opción es
contratar una Afore para que le
entregue mensualmente este
dinero, a manera de pensión y
hasta que los fondos se acaben.

Otra alternativa que existe
pero que solo aplica para quie
nes no hayan acumulado dinero
suficiente en su Afore y no les
alcance para contratar una renta
vitalicia en una aseguradora o
retiro programado, es la con
tratación de la pensión mínima
garantizada, la cual se paga con
los recursos que acumuló el

trabajador y con recursos del
gobierno;

En resumen, bajo el actual
régimen de pensiones que es
en el que se concentra el mayor

número de trabajadores (Ley de
1997), estos deben buscar la for

ma de incrementar su pensión
mediante ahorro voluntario en

la Afore © con la contratación de

un producto de ahorro de largo
plazo.

Haber pasado de la Ley de
pensiones de 1973 a la de 1997
es la transición de un sistema de

reparto a un sistema de cuentas
individuales.

Por ello, el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció
una reforma al régimen de pensio
nes para ofrecer un sistema más
equilibrado que corrija el actual
sistema de pago por jubilación, en
el que los trabajadores puedan lle
gar a recibir el 100 por ciento del
monto que recibían en su último
empleo antes de jubilarse.

Lo anterior subsanaría la

pensión indigna del 50 por ciento
que reciben actualmente con el
régimen impuesto en el periodo
de Ernesto Zedillo y controlado
por las Afore.

Sin embargo, para que esta me
dida sea eficaz, el gobierno necesi
ta asegurarse que tendrá fuentes
de financiamiento suficientes

para cubrir las obligaciones,
Por ello, lo que se antoja necesa

rio es realizar reformas fiscales que
permitan contar con los recursos
para apoyar estas medidas.

¡Me gustaría conocer tu opinión!
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LA LEGISLATURA DE LOS PLEITOS

Y BUSCAN PRESIONAR A SAMUEL

POR REFINERÍA
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Diputados del Congreso local
comenzaron con el último perio
do ordinario de sesiones de la 76

Legislatura la cual navegó más
en pleitos y discusiones vanas, sin
poder llegar a acuerdos entre las
diferentes fuerzas políticas.

Y esta legislatura será recor
dada por el brinco de diputados
a Movimiento Ciudadano, y
renuncias de diputados del PRI y
PAN que, supuestamente, dejaron
su cargo por presiones del Gobier
no de Samuel García.

La realidad es que este Con
greso estuvo paralizado, y lo que
resta de esta legislatura seguirá en
el mismo sentido.

Una muestra más de que esta
Legislatura transcurrió entre
pleitos es que el acoso hacia el
diputado de Morena, Waldo
Fernández, funcionó y solicitó
licencia a pesar de que no estaba
obligado a hacerlo, y su suplente
José Alfredo Bernal, se integrará
aMC.

El problema para Waldo es que
su principal contrincante en bús
queda de un escaño al Senado
de la República, Luis Donaldo
ColosioRiojas, no ha solicitado
licencia como alcalde regio, y
tiene todo el aparato municipal
para continuar posicionándose
mediáticamente.

BUSCAN PRESIONAR A

SAMUEL POR REFINERÍA

La Comisión de Medio Am

biente, a cargo de Itzel Castillo,
aprobó reformas a la Ley Am
biental del Estado para que las
autoridades estatales no tengan
una limitante para actuar contra
la refinería de Cadereyta en
un claro sentido de presionar al
gobernador, Samuel García.

Este dictamen fue aprobado vía
rápida, pero tiene un trasfondo muy
interesante. Uno es que, ya aproba
do en el Pleno del Congreso, será
turnado al Poder Ejecutivo para su
publicación en el periódico oficial.

Y aquí es donde se encuen
tra lo más interesante, pues
varios documentos legislativos
no han sido publicados por el
Poder Ejecutivo, así que es ahora
cuando se verá si en esta ocasión

sí procede como lo establece la
Constitución o seguirá con la
misma postura.

La otra consideración es que
estarían obligando al mandatario
para que actúe contra la refinería
de Cadereyta, es decir, los dipu
tados están poniendo a Samuel
García en una situación incómo

da con el presidente, Andrés
Manuel López Obrador.

Por cierto, muchas voces del
Congreso llamaron la atención
acerca de que la panista Itzel Cas
tillo se puso a trabajar luego de
meses que nos sesionaba esta co
misión, a pesar del grave proble
ma de contaminación en la Zona

Metropolitana de Monterrey.
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¿COMO SE
DEFIENDE
AMLO DE LA
EMBESTIDA
DE ESTADOS
UNIDOS?

Calcula el Presidente que el impacto en
su popularidad será menor, de aquí a las
elecciones del 2 de junio, y no meterá las manos
al fuego por ninguno de sus colaboradores

ás allá de la veracidad de las acusa

ciones, surgidas desde los Estados
Munidos, y las repercusiones legales que

puedan tener, el presidente Andrés
Manuel López Obrador arrastró el
lápizy, según sus cálculos, el caso no
tendrá ningún efecto negativo sobre

su persona y, mucho menos, en Morena.
Prevé el mandatario que cada campaña de despresti

gio le reste un punto de su popularidad por mes; es decir,
del 70 por ciento ele aprobación que tiene ahora, podrían
restarle cuatro puntos ele aquí a junio, llegando con un

66% de aceptación al día de las elecciones, loque resulta
favorable para él, Claudia Sheinbaum y su movimiento.

Según fuentes de Palacio Nacional, AMLO no está
preocupado por lo que se dice en torno a que su campa
ña de 2006 pudo ser financiada por el narcotráfico. Está
ocupado, dicen, en demostrar cuál es la intención y el
origen de la información conocida esta semana.

Y de una cosa tiene certeza: si alguno de sus excola
boraclores tuvo o tiene, hizo o deshizo, recibió o repartió
dinero, y todo está debidamente sustentado, no meterá
las monos al fuego por nadie. Lo demostró en su momento
con el caso Rene Bejarano, a quien grabaron en video
recibiendo dinero de manos del empresario
Carlos Ahumada y no movió un dedo para
evitar que pisara la cárcel.

Con este ejemplo y la narrativa de que
todoforma parte de una acción orquestada

enEU paraclebilitaraJoeBideny buscan in
fluirentre opositores a la 4T en México, López
Obrador hará frente a la nueva embestida.

Sabe que las investigaciones en cuestión
y su difusión, entre periodistas estadouni
denses y mexicanos, no fueron hechas por instrucción
del mandatario gringo.

No obstante, lo señala como el responsable directo
para que investiguey deslinde a la Casa Blanca de todo
el escándalo, porque mientras la información difundida
no sea oficial, todo se quedará en filtraciones sin sustento
legal. Un chisme políticojudicial.

Promovido todo por los republicanos, adversarios de
Biden, y personajes vinculados con la DEA y la CIA, que
quieren influir en la política doméstica de EU, de cara a
las elecciones presidenciales de noviembre y, de paso,
favorecerá la oposición mexicana y grupos de derecha,
rumbo a los comicios ce junio en territorio azteca.

Hay quienes piensan, sin embargo, que el asunto es

más delicado de lo que parece y la verdad se conocerá
paulatinamente. Lo cierto es que AMLO hará todo para
manejar la crisis a su favor e impedir que afecte su
proyecto en la sucesión presidencial.

***

ENTRE PERIODISTAS siempre se dice que lo más fácil para
un político o funcionario es culpar al mensajero cuando
recibe una crítica o publican información en su contra.

Es una salida fácil; sin embargo, en el caso de la su
puesta investigación contra AMLO, desde EU, algunos

Fecha: 02/02/2024

Página: 6

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,244

Página 106 de 180 Índice



colegas publicaron el tema al mismo tiempo. Volaron
en escuadrón, lo que quiere decir que el tema no fue
producto de una investigación.

Alguien puso el asunto en sus manos, lo
que, quiérase o no, genera dudas, dejando
ver que utilizan a medios y a colegas, con
cierto prestigio, para golpearal presidente
mexicano y su proyecto político.
EN MORENA cían por hecho que tienen el
triunfo asegurado en seis de los nueve es
tados que renuevan gubernatura. Ven una
competencia cerrada en Jalisco y Yucatán. En el primer
caso porque el gobernador emecista Enrique Alfaro

juega a favor de Morena y, en el segundo, porque el pa
nista Mauricio Vila no meterá las manos. El problema
en la península es que los morenistas enfrentan serios
problemas por querer imponer a Rommel Pacheco en
la capital.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En el circo de
las acusaciones, a veces los malabaristas son los que
menos esperas".

Hará todo para
manejar la crisis
a su favore
impedir que

afecte su proyecto
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Tk'ansm'mación

EL CASO DE
LA ITALIANA

L CASQ SEGALMEX será uno de los episodios
negros del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador; las polémicas compras que se vienenF arrastrando desde su anterior director, Ignacio
Ovalle, siguen vigentes.

En este caso trataremos específicamente a
Diconsa y es que en el organismo, hoy a cargo de Leonel
Cota, le han entregado poradjudicación directa másde
mil 345 contratos por 337.3 millonesde pesos a La Italiana.

Así, aunque el mandato aún no ha concluido, la cifra
se ubica por encima de los 315.7 millones de pesos que
se le entregaron a la firma, durante todo el encargo de
Enrique Peña Nieto
Aunque las asignaciones sin concurso fueron jus

tificadas en el numeral XII del artículo 41 de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector
Público, que permite la adjudicación si la compra del
producto es para la comercialización directa, resulta que
la compañía tiene un negro historial tras de sí.

La Italiana, del Grupo Industrial La Italiana, se constituyó

en 1960 con BlasCerniccriaroSchettino, Ida Maimones
De Cernicchiaro, José Cernicchiaro Maimone, Alfonso
Posada Rojas, Rafael Porras Balcázary José Luis Gue
vara como sus accionistas, mientras que de acuerdo
con actas de asamblea de 2023, el administrador único
es José Eduardo Huidobro Peña

Y pese a que la razón social es de
origen poblano, resulta que no
actuaría a favor de las pobla
ciones vulnerables de la

entidad, ahora comanda

da por Sergio Salomón
Céspedes.
Se conoce que le

fueron contratados

servicios alimenticios

dirigidos a mujeres em
barazadas, adultos mayores,
personas con capacidades dife
rentes, estudiantes, infantes,

tesy adultos con cáncer, que no
a distintos municipios.

Los relatos apuntan a que los atrasos
no son el único problema, ya que La
ría la nutrición a costa de aminorar los
asegura que tampoco se cumplirían
Mexicanas (NOM's) en cuanto a los
y proteínas que deberían tener productos
entera y descremada en polvo.

Aunque el contrato más reciente no se
conocer en plataformas públicas, se sabe
gobierno de Miguel Barbosa favoreció a
un contrato de hasta 150 millones 799
para el suministro alimentario del Programa
Escolares en su modalidad fría para el

En su haber figuran otros tres acuerdos
el mismo organismo, por una bolsa
millones de pesos; sin embargo, comoya hemos
no todos los convenios pagados con dinero del
serían ventilados para consulta pública.

Tal como se expuso a finales de 2022, La Italiana habría
depositado miles de pesos a Film & Marketing, compañía
que se presupone 'fantasma' debido a que la identidad
de una de las accionistas habría sido plagiada.

El flujo de recursos se habría dado en 2020, justo en
tiempos de Ovalle Fernández y luego de haber signado
el contrato ABC111/2019, el cual no habría sido expuesto
ni en la Plataforma Nacional de Transparencia [PNT] ni
en Compranet, por lo que la lectura apunta a que se ha
bría tratado de un 'moche' que, en lugar de llegar al DIF
poblano, habría sido redirigido a la empresa de dudosa
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rentes, estudiantes, infantes, adolescen
tesy adultos con cáncer, que no habrían llegado a tiempo
a distintos municipios.

Los relatos apuntan a que los atrasos en la distribución
no son el único problema, ya que La Italiana sacrifica
ría la nutrición a costa de aminorar los costos, pues se
asegura que tampoco se cumplirían Normas Oficiales
Mexicanas (NOM's) en cuanto a los niveles de grasas
y proteínas que deberían tener productos como leche
entera y descremada en polvo.

Aunque el contrato más reciente no se habría dado a
conocer en plataformas públicas, se sabe que, en 2021, el
gobierno de Miguel Barbosa favoreció a La Italiana con
un contrato de hasta 150 millones 799 mil 659 pesos,
para el suministro alimentario del Programa Desayunos
Escolares en su modalidad fría para el Sistema DIF.

En su haber figuran otros tres acuerdos de 2020 con
el mismo organismo, por una bolsa acumulada de 101.2
millones de pesos; sin embargo, comoya hemos apuntado,
no todos los convenios pagados con dinero del pueblo
serían ventilados para consulta pública.

Tal como se expuso a finales de 2022, La Italiana habría
depositado miles de pesos a Film & Marketing, compañía
que se presupone 'fantasma' debido a que la identidad
de una de las accionistas habría sido plagiada.

El flujo de recursos se habría dado en 2020, justo en
tiempos de Ovalle Fernández y luego de haber signado
el contrato ABC111/2019, el cual no habría sido expuesto
ni en la Plataforma Nacional de Transparencia [PNT] ni
en Compranet, por lo que la lectura apunta a que se ha
bría tratado de un 'moche' que, en lugar de llegar al DIF
poblano, habría sido redirigido a la empresa de dudosa
procedencia.

De 2010 a 2023, La italiana
ha recibido en total 3 mil 285

adjudicaciones directas
por más de 716 millones
de pesos.
A PESAR DE las decla

raciones que la gober
nadora panista, Maru
Campos, hiciera sobre el
secuestro y posterior libera
ción, de cuatro integrantes de la
familia LeBarón, en el sentido de que su gobierno hace
el trabajo de la Federación, la realidad es que sí terminó
fluyendo la colaboración entre los cuerpos policiacos
estatalesy los altos mandos de la Secretaría de la Defen
sa Nacionalyde la Secretaría deSeguridady Protección
Ciudadana. Se asegura, incluso, que este trabajo conjunto
tiene ya un historial de buenos resultados. Por ejemplo,
mientras Julián LeBarón informa que en el 2023 tiene
registrados 45 secuestros no resueltos en territorio chi
huahuense, un reporte de la Fiscalía local de Chihuahua,
a cargo de César Jáuregui, establece que el número de
esos casos fue realmente de 160. No obstante, 112 de las
víctimas fueron liberadas por operativo de rescate, 26
fueron salvados tras una negociación y 11 personas más
lograron escapar de sus captores. En este reporte de la
Fiscalía Especializada en Operaciones Estratégicas, que
encabeza Arturo Velasco Ponce, se informa también
sobre la aprehensión de 74 delincuentes.

familia LeBarón, en el sentido de que su gobierno hace
el trabajo de la Federación, la realidad es que sí terminó
fluyendo la colaboración entre los cuerpos policiacos
estatalesy los altos mandos de la Secretaría de la Defen
sa Nacionalyde la Secretaría deSeguridady Protección
Ciudadana. Se asegura, incluso, que este trabajo conjunto
tiene ya un historial de buenos resultados. Por ejemplo,
mientras Julián LeBarón informa que en el 2023 tiene
registrados 45 secuestros no resueltos en territorio chi
huahuense, un reporte de la Fiscalía local de Chihuahua,
a cargo de César Jáuregui, establece que el número de
esos casos fue realmente de 160. No obstante, 112 de las
víctimas fueron liberadas por operativo de rescate, 26
fueron salvados tras una negociación y 11 personas más
lograron escapar de sus captores. En este reporte de la
Fiscalía Especializada en Operaciones Estratégicas, que
encabeza Arturo Velasco Ponce, se informa también
sobre la aprehensión de 74 delincuentes.

ESTA SEMANA ROCHER Ingeniería, que dirige José Luis
Rocher, resultó ganador de la licitación L009J0U
009J0U997N22024, con la que Caminos y Puentes
Federales de Ingresos y Servicios
Conexos, que comanda ElsaVei
tes, concursó la supervisión
del mantenimiento de las

Autopistas Aeropuerto Los
CabosSan José del Cabo

y San José del CaboCabo
San Lucas, por un monto
de un millón 232 mil pesos.
La inversión de Capufe para
esastareas resulta menor si se

toma en cuenta que el tramo de
unos 40 kilómetros que requirió una
inversión inicial de 2 mil 500 millones de pesos tiene
como objetivo principal impulsar la actividad turística y
comercial entre dichas ciudadesde Baja California Sur, que
gobierna Víctor Manuel Castro. Quedaron en el camino
Grupo Estrada Supervisoresy Consultores de Juan Pablo
Ramos; Sistemas Avanzadosen Ingeniería Civil, de David
López; CIASupervisora y Constructora HEOS.deHeraclio
Osorio Mota; Cosupsa, de Lorena Delgado Cruz, y Cuida
Sistemas de Calidad, de Jorge Jiménez Ramírez.
MAS ALLÁ DE las motivaciones políti
cas que podría tener una filtración
de los datos de los periodistas
que cubren la conferencia
de prensa mañanera que
coordina el vocero Jesús

Ramírez, la versión del
hackeo de los sistemas de

Palacio Nacional es creíble

porque el gobierno de la 4T
dejódeinvertirduranteel pre
sente sexenio en herramientas

tecnológicas de protección. Tam
bién considere que la capacidad de los
piratas cibernéticos es más elevada, según el Baró
metro de Riesgos 2024, elaborado por la aseguradora
Allianz Global Corporate & Specialty, que preside Petras
Papanikolaou. Los datos indican que las filtraciones
de información sensible en América Latina generaron
pérdidas por hasta 2.6 millones de dólares en 2023; por
loque no extraña que generen también riesgos para la
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piratas cibernéticos es más elevada, según el Baró
metro de Riesgos 2024, elaborado por la aseguradora
Allianz Global Corporate & Specialty, que preside Petras
Papanikolaou. Los datos indican que las filtraciones
de información sensible en América Latina generaron
pérdidas por hasta 2.6 millones de dólares en 2023; por
loque no extraña que generen también riesgos para la

libertad de expresión.
COMO ADELANTAMOS, el pro
ceso licitatorio LA12NCG

012NCG001N22024 para el
"Servicio de Limpieza para el
Instituto Nacional deCiencias

Médicasy Nutrición Salvador
Zubirán", fue entregado este
30 de enero a las empresas

"Servicio de Limpieza para el
Instituto Nacional deCiencias

Médicasy Nutrición Salvador
Zubirán", fue entregado este
30 de enero a las empresas

Servicios Omniy Se rviciosAxol,
por un monto superior a los 25.9
millones de pesos. La primera es

liderada por María Adoración Olivares
y la segunda por Paola Cristina Gutiérrez. Esta fue la
única propuesta de participación conjunta recibida por el
centro médico dirigido por José Sifuentes. Los servicios
comenzaron estefebreroy terminarán con el fin del 2024.
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— LA —
ENCERRONA

LA GUERRA DEL AGUA

"Llegar juntos es el principio. Mantenerse juntos, es el
progreso. Trabajarjuntos, es el éxito".

Antonio Guterres

esdefinalesdel siglo XX, eindusoaltérminode
la SCM, se hablaba de que la siguiente guerra

D mundial sería ocasionada por la escasez de
agua. Y aunque aún no se ha desatado un
conflicto bélico poresta causa, la clistopía de
un mundo sin agua potable es cada vez más
cercana. Hoy existen dos mil 400 millones

de personas que viven afectadas por la falta del vital líquido en
todos los países y ya comienzan las grandes migraciones para
cubrirlas necesidades básicas relacionadas con el agua potable,
la competencia por este recurso es una realidad y será motivo de
conflicto próximamente.

Sabemos que ríos, lagos, lagunas y demás cuerpos de agua
superficiales cada día se encuentran más escasos y, además, con
mayor contaminación. Del mismo modo ios mantos freáticos se
encuentran a mayor profundidad y también sufren de una conta
minación desmedida. Las causas son variaclasy casi todas c!e la
rnanodel hombre, agí as residuales vertidas en torrentes hítírk os,
la mala e ineficiente distribución y su despilfarro, el aumento de la
población, la agricultura desmediday los monocultivos,sumados
a cuestiones externas como el cambio climático.
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En nuestro país las cosas no son
distintas, pues con sequías más largasy
la continuidad en las malas prácticas en
gestión, distribución, cuidados,y en ge
neral mala estrategia, hoy el desabasto
ha alcanzado a casi todas las regiones
de México. En el temporal de lluvias
del año pasado, las principales presas
del país se encontraban en promedio

a 44.6% de su capacidad y presas de Morelos, San Luis Potosí y
Querétaro sólo llegaron a niveles del3.0%,12.7%y 7.1% respectiva
mente. Esto sumado a los altos niveles de contaminación, pues
en el 2019 sólo el 42.5% de la red nacional de agua superficial
presentó un nivel de calidad excelente.

Como un efecto tangible, el 93% de los habitantes del país
cuenta con el servicio de agua corriente, sin embargo una tercera
parte de estos no cuentan con este suministro de manera diaria e
incluso cada vez son más extensos los periodos de interrupción
del servicio c!e agua, según datos de la Encuesta Nacional c!e
ingresos y Castos de los Hogares de 2022. Además debemos
tomaren cuenta la crisis del sistema Cutzamala, la cual acentuará
el problema de clesabasto, pues ha tenido que hacer recortes del
25% (que irán en aumento) al suministro de agua en la CDMXy
parte del Edomex.

Así, la falta de agua ya es una realidad y debemos hacer algo.
Se tiene que tomar conciencia por parte de los gobiernos, de la
iniciativa privacíay de la sociedad para contenereste desafío cada
vez más cercano. Agricultura responsable (72% del consumo es
para este rubro), minimizar el uso y normalizar reúso del agua
para fines domésticos, colocar nidos de lluvia en instituciones
educativas, estadios o centros comerciales, regulara empresas
de bebidas y ser mucho más estricto en multas a quienes des
perdicien o contaminen el agua son algunas medidas que se
tienen que tomar con urgencia, si no queremos cumplir con la
clistopía de las guerras del agua.

Existen dos mil
400 millones

de personas
afectadas por
falta de agua
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— HIEL
Y MIEL

EL ESTANCAMIENTO

Lo tragedia de nuestro
país es que, por cuarto
año consecutivo se

mantiene estancado en

el índice de Percepción
de CotTupclón de
Transparencia

"El enfermo de avaricia fácilmente con dádivas se tuerce".
Francisco de Quevedo y Villegas

a psicología debería ser una herramienta
importante en el estudio de la corrupción.
Mientras que la economía y el derecho nos
ofrecen perspectivas del cómo se genera
este problema y sus alcances, la psicología
puede darnos alguna pista sobre los más
profundos y verdaderos porqués de esta

muy generalizada conducta. Por mucho que nos moleste,
pareciera que la corrupción es parte medular de la condi
ción humana. No ha existido ninguna sociedad a lo largo de
la historia libre de este problema. Dictaduras, democracias,
populismos, monarquíasycuantosistema político ha existido
han experimentado este terrible cáncer social; en todos los
países, en todos los tiempos y en prácticamente en todas las
culturas. ¿Es entonces algo inevitable?, ¿estamos condenados
a convivir con ella?, ¿las conductas corruptas son inherentes
al ser humano?

La tragedia c!e nuestro país es que, por cuarto año con
secutivo se mantiene estancado en el índice c!e Percepción
de Corrupción ele Transparencia Internacional (IPC 2023)
donde ocupa el deshonroso Iugarl26
de 180 países. Estamos empatados
con Keriia, Togo y El Salvador. Esto
a pesar de que la actual administra
ción prometió desde sus comienzos
barrer con la corrupción.

Eso sí, queda el consuelo de que
hay países más corruptos que Méxi
co: Sudán, Siria, Venezuela y Somalia.

¡Qué consuelo! Nuestra nación es la más corrupta de la OCDE
y la penúltima en el G20; sólo Rusia es más corrupta.

Contrario a lo que dicen algunos teóricos que sostienen que
los humanos preferentemente nos conducimos con y por la
razón, podemos recordara la psicoanalista estadounidense
Karen Horney y decir que el afán de riquezas, fama y poder, esto
es, la ambición de tener cada vez más que los otros y de dis
tinguirnos por ello es consustancial a los individuos, de menos
en la mayoría c!e las sociedades complejas que se conducen
de esta manera para recibir un reforzamiento extraordinario
por sus conductas delictivas. Por ilógica, irracional o peligrosa
que resulte la acción corrupta, siempre hay alguien capaz de
arriesgarse para tener más que los de enfrente.

En México, ni en la Estafa Maestra, ni en el caso Oclebrecht,
ni en el caso de los agronitrogenaclos de Pemex y tampoco
en el caso Segalmex se ha logrado castigara los culpables.

Dejo a los abogados, legisladores, juristas, políticos y go
bernantes el poner diques institucionales a estas lamenta
bles conductas que lastiman a todos los ciudadanos. Poder
y corrupción son una ecuación inevitable. Los políticos son
servidores públicos y esto significa desempeñar con honesti
dad su trabajo. La explicación ele estos conceptos redundaría,
creo, en una mayor exigencia ele la ciudadanía en cuanto al
desempeño de susgobernantesy la necesidad de instituciones
autónomas y fuertes. De lo contrario, permaneceremos, ele
menos, estancados en el fondo con los demás países corruptos.

Poder y
corrupción son
una ecuación
inevitable
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> Tremendo barullo se ar

mó con el caso Colosio, re
activado con la teoría de

que hubo un segundo tira
dor aquella tarde del 23 de
marzo de 1994, en Lomas
Taurinas, Tijuana. Resul
ta que su hijo, el emecista
Luis Donaldo Colosio Rio

jas, y el dirigente nacional
del PRI Alejandro Moreno
piden al presidente López
Obrador no usar el nom

bre ni el magnicidio del
excandidato priista con fi
nes electorales. El caso si

gue abierto, al menos polí
ticamente.

SYLVANA
BELTRONES

>Hizo historia la senadora Sylva
na Beltrones al asumir como v¡

cepresidenta de la Mesa Directiva,
que preside Ana Lilia Rivera. Al
integrarse al órgano de dirección
del Pleno, por primera vez el Se
nado contará con cuatro vicepresi
dencias. Eran tres, pero el tricolor
exigió un espacio por tener más
escaños que MC. Y se lo dieron.

GUADALUPE
TADDEI

> Hoy las secretarias de Goberna
ción, Luisa María Alcalde; y de
Seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez, presidirán la reunión del
gabinete de Seguridad con los in
tegrantes del Consejo General del
INE, encabezado por Guadalupe
Taddei. El encuentro es para coor
dinarse en la protección a candida
tos a puestos de elección popular.
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LAS ENCUESTAS
DE LA DISCORDIA

> No terminan de

cuajar las encues
tas de Morena pa
ra elegir candida
tos. En el Senado,
el partido dirigido
por Mario Del
gado sí aplicó los
sondeos pero no
los hizo públicos;
sólo se entrega
ron a los aspiran
tes. Y en el Edomex
hallaron errores en

la metodología y el
muestreo, por lo
que cobra fuerza la
exigencia de nuevas
encuestas, y que se
hagan públicas.

LOS NARANJAS
REGATEAN

> Nos hacen ver

que, hasta el mo
mento, Movimien
to Ciudadano es el

único partido que
no ha respaldado
la reforma que en
viará el presidente
López Obrador en
materia de pensio
nes. En el Senado,
por ejemplo, inclu
so el llamado Grupo
Plural adelantó su

apoyo, pero el coor
dinador emecista,
Clemente Casta

ñeda, dijo que an
tes deben conocer
la iniciativa.
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VENTANA
POLITICA

LA
PERVERSA
REVOCACIÓN

El ejercicio, estrenado en 2022, consiguió a duras
penas la participación de 16.5 millones de votantes,
el 17.7 por ciento del padrón

ay quienes aseguran que, de ganar Claudia
HSheinbaum la elección, tomaría distancia

cleAMLOunavezungidacon la banda pre
sidencial, llegando incluso a la ruptura para
legitimarse en el cargo. Sin embargo, ese
escenario parece poco probable.

El control de López Obrador sobre la
campaña morenista incluye a la canclidata y todas las deci
siones políticas. La desarticulación de Ornar García Harfuch y
Ernestina Cocloy, los más cercanos colaboradores de Shein
baum, dejó claro quién conserva el mando, aunque haya
entregado el bastón.

La cohesión de Morena está fincada en la figura de AMLO.
Claudia Sheinbaum no genera mayor adhesión y ni siquiera
tiene fuerza propia. Incluso ganando, las tribus morenistas
difícilmente se alinearán con ella.

Y luego está la trampa de la revocación c!e mandato. Se
presenta como un instrumento democrático que permite re
mover al Presidente por pérdida de confianza de la ciudadanía.
Paradójicamente, el resultado es exactamente lo opuesto:
revertir la decisión popular emitida a través del voto. Es decir,
al votaren una elección presidencial
lo hacemos por un periodo ele seis
anos, por lo que la destitución del
Presidente a medio camino resulta

ser una violación a la decisión tomada

por la ciudadanía. Peor aún, resulta
que el Presidente puede ser removido
por el voto de menos ciudadanos de

los que le llevaron al cargo.
A iniciativa de López Obrador, en

2019 el Congreso incluyó la figura en la Constitución violan
do incluso el principio de no retroactividacl para aplicarse al
mandatario en funciones.

El ejercicio, estrenado en 2022, consiguió a duras penas
la participación de 16.5 millones de votantes, el 17.7% del
padrón. Un enorme desgaste institucional y más de mil 500
millones de pesos tirados a la basura. Pero el mecanismo
queclóya como perverso incentivo para el futuro. En el mejor
de los casos, la sombra de una revocación inhibe a un nuevo
gobierno de tomar o negociar medidas necesarias, pero
que resulten impopulares y costosas políticamente. Mejor
no hacer enojar al electorado en los tres años previos a la
revocación. En el peor caso, es un incentivo perverso para
los opositores políticos a estar agitando las aguas con la
permanente amenaza de movilizar a la gente en contra del
Presidente en turno (el mecanismo se activa con la petición
del 3% de la lista nominal de electores).

La revocación es un instrumento para generar inestabilidad
de un gobierno adversario. Pero también para controlara un
gobierno aliado que quisiera salirse de control. Tan es así
que ya el Presidente anunció que busca bajar de 40% a 30%
el umbral de participación requerido para hacer vinculante
la decisión ele remover al Presidente.

El supuesto derecho ciudadano acaba siendo arma per
versa de gobernantes autoritarios. ¿Será por eso que sólo
está previsto a nivel federal en Bolivia, Ecuadory Venezuela?
Saque usted sus conclusiones.

La revocación

es un

instrumento

para generar
inestabilidad
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DEFINICIONES

CRISIS EN LA4T?C

El presidente López
Obrador ha tenido la

semana más complicada
en ¡o que va de su sexenio

emasiados frentes abiertos. Se pueden sor
tear crisis, pero es difícil hacerlo si ocurren

D varias al mismo tiempo. Es lo que sucede
en Palacio Nacional. El presidente López
Obrador ha tenido esta semana quizá la
más complicada en lo que va de su sexenio.

A 35 semanas de entregar el poder, y
con la carrera presidencial avanzando, AMLO se ha puesto
los guantes y está en el ring. Suele estar cómodo en la con
frontación, pero sus batallas casi siempre están calculadas
por él mismo. Pero ahora son factores externos los que le han
forzado a reaccionar poniéndole la agenda. Tantos frentes
abiertos, llevan a tratar de generar igual número de distractores
para encauzar la atención pública hacia otro laclo. La semana
que termina trajo tres flancos potentes, que se sumaron a las
acusaciones contra los hijos del Presidente.

l) Se vulneraron y exhibieron datos privados e información
personal cíe 263 periodistas que cubren o han cubierto la ma
ñanera. El Presidente habló de hackeo, pero su vocero, Jesús
Ramírez, reconoció que el robo de la información se produjo
a través de un usuario y contraseña que tuvieron acceso al
sitio donde se almacenaba. Hubo

torpeza. En un país en el que asesinan
con trágica facilidad periodistas, se
expuso a reporteros.

2) Se publicaron reportajes con
delicados señalamientossin prue
bassobre financiamiento del narco

tráfico a la campaña presidencial de
López Obrador en 2006. Las fuentes
se atribuyen a la cuestionable DEA. El

Presidente atizó contra la agencia y contra Joe Biden.
3) Desde las entrañas de la 4T Sanjuana Martínez acusó

supuestas corruptelas de uno de los más cercanos a AMLO,
el vocero presidencial, Jesús Ramírez, a través de grabacio
nes. Dijo que los tiene "grabados a todos" y si se exhiben los
materiales "podría caerse una candidata". Para salirdel paso,
el Presidente se lanzó contra la SCJN, el presidente de EU e
intenta reabrir el caso Colosio, aunque el hijo del candidato
asesinado, Luis Donaldo Colosio Riojas le ha pedido "no
utilizar el caso". Si el fin de semana no le da un respiro al Pre
sidente, y se acumulan nuevos flancos, la tensión aumentará...

OFFTHE RECORD: Antes del domingo habrá defini
ción en las candidaturas de Morena en cinco alcaldías de

CDMX. Todas están en monos de la oposición: Cuauh
témoc, Azcapotzalco, Tlalpan, La Magdalena Contrerasy
Coyoocón. Con ello, la 4Tya habría definido a sus candi

datos, ademásde Alvaro Obregón, donde va Javier López
Casarínj Iztapalapa, Aleida Aletvéz; Miguel Hidalgo,

Miguel Torruca, Venustiano Carranza, Evelyn Parra,
Tláhuac, Berenice Hernández;y Benito Juárez, Lety Vá
relo Las mayores broncos están en Gustavo A. Madero
e Iztacalco donde la definición está atorada porque hay

quienes quieren privilegiar los vínculos familiares a la
competitividad electoral... Lo tiene decidido: por historia y
trayectoria, Claudia Sheinhaum quisiera, de ganar, que
la banda presidencial se la colocara la maestra Ifigenia

Martínez, símbolo de la izquierda y el feminismo.
Demasiados

frentes abiertos
en Palacio

Nacional al

mismo tiempo
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• El piloto británico,
Lewis Hamilton, es
el nuevo fichaje de la
escudería Ferrari para la
temporada 2025 de la
Fórmula 1. El siete veces

campeón del mundo
reemplazará al piloto es
pañol Carlos Sainz, desde
la próxima temporada.

• Las autoridades del

Estado de México detu

vieron a Ángel Antonio
'N' quien está presun
tamente implicado en la
desaparición de cuatro
trabajadores de una
bodega de pollos ubicada
en Toluca, y ocurrida en
diciembre pasado.

• El director deportivo de
Cruz Azul, Iván Alonso,
fue suspendido por un
mes tras confrontar a

Miguel Herrera, DT de
Xolos, tras un partido el
fin de semana pasado,
luego de que el Piojo dije
ra que había corrupción al
interior del equipo.
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Luz del Alma

l.delalma@yahoo.com.mx

UN CANTO DE ESPERANZA

A Actualmente el mundo se ha vuelto un

pañuelo, como solían decir nuestros an
tepasados. Es decir, todo se acaba sabien
do a una velocidad inimaginable, lo ínti
mo se puede volver publico en cualquier
momento y pareciera que ya no hay nada
privado que pueda resguardarse.
Es por ello que revalidar la discre

ción es de suma importancia, hacerlo
acaba convirtiéndose en una habilidad

crucial tanto en la vida personal como
en el ámbito colectivo.

Debemos mantenernos alertas pa
ra distinguir lo que podemos compar
tir con los demás de lo que debe man
tenerse a resguardo para que nuestra
intimidad sea respetada y respetar la
de los demás. En el ámbito privado de
bemos ser extremadamente cautelosos

con la información que compartimos;
por ejemplo, en las redes sociales, pues
nuestra información puede ser distor
sionada, utilizada incluso con fines
delictivos o dañar nuestras relaciones

afectivas verdaderas. Es esencial ser
conscientes de que actualmente todo
queda grabado para siempre y que esa
puerta de nuestro pasado puede afectar
nos a largo plazo.
Tengamos también claro que nadie

tiene derecho a divulgar nada acerca de
nuestra vida privada sin nuestro consen
timiento y qué esto aplica de ida y vuel
ta es decir, nosotros tampoco tenemos
ningún derecho de hacérselo a ningu
na persona. Así que de preferencia no
compartas tus secretos y no permitas
que los demás te hagan confidente de
los suyos pues una vez que salen habrán
de contarse hasta en las plazas públicas
y puede sospecharse que tu hayas sido
el incidente. Cuando alguien te dice "te
voy a contar algo pero no se lo digas a
nadie" es mal negocio, porque quizá no
puedas cumplir tu palabra.
Algo que ayuda muchísimo es el cen

trarnos mejor en nuestros propios asun
tos en lugar de andarnos metiendo en lo
que no es de nuestra incumbencia.

En cuanto a las persona públicas que
están expuestas al escrutinio público co
mo políticos, artistas etc. la discreción
puede significar la diferencia entre una
reputación intacta y una crisis de ima
gen. Lo anterior es porque sus acciones
y decisiones siempre son interpretadas

por un amplio público que es muy di
símbolo.
La prudencia en divulgar tus prefe

rencias, sobretodo políticas, te liberará
ríe insertarte o comprometerte con al
guien que pueda después disgustarse
contigo por considerarte traidor.

En las empresas, es muy valioso res
petar la confidencialidad que se maneja,
pues en ocasiones es información sensi
ble para Lodos que sustenLa la integridad
y reputación de la organización para la
cual se trabaja.
Por todo lo anterior, la discreción en

la vida privada y pública es una habili
dad valiosa en nuestra sociedad actual,
puesto que nos permite proteger nues
tra privacidad y la de los demás mante
niendo relaciones saludables y respetuo
sas, y preservando nuestra reputación
y profesionalismo. En una era donde la
información es fácilmente accesible, la
discreción es no solo una elección sino
una necesidad.

En suma: encontrar el equilibrio ade
cuado entre compartir y reservar la in
formación es una cualidad importante.
No se trata de ocultar aspectos de nues
tra vida, sino de elegir sabiamente que
compartir, con quién y en qué contexto.
Reflexionar antes de hablar nos evitará
muchos problemas •
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Topar con pared: ¿qué falta para avanzar
la paridad en las gubernaturas?

Hace más de 30 años, Francés Kahn Zemans describió características de los tribunales que
los distinguen de otras instituciones. La primera diferencia es que, contrario a lo que a ve
ces se piensa, los órganos judiciales pueden interactuar de manera más directa con la ciu
dadanía y estos intercambios resultan en decisiones con implicaciones de largo plazo. La
otra distinción crucial es que los tribunales son considerados como los lugares en donde las
personas pueden demandar y conseguir aquello que consideran es su Derechol.

Un ejemplo de lo que Zemans decía puede verse en la construcción de la paridad de gé
nero en la política mexicana. Dicha paridad ha transitado su camino a golpe de sentencias
sobre demandas presentadas por mujeres durante la última década. La judicialización de
estos asuntos ha dado vida y cambiado el rostro de la democracia. Hoy, el Poder Legislativo
federal está integrado de manera paritaria. A nivel estatal, se cuenta con congresos locales
totalmente paritarios y con 9 gobernadoras encabezando su Poder Ejecutivo; además, uno
de cada cuatro municipios es gobernado por una mujer.

No obstante, la paridad en las gubernaturas aún no termina de gestarse, pues no se ha
acabado de fijar los criterios para materializarla. En el proceso electoral de 2021, por pri
mera vez se reconoció la omisión legislativa para regular este principio en la selección de
candidaturas a los Poderes Ejecutivos, por lo que se establecieron lineamientos para hacer
lo realidad. A partir de ello, se vinculó a los partidos a postular candidaturas de manera
paritaria y, además, se instó a los congresos federal y estatales a legislar al respecto al tér
mino del proceso electora!2. A 3 años de esa sentencia, con excepción de casos como el de
Yucatán y Jalisco, la paridad en las gubernaturas sigue siendo una materia de debate y los
congresos aún no legislan al respecto.
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La Sala Superior conoció recientemente de un caso en el que la Comisión de Justicia de
Morena desechó la queja de una simpatizante del partido quien señalaba que no se usó un
criterio de competitividad en la definición de sus candidaturas para mujeres a las guberna
turas del actual proceso electoral. La actora denunció que, de haberse aplicado un criterio
para designar a mujeres en las entidades en las que el partido tiene mayor probabilidad de
triunfo, se habrían seleccionado a mujeres para contender por las gubernaturas de Tabas
co y Chiapas y a hombres para hacerlo en Jalisco y Guanajuato3. La respuesta negativa del
partido se basó en que el órgano partidista consideró que la simpatizante no tenía interés
jurídico para presentar su denuncia.

El caso llegó a la Sala Superior, la cual, por mayoría de votos, concluyó que el órgano par
tidista debió declarar que no existía el acto reclamado, pues aún no se lleva a cabo el regis
tro de ninguna candidatura4. Me separé de esta decisión pues considero que sí existe el acto
denunciado y dicho criterio de competitividad para la designación paritaria de las candida
turas a gubernaturas es una cuestión relevante que debe estudiar de fondo la Sala Superior.

Si bien la Comisión Nacional de Elecciones del partido designó formalmente a las per
sonas coordinadoras de defensa de la transformación, lo cierto es que se trata un cargo que
no está contemplado en los estatutos partidistas y que, en los hechos, su designación se ha
traducido a precandidaturas únicas y, posteriormente, a candidaturas a diversas guberna
turas. Además, en la conferencia de prensa donde se anunció la designación, se hicieron
expresiones explícitas sobre que serían las personas que contenderían por las gubernatu
ras en 9 entidadesS. Así, la denuncia de la simpatizante estaba dirigida a un acto concre
to que sí ocurrió y esta Sala Superior debió aplicar su jurisprudencia para determinar que
todas las mujeres tienen interés legítimo para solicitar la tutela del principio de paridadó.

Además, la denuncia de la simpatizante declara que el 1NE ha omitido cumplir sus re
soluciones, pues no ha verificado que el partido denunciado realice sus postulaciones a los
9 Poderes Ejecutivos locales de manera paritaria y con un enfoque de competitividad. Esa
denuncia no debió desecharse, sino analizarse, como ya se ha hecho7.

La paridad de género no es opcional y las instituciones no podemos ser una pared con
la que topen las mujeres al momento de exigirla. Es responsabilidad de todas y todos al
canzar esta meta, pero, sobre todo, depende de partidos, órganos legislativos y autoridades
electorales transformar este principio democrático en una realidad para todas las mexica
nas. Los tribunales constitucionales tienen la obligación de realizar ajustes al sistema de
reglas a fin de lograr una justicia que cierre la brecha entre el derecho, el sistema demo
crático y la sociedad •

1. Zemans, F.K. (1991). "In the Eye of the Behoíder: The Relationship Between tlie Public and
the Courts." En Justice System Journal, 15:2,722744.
2. Ver la sentencia SUPRAP116/2020 y acumulados.
3. Esta probabilidad de triunfo se puede ver de dos maneras: a partir del porcentaje de votación
obtenido por el partido en las últimas elecciones a las gubernaturas y a partir del porcentaje de
apoyo de las y los aspirantes en las encuestas internas del partido. En los resultados del partido
en la última elección de las gubernaturas en 2018, se puede ver que Morena triunfó en Tabasco
y Chiapas con el 61% y 39% de la votación, respectivamente. Por otro lado, en las entidades de
Guanajuato y Jalisco quedó en segundo lugar con ambas votaciones del 24%. Respecto a los
resultados de tas encuestas del partido, destaca que las mujeres designadas para competir por
las gubernaturas de Guanajuato y Jalisco tienen un menor porcentaje de percepción positiva (5.8
% y 15.8%, respectivamente) que aquellas de las entidades con puntajes más altos en Tabasco y
Chiapas (ambas 16.1%).
4. Verla sentencia SUPJDC638/2023.

5. Delgado, M. (2023). "Presentación de los resultados de la encuesta en Yucatán." Disponible
en: https://www,youtube.com/watcli?v=77i_NFPFwWc
6. Ver la Jurisprudencia 8 de 2015. Disponible en: https://www.te.gob.mx/IUSEapp/tesisiur.
aspx?idtesis=8/2015&tpoBusqueda=S&sWord=paridad
7. Ver la sentencia SUPJDC587/2023 y acumulado.
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FGR vs. familia Colosio

El poder es el dios del huma
nismo mexicano de la 4T. Un
dios que, como todos los dio
ses, exige sacrificios a sus fe
ligreses para no montar en có

lera. El sumo sacerdote es el presidente
López Obrador que tiene la facultad de
elegir a quienes serán sacrificados en el
altar del humanismo mexicano. Ya pa
saron por ahí las madres buscadoras,
los papás de los niños con cáncer, los
deudos de las víctimas del COVID, los
familiares de los 43, los damnificados
del huracán, entre otros.
Ahora, el más reciente, es la familia

de Luis Donaldo Colosio que tendrá que
aguantar otro show del terror para bus
car réditos políticos de la nueva investi
gación de un asesinato que ocurrió, no
se olvide, hace 30 años. Mismo tiempo
que ha pasado en la cárcel el asesino
confeso, Mario Aburto, que fue deteni
do segundos después de efectuar el se
gundo disparo sobre el entonces candi
dato presidencial del PRI. Todavía te
nía el revolver Taurus en la mano. Uno

pensaría que el único pendiente era ba
jo qué condiciones Aburto saldría en li
bertad una vez que cumplió su conde
na, pero no.
La FGR dice tener pruebas de que

Aburto no fue el único que disparó, sino
que hubo un segundo tirador, un agen
te del Císen, Sánchez Ortega y que, to
me nota, Genaro García Luna, entonces
un chamaco, pero ya maleado, le habría
cubierto las espaldas. Sánchez Ortega sí
estuvo en Lomas Taurinas, y al momen
to del atentado estaba a unos 20 metros

del candidato. Lo separaban docenas,
acaso cientos, de personas. En ninguno
de los videos ni de las fotos del crimen

se ve a Sánchez Ortega cerca de Luís
Donaldo; sin embargo, la FGR lo implica
como segundo tirador. ¿Cómo le hizo?
La fiscalía es parte del organigra

ma de Morena, en la parte de servicios
de propaganda política alterna. Lo que
se busca es que la efeméride del 23 de
marzo, en plenas campañas, el caso esté
abierto para tirarle con todo en las ma
ñaneras a los enemigos reales o imagi
narios de la 4T. Hay que construir un
escándalo y sacarle raja política. Si una
familia sufre, problema de la familia.

Si el hijo del candidato ultimado pi
de que respeten la memoria de su padre
y que no lo metan al circo político que
se aguante, porque se trata, dice el su
mo sacerdote, de un asunto de Estado
y entonces las prioridades cambian, lo
importante es meterse a la elección pre
sidencial como sea. ¿Por qué los agentes
de la FGR pierden su tiempo en esto? En
los últimos días se han registrado cien
tos de asesinatos y claro todos, casi to
dos, quedarán impunes, mientras que
los agentes de la FGR andan sacando
cadáveres del clóset para complacer a
SU jefe vengativo y al sumo sacerdote.
El dios del humanismo mexicano, que
dó dicho, es el poder.

LA DEA QUIERE VOTAR
La DEA y otras agencias de Estados Uni
dos, como la CIA, tienen una pésima re
putación bien ganada. La agencia anti

narcóticos de un país atrapado por la
droga no tiene mucha autoridad moral
para acusar a nadie. Estados Unidos es
una sociedad adicta, eso está fuera de
discusión. Su apetito por drogas es in
saciable.

Si la DEA quiere hacer una acusación
que la haga con pruebas. Si tiene prue
bas de que la campaña 2006 del AMLO
recibió dinero del narco que las presen

Mi
La fiscalía es parte del

organigrama de Morena,
en la parte de servicios de

propaganda política alterna

¥¥
te, pero entrarle al juego de las filtra
ciones en una gandallada, una más de
las muchas que hay que achacarle a esa
agencia que simplemente no puede con
el paquete, ni aquí ni mucho menos allá.
Si hay, como se dice, un video que se
muestre, que se corran las órdenes de
aprehensión.
No hace mucho la DEA intentó ato

rar al general Cienfuegos con pruebas
ridiculas. No sería la primera vez que la
agenda política de la DEA se impone a su
responsabilidad de combatir el narco»
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SUBE Y BAJA

Miguel TorrucoO
Secretario de Turismo

México es la sede

de la próxima re
unión mundial de
la FITUR. Buena
gestión del secre
tario de Turismo

para lograrlo. To
rruco Marqués subrayó el gran patri
monio turístico del Mundo Maya.

Saleh al Aruri

Líder negociador de Hamás

Hamás exige la libe
ración de presos de
alto rango para al
canzar una tregua
con Israel. En lo que
se pone sus moños,
cientos de palesti

nos están siendo masacrados. El movimien
to islamista aún no ha dado una respuesta
a la propuesta presentada por Qatar.
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Pepe Grillo

Urge cuidar a candidatos
La elección de este año será violenta.
Ya hay víctimas fatales y, por desgracia,
el entorno de crispación y delincuencia
desatada augura más bajas.
Hay que cuidar a candidatos y can

didatas y hacerlo de inmediato. La Se
cretaría de Seguridad del gobierno fe
deral ya tiene un plan para brindar
protección a los aspirantes a 629 car
gos federales, pero habrá miles de car
gos en disputa por lo que los gobiernos
estatales y municipales tienen que ha
cer su parte.
Hay, por desgracia, anteceden

tes funestos de violencia homicida

contra aspirantes, debido a que los
criminales votan con sus armas de

fuego.
Los más vulnerables, a decir de las

estadísticas, son los que buscan ser al
caldes en zonas de alta presencia del cri
men organizado. Protegerlos es cuidar a
la democracia.

OPINIÓN

Rojo de la Vega
Activista, comunicóloga, defensora del
medio ambiente y conocedora de los la
berintos de las redes sociales, Allesan
dra Rojo de la Vega ya es candidata a
alcaldesa de Cuauhtémoc, el corazón de
la CDMX.

Aunque se le conocen antecedentes
en el PVEM, Rojo de la Vega fue desta
pada por el PRI con lo que se consolida
como adversaria de la 4T. Buscó la no
minación y ya la tiene.
Será una campaña de alta tensión

porque para Morena es un reto, ca
si una obsesión, recuperar el control
de esa alcaldía que perdió con San
dra Cuevas que les ha hecho ver su

suerte.

La elección del 2021 dejó en claro
que los votos capitalinos no están escri
turados a favor de ningún partido. Cada
elección es diferente y nadie puede asu
mirse como ganador antes de tiempo.

Diálogos por la
transformación dan nota
El foro de deliberación conocido como
Diálogos por la Transformación están re
sultando provechosos, sustantivos. Los
especialistas no se quedan en la super
ficie de los temas. Están profundizando.
Ahí está el ejemplo del Diálogo de

dicado a la soberanía alimentaria que
coordinó Julio Berdegué.
Se reconoció un asunto toral que el

gobierno suele esquivar; inseguridad,
violencia y crimen organizado son te
mas que preocupan cada vez más a ga
naderos, pescadores e industriales pues
afecta de manera directa la producción
de alimentos.
Por eso las inquietudes externa

das por los trabajadores del campo
están siendo trasladadas a la oficina
de Ornar García Harfuch, que lleva los
asuntos de seguridad en el equipo de
la doctora Sheinbaum.

Se habló también de la necesidad de

fortalecer el tejido social en el campo
que se ha venido deteriorando por te
mas como migración, falta de oportuni
dades para los jóvenes y violencia. Te
ner un tejido social fuerte es vital para
que las comunidades encaren al crimen
organizado.

Marcelo en campaña
Al excanciller Marcelo Ebrard le gusta
decir que todo va a estar bien. Acaso es

un optimista extremo o sabe cosas que
los demás ignoran.
Pero estaba enjundioso haciendo

campaña para uno de los suyos, Javier

Los criminales
votan con sus

armas de fuego

López Casarín, que competirá por la al
caldía Alvaro Obregón, en contra de uno
de los cuadros más sólidos de la oposi
ción, Lía Limón.
Marcelo hace campaña hacia aden

tro pero también afuera. Se lanzó
contra la investigación de la DEA so
bre financiamiento ilegal a la campa
ña de López Obrador del 2006. Ase
guró que las acusaciones se difunden
ahora por mero interés electoral.

Ebrard sabe cómo se las gasta la DEA,
por lo mismo está al tanto de que no he
mos visto nada todavía, muchas cosas
podrían suceder.

Venganzas en puerta
Morena quiere llevar a juicio político al
juez Crescencio Contreras de Tamauli
pas porque según el gobierno favorece
con sus decisiones a las bandas crimi
nales.
No queda claro si se busca venganza

o justicia, que no son sinónimos.
La denuncia la presentó la secreta

ria Luisa María Alcalde por instruc
ciones expresas del presidente López
Obrador.

También se habla de juicio político
contra el ministro de la SCJN, Pérez Da
yán, por el tremendo revés a la reforma
eléctrica. Les dolió muchísimo •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Una semana complicada; asedio por muchos flancos

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael
Alimentado por la siempre du

dosa palabra de un testigo
protegido, especie cimarro
na cuya ansia escapatoria se
nutre de palabras sin com

probación, acusaciones a veces sin el mí
nimo sustento de la lógica, utilizadas en
las Cortes estadounidenses para enviar
a la cárcel —una vez satisfecho el pre
texto—, a decenas de personas en todas
partes del mundo (la justicia en manos
de la conveniencia y el interés personal
de los delincuentes), el reconocido perio
dista Tim Golden ha estallado una bom

ba mediática (misil político a la vez) en
contra de nuestro señor presidente, cuya
honestidad es tan clara como la limpieza
de una patena o la sagrada forma.
A eso se suma la insistencia sin duda

calumniosa (¿cómo dudar de la Honesti
dad Valiente, el Humanismo Mexicano y
la Revolución de las Conciencias?), sobre
el comportamiento de los hijos del Se
ñor presidente, quienes —así fuera úni
camente por la fuerza del ejemplo y las
insobornables leyes de la herencia— to
dos sabemos incapaces de cualquier con
ducta desviada de la rectitud de la en

señanza paterna, porque todos lo sabe
mos, la palabra persuade, pero el ejem
plo arrastra.

Pero si no fueran suficientes esas pie
dras en el sendero final de la bienhecho
ra administración de nuestro faro de luz,
rayo de esperanza, consuelo de los que
sufren, adoración de la gente (habría di
cho JAJ, si lo hubiera conocido); los ma
lévolos jueces de la Suprema Corte de
Justicia (lacayos del capital, apátridas
sin dignidad), echan abajo la Reforma
Energética cuya finalidad era —a fin de
cuentas—, recuperar la energía eléctri
ca en favor del pueblo mexicano a través
de la empresa dirigida (iaguas!) por Ma
nuel Bartlett, para continuar la hazaña
nacionalista iniciada en la lejana década

de los años sesenta, del también lejano
siglo XX, por el señor presidente Adolfo
López Mateos.

Muchos dolores de cabeza y quebran
tos injustos por incomprensión, deben
producirle estas embestidas reacciona
rias a nuestro gran timonel, porque a eso
se le suma la aparición de un fantasma,
el espectro de Luis Donaldo Colosio cu
yo ectoplasma aparece y desparece con
la frecuencia de incógnitas invocaciones
espiritas, y —cuando menos se piensa—
resucita con el asunto de Lomas Tauri

nas, ya sea inducido por la inexplicable
comisión de los derechos humanos (con
minúsculas) desde donde se insiste en
sacarlo de la prisión o como respuesta
y propuesta del huérfano del asesinado
político, quien le pide al presidente in
dulto para el asesino, pues sólo así se de
jará de jugar con la apertura del expe
diente de un asesino juzgado y condena
do, aunque para negarse a tan extrema
concesión de gracia, el señor presiden
te incurra en el error de llamar magni
cidio al crimen, cuando se trató de un
homicidio contra un ciudadano en cam

paña política, lo cual no lo hacía magno
(magnos nada más Alejandro o Cario),
porque no tenía cargo alguno, no era ni
siquiera presidente electo como su pai
sano Alvaro Obregón, pero en fin, cosas
de la oratoria y sus excesos.
Pero detallemos alguno de estos

asuntos para comprender cómo —junto
con la algarabía de la castañuela cientí
fica en campaña, doña Claudia Shein
baum—, el panorama electoral se com
plica, pues hasta un magistrado del Tri
bunal Electoral (esa institución modelo
de estabilidad y orden), nos ha preveni
do sobre la intervención de los malan

dros mala entraña, hijos desobedientes,
en las urnas, ellos cuya experiencia con
siste en llenar otras urnas, las funera
rias.

El fementido Tim Golden es un pe

riodista muy conocido de los mexica
nos. Hace años, con Flora Lewis se metió
muy a fondo contra Manlio Fabio Beltro
nes. El 26 de junio de 97, publicó esto:
"Los diplomáticos estadounidenses

en la Ciudad de México han rechazado

una propuesta para revocar la visa de
un poderoso gobernador estatal en Mé
xico, a pesar de lo que los funcionarios
describieron como un juicio generaliza
do entre los analistas de inteligencia y
las fuerzas del orden en Washington de
que está vinculado con importantes nar
cotraficantes.
"Las diferencias sobre el tema han

abierto una brecha inusual entre los

funcionarios estadounidenses respon
sables de los esfuerzos antidrogas y el
embajador saliente de Estados Unidos
en México, James R. Jones, quien se ha
acercado a la élite gobernante de Mé
xico".

—¿Tiene esta historia alguna rela
ción con las acusaciones al presidente
López Obrador?

Si y no. Sí porque se trata de la pre
sencia permanente del narcotráfico en
la agenda binacional.

Y no, porque por primera vez el seña
lado es un jefe de Estado, quien, a su vez,
tajante y sin eufemismos acusa al Depar
tamento de Estado de EU, de utilizar los
medios de comunicación americanos con

fines electorales, sin explicar bien a bien
cómo se relacionan ambos hechos.
No se sabe claramente cuál será la

consecuencia de tan airado señalamien

to por parte de nuestro presidente, pero
hay una insinuación sobre el congela
miento de las frecuentes visitas de fun
cionarios estadunidenses a México vice
versa: cómo nos vamos a sentar en la

misma mesa y hablar de los problemas
cuando se despliegan estas calumnias
en contra del presidente de México, ha
dicho Andrés Manuel envolviéndose en
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la bandera nacional.
Y hace bien.

Sin embargo, esto le ha caído como
anillo al dedo a la candidata opositora
Xóchitl Gálvez quien antes de salir a Es
tados Unidos ya llevaba ensayado el dis
curso sobre la gravedad de estas acusa
ciones de financiamiento ilegal de una de
las tantas campañas presidenciales (o de
todas, si nos atenemos al resultado final).
Y si la máxima de Voltaire resulta

exacta, algo queda después de la ca
lumnia, porque cuando no son los hijos
propios son los hijos del Chapo o los hi
jos de esa señora con nombre de rancho
chiapaneco, pero al hombre del Palacio
no lo dejan en paz; a él cuya actual ocu
pación fecunda es prepararle el guión a
la campaña de Claudia (o a Claudia pa

ra su campaña), pues para eso enviará
un paquete legislativo como pliego de
mortaja (sin mortaja), para darle a su
sucesora el instructivo de gobierno cu
ya plena ejecución permitirá el avance
de la Cuarta Transformación y la derro
ta definitiva del clasismo, el racismo, el
egoísmo y el pensamiento reaccionario,
conservador y cínico.
Y si así no lo hiciere, el mandato se

le podría revocar, ahora con menos re
quisitos.

Se acabó enero ¦

Mi
Muchos dolores de cabeza

y quebrantos injustos

por incomprensión,
deben producirle estas

embestidas reaccionarias
a nuestro gran timonel,

porque a eso se le suma la
aparición de un fantasma,

el espectro de Luis Donaldo
Colosio cuyo ectoplasma

aparece y desparece con la
frecuencia de incógnitas
invocaciones espiritas

ff
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Importancia del Año
Dual MéxicoBrasil
Por iniciativa del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales
(Comexi) hace unos días se llevó a cabo, en la sede del Club de Indus
triales de esta capital, un interesante conversatorio sobre el Año Dual
MéxicoBrasil y el 190 aniversario del establecimiento formal de rela
ciones diplomáticas entre ambos países.
En dicho evento participaron

como ponentes el embajador
de Brasil en México, Fernan

do Coimbra, la directora ge
neral del Instituto Matías Ro

mero, embajadora María Te
resa Mercado y el director general para
América del Sur de la Cancillería mexica

na, Pablo Monroy, quienes expusieron la
importancia de conmemorar los 190 años
que han transcurrido desde que México y
Brasil formalizaron sus relaciones diplo
máticas, las cuales son de las más anti
guas desde las respectivas independen
cias en el siglo XIX.

Los diplomáticos antes mencionados
coincidieron en señalar que el Año Dual
MéxicoBrasil es una muestra tangible del
relanzamiento de la relación bilateral, a
partir de la toma de posesión del presi
dente Luis Inácio Lula da Silva en enero de

2023, y se produce como resultado de los
acuerdos adoptados en la V Reunión de la
Comisión Binacional, celebrada en Méxi
co en abril del año pasado.

También destacaron que México y Bra
sil están llamados a construir una socie

dad cada vez más estrecha y constructiva,
ya que representan las dos principales

economías de América Latina y el Caribe
(más del 50 por ciento del PIB regional),
además de ser los dos países más poblados
y con la mayor extensión geográfica de
nuestra región, así como poseedores de
una vasta riqueza histórica y cultural.

Actualmente, Brasil es el principal so
cio comercial de México en América Lati

na y también es el principal destino de las
inversiones mexicanas en la región.

Independientemente del comercio y
las inversiones, los ponentes destacaron
que existe una diversidad de temas en los
que México y Brasil se han comprometido a
profundizar su diálogo político para estre
char sus vínculos bilaterales, particular
mente para promover los flujos turísticos,
los intercambios académicos y de becas es
tudiantiles, así como una mayor coopera
ción cultural, tecnológica y científica.

Hubo coincidencia en que, con una vi
sión pragmática y de largo plazo, México y
Brasil pueden constituirse en "países
puente" para facilitar la integración regio
nal, a través de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y
de otros mecanismos regionales. En este
sentido, existe el convencimiento de que
una estrategia compartida entre México y

Brasil puede favorecer la concertación de
posiciones comunes para abordar los
principales temas de las agendas regional
y global, como son el combate a la pobre
za y la desigualdad social; el cambio cli
mático y el desarrollo sustentable; el des
arme y la seguridad regional, entre otros.

Durante el conversatorio también se

produjeron interesantes propuestas para
propiciar un mayor conocimiento recíproco
de ambos países, entre las cuales se desta
caron las siguientes: 1) La realización de
sendas cátedras sobre Brasil en el Instituto

Matías Bomero y de México en el Instituto
Río Branco, a fin de que los jóvenes diplo
máticos brasileños y mexicanos tengan una
aproximación inicial y comprensiva de
nuestros respectivos países; 2) Organizar
una biblioteca básica de los 25 principales
libros que deba conocerse de cada país, y 3)
Renovar el Programa de Intercambio de Es
tudiantes BrasilMéxico (Bramex). a fin de
ofrecer un mayor número de becas de pos
grado a estudiantes de los dos países.

En conclusión, podemos afirmar que el
Año Dual MéxicoBrasil es una oportuni
dad única que debe aprovecharse no sólo
para refrendar 190 años de relaciones di
plomáticas y de amistad, sino para impul
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sar un mayor acercamiento político y de
cooperación en todos los ámbitos econó
micos, comerciales, de inversión, sociales,
culturales y académicos que beneficie los
intereses de ambos pueblos.

Embajador de Carrera {en retiro} del Ser
vicio Exterior Mexicano, exembajador de
México en Brasil (20192022) y actual

mente Coordinador de la Unidad de Estu

dio y Reflexión de Comexi sobre Brasil
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Cuando las armas
sustituyen los juguetes
La construcción de paz en el país está pasando por grandes desafíos. Hace unos
días, en el estado de Guerrero, concretamente en la localidad de Ayahualtempa, se dio a
conocer por medios tradicionales y redes sociales que niños y niñas fueron integrados a
los grupos de autodefensas, o también conocido como Coordinadora Regional de Autori
dades Comunitarias  Pueblos Fundadores (CRACPF) segün Animal Político. En algunas
imágenes, aparecen con fusiles y con rostros cubiertos.

Esto no sería la primera vez que se pre
sentan infantes con armas por parte de
CRACPF, en el 2020 en Alcozacán en el

municipio de Chilapa se mostró como
menores de edad ya eran parte de las
autodefensas realizando entrenamiento

(El Unifersaí).
La participación de los infantes en grupos de au

todefensas en Guerrero no sólo es un síntoma de la

intranquilidad y desesperación que viven cada día
en la región, esto tendrá impactos preocupantes en el
desarrollo de la educación y en la normalización de
la violencia infantil. Por un lado, debido al limitado o
nulo acceso a la formación en sus estudios, se verá
afectada en su crecimiento intelectual y social, per
petuando la falta de oportunidades en la vida adulta.
Por otro lado, cuando la sociedad ve viable la imagen
de los niños y niñas como una respuesta válida hacia
los problemas de violencia en su comunidad, men

guan los esfuerzos para fomentar una cultura de paz. La
generación de infantes que toma las armas verá la agre
sión como una herramienta normal y aceptable.

Los derechos fundamentales de los niños y niñas es
tán siendo vulnerados, ya que poseen el derecho inhe
rente a ser resguardados de la participación en situa
ciones de violencia y conflicto armado. Además, la par
ticipación en actividades armadas puede tener conse
cuencias graves en la salud mental de los menores. Es
imperativo que las instancias pertinentes aborden esta
problemática de manera urgente para garantizar el
bienestar y la protección de la infancia. Es crucial que
las autoridades gubernamentales, instituciones y la so
ciedad en su conjunto reconozcan la gravedad de esta
situación y trabajen de manera colaborativa para abor
dar las causas subyacentes de este fenómeno con he
rramientas de construcción de paz.
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El reciente escándalo que le estalló a Andrés Ma
nuel López Obrador evidencia la creciente ten
sión entre la política y el periodismo crítico en
México. López Obrador ha lanzado duras críticas
contra Golden por su reportaje en ProPublica,
que sugiere la posibilidad de un fmanciamiento
ilícito de su campaña por parte del Cártel de Si
naloa. Esta retórica no sólo desvía la atención de

las serias acusaciones planteadas, sino que tam
bién pone en duda la libertad de prensa y el dere
cho a la información.

Al exigir una disculpa del gobierno estadouni
dense sin abordar directamente los señalamien

tos, López Obrador parece buscar desacreditar
cualquier crítica o investigación que ponga en te
la de juicio su integridad o la de su administra
ción, en lugar de fomentar un ambiente de trans
parencia y rendición de cuentas. Además, su ata
que a reconocidos periodistas y organizaciones
insinúa una postura cada vez más hostil hacia
voces críticas, lo que tiene implicaciones alar
mantes para el debate público y la democracia en
México. Cuando todos pensaban que tenía el
cuero duro el tabasqueño, resultó muy irritable.

A propósito, durante su visita a Zacatecas,
Claudia Sheinbaum Pardo, candidata presiden
cial de Morena, confrontó las acusaciones sobre
la presunta influencia del narcotráfico en el
proceso electoral, calificándolas de totalmente
Infundadas. Sheinbaum expresó su descontento
ante las insinuaciones de algunos magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

"Es como ahora este periodista que sacó el reportaje
de que yo estoy metido en el narcotráfico o que
me dieron dinero para la campaña sin presentar
una sola prueba, y es periodista famoso, de los
premiados, Para mí, deberían de darle el premio
a la calumnia, Es un mercenario al servicio de La

DEA, ¿Pero cómo va a calumniar impunemente?
¿Cómo va a hacer un reportaje sin presentar pruebas?",
dijo ayer durante su mañanera el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, sobre TIM GOLDEN,
de ProPublica, ganador de dos premios Pulitzer.

Federación (TEPTF), quienes sugieren que Mé
xico se enfrenta a una narco elección. Con fir

meza, desmintió estas alegaciones, enfatizando
que no existen evidencias que respalden tal
afirmación y criticó los intentos por manchar la
integridad de las elecciones.

La candidata oficialista enfatizó la importancia
de no dejarse intimidar por estrategias que bus
can infundir miedo entre los votantes y restó va
lidez a la idea de que el narcotráfico tenga luí
papel determinante en las elecciones. Este posi
cionamiento se enmarca en su gira por ocho es
tados, destinada a fortalecer su campaña y ase
gurar el apoyo de los votantes en el próximo pro
ceso electoral.

En el panorama financiero mexicano se escribe
un nuevo capítulo con el anuncio realizado por
Ernesto Torres Cantú, director de Citi Internacio
nal, y Tiü Colé, directora de Legacy Franchises de
Citi, marcando un paso significativo hacia la es
cisión de Citibanamex y Citi México prevista para
la segunda mitad de 2024.

La designación de Manuel Romo Villafuerte y

Alvaro Jaramillo Escallón como directores ge
nerales de Banamex y Citi México, respectiva
mente, no solo refleja la estrategia de fortaleci
miento y liderazgo postseparación, sino que
también subraya el compromiso de ambas en
tidades con el desarrollo del talento y la exce
lencia operativa. Es crucial reconocer, sin em
bargo, que hasta la culminación de este proceso
de separación, Citibanamex seguirá funcionan
do como una entidad unificada bajo la batuta
de Romo Villafuerte, asegurando una transición
fluida y cohesiva hacia el nuevo paradigma
bancario en México.

Que las diferencias con el líder del PRD, Jesús
Zambrano, que derivaron en la renuncia de Luis
Cházaro a su militancia no harán que el diputa
do deje el frente opositor. Los enterados asegu
ran que el futuro de Espinosa Cházaro no está en
la cuarto transformación, como algunos habían
especulado, sino que se integrará al equipo de
campaña de la candidata presidencial de la
alianza PRIPANPRD, Xóchitl Gálvez, con
quien ya ha entablado varias reuniones para
definir los trabajos que realizará para impulsar
su triunfo en la boleta.
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Más obra, menos inversión

La industria de la construcción está en franca recu

peración. El análisis 2023 de la consultora BIMSA
Reports confirma que se ponen en ejecución cada
vez más obras y empiezan a dejarse atrás los estra
gos del Covid19. Sin embargo, la travesía de un año
de relevo presidencial, además de una calda en la
frecuencia de las obras de infraestructura, repre
sentan para el sector una especie de freno todavía,
que se materializa principalmente en una menor
inversión.

Habrá que recordar que BIMSA Reports, la firma
que dirige César Ortega de la Roquette, investiga y
analiza cada una de las obras que Integran lo que se
conoce como el sector formal, lo que representa un 39
por ciento del PIB de la construcción y hasta el 51 por
ciento del PIB de edificación de vivienda. No están

reportadas únicamente aquellas obras que se consi
deran informales o probablemente "caseras", donde
los servicios y materiales se contratan a menudeo y
no significan una gran oportunidad de negocio para
los proveedores.

Es en el sector formal en el que, durante el año
pasado, se registraron 10 mil 717 construcciones, de las
cuales nueve mil 303 fueron obras asignadas ya a
contratistas, que se encuentran en fases de arranque
o de muy temprano desarrollo, y otras mil 414 fueron
proyectos de inversión, es decir, aquellos en los que se
está en proceso de búsqueda de un desarrollador o
incluso en búsqueda de financiamiento.

Lo anterior significa que las obras totales reporta
das tuvieron un crecimiento del nueve por ciento en

comparación con las registradas en 2022. En lo que se
refiere a las construcciones ya en implementación
este incremento fue de 11.6 por ciento. Como referen
cia, en 2020 el número de proyectos reportados fue
de 12 mil 25, para 2021 bajó a nueve mil 859 y en 2022
volvió a presentar una pequeña caída para colocarse
en nueve mil 836.

Enfocándonos en las obras ya contratadas, la pla
taforma de BIMSA Reports apunta a que esas más de
nueve mil construcciones sumarán, una vez que es
tén todas terminadas, una inversión de 636 mil 466
millones de pesos. Este monto es 0.46 por ciento me
nor a los 639 mil 415 millones estimados para las
construcciones contratadas reportadas en 2022. BI
MSA siempre aclara que la derrama de esta inversión
se estima para un periodo de varios años, pues la ma
yoría de las obras investigadas tienen periodos de
ejecución que trascienden el año en el que fueron
reportadas.

Como sea, hay una leve calda en el dinero que se
inyecta a esta industria, dolorosa si se toma en
cuenta que se viene de años marcados por el estan
camiento económico de la crisis sanitaria. El ner

viosismo de los inversionistas es normal, dicen los
expertos en la materia. Es el escenario clásico de fin
de cada sexenio, sin importar quién es el personaje
o partido que esté en el poder. Por ejemplo, es la
temporada en la que empiezan a concluirse las
grandes obras de infraestructura y ningún gober
nante, ni siquiera Andrés Manuel López Obrador,
trabaja para regalarle inauguraciones al siguiente
gobierno.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Justicia iiitrapartidaria

MOISES

VER GARA TREJO

a Ley General ríe Pan idos Políti
cos prevé que estos deben contar
con un órgano de decisión role

Lgiada, conformado por un núme
ro impar fie integrantes, el cual
esresponsable de impartir justi
cia interna bajo los principios de

independencia, imparcialidad y legalidad. Sus
decisiones se asumen por mayoría de votos.
Por disposición legal, el sistema fie justi

cia interna de los partidos políticos cuenta
con la$ siguientes características: a) cons
ta ele una sola instancia de resolución de

conflictos internos S efecto de quedas reso
luciones se emitan de manera pronta y ex
pedita,aplicando la perspectiva de género y
garantizando el acceso a la justicia; b) cuen
ta con plazos ciertos para la interposición,
suslanciación y resolución de los medios de
justicia interna; c) respeta todas las forma
lidades esenciales del procedimiento; y d)
es eficaz formal y materialmente para,,en
su caso, restituir a las personas afiliadas en
el goce de los derechos políticoelectorales
en los que resientan un agravio.
La norma también obliga a los partidos

a que en sus Estatutos establezcan medios
alternativos de solución de controversias

sobre asuntos internos, para lo cual deben
prever los supuestos en los que serán pro
cedentes, la sujeción voluntaria, los plazos
y las formalidades del procedimiento.
Los asuntos internos de los partidos po

líticos son: a) la elaboración y modificación

desús documentos básicos, las cuales en
ningún caso se pueden hacer una vez inicia
do el proceso electoral; b) la determinación
de los requisitos y mecanismos para la libre
y voluntaria afiliación de la ciudadanía a
éstos; c) la elección de los integrantes de sus
órganos internos; d) los procedimientos y
requisitos para la selección de sus precandi
daturas y candidaturas a cargos deelección
popular; e) los procesos deliberativos para
la definición de, sus estrategias políticas y
electorales y, en general, para, la loma fie
decisiones por sus órganos internos y de los
organismos que agrupen a su militancia, y
f) la emisión de los reglamentos internos y
acuerdos de carácter general que se requie
ran para el cumplimiento de sús documen
tos básicos.
En ese sentido, todás ÍM controversias

relacionadas con los asuntos internos de

los partidos políticos, son resueltas por sus
respectivos órganos de justicia intraparlida
ria; y únicamente cuando la militancia haya,
agolado los medios partidistas de defensa,
tiene derecho de acudir ante la jurisdicción
para inconformarse con sus resoluciones,
pues no debe perderse de vista que la. Ley
General fiel Sistema de Medios de Impugna
ción en Materia Electoral, estatuye que las
demandas son improcedentes, entre otros
supuestos, cuando no se agolen las instan
cias previas establecidas por las leyes o por
las normas de los partidos políticos, aunque
en la práctica, no se desechan, sino que se
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reencauzan a la justicia ¡mema.
En la misma línea, la Jurisprudencia

9/2008 de la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación,
sostiene que, para que la ciudadanía pueda
acudir a la. jurisdicción por violaciones a. sus
derechos políticoelectorales, con motivo
de actos ii omisiones del partido político al
que se encuentre afiliada, tiene la obliga
ción de agotar, previamente, las instancias
de solución de conflictos previstas en sus
normas internas, Con base en el principio
de definí! ividad.

Un aspecto importante
es que las autoridades
electorales tienen vedado
inmiscuirse en la vida

interna de los partidos;
la ratio legis de dicha
disposición, va eneaminada
a que estas intervengan
lo mínimo en los asuntos

internos de los institutos

políticosf a efecto de
respetar su derecho a
la a u toorga n ización
y a u todeterm i nación,
lo cual no siempre se
cumple, pues algunas
magistraturas no resisten
la tentación de hacerlo.

El tema de la justicia inlraparlidaria es
muy interesante, porque la experiencia nos
dice que, en asuntos políticamente impor
i antes, en ocasiones ios órganos de justicia
interna rio necesariamente responden a los
intereses de la militancia justiciable, sino a
los de las dirigencias, lo cual es lamentable
y algún flía debe ser corregido; al respeto,
tengo una propuesta que en otra ocasión
les comentaré.

Plaiicha de quite: "No es suficiente solo
querer un cambio... Debes ir y hacer el cam
bio a través del voto". Taylor Svvifl.
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Ilraditos
MORENA VA CONTRA
LA OLIGARQUÍA DEL
PODER JUDICIAL
•>Un día sí y el otro también las
resoluciones del Poder Judicial
del país abren un nuevo frente en
contra del ejecutivo federal. El
miércoles pasado echaron abajo la
Ley de ".a Industria Eléctrica; ayer,
un jue z absolvíó de los d el i tos de
delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita
al controvertido abogado Juan
Collado Los morenistas están
que se cuelgan de la lámpara por
estas resoluciones y advierten que
en este[.periodolordinan
adelante las reformas legislativas para
transformarlo y acabar con todo lo
que llaman la oligarquía del Poder
Judicial.

ELPRI SE DESMORONA
EN GUERRERO
»Cuando parecía que los priistas tenían
todo para recuperar el estado de
Guerrero, debido a las fallas cometidas
por los gobiernos federal y estatal
tras¡.el..paso» del...Liuracán_Ótjs,_así_

co51o.Pol.]3.jnscgundad que se ha
registrado en la entidad, los propios
dirigentes..se están .dando un bajazo_
en el pie. Y ello se ve reflejado con las
recientes renuncias del exgobernador
Héctor Astudillo Flores, del entonces
candidato a la gubernatura Mario
Moreno Arcos y del ..exdirigente
e.stata 1 del tri co 1or, Cuauhtémoc
Salgado Romero Lo a nte r i o r e sun
reflejo de cómo se desmorona el
Revolucionario Institucional en una
de las entidades claves del país.

TABOADA LLEGA AL PRI
Mientras, tanto, en ..la capital del
país, el dirigente nacional del PRI,
Alejandro "Aillo" Moreno, alista )as.,
instalaciones de su sede nacional para
recibir yungir como ..su candidato a
la jefatura de ..Gobierno a Santiago
Taboada Cortina ..El evento se llevará
a cabo en el mítico auditorio Plutarco
Elias Calles, que servirá también
pa.ra la .reunión..plenaria para los
legisladores del..trjcolor._Tanto_del_
PR.Leomp.del. PAN, se comenta que
la alianza de los dos partidos en la
capital del país está muy sólida y
aprueba de todo tipo de
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El camino para aprobar la Ley
Nacional para la Aplicación
de Órdenes y Medidas de
Protección Emergentes para
víctimas de violencia
El primero de febrero inició el segundo periodo del

tercer año legislativo; cinco periodos de sesiones
han pasado, y puedo decir que en cada uno se ve
reflejado el sentir de las personas que me refren
daron su confianza. He trabajado por la.s niñas,
niños y adolescentes, personas adultas mayores,
de la. diversidad sexual, mujeres embarazadas,

trabajadores en el espacio público, igualdad fie género, sólo
por mencionar algunos.

Este periodo legislativo tendrá grandes retos y uno de los
pilares de mi trabajo será el camino para,aprobar la Ley Na
cional para laiVplicación fie Ór denes y Medidas de Protección
Emergentes y Preventivas de Delitos Cometidos por Razones
de Género, Violencia Familiar y casos en los que. las víctimas
están en condiciones fie vulnerabilidad, porqué dentro los
múltiples problemas que enfrenta el país está la violencia
de género y la violencia familiar, violencias que abarcan una
serie de manifestaciones que colocan en grave riesgo a las
víctimas una vez que presentan denuncias o querellas; en
ese sentido, México registra una escalada sobre ambos tipos
fie violencia debido a que las víctimas aniden a las policías
o ante el Ministerio Público. Al mismo tiempo, las omisiones
institucionales se lian convertido en un factor criminógeno
fie mayor violencia hacia las víctimas, caract erizadas princi
palmente por la falta fie infraestructura.

No obstante, los procesos y métodos de trabajo para la,apli
cación efectiva de las órdenes y medidas de protección pre
ventivas y de emergencia, contemplados en la Ley General de
Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y el Código

Nacional fie Procedimientos Penales, no son los óptimos para
garantizar que las víctimas no queden expuestas a condiciones
de vulnera bilirlacl.

El contexto antes descrito ha derivado una doble victimi

zación institucional y secundaria,afectando a mujeres, ni
ñas,adolescentes y a familiares directose indirectos, dando
origen a otras transgresiones a sus derechos fundamentales
y, en ocasiones, el aumento fie feminicidios. En un alto por
centaje de est os casos las órdenes y medidas de prot ección
son inaplicables ante la ausencia de procedimientos efica
ces y de instituciones conformadas de manera, exclusiva
para su inmediato cumplimiento, seguimiento, monitoreo
y evaluación.

Para controlar,disminuir y erradicaresté tipo de violencias
es necesario analizar opciones de política pública específica
basadas en evidencia y diseñar una, en consecuencia,.dirigida
a fortalecer las normas declarativas en las órdenes y medidas
de protección reguladas en la legislación general y en las res
pectivas leyes estatales.

El estado de cesas que prevalece tiene su origen, en la ausen
cia fie mecanismos eficientes que cumplan con el principio fie
oport unidad y proporcionalidad en las órdenes o medidas de
protección. Lagarantía para descolocar el riesgo inminente fie
sufrir otros daños similares o más graves está en la instalación
de est ruct uras y procesos iils4.il u< iot tales en las policías y fisca
lías que contemplen innovadores procedimientos y métodos
de trabajo destinados exclusivamente a la neutralización y
eliminación de riesgos para las víctimas.
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La política al banquillo
Cada vez que los integrantes de la oposición de derecha le

vantan una denuncia penal contra los contrincantes, es un
ladrillo más que sumar a la construcción de la judicializa
ción de la política. Ante el desconocimiento fie cualquier
teoría política o historia de la política o del país, los.conser
vadores, prefieren colocar las decisiones de los políticos en
un tribunal, donde tienen al árbilro comprado.

Para los conservadores la política no sirve y nunca ha servido, el Es
tado, así como lo afirma Javier Milei, debe ser un simple intermediario
para cuestiones meramente administrativas. Para ellos, lo que imporia
es dar carta abierta a los empresarios en nombre de ese neoesclavismo
que surge de la derecha y colocar a la política en el cesto de la basura.
Es por ello que tienen toda una aflicción al terreno judicial para

detener las medidas políticas, y, al mismo tiempo, carcomer con corrup
ción el sistema de la. justicia y colocarlo de su lado, de tal suerte que la
mudanza sea paulatina pero constante, discreta pero contundente. En
México la derecha tiene comprado al Poder Judicial desde hace muchos
años, ahora simplemente se exhibe la complicidad, pero son viejos so
cios y tienen bien cimentado el puente para, trasladar todo lo que sea
político al terreno fie la Lilis judicial.

La persecución política se convierte en persecución judicial, los erro
res políticos se vuelven delitos y los desatinos que merecen una amones
tación son pretexto para descalificar toda una estructura de gobierno,
tal y como lo hace ahora la oposición contra el actual gobierno. Ln la
cancha de la política nada, en los tribunales, lodo.

La idea es trasladar lodo el mobiliario déla política a la añeja y rancia
residencia de los jueces, que muestran su nostalgia por el pasado todavía
con pelucas y trajes medievales para declarar culpables o inocentes a
los ciudadanos.

En México la política, estuvo en manos fie abogados por muchos años,
la Facultad de Derecho de la ÜJS'AM fue, hasta 1982, el semillero de los
presidentes. Hasta el secretario de Salud o Educación, eran abogados.
Pero no llevaron la polílica al terreno de las leyes, podría decirse que
se esforzaron por hacer política, a su estilo, con consecuencias sabidas
mostradas en la historia.

La jtiflicialización secuestra el sist ema de parí idos y asesina a la
democracia, debido a que la "aplicación" de la ley es el mejor vehículo
para usar la violencia con el objetivo de desesiabilizar la política y la
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democracia, como parle de una guerra sorda que termina en el derro
camiento de la voluntad popular.
La guerra contra, la democracia tiene como arma el espacio jurídico

flesde el cual puede violentar y desdi uir presidentes. De ahí que la de
recha opositora tenga en las denuncias su mejor arma contra el aciua.l
gobierno.
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Gusanos y conspiraciones
mediáticas co

ste era un gusano habilando en el cerebro de un pobre in
cauto que, a diferencia fie sus hermanos, poseía un don tan
extraordinario, como úlil, para su subsistencia, y era que tenía
la capacidad de manipular el sisiema nervioso, para que el
dolor fie su presencia no se manifestara en la cabeza, donde
sus huevecillos y su apelilo prosperaban, sino qué el dolor
intestinal era el espejo al quereflectaba su existencia. L1 con

tenedor del parásito, aquejarlo fie dolencias gástricas, no podía entender
cómo era posible que no hubiera medicamento que le hiciera efecto o
médico cuyo diagnóstico acertara. Qti día la cabeza invadida estalló como
una calabaza dinamitada, por tanto parásito que finalmente lo consumió,
L1 hombre enfermo representa a un Estado invadido por el horror

de la demagogia, cuya estrategia dé supervivencia, es precisamente
confundir el peligro de su presencia, lanzando ataques a otras parles
del organismo, ocultando #1 peligro, y Continuar con el nutrimento de
él y desús clientelas viles. Las ficciones conspirativas, bien pueden ser
parte de aquellos espasmos gástricos que, mediante un cuento retorcido,
ocultan desde, incapacidades personales, hasta, crímenes como finan
ciamientos extraordinarios a campañas que, quizá, nos explica sobre
la aquiescencia de la autoridad ante a la violencia.
Las teorías de la conspiración, aludiendo a que la investigación publi

cada en medios de información internacionales perfectamente serios,
que no tienen ni qué ganar, ni qué perder cuando alertan al mundo fie
los peligros del parásito, no hacen creíble el que extraños grupos de
poder transnacionales, sean beneficiarios de una vergonzante exhi
bición de las miserias del que juró transformaciones qué si acaso han
sido, se parecen al del estallamiento cerebral de una parte de un país
lastimado por la confusión de la realidad, con que la manipulación pro
pagandística, y el veneno fie las larvas recién salidas de los huevecillos
enquistados, han propagado por todo un cuerpo que sé debate en un
surrealista panorama que van del delirio a la pesadilla, sin pasar un
momento por la cordura.
"El infierno son los otros'', diría Sanie, sobre cómo la responsabi
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lidad se puede adjudicar al ajeno, y usarlo permanentemente corno
recomendación maquiaveliana, para acullar las personales miserias,
desviando la atención de lo impórtame, hacia el terreno fiel escándalo
donde curarse en salud; es el objetivo de una campaña fie infundios
que son perfectamente creíbles para públicos lastimados por una his
toria, de violencia é injusticia, cuya explicación a Su sil nación siempre
será más próxima a una narración esquizoide y vengadora, que a la de
la razón que ya no distingue que la pa.rasii.oSis le tiene consumido el
cerebro, y el parásito disfruta de la impunidad que un día destruirá a
iodos incluyendo a sus larvas
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BALACERA EN
EL HOSPITAL
DEL IMSS EN
LA ALCALDÍA
BENITO JUÁREZ
Dejó un saldo de
un trabajador de
la dependencia
lesionado

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

La larde de este jueves se registró
una balacera en el Hospital General
Gabriel Manara. riel Instituto Mexi

cano del Seguro Social (IMSS), en la
alcaldía Benito Juárez, dejando un
saldo ríe un trabajador ríe la depen
dencia lesionarlo y que fue atendido
en el lugar.
Los hechos se produjeron lue

go de que oficiales del Servicio de
Protección Eerleral (SPE) llegaran a
las instalaciones del hospital, en la
zona ríe vestidores, para realizar una
inspección.
Posteriormente, trabajadores del

IMSS y los oficiales comenzaron a
discutir, por lo que uno délos poli
cías accionó su arma de fuego en al
menos ríos ocasiones. 1 na de estas
balas terminó impactando en un de
do ríe la mano derecha de uno de los

tralia¡adores del IMSS.
El herirlo tuvo que ser atendido

en las instalaciones del hospital, y
fue reportado como fuera ríe peligro.
No obstante, en el lugar se generó una
intensa movilización de elementos
de seguridad así como riel personal
y pacientes que se encontraban én el
lugar al momento de la disputa.

Respecto a los elementos del SPE
fueron escollados por oficiales de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC) al Ministerio Público correspon
diente para esclarecer la situación.
Ea SSC señaló que la revisión

se dio luego de que los oficiales de
Protección Eerleral detectaron un
olor característico a la marihuana

proveniente, de los vestidores del
nosocomio. •
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SIN INTERLOCUCION ENTRE LOS
COORDINADORES

Política y líder de ja bancada de Morena» Martha Avila
Ventura, no tiene inierlocución con sus pares del PAN y
T'JlA L <1^ r.i * I.^Á M" yAM. ^ íi!" AIA?/!» |L * * ? Í "I.. r5:i ^1?^! _C LÍ >_ 'TA ÍAVX í _^:_.
ÍZ v1. !rA A íl¿\ PAAAJAÍ f^Á A_> _^LVÍ_^_ ÍAAA llklXíA ÍA __! 5^_ ÁjA ^_Í AA íl >__
ÍÍAkIchos de los: acuerdos_p_ arla m en i aí"Á fA.?. .Q.y ÍÍA 5=! iberia n s e r
5r! e AAA^AA A k?__4ÍA7Á Ac se í ren a n j>f >r es i a l a lia ele rclac if)n. I nc j li ^A?.
) í a >" a! M A ' A)/_ AAi AA f A Í^ A A i s Las cj i r e I lA^íl'l A _^ArAA_ A A a A' A1A A(A_ Ai A l I?A A A1A! í!:
fAAA AAA^l _ÁOa_^jA AAAA AAAA A ÁA?AAAA_ VA íA ÍA Ai írAA AAfALAArAÁ AÁÍA Al AAÍA AAl ^e^Al^AAa A_i AA
de Gobierno, Ricardo Ruiz, y asegura que todos los
acuerdos los realiza con el jefe de Gobierno, Mari: 3atres
Guadarrama.
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DIPUTADOS AL BORDE DE UN ATAQUE DE
NERVIOS
«Los legisladores locales de Morena se comen las uñas de
lAAvl. aAva! A_ ?AA íAAA A AA_ ]a i nc er tic] AlAAA ÍA AAA AlAAAl A1AA ÁAArAA A íAAA PA AA1AIAA AA_ 9.1
di?AÍge?ite .AAACÁAAAAAL.M^JMA.Pclgatlo,, no ..ha dado_a_conocer_
AíA_ !A ??A A AAAA 1_ AA AA_A_ AAAAÁ Al AA A^i _A_ laA> a lea l cl í a s j_ _ Al ÁJAAA_ AA)Arl ÁA AAA AA ^
federales y de los que van a buscar la reelección. Los
diputados aseguran que se les está pasando días
ÁíAA1AAAA_A¿)AA_AAAA?. 1AÍAAla lia cer Lra b_aÍAAIAAA?A>AAAÍAÁAiA ?A_¡ A_A. AAAA?_ lA_a A_a_ elAa?A1
AAA AAA'A A LA AAAA !.a s ca r lAlj A.l íA A AAA /A l iA 1A AAA*iÁclA:"AAAl i.A A lAA J fA ÍAsAI A11! A' ÁAl a
> _ J_ AA_l _a A AA AAA e} e_ ( A AA AaÁAAA AAA Ai l aAA A* I<A _^ Jl? e| AAÍA_a uAAA_ _ >1 _ C^ara
JR*r_Aíiía^_a»AAAA A?IAA1AA AÍA AAAAA AAAA AAA_ a\VIAAAAA ÍÁAI _AAAA__A1 AA AA_ ÍA AA JAVAAAAIAA AA
DA^A'A'A..c'AAAA)!a.A'AÁAAlAíAAí1A.aA,ü ' A? AA a¿iii p rt* s a ri A AA^ 1 A«AAAAA AI AA AA
1caa.A>AAA!AAAA.AAA.cAAÍAAAAAA:ÁAAA,ÁAAAAAAA!AAAAA.AAAAAI)aaaaa.A!AAAAA.AÁ.
A1AAAA.los.diputados están al borde de un a

EN REPOSO, CLARA BRUGADA
•QuícíA a.PAPyechó[bien este .receso dentro
AAIaA ^AA ?AA_a 1 AvíAA A AA_ AAíAIAAAÍa! a ta a la_ j AA íaA_AAra_ Al AA_ A?A aIAÁ AAA_ ÍA AA AAAA.
Morena, Clara ¿rugada. Difundió en su cuenta de X
.y AA AA. Al AA_ AA A ? AAA AAAÁ AÁ a VA AA a A. ?1A AA AíAAA ÍAÁÍ A AAAA AA a AJAAAA.a Arl AAIAA Al AA AA AAAA AA.
molestia que le aquejaba desde hace tiempo, por lo que
ahora se ausentará de sus actividades políticas unos días,
ya que le ordenaron reposo total. No obstante, adelanta la
ex alcaldesa de Iztapaiapa que estará más que lista para
Ja c a a^aa LA a AA a i. AIVAAA. _ ÁAAÁ AAÁAA AA ÍA VA AA AAA 5AM lAAÍAlAA. AAAAAAAAÍAAAAA AA _l íAAA_ lAÁ
demarcaciones..de .la.cajpitaí ^
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* . •¿Y las victimas?
La reapertura de la Línea 12 del Metro se realizó con bom

bo y platillo, haciendo gala, de que no volverá a ocurrir en
el futuro un percance como el fie mayo fie 2021. Y solo se
habló fie las virtudes de la llamada: Linea Dorada y de la
intervención de cientos fie empleados para recomponer la
tragedia que enlutó a 26 familias.
Olvidaron a las víctimas y de sus deudos, así como de

las personas que resultaron lesionadas y que a la fecha continúan con
problemas físicos y sin un peso, porque nunca hubo mediación de la
Piscalía Genera 1 fie J ust icia.
Los deudos y demás afectados siguen un proceso jurídico y no

han cedido a las pretensiones oficiales de recibir pírricas cantidades
a cambio fie la llamada justicia restaurativa.
Y aún nada se restaura, pues las 14 víctimas en proceso exigen

justicia, pero a cási 3 años de la tragedia no hay ningún funcionario
en prisión y esta administración pronto concluirá. ¡Snif!
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Y Sepa La Bola., pero algo pasa en Aduanas, porquesiguen las quejas,
y en específico se llama a las autoridades federales a atender lo que
sucede en la de Juárez, pese a que ya hay una investigación contra
él titular Jorge i\rt uro Sánchez.

Y es que recientemente, presentaron dos casos que revelan prác
ticas ilegales. L1 empresario llantero Héctor Ortiz denunció cobros
de cuotas indebidas realizados por los oficiales de la aduanas. Según
Ortiz, los oficiales exigen hasta 2 mil dólares por cada moler que
pasa sin los documentos requeridos, y 250 dólares incluso si todo
está en regla.
Y más reciente, se descubrió un caso de internación ilegal de com

bustible a través de la aduana Internacional de Juárez.
Ahora se espera que militares, encargados de los pasos fronterizos,

pongan un alto a los actos ilegales, antes fie que se vuelvan un mal
difícil de detener.

Y Sepa La Hola pero el portal polis mx, que Morena suele utilizar Co
mo referencia, muestra que la encuestadora Arias, que anteriormente
validó el triunfo de Claudia Shéinbaum en la interna fie Morena y ac
tualmente la posiciona como líder en las encuestas para la Presidencia
de la República,y con todo y que tiene contratos con el gobierno del
estado de Morolos y es utilizarla frecuentemente por Cuauhtémoc
Blanco para medir su popularidad como Gobernador, muestra que
Lucy Meza, la oandidata del frente opositor, y ex morenista, tiene una
ventaja significativa a poco más de tres meses de las elecciones, ¡Puf!

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, ternas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales u Derechos

Humanos.

Contra RéplicaFecha: 02/02/2024
Página: 10

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Bolaños

Costo: 50,185

Página 145 de 180 Índice



Todo mundo se le fue encima al PRI por
el tema de las pensiones y la posibili
dad de que se acompañará al presiden
te López Obrador en esta coyuntura, la
realidad es que hay más de una sopa en

la mesa, por un lado, está la idea de la 4T de regre
sar prácticamente al sistema de pensiones del
IMSS, pero metiendo a todo mundo sin tomar en
consideración todos los cambios ocurridos en los

últimos 30 años en el tema laboral y de seguridad
social. La realidad es que tanto Alejandro Moreno
como todo el equipo que lo acompaña en el GEN y
sus asesores ya hablan definido su propia estrate
gia política en la coyuntura electoral, es un sí, a los
cambios, pero algo más parecido a un no, al mode
lo El PRI va a respaldar una política social que,
eventualmente, podría ocurrir, pero la carga de que
se haga realidad, como parte de una política públi
ca, es del presidente, no del Congreso de la Unión,
en donde no le alcanzan los votos. El PRI se sube a

la ola de mejorar el sistema de pensiones, algo bien
visto por el público votante, por el ciudadano, pero
que para lograrse se necesita un esfuerzo muy
grande. Con el Sí del PRI se desactiva una de las
bombas electorales más importantes del sexenio
lopezobradorista, aventada al ruedo electoral para
atraer votos. Así, la beca para adultos menores más
la iniciativa de pensiones ya no le dan tanta clari

dad a Morena, pero le pueden servir a Xóchitl Gál
vez si se diseña una estrategia adecuada.
Lenia Batres no pudo, o no supo, argu

mentar sobre el asunto de la contrarre

forma eléctrica del presidente, no supo
defender legalmente su punto de vista
y aunque votó en concordancia con su

ideología perdió en la mesa. Luego intentó de
fender su punto de vista y dijo que hubo un alba 
zo en la Suprema Corte, lo cuál es muy extraño,
porque era un asunto al que tuvo acceso y estaba
programado, incluso tuvo tiempo de presentar
su voto en particular, y luego dijo que se le fue en
contra del voto de calidad emitido por el ministro
Alberto Pérez Dayán, que es su par, pero en ese
momento estaba en su calidad de presidente de
la Segunda Sala y con eso rompió el empate que

permitió anular la contrarreforma eléctrica. Le
nia fue rebasada, literalmente, por los mecanis
mos legales que rigen en la corte, por eso es que
el ministro Pérez Dayán utilizó su voto de cali
dad conforme lo permite el articulo 56 de la Ley
de Amparo. Ahora la bancada de diputados de
Morena dice que buscará un juicio político
contra el ministro Pérez Dayán, porque conside
ran que actuó contra los intereses nacionales.
Pues lo que nos cuentan es que los me

canismos de negociación en el Congre
so de la CDMX del gobierno capitalino
y del partido están enfocados en poder
mantener a Ulises La ra al frente de la

fiscalía local. Así es, el encargo que se hizo desde la
oficina de la campaña presidencial fue que se ana
lizaran las oportunidades existentes para mante
ner la posición dentro del grupo cercano al go
bierno en turno a pesar de que no cumple con los
requerimientos legales para detentar el cargo, nos
explican que el título de licenciado en Derecho no
es el problema, sino el CV y la falta de experiencia
en los cargos de justicia, mismos que no cumple ni
siquiera para el puesto de encargado de despacho.
Tras la oferta del gobierno capitalino de

tandeo de agua en colonias, así como
también, pipas gratis y, por si fuera po
co, que las plantas potabilizadoras del
gobierno den agua a quien lo necesite

de forma gratuita, se desató el caos. Vecinos de la
alcaldía Iztapalapa nos comentan que es imposible
que el Gobierno en el mes de enero se encuentre en
esta situación, de hecho, nos conflan que esto se
debe a que en más de 30 años no se ha hecho In
versión en obras hidricas para beneficio de la CD
MX. Nos cuentan que el enojo va ir en aumento, ya
que el 2024 se espera caluroso, seco y sin tanto
rango de maniobra para los capitalinos.
Por cierto, se dice que Claudia Shein

baum no quiere tomar el teléfono con
temas que tengan que ver con el go
bierno de la CDMX. La buscan diversos

personajes ya que quieren saber qué
hacer o a quien recurrir por diversos temas, entre
ellos el de los cargos locales. Por si fuera poco, so
bra la de información cruzada y aunque Mario
Delgado busca calmarla diciéndole que hay bue
nos resultados en las encuestas, la realidad es que
no lo logró, ya que los asesores de la candidata le
recuerdan que su oponente está creciendo no solo
en redes, sino en simpatías dentro del electorado.
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PODER CIUDADANO
ACEITANDO LA MAQUINARIA
JUAN CARLOS FLORES AQUINO
4 meses de distancia son

los que nos separan de las
elecciones más grandes
en la historia de México.

El ambiente político está
más callente que la primavera que se
aproxima, y surgen cajas chinas,
ofensivas, estrategias, fichajes, re
nuncias, dramas, e historias que al
gunas son ya muy trágicas, o de pla
no muy divertidas.

Como sucede en cada elección,
mayormente cuando se eligen Presi
dente y jefe de Gobierno (como es el
caso de la Ciudad de México), los áni
mos se caldean y sube el tono de las
descalificaciones y acusaciones. Al
go normal y a lo que estamos habi
tuados los que hemos votado por
más de tres presidentes.

La nota mayor la da un periodis
ta gringo, Thn Golden, de reconoci
da trayectoria en su país y en otros
lugares, y que si no fuera porque se
le ocurrió publicar que el equipo de
campaña de López Obrador habría
recibido financiamiento del narco

en el 2006, casi nadie en México
sabría quién es.

Evidentemente la oposición, co
mentocracia y opinadores que aho
ra abundan en las redes sociales, le
aumentaron de su cosecha a esta

publicación, en la que el mismo pe

riodista reconoce que no hay prue
bas ni acusaciones formales. Caso

cerrado pues.
La cargada morenista salió al qui

te, señalando que se trataba de la in
tromisión de nuestro vecino del nor

te en nuestras elecciones, y del juego
perverso al que la DEA (la agencia
contra las drogas gringa) se presta
cada que se requiere.

La Senadora y secretaria general
de Morena, Citlallí Hernández, fue
más allá y se aventuró a tuitear (o
exear) que "pareciera" que los grin
gos ya llegaron a un acuerdo con Xó
chitl Gálvez, y que sería a cambio de
entregar los bienes de nuestra na
ción. Me recordó a tnls tiempos de
rebeldía universitaria, pero en todo
caso, flaco favor le hace Citlalli a
Claudia Sheinbaum, quien apenas
hace tutos días tuvo una muy exitosa
reunión con la American Society of
México.

Para no acabar con la semana de

enero y este mes de febrero que co
mienza, la polémica continúo con el
caso Colosio, que cumple ya 30 anos
de su asesinato, y que escuchando a
su hijo del excandldato presidencial
prlista, el alcalde regio del mismo
nombre, pidió a López Obrador in
dultara a Aburto, que en teoría, ten
dría que salir este año ya de la cárcel,

Para hacerlo más dramático, el Pre
sidente le respondió en conocida
mañanera que no sería posible,

Pero por si algún Ingrediente le
faltara a este intenso arranque polí
tico del año, ya todo mundo también
esta opinando sobre las corridas de
toros en la Plaza de Toros México,
que se abrió para volver a cerrar. Y
que este 5 de febrero conmemora su
aniversario. Hasta hoy, entre resolu
ciones de juzgados, no se sabe a
ciencia cierta qué sucederá. El deba
te se da por las libertades, con la ba
talla ganada en esta semana por los
animalistas.

Un problema más serio y real es
de falta del agua en el Valle de Méxi
co, y que le hemos escrito en este es
pacio reiteradamente, por las alertas
que prendió desde hace tiempo el
Senador Gabriel García Hernández,
conocido en Iztapalapa como el
Senador del Barrio, y que en recu
rrentes foros anticipó la crisis del
agua. Esperemos no se politice el te
ma y haya más soluciones, como lo
plantea el legislador morenista.

Si así está ahora el debate, ¡Imagí
nese en campanas! Agárrese.

Fb: Juan Cartos Ftores (fan page)
X: (afloresaqulno
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#P0LÍTICA CONFIDEM: IALP
• Guadalupe Taddeí, consejera presidenta del INI .,
quizá ya está enterada, y si no le pasamos el dato, de
que hay encuestadores que no pueden hacer encues
tas en domicilio porque simplemente el crimen orga
nizado no se los permite. Nos cuentan que, incluso en
colonias de la Ciudad de México está ocurriendo esto.
¿Y las campañas?, ¿Y el día de la elección? Para el
registro...

• Guadalupe Acosta, llegó a la herradura del Consejo
General del INE para reforzar el debate de cara al pro
ceso electoral 2024. De inmediato, en la acera de
enfrente cambiaron de jugador y metieron a Gerardo
Fernández Noroña. Y en su primer día se dieron hasta
con la cubeta, así que en los siguientes meses habrá
que hacer acopio de palomitas.

• Germán Martínez, cual hijo pródigo, volvió al seno
de Acción Nacional, tras un devaneo con la 4T de la
cual salió literalmente huyendo. Ahora nos cuentan
que no solo está en el equipo jurídico de Xóchitl
Gálvez, candidata presidencial del PAN, PRI y PRD,
sino que ya se puso la camiseta como uno de los voce
ros de Santiago Taboada, el abanderado a la CDMX.
¿Habrá debate con Edy Smol, de Clara Bragada?

• Mariano Azuela, Juan Silva Meza y Guillermo Ortiz
Mayagoitia presidieron la Corte en distintos momen
tos. Al primero le tocó lidiar con Vicente Fox; al
segundo con Felipe Calderón, y al tercero con Ernesto
Zedillo. Nos dicen que la charla estuvo muuuy intere
sante. Para no perder de vista...
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Carlos More/os, enemigo verdadero

Eri política los amigos son de mentira, lo único que son de verdad
son los enemigos y eso lo pudo comprobar el alcalde con licencia
de Palenque, Chiapas, Jorge Cabrera, del Verde Ecologista, aliado de
Morena, quien desde la semana pasada ha sido objeto de ataques
sin sentido, y todo apunta que fue su maestro y dizque amigo el
organizador de los reclamos absurdos, el ex alcalde Palenque Carlos
Morelos, quien fue el impulsor de la carrera de Cabrera.
Al parecer hay dos motivos para el actuar del ex alcalde cons

tructor, Carlos Morelos, uno de sus motivos es que sus construc
toras que hicieron y deshicieron en sus tiempos de alcalde, ya no
tienen tanto trabajo, y quiere recuperar esa presencia como empre
sario, el otro motivo que lo tiene fuera de sus cabales es que quiere
ser diputado federal, hasta el momento no ha podido amarrar nada,
no le ha ido bien en las negociaciones.se ha desesperado, está come
tiendo muchos errores y este error, atacar a su propia gente, puede
ser su acabóse pues se revela su verdadera cara, la de un traidor,
ante morena, ante el PT y ante los palencanos.
En contraste.su pupilo, Jorge Cabrera, sigue creciendo al frente

de la alcaldía de Palenque, cargo del que se separó para buscar con
tender de nuevo por el cargo,y aunque tiene algunos pecados y cola
que le pisen, dicen que puede ganar sin problema, pues en un balance
general, tiene más puntos positivos, que negativos.
Morelos no entiende que cada quien cosecha lo que siembre y el

sembró mentiras, prometió y no cumplió, utilizaba a la gente, hizo
negocio con el cargo, sus constructoras hacían todas las obras de
Palenque, se volvió millonario y no acepta que esa bonanza se haya
acabado, pero en Chiapas todos saben que hasta cruzaba obras con
alcaldes de otros municipios vecinos, como Playas de Catazaja, para
esconder sus irregulares manejos en la asignación de obras. Su des

prestigio, sus malas acciones del pasado lo alcanzaron en el presente.
Es tanta la desesperación de Carlos Morelos que impulsó una mani

festación contra la alcaldía de Palenque, dirigida contra el alcalde a quien
él ayudó a ganar, a quien él impulsó en su carrera política, parece que no
soporta que el alumno haya superado al maestro, y en vez de sentirse
orgulloso, arremete contra su creación, ni judas fue tan traidor.
Ahora para saciar su enojo aparecen sus gentes reclamando por

obras que no se han hecho, según los quejosos, lo extraño es que
protesten en estos tiempos electorales, cuando Jorge Cabrera busca
la reelección, todos entendemos que es algo político, de lo contrario
las protestas se hubiesen generado cuando estaba al frente de la
alcaldía y no ahora que está de licencia en busca de la reelección,
donde hay que decir ha hecho un papel aceptable, tiene al municipio
en paz y trabajando. Son acciones para presionar, para conseguir
obras y para conseguir apoyo político, pero me parece que el resul
tado será contrario.

El petista Morelos ya fue descubierto en sus acciones maquiavé
licas, hasta para ser malo es tonto, ahora falta ver la respuesta, a lo
mejor salen a relucir todas las obras que hacía con ciertas construc
toras en sus tiempos de alcalde y todas las transas, pues no cuidó las
formas, al grado que mandó al frente de la protesta a su ex tesorero,
un tal Lupillo, otro personaje que cuyo trabajo no soportaría la más
mínima revisión.

Ni duda cabe que en política los amigos no son de verdad, lo
único que es verdadero en la política son los enemigos. Palenque va
a seguir dando mucho de qué hablar.

Campeche, inseguridad, incapacidad y corrupción
Campeche por muchos años fue considerado entre las cinco enti

dades más seguras del país, se competía el primer lugar con Yucatán,
un mes aparecía una entidad en primer lugar y al siguiente la otra,
pero ahí estaba Campeche entre los primeros lugares con el más
bajo índice delictivo, pero eso desde que llegó morena al poder se

terminó, y las dos versiones que explican las razones de esa cre
ciente e inaceptable inseguridad, donde la ejecución y el cobro de
derecho de piso asoma las narices son reprochables.
Una apunta a que simplemente todo se debe a la incapacidad

de la Secretaria de Seguridad, Marcela Muñoz, una señora que le
gusta jugar a los policías, que se regodea rodeada de seguridad,
que distrae a la mitad de personal en tareas de seguridad para
ella y su familia, se le puede ver a su hija en un bar de la ciudad
rodeada de hombres con cortes de cabello que acusan pertene
cen a seguridad, o a su hijo paseando en su moto por el malecón,
seguido de una camioneta y seguridad de la corporación,y la otra
es peor, se sospecha que esa mafia llegó a la entidad de la mano
de la autoridad, es decir que ella pudiera tener vínculos con estos
grupos que vienen a Campeche.

En México el crimen organizado ha existido desde los tiempos
tricolores y azules, y era grave la situación, inaceptable, y ni duda
cabe que las autoridades estaban vinculadas, pero se pensó que
con el cambio de partido en el poder la seguridad se combatiría,
esa fue una de las ofertas de AMLO, lo que hoy vemos solamen
te fue parte de un discurso, y hoy la situación de la inseguridad
es peor porque el presidente no sabe qué hacer y también se
presumen ligas de él con algunos grupos delincuenciales que le
han servido de promotores del voto en algunas regiones, al grado
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que controlan entidades enteras, Guerrero yVeracruz son ejem
plos más representativos, y vemos que otras entidades poco a
poco van incrementando la presencia de estos grupos criminales,
Campeche entre ellos.
En Campeche el tema de la inseguridad se ha puesto de moda

porque hay ejecuciones a cada rato, pese a ello la gobernadora
sale en sus transmisiones a decir que Campeche sigue siendo
de las entidades más seguras, piensa que repitiendo esa mentira
muchas veces se va a convertir en realidad, lo que no es así, la
realidad choca con el discurso de la señora del cuarto piso de
gobierno de Campeche, y la desnuda como una mentirosa.
No son solamente los partidos políticos de la oposición

quienes acusan de esa inseguridad, en privado los alcaldes
del partido morena dicen que ya es intolerable lo que ocurre
en materia de seguridad, y los ciudadanos comparten esa opi
nión, pero además ahora se sumó a esta postura un grupo de
ganaderos de Campeche de diferentes partes de la entidad,
marcharon por las calles pidiendo que la gobernadora, Layda
Sansores, actúe, que recupera la seguridad y tranquilidad que
existía en Campeche, que se sienta la presencia de la guardia
nacional y de la policía, que ya no quieren seguir perdiendo
familiares y amigos a manos del crimen organizado, y esos que
marcharon no están ligados a ningún partido político, fue una
manifestación, tranquila, pero seria, autentica, que debería ser

atendida por la gobernadora, porque negar lo que acontece, lo
que todos vemos, no pone fin a la inseguridad.

El problema es que los morenos no escuchan a la gente, creen
que dando apoyitos con eso tienen tranquila a la sociedad y eso
puede funcionar con la chairada, con los grupos vulnerables, con
la gente que vive una situación económica desesperada, también
producto de políticas económicas inadecuadas y de malos ma
nejos en el gobierno, pero no con grupos de gente productiva,
que no quieren apoyitos, lo que quieren es que sus autoridades
encargadas de la seguridad cumplan con su trabajo. El tema aquí
es que, todos los que se atreven a manifestarse contra alguna
postura de morena en vez de ser atendidos enseguida son acu
sados de ser enemigos del gobierno, y esa negación a aceptar la
realidad hace que se perpetúen los errores.
El asunto es que no le tienen nada de confianza a doña Mar

cela, la ven como una inepta y pilla, por lo que las voces en
Campeche piden que renuncia la Secretaria de Seguridad, y
si Layda la quiere y aprecia, que se la lleve a un cargo donde
no se requiera inteligencia, y que le pague lo que quiera, pero
que la quite de Seguridad, porque el desempeño de Marcela
ha hecho que Campeche pierda su tranquilidad y ha costado
muchas vidas, y que no se vaya sola Marcela, que se lleve a
todos esos policías extorsionadores que trajo a Campeche de
otras entidades.
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Jugada maestra de
Morena en el Congreso
Amigos, amigas, agarren sus fichas y

prepárense, porque el juego político
en México se está poniendo más que

bueno e interesante con Ricardo Monreal

de regreso al ruedo como coordinador de
Morena en el Senado.
Este movimiento es como sacar un as en el

river, algo que puede cambiar todo el juego.
Primero que nada, hablemos del porqué

de esta jugada. Monreal no es cualquier
carta en la baraja; es un jugador con expe
riencia, conocido por su habilidad para
tejer alianzas y negociar. En el juego de
poker de las reformas de AMLO, donde se
discuten temas tan pesados como el siste
ma de pensiones y la elección de jueces,
tener a un tipo como Monreal es como
tener un full house en la mano.

Pero, ¿qué significa esto para Morena y
para el juego político en general? Bueno,
claramente están subiendo la apuesta. Con
Monreal en la mesa, Morena está mostrando
que va en serio con estas reformas. Es como
si dijeran: "Aquí estamos y no venimos a
jugar chiquito".
Ahora, veamos la mesa de juego. La oposi

ción no está precisamente aplaudiendo esta
jugada. Hay quienes dicen que estas refor
mas son más de lo mismo, o que podrían lle
var al país por un camino complicado. Es
como si en la mesa hubiera sospechas de
farol, ¿saben?

Pero Monreal no es de los que se asustan
fácil. Este hombre sabe cómo moverse en

aguas turbulentas y su regreso no es para
pasar desapercibido. Claro, no va a ser fácil.
En el poker de la política, no basta con tener
una buena mano; hay que saber
jugarla.Y en este caso, jugarla
implica negociar, convencer
y a veces hasta ceder un
poco.
Entonces, ¿qué podemos

esperar? Bueno, eso es lo
emocionante del poker y
de la política. Cualquier
cosa puede pasar. Mon
real podría ser la clave
para que Morena gane
esta mano, o podría ser
el inicio de una partida
mucho más larga y
complicada.
Ahora bien, estimados

lectores, ayer mismo el sena
dor por Chiapas, Eduardo
Ramírez Aguilar, presentó
licencia para separarse del
cargo e ir en pos de la
gubernatura de su estado
natal. Esto fue lo que
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Ricardo Monreal le dijo,
para desearle suerte y
éxito:
"Eduardo es un hombre de la República,

con pensamiento claro y generoso, progresis
ta y liberal, cuidadoso, disciplinado, pero
vehemente en la defensa de sus valores y
principios, y vehemente defensor de la cultu
ra indígena.
"Sí es tolerante e incluyente, pero proviene

de donde provenimos muchos de nosotros: de
la cultura del esfuerzo.

"Porque muchos de nosotros, sin la educa
ción pública, no hubiese sido posible estar en
estos espacios públicos.
"Y, Eduardo, yo lo conozco hace unos 10

años y lo he visto crecer y destacar con mucho
esfuerzo y estudio.
"Como chiapaneco, debe sentirse satisfe

cho con el deber cumplido en este órgano
deliberativo y ¡os reconocimientos de distin
tas voces así lo acreditan, y me alegra que no
haya titubeos, ni escatimarle el trabajo que él
ha realizado en este órgano colegiado.
"Este órgano que por momentos se torna

amigable, pero también hostil, por nuestra
naturaleza propia.
"Eduardo: aquí hay amigos.
"Senador Ramírez: le deseamos suerte..."

Y lo que sí es seguro es que los próximos
días van a estar interesantes. Mañana segui
remos con este análisis, echando un ojo a
cómo se van desarrollando las jugadas y
qué significa esto para el futuro político de
México. Así que no se despeguen, porque en
este juego, cada jugada cuenta y nadie quie
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re perderse el des
enlace. ¡Ciaooo!

Eduardo Ramírez Aguilar, Ana Lilia Rivera Rivera, Claudia Sheinbaum
Pardo, Ricardo Monreal Ávila y Mario Delgado Carrillo
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La felicidad, como motor
de bienestar

Ar=¿" 1 1Pongamos todo tfl perspectiva con Cartas Villalobos fX"''/
U jrc
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La FELICIDAD, COMO
MOTOR DE BIENESTAR

El periodista argentino Andrés Oppen
heimer cierra su más reciente obra

con una afirmación impactante: "Sólo
con más conocimiento económico y medi
das concretas que aumenten la felicidad
podremos salir del pozo". En un mundo
donde las cifras económicas suelen llevar la

batuta, esta declaración resonante nos in
vita a reevaluar nuestra percepción del pro
greso.

¿Ciencia be la felicidad?
Quién lo diría

Lo que alguna vez pudo parecer un con
cepto etéreo o incluso utópico ha emergido
como una disciplina concreta y mensura
ble. Gracias al cambio de óptica en el para
digma del análisis de la felicidad, el paso de
lo cualitativo a lo cuantitativo en su estudio

ha generado avances notables.
Desde una perspectiva empírica, Ja feli

cidad podría considerarse un ingrediente
fundamental para el desarrollo de los paí
ses. Sin embargo, en lugares como México y
América Latina, donde la alegría y la bús
queda constante de la fiesta son característi

cas culturales, el avance del bienestar pare
ce desconectado.

Aunque los países escandinavos y euro
peos encabecen los análisis y reportes de
felicidad año tras año, el análisis de Andrés
Oppenheimer en "¡Cómo salir del pozo!"
revela, mediante agudas reflexiones, que
más que la felicidad per se, es el estar
satisfechos con la vida lo que realmente
importa.
Explora casos de empresas que han apos

tado por el bienestar de sus trabajadores,
destacando cómo el mercado está empezan
do a entender que la felicidad y el bienes
tar no son sólo conceptos abstractos, sino
elementos esenciales para mejorar resul
tados y maximizar recursos.
El autor aboga por la necesidad de cons

truir políticas públicas regionalizadas, que
cuenten con la colaboración activa tanto del

sector público como del privado. Es un 11a
mado a apostar por un mundo feliz, donde el
bienestar no sea sólo una utopía, sino una
realidad palpable que mejore los contextos.
La obra concluye con una reflexión sobre

las diez recetas planteadas por Oppen
heimer. Entre ellas, resalta la importancia de
hacer crecer una economía sana, vivir en
democracia, combatir la corrupción, impartir
"clases de felicidad" en las escuelas, medir la
felicidad, tener un propósito, aumentar las
actividades comunitarias, promover más
espacios verdes y cultivar una obsesión salu
dable por el estatus, siempre mirando hacia
adelante.

El texto no sólo nos ofrece una hoja de
ruta para una vida más plena, sino que
plantea desafios cruciales para la socie
dad y las instituciones.
En un mundo obsesionado con los indica

dores económicos, esta obra destaca la
necesidad urgente de poner el bienestar en
el centro de nuestras estrategias de des
arrollo y crecimiento.
La felicidad no es sólo una emoción efí

mera; es un indicador de la salud de una
sociedad. En un país como México, la adop
ción de un enfoque centrado en el bienestar
podría ser la clave para transformar desafí
os en oportunidades, construyendo una
nación más resiliente y plena.
Sigúeme en Twitter como @ cario savm_
carlosavme@gmail. com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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REFLEXIÓN (ES)

IDEAS QUE TRANSFORMAN
Por David E. León Romero

"Hace falta muy poco para tener una vida
feliz; está todo dentro de ti, en tu forma de

pensar".
Marco Aurelio

En días pasados me topé con un texto
de Sahil Bloom que relata el conteni
do de una conferencia dictada en la

Escuela de Economía de Londres, que versaba
sobre una serie de ideas que habían transfor
mado su vida y la de muchas otras personas en
el mundo. En este inicio de año que para todos
resulta retador, por los proyectos que estamos
intentando construir y los obstáculos que esta
mos intentando sortear, consideré apropiado
retomar algunas de esas ideas para compar
tirlas contigo, con la profunda convicción de
que al menos alguna de ellas agregará valor
a tu perfil, a tu meto
dología y a tu andar.
Tal vez no serán posi
bles de emprender en
este momento por los
compromisos, circuns
tancias y limitaciones
que enfrentamos, sin
embargo, eso no quita
que para un gran nú
mero de personas han
resultado de utilidad y
pudieran serlo para ti
también.

La primera iniciativa es levantarse a las 5
de la mañana y hacer ejercicio; pareciera algo
sencillo y sin mayortrascendencia, no obstante,
este par de acciones tienen un gran impacto en
nuestras vidas. Probablemente su efecto más

poderoso es sentirnos ganadores de vencer al
sol y a la cama para salir de ahí a comenzar a
sudar. El resultado demuestra un primertriunfo
basado en la determinación y la disciplina que
transforma nuestro estado de ánimo y por lo
tanto impacta nuestra actitud a lo largo de la
jornada reflejándose en todas las facetas de
nuestra vida.

Una segunda idea o principio que me gus
taría transmitir es que, contrario a lo que nos
han hecho creer, la energía no es finita, de tal
forma que con el transcurrir de los minutos
y las horas, no se va agotando hasta llegar la
noche. La energía crece o decrece en función
de las actividades en las que la invertimos.
Existen actividades que nos quitan energía
(discutir, por ejemplo) y otras tantas que nos
la brindan (tal como meditar o leer), el secreto
está en realizar una adecuada selección de las

mismas y generar equilibrio en nuestras agen
das tratando de preservarla.

La tercera idea que me gustaría retomar
para compartir contigo es: confía siempre.
Esta idea está basada en el estudio realizado

por el doctor Richard Wiseman que consistió
en entregar un periódico a dos grupos de
personas y les pidió que contaran el núme
ro de fotografías entre su contenido. Uno de

los equipos se auto
determinó suertudo

y el otro no suertudo.
El resultado fue sor

prendente: el grupo
sin suerte tardó dos
minutos en terminar

el conteo, mientras el
grupo suertudo de
moró solo segundos
en concluir. ¿Qué fue
lo que sucedió? En la
segunda hoja del pe

riódico había una leyenda que decía: "deja
de contar, hay 43 fotos en el diario". El grupo
suertudo confió en el texto y cantó el resulta
do, el grupo no suertudo desconfió y contó
todas las fotografías llegando al mismo resul
tado en mucho más tiempo. Seguramente la
confianza en ocasiones nos hará pasar pro
blemas, sin embargo, estoy seguro de que
será en menor número de ocasiones que
aquellas en las que nos permitirá construir
resultados positivos.

De esta forma, deseo que estas tres ideas
puedan fortalecer tu perfil y con ello, mejorar
tu desempeño en aquello que tienes en mente.

La primera iniciativa es levantarse
a las 5 de la mañana y hacer

ejercicio; pareciera algo sencillo
y sin mayortrascendencia, no
obstante, este par de acciones
tienen un gran impacto en

nuestras vidas
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MENSAJE POLITICO

¿'GERMÁN DE TROYA' TAMBIEN
TRAICIONARÁ A TABOADA?
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ahora que el candidato de
la oposición a la Jefatura
de Gobierno, Santiago

Taboada, por "recomendación" del
presidente de su partido (PAN), Mar
ko Cortés, incluyó como "vocero" en
su equipo de campaña a su paisano,
el michoacano Germán Martínez (a)
Germán de Troya', deberían de estar
muy atentos y hacerle mareaje perso
nal, porque su historial está plagado
de berrinches, de traiciones. Siempre
termina peleándose y aplicando a la
perfección aquella máxima de los des
leales: "si renuncio, denuncio".

La vida política de Germán Martí
nez está plagada de felonías, y por eso
muchos en la oposición y el oficialismo
lo apodan 'Germán de Troya'. Un caso:
como parte del equipo de Josefina
Vázquez Mota en la contienda presi
dencial de 2012 la traicionó, porque
atendía instrucciones de Los Pinos para
boicotear la campaña, pues el presi
dente Felipe Calderón era el principal
interesado en que la hoy senadora se
fuera al tercer lugar, porque su apuesta
real era con Enrique Peña, a quien le
puso en bandeja de plata el triunfo.

Cuando fue secretario de la Fun

ción Pública, cargo en el que duró sólo
el primer año del gobierno de Calde
rón eso tardó en hacer berrinche,

también traicionó ¡o que fue su dis
curso de toda la vida, lo que pregonó:
velar por el "bien común" y combatir la
corrupción. No agarró ningún pez gor
do. Bueno, ni siquiera un 'charalito'.

En 2018, 'Germán de Troya' traicio
nó al presidente Felipe Calderón, tam
bién su paisano y clave en su formación
política, cuando a cambio de una sena
duría se fue a Morena con su archiene

migo, Andrés Manuel López Obrador.
Lo designaron director del IMSS,

donde no duró ni 6 meses porque
perdió ¡a guerra con Carlos Urzúa,
secretario de Hacienda. Volvió al Se

nado y ahí lo rescató el coordinador
de Morena, Ricardo Monreal, a quien
también traicionó pronto y se hizo se
nador independiente.

Con su salida del PAN para irse con
Morena, además se traicionó a sí mis
mo, porque incumplió los principios
de doctrina de ese partido, los cuales
hizo suyos, porque él encabezó su "ac
tualización" y "relanzamiento" en 2003,
como presidente de la Fundación Ra
fael Preciado Hernández.

'Germán de Troya' nunca ha sido
muy aguantador de la crítica de los pe
riodistas. Al contrario, es de piel delga
da, de esos políticos que cuando están
en una posición de poder presionan a
los reporteros, los acusan con sus jefes

a quienes piden que los cambien de
fuente o incluso los despidan. Poseo
evidencias y el testimonio en primera
persona del caso de un reportero que
cubría el PAN para el diario El Universal
y Germán Martínez habló con su com
padre, quien entonces era el director,
para pedir la cabeza del periodista,
que fue hostigado hasta orillarlo a re
nunciar.

No queda claro si de verdad
'Germán de Troya' va a aportar algo
a la campaña de Taboada, porque
ni es experto en temas de la Ciudad
de México, ni es militante del PAN.
Además, está confrontado con Ale
jandro Moreno y Jesús Zambrano,
presidentes del PRI y el PRD, respec
tivamente. También su estilo prota
gónico y soberbio puede generar
encono y división. Taboada y sus
colaboradores cercanos le tienen

mucha fe, porque lo consideran "há
bil" para los debates en medios de
comunicación. Dicen que reúne el
perfil para la función que va a des
empeñar, y con eso es suficiente.

¿Cuánto va a tardar 'Germán de
Troya' en hacer su primer berrinche?
Hay incluso panistas que apuestan
doble contra sencillo que si dura un
mes en la campaña va a ser mucho.
¿También va a traicionar a Taboada?
Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
OMISIÓN DEL INVEA PONE
EN RIESGO A VECINOS DE BJ

A""*e guramente
^como no se

trata de per
seguir a la oposición
en la CDMX, el Instituto

de Verificación Administrativa del gobierno
capitalino (INVEA) es omiso, aunque ponga
en riesgo la integridad de los ciudadanos. El
miércoles hubo un incendio en una bodega
comercial que al parecer almacena materia
les peligrosos, y aunque ni siquiera tenían un
extintor para controlar el fuego, siguen ope
rando como si nada, porque los del INVEA

ni siquiera para simular se dieron una vueltecita,
a pesar de que el hecho ocurrió a 10 minutos
de sus oficinas generales. A pregunta expresa
sobre la negligencia del INVEA para cumplir
su responsabilidad, su titular de Comunicación
Social, Cristian Blancas, apenas atinó a respon
der que ellos sólo actúan ante una denuncia
ciudadana. O sea, miran para otro lado, a pesar
de que hasta en televisión y redes sociales se
difundió la noticia del siniestro, que ocurrió en
la Demarcación Benito Juárez, en las "Multibo
degas" de la calle Mier y Pesado, números 135,
137 y 139. Por su parte, las autoridades de la
Alcaldía dicen que no tienen atribuciones para
suspender las actividades de la bodega, a pesar

de que fue evidente que no tienen extintores,
porque quieres controlaron que el fuego no cre
ciera fueron los ved nos a cubetadas de agua. La
Benito Juárez dice que envió un exhorto a los
propietarios de las bodegas para que les entre
guen su protocolo de protección civil, el cual es
evidente que no tienen. ¿Será que Martí Batres,
jefe de Gobierno, desconoce las omisiones del
INVEA, cuya directora general es Teresa Monroy
Ramírez? Es pregunta.

LA CUAUHTÉMOC: CATYVS ALESSANDRA
En este mismo espacio, desde el pasado

27 de octubre publicamos que el escenario
más probable era que en la Cuauhtémoc
compitieran por la Alcaldía Caty Monreal, de
Morena, PT y PVEM, versus Alessandra Rojo
de la Vega, de la alianza PAN, PRI y PRD, de
quien ya se oficializó este miércoles que será
la candidata. En el caso de Caty en cualquier
momento se hará el anuncio formal. Va a ser
una contienda entre dos revelaciones de la

política que se van a disputar lo que podría
considerarse la capital de la capital del país.

El IndependienteFecha: 02/02/2024
Página: 15

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,658

Página 160 de 180 Índice



La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Las elecciones de 2024 serán una prueba de fuego

para la estrategia de seguridad pública del Gobierno fe
deral. Pero tendrá tres preocupaciones: de un lado, la que
tiene que ver con los ciudadanos que están padeciendo
un repunte de la inseguridad en las calles; de otro lado, las
agresiones que están afectando a los políticos como parte
de negociación de apoyos; y el control territorial del crimen
organizado que ha atrapado a la sociedad por la pasividad
gubernamental. Ante los más de 20 mil candidatos posi
bles este año, la capacidad de cobertura gubernamental
no alcanzaría ni siquiera a mil, aunque de gran prioridad
obviamente a los candidatos presidenciales, los aspirantes
a las nueve gubernaturas y a muchas senadurías.

» Digo..., es pregunta:
¿Que no era Sanjuana Martínez una de las supercon

sentidas en Palacio Nacional?

» Para su agenda:
Se supondría que el primer interesado en seguir acla

rando muchas de las dudas sobre el asesinato del candi

dato presidencial Luis Donaldo Colosio sería su hijo Luis
Donaldo Colosio Riojas, pero resulta que es al que le urge
muchísimo que se refuerce el carpetazo gubernamental a
la sospechosa investigación controlada por Salinas y Ze
dillo porque el cadáver de su padre es demasiado pesa
do para su incipiente carrera política. Por eso, Colosio Jr.
está pidiéndole al presidente de la República que ya no
se refiera al tema de Lomas Taurinas, que acepte las con
clusiones de 19942000 sobre la tesis oficial de un asesino

solitario y, más aún, que indulte al asesino solitario Mario
Aburto Martínez.

Mercenario y peón de la DEA

Andrés Manuel López Obrador
al periodista Tim Golden, dos veces premio

Pulitzer.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS

El IndependienteFecha: 02/02/2024
Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,062

Página 161 de 180 Índice



SACACORCHOS
Por si no faltaran temas controver
siales en el actual escenario electo

ral, ahora tenemos la confirmación
de que el INE se está volviendo en
una inquisición moderna, en espe
cial para periodistas.
Ya Carlos Ramírez, director de este
diario, recibió una amonestación
por haber publicado una encuesta
de una empresa registrada, y más
recientemente en su cuenta de X

la reportera Laura Bruges comentó
como dejaron un escrito en el que
tenía que explicar un mensaje en
dicha red social en plena Navidad.
Ahora le tocó a Joaquín
LópezDóriga, a quien le pedían
por una denuncia de una perso
na que no aportó prueba algu
na detalles como el nombre de

su noticiario en radio, si se trans
mitía en algún medio y si recibió
dinero por una entrevista.
Además del detalle de que la au
toridad electoral hace preguntas
cuya respuesta ya conoce por algo
monitorea medios, también está el
dato que los escritos son entrega
dos en los domicilios de los comu

nicadores, lo que muestra cómo se
usa el padrón electoral.
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SE COMENTA SÓLO CON...

LAS COSAS NO LE CUADRAN
Por Carlos Ramos Padilla*

Al país lo ha dejado a un lado,
su retórica ya es repetitiva, sus
ataques, lo

mismos y su reac
ción a los argumentos que se le presen
tan del fracaso sexenal y de la evidente
corrupción es de molestia.

Intacta parece sarcástico pero su len
guaje corporal es de desafío. Atodo cues
tionamiento directo declara " no hay prue
bas" y es con esa conclusión que está dan
do por positivos
los señalamientos.

Al afirmar que
"no hay pruebas"
deja la sensación
de que en efecto
hay verdad en la
información, pero
su defensa es que
no hay forma de
demostrarlo, aun
que como en el
caso de "Bobby",
Gonzalo, su hijo,
han sido públicos
documentos y audios comprometedores.

De igual forma la residencia de José
Ramón, el mayor, en Estados Unidos
tratando de convencer que la "señora
tiene dinero". Sus respuestas pues son

débiles, evasivas.
Anabel Hernández en la agencia

Deutsche Welle ha revelado una inves

tigación confidencial llevada a cabo
por la DEA entre 201 0 y 2011 cuya con
clusión es que la campaña de Andrés
Manuel López Obrador, AMLO, fue
financiada por el cartel de Joaquín "el
chapo" Guzmán en el 2006. La réplica
presidencial es que los medios sirven
"al poder". La que él burlonamente cali
fica como "mafia" , ahora sus cercanos,
cada vez lo acorralan más por una serie
de abusos e ineficiencias.

El país está mal y él lo sabe. Sus datos no
cuadran con la realidad, engaña, y esa tram
pa, ya no está funcionando y agoniza junto a
su sexenio en un lodo de desprestigio.

En contraste, Xóchitl Gálvez se ve
audaz, contundente y convincente ante
una deslucida figura de Sheinbaum. Las
cosas ya no las maneja el presidente y ya

no le cuadran.
Se está lle

nando no de ad

versarios, sino de
enemigos con
sus desplantes y
acusaciones. Ya

perdió la unidad

nacional, pero
está logrando
mayor participa
ción y aceptación
a la oposición.

La inercia, la
tendencia final

abrumadoramente negativa. Loses

castigos a todos los niveles sociales
han sido devastadores y las facturas ha
brán de cobrarse.

Hay que pensar en una reconstrucción,
en un proceso evolutivo diferente y AMLO
no lo tiene en su ejercicio de gobierno.

AMLO insiste en calentar el ambiente,
pero por el momento no le alcanza ni para
agua tibia. La fragilidad emocional presi
dencial está poniendo en riesgo al país.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

El país está mal y AMLO lo
sabe. Sus datos no cuadran

con la realidad, engaña,
y esa trampa, ya no está

funcionando y agoniza junto
a su sexenio en un lodo de

desprestigio
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FUERA MASCARAS
HEMORRAGIA INTERNA

icen queDi(cuando
la perra

brava, hasta al

de la casa muerde,
y si algo no ha sido
San Juana Martínez

durante su carrera,
(por lo menos contra
quienes le represen
tan una amenaza) es ser mancita.

La ex directora de Notimex aseguró con
tar con las pruebas que el presidente López
Obrador le pidió sobre ¡a supuesta extor
sión de funcionarios de la Secretaría del

Trabajo para intentar desviar parte de la li
quidación de trabajadores de la agencia de
noticias mexicana a la campaña presidencial
de la Dra. Claudia Sheinbaum.

Pero ojo, porque esto sucede luego de

que hace algunos días
aseguró no contar con
ninguna prueba.

En ese entonces,
Sanjuana se excusó
con que "los intentos
de soborno no se fir

man bajo notario, ni
tampoco se emite
una factura", y bueno,
no se necesita ser un

genio para llegar a
esa conclusión.

Pero ahora resulta

que Martínez aseguró

en redes sociales tener bajo su posesión una
"audioteca de pruebas" que no ha publica
do. Muy al estilo de Loret con los hermanos

del presidente.
Sin embargo, la pregunta que salta

a la mente es ¿por qué no las ha publi
cado si ya se lo pidieron? Fácil, según la
periodista es porque no quiere dañar la
imagen de Andrés Manuel, ni la campaña
de Claudia Sheinbaum.

Qué considerada... Pero no sólo por
eso, sino porque también aseguró haber
recibido amenazas de muerte y compartió
un audio en el que se escucha a Jesús Ra
mírez, vocero de presidencia, negociando
la recontratación de trabajadores de No
timex: "Si publicara las pruebas que piden
se puede caer una candidata y no quiero
hacer daño a este gobierno ni al que vie
ne, pero aquí les dejó una muestra", soltó
en su cuenta de Twitter acompañado del
material incriminatorio.

Todo esto sucede luego de que el pre
sidente defendiera a Luisa María Alcalde, la
secretaria de Gobernación, de los señala
mientos realizados por Sanjuana.

Ya que, desde el cierre de la agencia de
Noticias, Notimex, ha despotricado contra la
secretaria del Trabajo.

Fue tal el escándalo que, durante una
mañanera, el mandatario exigió a la exdi
rectora pruebas de sus acusaciones que
sustenten que Alcalde apoyó en todo mo
mento al Sindicato Único de Trabajadores
de Notimex.

Y que la dependencia solicitó un por
centaje de la liquidación de los trabajadores

para campañas polí
ticas de Morena, en
específico de Claudia
Sheinbaum.

Por su parte, la
Secretaría del Trabajo
desmintió los dichos

de Sanjuana, quien
mensualmente reci

bía 86 mil 698 pesos
mensuales, a pesar
de la huelga en la
agencia de noticias.

Sanjuana ame
nazó con que ésta

no es la única grabación que tiene, ni
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del único funcionario. De hecho, asegu
ró "tenerlos grabados a todos", pero sin
especificar a quién.

Esta crisis intestina llega en un mal mo
mento para el partido oficial, ya que por
fuera enfrenta varios frentes, incluidos los
escandalosos reportajes sobre los hijos
presidenciales presentados por Latinus, al
empresario Ricardo Salinas Pliego, así como
varios reportajes de la DEA que asocian al
presidente con el Cártel de Sinaloa, y por
dentro, una serie de renuncias de varios mo
renistas de peso y, desde luego, el "fuego
amigo" de Martínez.

Bien dice por ahí: te puedes pelear, pero
no con todos y al mismo tiempo.

Ahora resulta que San Juana
Martínez aseguró tener bajo
su posesión una "audioteca
de pruebas" de la extorsión,
y que no las ha publicado
porque no quiere dañar la
imagen de Andrés Manuel,
ni la campaña de Claudia

Sheinbaum

Foto: Archivo Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL
"AUTO" INDIGNADO POR
LUCHAR CON COLOSIO

d v i e rte

i n d i g 
/Vnado el

"cabrón de Alito"

Xóchitl Gálvez dixit—,
que politizar el caso
del magnicidio de
Luis Donaldo Colo

sio ofende la memoria de quien fuera candidato
presidencial y una de las figuras más queridas de
este instituto político.

"Es politiquería pura y dura...una maniobra
burda y grotesca a cambio de alguna declaración
estridente a conveniencia del poder para fabricar
un escándalo contra el PRI y asítratar de descarri

lar a la coalición oposito
ra", agrega el indignado.
¡Pero si la coalición ya
está descarrilada! Excla
man los observadores.

Acusa Alito" que
"es una muestra clara

de la pobreza moral
del Gobierno de More

na, que está dispuesto
a violar públicamente

la ley para liberar a un
asesino y así manipular
la historia, memoria y
muerte de Colosio con

fines políticoelectorales
por lo que el PRI rechaza
categóricamente la libe
ración, indulto o absolu
ción del asesino confeso

y sentenciado de Luis Donaldo Colosio Murrieta".
Botellita de jerez, podrá responderles el pre

sidente, pues quienes primero lo profanaron fue
ron los priistas.

Según el dirigente del PRI "todo esto es
un distractor para que la ciudadanía no exija
respuestas al desplome de la Línea12, a los
migrantes calcinados, a las masacres, a los fe
minicidios, a las ejecuciones de periodistas, ni
al caos en el que México se desbarranca, por su
gobierno ausente y autoritario"

¡Esa es otra historia! Podría responderle
ya saben quién. "No sólo le quitó la vida a un
mexicano excepcional. Lastimó a una fami
lia, fracturó una campaña presidencial y vul
neró al Partido Revolucionario Institucional.

Impidió que los mexicanos tuviéramos a
quien seguramente hubiera sido un gran Pre
sidente de la República". ¡Pues sí, pero fueron
los mismos priistas quienes no lo dejaron
llegara la silla presidencial!

Lo que no quiere reconocer "el cabrón de
Alito", es que los dirigentes del PRI no han en
contrado desde hace tres décadas entre los

"militantes distinguidos" de su organización,
otra figura que les permita echar las campa
nas a vuelo, hacer sonar las matracas, aventar
confeti, pronunciar sentidos discursos... y por
tanto han convertido a Colosio en una figura
útil para entonar loas y construirle monumen
tos hechos de simples, aunque resonantes y
ampulosas palabras, palabras, palabras.

Los observadores

políticos objetivos e
imparciales recuerdan,
como lo han hecho

cada vez que los priistas
quieren "resucitar" a Co
losio que, efectivamen
te, las balas del asesino
de Lomas Taurinas en

Tijuana, el miércoles
23 de marzo de 1994,
impidieron que llegara
a la Presidencia de la

República un político
carismático, joven, sim
pático, buen orador,
bien entrenado en los

usos y costumbres de
su partido del que fue
dirigente nacional, y
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razonablemente experimentado en tareas legis
lativas y de gobierno gracias a su trabajo como di
putado y senador, y a su breve paso por la Secre
taría de Desarrollo Social en el sexenio de Carlos

Salinas de Gortari, su indiscutible padrino político,
impulsor de su meteórica carrera.

Sin embargo, pese a sus dotes personales,
nada hay en la trayectoria política de Colosio
que justifique la cuasi canonización laica del
que cada aniversario luctuoso es objeto por
parte de los priistas que, en su memoria, le
vantan altares en todo el país.

Lo que hay que decir ahora, es que los priis
tas tal vez nunca se imaginaron que el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en su último año
de gobierno, los sorprendiera con "un acto de re
surrección política" de Colosio.

Lo que no quiere reconocer
"el cabrón de Alito", es

que los dirigentes del PRI
no han encontrado desde
hace tres décadas entre los

"militantes distinguidos" de
su organización, otra figura
que les permita echar las
campanas a vuelo, hacer
sonar las matracas, aventar
confeti, pronunciar sentidos

discursos...
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
LOS ESTERTORES DEL FIN
DE AMLO, CADA VEZ MÁS
TURBULENTOS

brmina el últiTbri

mo enero delmi

sexenio dese

Andrés Manuel López
Obrador envuelto en

una tremenda vorági
ne. Las acusadones de
haber redbido millones

de dólares del Cartel

de Sinaloa en 2006, du

rante la época de mayor influenda del Chapo
Guzmán, retomadas periodísticamente de expe
dientes abiertos en las principales agencias an
tidrogas de EU, preludian un futuro muy intran
quilo e incierto para la jubilación del mandatario.
Pensar en el disfrute de una cómoda hamaca en

su hacienda de Palenque, es en estos momentos
la mayor ingenuidad. Más con los antecedentes
de las capturas y enjuiciamientos en EU del pa
nameño Manuel Antonio Noriega, y del expre
sidente de Honduras Juan Orlando Hernández,
acusado por narcotráfico y armas de fuego.

Pero sobre todo cuando ¡a DEA ya apre
hendió al exsecretario de la Defensa general
Salvador Cienfuegos para dejar claro que no
le importan las jerarquías de los acusados.

La liberación con argucias de este exfuncio

nario es hoy una de las
mayores afrentas para la
DEAy lajusticia de EU.

En este contexto la

publicación del artículo
del prestigiado perio
dista Tim Golden sobre

los supuestos vínculos
de AMLO con el narco,
son, para no pocos ana

listas, un mensaje directo
de que EU podría estar
preparando una acción

judicial contra AMLO apenas entregue el poder
a fines de septiembre próximo. El lo sabe. Está
consciente de que no tiene muchos espacios ni
a qué acudir y por eso sólo alega que todo eso
son "calumnias" y acciones del Departamento
de Estado para desprestigiarlo. El Departamen
to de Estado es el brazo político de la Presiden
cia de los EU. La acusación es gravísima.

LE CRECE XÓCHITL Y LE ROBA ESPACIOS
Todo esto ocurre a f i nes del enero más vio

lento, con masacres en Baja California, Ciudad
Juárez, ejecuciones sumarias de choferes en
Guerrero y un ambiente cada vez más pareci
do a una insurrección en Chiapas.

Pero sobre todo cuando una encuesta de
El Financiero coloca a Xóchitl Gálvez con un

crecimiento de 6 puntos mismos que pierde
Claudia Sheinbaum. El sondeo pone a la candi
data presidencial de la oposición PRI, PAN, PRD
y sociedad civil a solo 16 puntos de la aspirante
de! oficialismo Morena, PTy Verde a 4 meses de!
día de la elección. La caída en las encuestas de

su candidata se da justo cuando la senadora Gál
vez arranca sus conferencias denomi nadas "de la

Verdad" en que el principal objetivo de la oposi
tora es exhibir las pillerías de los hijos del manda
tario y las mentiras, inconsistencias y errores del
presidente López Obrador, no de Sheinbaum.

"El ganó alegando que sería primero los
pobres, pero hoy es solo primero los López",
dice una y otra vez la opositora para convertir
la frase en slogan electoral. Los temas tratados
en esas conferencias pronto ganan espacios
en los impresos y en los programas de radio y
TV, pero sobre todo en las diferentes platafor
mas digitales y las poderosas redes sociales.

Así Xóchitl exhibe a AMO no sólo como

mentiroso, sino como un completo incapaz
porque las promesas de mejorar reclamos de
salud con su mega farmacia y los beneficios
del tren maya y la refinería como lo del nue
vo aeropuerto son un fiasco. Nada funciona y
la senadora Gálvez no se cansa de exhibirlo.

Y hacia media semana Xóchitl y los líderes de
los partidos que la apoyan Alejandro Moreno,
Marko Cortes y Jesús Zambrano le arrebatan a
AMLO su propuesta pública de ira una reforma
de pensiones del 100% al indicar que "sale, lo
apoyamos porque nosotros queremos que los
trabajadores mejoren... pero que sólo nos diga
de dónde va a salir el dinero para pagar eso".

Lo dejan en el plano de tener que explicar
cómo se financiaría ese aumento en las pensio
nes que es el gran problema de un alza en las
pensiones porque el Gobierno no tiene ingresos
suficientes para eso. Y para rematar su pésima
semana Xóchitl parte el jueves a Nueva York y
Washington para encuentros con las directivas
de The Wall Street Journal, The New York Tmes,
The Washington Post, Univisión y Telemundo;
con las de las principales consultoras internacio
nales; los más sobresalientes tinktanks y con los
principales senadores del Comité de Relacio

nes Exteriores, con
el secretario de la

OEA Luis Almagro y
con representes del
Departamento de
Estado y de la Casa
Blanca. Un recorrido

impensable para
Claudia Sheinbaum.
Así los estertores
del fin de sexenio se

aceleran para AMLO,
quien podría estar
entrando ya en una creciente sensación de la de
rrota y una fuerte inseguridad personal.

PESE ATODO, NO HAY PESIMISMO EN
LA4T

Con el mejor ánimo y la perspectiva de una
muy posible reelección en su escaño, la tlaxcal
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teca Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado,
aprovechó las plenarias y los preparativos para
reiniciar las labores parlamentarias para hacer
un recuento de logros de su fracción a la que
ve que, sin ser un Constituyente, logró avances
en la reconstrucción del tejido social y la recu
peración de los derechos sociales de los mexi
canos. Consideró que a los integrantes de su
movimiento les ha tocado vivir los "momentos

estelares de la historia de México", porque gra
cias a una lucha legítima se logró consolidar un
gobierno de izquierda con humanismo social.

"Hoy, el movimiento de transformación,
denominado como humanismo mexicano, es

el rostro de quien defiende las ideas, la política
y los derechos, ante un modelo que agobió las
economías del mundo; el neoliberalismo, que
empobreció a los que menos tienen, enrique
ció a unos cuantos, y deja una estela de daño
brutal en todo el mundo", indicó.

Igual destacó el modelo de la llamada eco
nomía moral del presidente López Obrador:

"Somos los senadores y las senadoras que
construyeron derechos sociales que desde
1917 no se construían y que además reflejan
que nunca más la maternidad será cuestión
sólo de las mujeres, porque podemos limitar

los derechos políticos de aquellos que violen
tan, abandonan a sus hijos y lastiman a una
mujer", concluyó.

Los supuestos vínculos de AMLO
con el ñamo son, para no pocos
analistas, un mensaje directo de
que EU podría estar preparando
una acción judicial contra AMLO
apenas entregue el poder a Unes
de septiembre próximo y él lo

sabe
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CONFIDENTE EMEEQUIS
CUANDO LAS ENCUESTAS
NO LE GUSTABAN A
LÓPEZ OBRADOR

as vueltas deLila vida y la poi_iíiJítica. Hace casi
doce años, el equipo
jurídico de la Coalición
Movimiento Progresista presentó una queja ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración (TEPJF) para anular la contienda de 2012.
Lo relevante del asunto no es (era) la incon

formidad con el resultado, ya que López Obrador
nunca ha reconocido una derrota, sino los argu
mentos que se utilizaron y entre ellos, los de las
encuestas como instrumentos de propaganda.

Esto es un contraste con lo que ahora vienen
haciendo en Morena, donde sí utilizan las en
cuestas de modo propagandístico, al grado de
que el Tribunal Electoral del Estado de México
sancionó, en 2023, a diversas empresas por los
estudios nada rigurosos que se hicieron para
promover a Delfina Gómez, quien al final ganó
la contienda por la gubernatura, pero por márge
nes muy distintos a los que se predecían.

En 2012 el TEPJF in

tegró una Comisión in
tegrada por los magis
trados Constancio Ca

rrasco, Flavio Galván y
Salvador Nava, quienes
realizaron un análisis ex

haustivo de los agravios
que el PRD, PT y Con
vergencia argumenta
ban para descalificar a
Enrique Peña Nieto y
lograr así la nulidad de
la elección.

Integraron en su demanda, la adquisición
encubierta en radio, televisión y medios impre
sos, financiamiento indebido en el que habría
participado Banco Monex, gastos excesivos
de campaña, compra de votos, entre otros as
pectos a los que se añadieron el uso que en la
Coalición Progresista consideró indebido de
los estudios demoscópicos.

Uno de los argumentos centrales era que en
teoría no se sabía quién financiaba las encuestas
y se consideraba que eran viles instrumentos de
campaña porque López Obrador siempre apare
cía en segundo lugar.

Esto generaba, de acuerdo con los agravios,
un efecto de adhesión al ganador (Bandwagon
effect), aunque en la sentencia los magistrados
también señalaron que podía ocurrir lo contrario,
el respaldo al probable perdedor por un senti
miento de simpatía (Uderdog effect).

En la queja se afirmaba que la mayoría de las
casas encuestadoras no tenían rigor científico, aun
que el propio TEPJF certificó que en 51 de los 59
sondeos sí se cumplió con los requisitos técnicos.

Los magistrados instructores señalaron que
"existe una coincidencia general de los espe
cialistas en el sentido de que los resultados de
las encuestas electorales no son adecuados ni

suficientes para deducir el comportamiento fi
nal del electorado".

Es decir, "no deben ser equiparados como
predicciones de eventos futuros". Un aspecto in
teresante es que en la SUPJIN359/2012 precisa
que "la falta de un control adecuado del uso (y
abuso) de los sondeos de opi nión con f i nes elec
torales puede generar confusión en el electora
do por la publicación de encuestas falsificadas o
manipuladas antes de la jornada electoral", algo
que no ocurrió en 2012, pero que se arraigó des
de el 2023 en la elección mexiquense.

En la sentencia también se expresa con cla
ridad que las encuestas son importantes en la
democracia como medio de expresión e instru
mento de información para los ciudadanos. Un
aspecto medular de las acusaciones del equipo
de López Obrador era que existió una suerte de

de comunicación y las
empresas que realizaron
las encuestas, algo que
nunca pudieron probar.

La respuesta de los
magistrados todavía
sigue agriando las ma
ñanas presidenciales ya
que se estableció, con
precisión, hace una dé
cada, en lo que respecta
al trabajo de los periodis
tas y editores, que "la rea
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lización y divulgación de encuestas y sondeos de
carácter electoral deben ser tuteladas dentro del

ámbito de los derechos de libertad de expresión
y a la información". El meollo del asunto radica en
distinguir, antes y ahora, a las empresas serias de
las patito, porque justo en esa diferencia es la que
puede dar luces de cómo anda el ánimo ciudada
no, el que por lo demás es siempre cambiante.

Y hay una moraleja, las encuestas a veces fa
llan, como en 1948 cuando daban por derrotado
a Harry Truman en EEUU, o las de 1990 que pre
decían en Nicaragua la victoria de Daniel Ortega
y ganó Violenta Chamarro. Hay un análisis rigu
roso y puntal de la sentencia SUPJIN359/2012,
que escribió Saúl López Noriega y se puede con
sultaren la página del TEPJF.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Alejandro Moreno afirmó que el presidente

López Obrador no reconocerá la derrota de su
candidata si llega a ocurrir.

El líder del PRI tiene razón, ya que en Morena
nuca acepta la victoria ajena.

Y hay una moraleja, las
encuestas a veces fallan, como
en 1948 cuando daban por
derrotado a Harry Truman
en EEUU, o las de 1990 que
predecían en Nicaragua la
victoria de Daniel Ortega y
ganó Violenta Chamarro

Foto: Archivo Cuartoscuro
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PUNTO DE QUIEBRE

EL DISCURSO DE
MILEI EN DAVOS

11 Foro EconóE1 mico Mundial,
.celebrado re

cientemente en Davos,
Suiza, reúne a muchos
de los empresarios y
políticos más influyen

tes a nivel mundial, para intercambiar ideas
sobre la situación económica global y dar
pronósticos sobre el desarrollo económico
de los países más desarrollados, pero tam
bién de los emergentes.

Klaus Schwab, el alemán fundador y máxi
ma autoridad en el Foro, así como tiene ad
miradores que reconocen su trabajo, también
enfrenta duras críticas de organizaciones con
trarias a la globalización económica, que han
derivado en manifestaciones bastante violen

tas en distintos países, contra los trabajos y
participaciones de los oradores.

Se ha llegado al extremo de calificar a
Schwab de fascista, porque alguna vez se le
relacionó en actos de apoyo a Mussolini en
Italia. El Foro ha sido cuestionado por los altos

cente Fox, Felipe Calderón y hasta Peña Nieto,
también secretarios de estado, empresarios y
gobernadores ya que el Foro representa una
gran oportunidad para interactuar con distin
tas personalidades del mundo de los nego
cios, la política y la cultura. Nunca ha partici
pado López Obrador como es comprensible,
pero en esta ocasión sí asistieron algunos go
bernadores como Alfonso Durazo de Sonora

y Mara Lezama de Quintana Roo, empresarios
mexicanos y periodistas de todo el mundo.

En este escenario tan selecto, Javier Milei
llamó mucho la atención por su discurso tan
radical en defensa del sistema capitalista y
contra todo tipo de populismo o socialismo.
La verdad fue duro, considerando que en ese
foro también han participado directores eje
cutivos de Rusia, África, Oriente medio, China
y Latinoamérica.

Milei causó polémica, ya que países con
gobiernos populistas, de izquierda o derecha,
así como socialistas que aún subsisten consi
deran a Milei como un representante de co
rrientes de extrema derecha; sin embargo, su
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costos de su operación y
por no pagar impuestos
federales, lo que ha pro
vocado que el gobierno
Suizo haya cancelado su
contribución. Otra de
las críticas más severas
se refiere a cuestiones

de género, pero sobre
todo por el apoyo a una
élite mundial rica y po
derosa, carente de una
visión comprometida y
solidaria con socieda
des subdesarrolladas.

El éxito económico
del Foro Económico

Mundial se debe a los elevados costos para
inscribirse con el fin de lograr los mejores
espacios y horarios en favor de los speakers
interesados en participar. Acuden jefes de es
tado, líderes empresariales y políticos de nivel
medio que se interesan en promover sus paí
ses o regiones determinadas. De México han
asistido presidentes de ¡a República como Vi

crítica a los gobier
nos peronistas en
Argentina que la han
hundido en lo social

y economico, cuan
do a principios del
siglo pasado llegó a
considerarse como

uno de los países
más ricos del mun

do, caló hondo por
la verdad contun
dente de su discur

so. Lo que sí extrañó
en su participación,
fue que no recono
ciera el valor del sis

tema democrático argentino que permitió su
llegada al poder, con una postura tan radical
calificada por sus detractores como Anarco
capitalista, en el otro extremo del gobierno
perdedor, que encabezó Alberto Fernández.

El mundo bipolar que tuvo vigencia
muchos años después de la segunda gue
rra mundial, acabó con el resurgimiento
de China y la consolidación de los países
nórdicos, cuyos sistemas políticos son re
conocidos como los más exitosos porque
supieron rescatar lo bueno de los dos sis
temas predominantes, participación del es
tado en el aspecto social, pero una amplia
libertad a los sectores privados, de tal suer
te que la propiedad privada y el esfuerzo
particular se unen al esfuerzo del estado,
para el beneficio más equitativo de la so
ciedad. De ahí que la Socialdemocracia sea
para muchos el mejor sistema de vida que
se debería adoptar por los países que re
quieran cambios en favor de un desarrollo
justo y equilibrado. Países como Noruega,
Finlandia, Suecia y Dinamarca son un ejem
plo vivo del éxito de este sistema que evita
los extremismos ideológicos.

En México lo deseable es fortalecer la

democracia lograda a través de los años,
apoyando las decisiones que favorezcan la
pluralidad y respeto a los organismos que la
constitución ha creado, para dar equilibrio al
ejercicio del poder y evitar así posturas tan ra
dicales como la de Javier Milei que a la larga
son rechazadas por amplios sectores sociales
a nivel mundial.

Javier Milei llamó mucho la

atención por su discurso tan
radical en defensa del sistema

capitalista y contra todo tipo
de populismo o socialismo. La
verdad fue duro, considerando
que en ese foro también han

participado directores ejecutivos
de Rusia, África, Oriente medio,

China y Latinoamérica
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El presidente exige
una disculpa
Y no es para menos, ya que el reportaje de
Tim Golden no es casual, el periodista
cabecea su nota bajo una interrogación;
fue suficiente para que medios nacionales
retornaran, afirmando y en el caso de
Anábel Hernández, vociferando que
"siempre tuvo pruebas",, lo que contradice
sus declaraciones de principios de sexenio
cuando aseguraba que en 15 años nunca
había encontrado nada en contra del

presidente.
El revuelo que causó la nota dio pie para

que sucedieran varias cosas en el país: Un
juez federal dio carpetazo al proceso contra
Juan Collado por delincuencia organizada
y operaciones con recursos de procedencia
ilícita, aunque hay otra causa en su contra.
Collado sigue el proceso en su casa; de
nuevo, otra de la Corte, en lo que la Ministra
Batres calificó de albazo (madruguete) los
ministros votaron a favor de seis empresas
eléctricas y en contra del pueblo de
México, declarando inconstitucional la Ley
Eléctrica.

¿Cuál es la relación?, la sala actuó
fuera del formato, aprovechando la ola
de una nota venida del extranjero por un
medio, ProPublica, financiado por la NEL>,

fundación financiada por el Congreso
norteamericano y que financia las más de
60 organizaciones que comanda Claudio
X finan ciamí cutos que estuvieron a cargo
en principio de la DEA, debido a escándalos
como los de su director en México, Nicholas
Palmeri, destituido en 2022. Muchos
son los ejemplos en los que la Corte ha
favorecido al empresariado en detrimento
del pueblo y de los que he hablado en
columnas anteriores.

Desde que la carrera por la presidencia
en Estados Unidos se abrió, México ha sido
objeto de golpeteo por los congresistas que
la usan como argumento político; la carrera
presidencial en México coincide en tiempos
y uno y otro han visto una oportunidad
para cambiar la línea de votación que en el
caso de Gálvez está por los suelos, la luclia
es por las cúrales y/o no perder el registro.
Ensuciar el proyecto 4T conviene a ambos.
La respuesta del presidente ante estas
acusaciones sin pruebas, pero que vulneran
la soberanía, ha sido la de exigir una disculpa
al gobierno norteamericano, "México díjo
tiene autoridad moral y autoridad política, y
si no tienen pruebas, que se disculpen".
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1*41
contribuye al
desarrollo de
México

CONOCIMIENTO Y TRABAJO

En este período sexenal de la Cuarta
Transformación, una de las caracterís
ticas importantes es que se ha demos
trado que , con inclusión y combatiendo
la corrupción, la política beneficia a to
dos, desde los más pobres del país has
ta los empresarios y banqueras; esto ha
sido posible gracias al trabajo en equipo
para erradicar los viejos vicios que lace
raban el desarrolla del país.
Es importante resaltar la labor de

las Fuerzas Armadas pues su participa
ción ha sido pieza fundamental en esta
tarea trascendental para el gobierno de
este país, yes que el presidente Andrés

Manuel López Obrador informó en di as
pasados sobre el apoyo que ha brindado
la Secretaría de la Defensa Nacional en

la entrega de Programas para el Bienes
tar, así como obras publicas de desarro
llo a nivel nacional, cumpliendo asi con
la misión de velar por el pueblo.

Es un honor compartirles sobre los
logros y avances que dio a conocer Luis
Crescendo Sandoval González, secre
tario de la Defensa Nacional, respecto
a proyectos como el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Angeles, el cual por su
infraestructura es considerado el prin
cipal aeropuerto para el transporte de
carga, razón por la cual se considera
parte de este proyecto la ampliación de
su capacidad de carga mediante la cons
trucción de seis almacenes; Mexicana
de Aviación, la cual gracias a sus altos
estándares de calidad así como sus cos

tos accesibles próximamente conta
rá con más destinos; el Tren Maya, que
además de conectar diversos destinos,
fomenta el turismo y genera empleos.

Y qué decir del Cuerpo de Ingenieros
Militares del Ejército, el Grupo Ferro
viario, de Servicios Auxiliares y Conexos
OlmecaMayaMexicaasí como laGuar
diaNacional, quienes gracias a su conoci
miento y mediante su trabajo han hecho
posible el logro de los objetivos de este
proyecto de la 4T, mismos que simboli
zan el desarrollo de nuestro país.
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l os loros
y la jueza
prolagónica
DECISIONES CAPRICHOSAS

Otra cobarde agresión contra la fiesta de
toros, donde sin más, unajueza de con
ducta ajena al derecho y muy cercana a
intereses creados, cuyo nombre no me
rece ser mencionado, DECIDIÓ EN UN
ACTO VERGONZANTE PARA E L PO

DER JUDICIAL FEDERAL, CANCE
LAR LA ACTIVIDAD TAURINA DE LA

PLAZA MEXICO. Ala dama en cuestión,
para nada le importaran los miles de afi
cionados, tampoco las pérdidas econó
micas por su 'caprichosa" decisión.
Atendiendo a sujetos dispuestos a

la extinción de la imponente y respeta
ble raza bravia, como lo es el toro de li
dia, cuyos pocos seguidores mostraron
su rabia y odio el pasado domingo 28 de
enero, con una conducta delictiva, fue
ron atendidos en forma casi automáti

ca, contraviniendo una resolución de

la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Nótese la falta de respeto hacia la
elemental jerarquía, sustento básico del
derecho mexicano. Una jueza, insisti
mos, protagónica y carente del elemen
tal conocimiento jurídico, se opone al
dictado unánime de la Corte. Bien di

ce el Presidente de la República: "hay
jueces impresentables que no merecen
mantenerse en sus cargos''.

Para conceder un amparo, en cual
quiera de sus etapas, SE DEBE TOMAR
EN CUENTA A TERCEROS PERJU

DICADOS y, en este caso, no se permi
tió participar a Lis decenas de miles de
afectados, ni a los trabajadores que de
pronto se quedan sin recibir sueldos,
dejando en la inopia a sus familias; más
aún, infinidad de aspectos económicos,
donde para conceder una suspensión,
debe pedirse una garantía, pero, a la
"respetable''jueza, no le importó cum
plir con la ley. Repitió la frase tiránica:
"laley soyyo y hago lo que quiero..."

El J efe de la Nación ha re comendado

que el tema se lleve al ámbito de la opi
nión pública y así, cada región o entidad,
decida sobre la subsistencia de los to

ros. Recordemos las palabras de Gabriel
García Márquez: "SI LA TAUROMA
QUIA ESTÁ DESTINADA A MORIR,
QUISIERA VERLA MORIR CON HO
NOR Y COMO SE MERECE, CUAN
DO LOS TAURÓFILOS DEJEMOS DE
IRA LAS PLAZAS Y NO CUANDO AL

GUIEN AJENO ME LA QUIERA IM
PONER".
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Se resquebra ja
el Priankensteiii
MAESTRO, AMLO VA POR PLAN C PARA APRO
BAR REFORMAS CONSTITUCIONALES.

Y así quitarle la C de Corrupción al Poder Judicial
Federal, cnu tantos juece$, mini$tro$ y magistrado^
vendido$ al peor postor.
Xóchitl dijo que Obrador debe demandar y de
mostrar que no lo financió el narco en 2006.
Que primero Bertha demande y demuestre que no
de s apareció 98.1 mdp cuando fue delegada en Miguel
Hidalgo, y luego exige.
Sandra Cuevas citó que el PK1 ANfPRD "tenían
la joya de la corona y la dejaron ir", y los exhibi
rá junto con Tabeada, "un hombre sin palabra".
#LadyM adre adora, nada modesta, se siente una de
las perlas de la virgen, pero le abonará buena carnita
a La Casa de Los Tramposos II. Se pelean los corrup
tos y sacan todos sus exabruptos.
Cházaro renunció al perredismo porque no cree
en Zambrano, y éste reviró que Luís sin ellos no
es nadie.

El diputado va a sacar los trapitos al sol azteca, y con

la salida de Héctor Astndillo del PR.I, el Priankens
tein se sigue resquebrajando, dejando ver toda su po
dredumbre interna.

Zambrano reviró que el PRO no está en crisis "y
nos vamos a levantar en la elección".

Está en terapia intensiva, a punto del rigor mortis, y
el "levántate y anda" de Jesucristo a Lázaro no se va
a repetir con este otro Jesús, quien más parece Judas
Iscariote por traidor al pueblo.
Nirvana llank Anaya presume en redes su zooló
gico, casino y estadio de fútbol.
Qué mujer tan ostentosa, petulante y desagradable,
ni su abuelo Carlos que luchó por no ser un político
pobre y sí uno enriquecido se creía tanto como ella,
que sólo heredó la inmensa fortuna del millonario
profe.
Según el grupo financiero Banco liase, el tipo de
cambio podría llegar a 20 pesos por dólar con
Trump.
Donald es un peligro para México... y el mundo.
Por cierto que en este sexenio ya no hubo cuesta
de enero ni bajada sin freno en los meses restantes,
como antes.
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Pensiones de la discordi

Una vez más las intenciones del Presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor para ajustar el sistema de pensiones
han levantado un debate que termina po
niendo en evidencia el peso político de la
medida

Aunque los detalles aún se desconocen,
será el lunes cuando se presente la pro
puesta que pretende hacer cambios a ni
vel constitucional, según ha adelantado el
propio Mandatario.

Sin estos detalles es difícil afirmar si
el nuevo proyecto tiene viabilidad, no obs
tante las restricciones actuales del Presu
puesto federal no dejan mucho margen

para visualizar escenarios en los que desti
nar recursos públicos suene a una medida
sosteníale.

Hasta ahora, más que el beneficio a
los ahorradores, lo que ha destacado en
el debate es el juego político que trae
consigo.

Así que habrá que esperar al lunes pa
ra ver si la Secretaria de Hacienda, que
encabeza Rogelio Ramírez de la O, da
una explicación clara de la estrategia, pues
a pesar de que los partidos en su conjun
to apoyan la medida, el respaldo quedaría
en entredicho si se compromete la posi
ción fiscal.

OSVALDO
RANCE...

Es el director de Cu
bico Sustainable Iri
vestments en México,
firma de energía cu
yo portafolio de desa
rrollo ya supéralos 1.6
gigawatts de capaci
dad de generación re
novable, a través de la
adquisición de 12 pro
yectos híbridos y sola
res de Renantis Méxi

co y un compromiso
de inversión con Gru

po Sowitec.
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Presión
comercial

Este año se decidirá si Do
nald Trump regresa a la
Presidencia de Estados Uni
dos y en temas de comercio
exterior es claro que su re
greso tendrá repercusiones.

Durante su Administra
ción, la renegociación del
Tratado México, Estados
Unidos, Canadá (TMEC)
fue uno de los grandes te
mas y el documento final
fue presumido como uno de
sus grandes logros. Analis
tas consideran que Trump
realmente ve al acuerdo co
mercial como parte de su
legado.

Por esa razón, no es de
sorprender que si regresa al
poder, el camino que ha to
mado el Tratado será uno
de los puntos que más cues
tione de la Administración
de Joe Biden.

Por lo pronto se des
carta la vieja amenaza de
abandonar el acuerdo, pe
ro lo que si se prevé es que

su discurso se dirija a que
el actual Presidente ha si
do débil en política exterior
y comercial. También se ve
muy probable que se bus
que endurecer la implemen

tación de algunos puntos.
Así que no sería raro

que suba la presión sobre el
cumplimiento comercial y
que se exijan avances avan
ces en las consultas energé
ticas y se soliciten paneles
internacionales, entre otros
aspectos de los que pueda
echar mano.

Y, por otro lado, también
se habla de que podría es
tar apretando las tuercas en
el tema migratorio y no dé
tregua sobre dicha proble
mática

Sin
rastro

La plataforma del Sistema
de Información Energéti
ca (SIE) de la Secretaría de
Energía (Sener), cuyo titular
es Miguel Angel Maciel,

ya tiene, al menos, una se
mana sin funcionar.

Si bien es constante su
intermitencia para realizar
consultas, la falla actual se
ha prolongado más que en
otras ocasiones.

Esta plataforma concen
tra bases de datos sobre di
versas actividades de hidro
carburos y electricidad. Por
ejemplo, contiene estadísti

cas de producción petrolera
o de combustibles, desem
peño de las refinerías y pro
cesamiento, indispensables
para conocer cómo cerraron
el año.

Su contenido, además
de ser de acceso público,
tiene la finalidad de ayudar
a centros de investigación y
generación de análisis sobre
el desempeño del mercado
energético mexicano.

Incluso permite contras
tar distintas bases de datos
y cifras generadas por otras
dependencias.

Se espera que la falla se
corrija en cosa de días para
garantizar el acceso a la in

formación al público inte
resado.

Comercio
unificado

Manhattan Associates, em
presa tecnológica especiali
zada en cadena de suminis
tro y comercio cuyo gerente
comercial en la región Lati
noamérica Norte es Javier
Robles, y Shopify, empresa
proveedora de infraestruc
tura en internet para nego
cios minoristas, que capita
nea Tobi Lütke, se aliaron

para construir experiencias
de compra omnicanal.

La plataforma de co
mercio de Shopify se com
binará con la principal solu
ción de gestión de pedidos
de Manhattan e incluirá las
herramientas de servicio
poscompra, incluso solucio
nes digitales de autoservicio

que ofrecen visibilidad, fle
xibilidad y conveniencia pa
ra los consumidores.

Nautica, una marca de
SPARC Group, será el pri
mer cliente conjunto, y se
espera una mejora en ven
tas, costos de envío, menos
devoluciones y mayores
márgenes.

Shopify actualmente
impulsa a empresas en todo
el mundo y a 10 por cien
to del comercio electróni
co de Estados Unidos. Con
la alianza, los consumido
res tendrán acceso a infor
mación más precisa sobre la
ubicación y entrega de pro
ductos.

Además, las marcas im
pulsadas Shopify obtendrán
visibilidad global del inven
tario en toda su red, inclu
yendo artículos en tránsito,
tiendas, almacenes, provee
dores y otras instalaciones.

capitanes@reforma.com
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LLEGA VALES A 25 AÑOS
CON NUEVOS PROYECTOS
La agencia Vales, de
comunicación integral con
esencia creativa, asentada
en Mérida, Yucatán, con
proyección nacional y que se
percibe como la más grande
del Sureste del país, cumple
25 años este 2024 y sigue
renovándose

Jorge Vales, su director ge
neral, comentó a Campañas
que en 2020 le dieron nuevo
enfoque respetando su esen
cia creativa, bajo el concep
to "creatividad que impacta el
negocio".

Detalló que en 2023 rea
lizaron importantes proyectos
para reconocidas empresas re
gionales como Bepensa, Au
tosur, La Gas, Calidad Bueno
y Quattrocom, así como otras
de nivel nacional como Reser
va Santa Fe

Este año, agregó Jorge, la
agencia presidida por Rocío
Bolio, lo inició con excelentes
expectativas atendiendo nue
vos proyectos, después de re
gistrar buen crecimiento en
2023.

Adelantó que ahora están
enfocados en un nuevo em
prendimiento, con el desarro
llo de una startup a la que han
denominado Espaciales, que
recientemente presentaron Se
trata de una herramienta para
la planeación y compra de pu
blicidad exterior, para lo cual
han hecho una alianza con la
empresa Descifra, especializa
da en geodata.

NOTAS EN CASCADA

Felipa: Creative Studio, que tie
ne a Gerardo Saavedra como
CEO, realizará campañas de
influencer mkt y RP para 2024
de Downy, Oíd Spice y Iknpax.
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Fentontilo
En mis recientes va

caciones de fin de
año en Mazatlán

me di cuenta que cada vez
batallo más para enfocar
me en una lectura profun
da y duradera de un buen
libro» y eso me preocupa.

¿Y sabes por qué bata
llo cada vez más?

Por la brutal compe
tencia entre entreteni
miento y conocimiento.

Tristemente, el cono
cimiento lleva las de per
der en esta batalla.

La voz del entreteni
miento es ligera, agresiva,
múltiple, visual, cortita, apa
rentemente atractiva, om
nipresente y de retribución
inmediata. Es un enemigo
bien armado.

El conocimiento ofrece
en cambio un camino muy
distinto: discreto, laborioso,
enfocado, retador, reflexi
vo, progresivo, de prueba y
error, y de retribución lenta.

Y no sólo eso, el conoci
miento es tan sólo el primer
paso hacia la sabiduría, que
es a su vez el primer paso
hacia un desarrollo susten
table en el tiempo para una
persona, organización o un
país entero.

Por eso me preocu
pa que, aun para los que
intentamos transmitir
conocimiento (y quizá a
veces un poco de sabidu
ría) nos estemos haciendo
también adictos al fenton
tilo de nuestra era.

A ese estar pendientes
de la última alerta, del últi
mo video del injluencer de
moda, del último mensaji
to de WhatsApp o de ese
"sorbedero" de seso en que"
se ha convertido TikTok.
Imagínate, la red tiene 1,700
millones de usuarios que en
promedio ven 1.5 horas de
video todos los días.

De locos, el planeta des
perdicia viendo TikTok el
equivalente a 318,750,000
días laborales (de 8 horas)
¡¡¡TODOS LOS DÍAS!!!

OJO, por supuesto que
hay cosas buenas en TikTok,
pero la gran mayoría están
del lado del entretenimiento,
no del conocimiento.

Entretenimiento que
alimenta a la economía
de clicks dominada por
esos nuevos "medios ma
sivos de comunicación"
que no se preocupan por
verdad u objetividad. Que
en cambio buscan sólo que
demos un nuevo click para
así ganar billonadas a costa
del conocimiento.

Aquí ya te he comen
tado de la simpática pe
lícula "Idiocracia" que vi
ya hace unos añitos (ve un
tráiler en nuestros sitios).

El filme cuenta la histo
ria de Joe Bauers, un oficial
del ejército estadounidense
que se somete a un experi
mento de criogenia.

Lo iban a congelar un
año... y algo sale mal. ¡Per
manece congelado 500

años! Joe es un tipo total
mente promedio, pero al
despertar encuentra un
mundo muuuy cambiado.
• Abusar de celulares y vi
deojuegos termina por pro
vocar que todos sean unos
idiotas. El Presidente de Es
tados Unidos es un luchador
(¿suena familiar, no?) y Joe
es el tipo más inteligente del
planeta. Y por mucho.

Los enredos son diver
tidos, te la recomiendo. Pe
ro el mensaje es profundo,
porque existe cierto parale
lismo con nuestra era.

Estamos todavía en los
albores de un fenómeno que
podría empeorar la ya de por
sí grave crisis que enfrenta
mos en tantos ámbitos.

¿Qué hacer? Te pro
pongo al menos lo si
guiente:
1. Selecciona bien tus
fuentes de información.
Recuerda: trash in, trash
out. Por supuesto, suscrí
bete a Reforma, El Norte
y Mural. Indispensables.
Si tanto le molestan a YSQ,
tienen mucho de bueno.
2. Selecciona bien tu en
tretenimiento. Y mucho
OJO con el tiempo que le
dedicas a las pantallas. ¡No
es casualidad que revolu
cionarios como Steve Jobs
les limitaran el usos de sus
invenciones a sus hijos!
3. Cuidado con el mul
titasking excesivo. Estar
ocupado no significa ser
productivo o adquirir más

conocimiento.
4. Date tiempo para
LEER. A profundidad pa
ra reflexionar lo que estás
absorbiendo. La lectura si
gue siendo la mejor fuen
te para realmente adqui
rir profundidad y cono
cimiento.
5. Busca mentores y con
seja Para traducir conoci
miento en sabiduría

Ojalá te sirvan estos
consejos.

No son física cuán
tica, pero ¡ah que difí
cil son de implementar
los en nuestros tiempos!
Implementarlos en la era
del entretenimiento.

Aquí te va otro gran
propósito para el año
que inicia: disfruta de
un entretenimiento su
ficiente, pero sin olvidar
la apuesta fundamental
al conocimiento y, Dios
mediante, a la sabiduría.

La alternativa es la
idiocracia

La alternativa es el fen
tontilo.

EN POCAS PALABRAS...
"Todos nos encontramos
con idiotas en nuestros
trabajos".
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Ya llegó el impuesto
mínimo global del

15%, y está elevando
los pagos de impuestos
corporativos, pero no en
EU. Johnson & Johnson,
Baxter International y
Zimmer Biomet advierten
a inversionistas que el
acuerdo fiscal internacio
nal del 2021 les hará pagar
impuestos más altos este
año. A pesar de que funcio
narios del Tesoro fueron
cruciales para forjar el /
acuerdo y el Presidente
Joe Biden ha promovido
su implementación, el
Congreso de EU no ha
modificado la ley tribu

taria de manera acorde.

? Elon Musk dijo que
Tesla realizaría una
votación de accionistas
para decidir si traslada el
estado de constitución de
la compañía a Texas luego
de que un tribunal de
Delaware ordenó al CEO
renunciar a un paquete
de compensación valuado
en 55.8 mil millones de

dólares. "El voto público
es inequívocamente a
favor de Texas", dijo Musk
en X. El fallo, emitido en
el Tribunal de Cancillería

de Delaware, puso en duda
cómo el consejo de Tesla
planea compensar a Musk.

? Peloton redujo su
pronóstico para el año
tras reportar otra caída en
ingresos, a pesar de ganar
suscriptores. La compañía
de equipos de ejercicio
reportó una caída del 6.2%

en sus ingresos trimestra
les, mientras sigue lidian
do con ventas más bajas de
bicicletas y otros produc
tos de ejercicio. Peloton
concluyó el periodo con
3 millones de suscripto
res de paga conectados,
ligeramente por encima
de las expectativas de su
administración. Sus accio
nes retrocedieron 24% tras
conocer los resultados.

? Reguladores holan
deses multaron a Uber

Technologies con 10 mi
llones de euros, al acusar
a la compañía de traslados
compartidos de violar
las leyes de privacidad
europeas. La Autoridad
Holandesa de Protección
de Datos alegó que Uber no
reveló información sobre
cuánto tiempo conserva
los datos de choferes en

Europa y hace que sea
innecesariamente compli

cado pará los conductores
solicitar sus datos. Cuando
los choferes quisieron
revisar sus datos, Uber les
puso varias trabas, indica
ron los reguladores.

? Volvo Car dijo que no
brindará más financia
miento a Polestar, el fabri
cante de autos eléctricos
que creó con la matriz
china de Volvo, Geely.
El giro de la industria
automotriz a los vehículos
eléctricos ha sido sacudi

do por reveses este año,
justo al tiempo que una
oleada de nuevos modelos

a baterías llega a las salas
de exhibición. A principios
de semana, la armadora
francesa Renault dijo que
había decidido cancelar la
oferta pública inicial de su
unidad de autos eléctricos
Ampere.
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Febrero, el mes de la prima
:r.:: Nos hacer notar que febrero no sólo es el mes del amor y
la amistad, sino también de la prima, pero no de parentesco,

al menos para los patrones, porque si fuera
S§ por ellos no quisieran que se les acercara

| Nos cuentan que representa el inicio de la
¿ carga laboral que habrán de enfrentar. Du
§ rante febrero, nos explican, las empresas es
| tán obligadas ante el IMSS que dirige, Zoé

Robledo, a entregar la Determinación
Anual de la Prima de Seguro de Riesgos de
Trabajo derivada de la revisión de la sinies

zoé tralidad. Con ello, nos platican, podrán ver
Robledo si aumentó o disminuyó el número de tra

bajadores expuestos a mayor peligro, así co
mo el costo por días subsidiados por incapacidad temporal o
defunciones tras la pandemia. El Seguro Social promete que
el trámite en línea es más fácil, rápido y seguro. Ya veremos.
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En EU apoyan alianza DeltaAerontéxico
::::: Nos dicen que la Cámara Americana de Comercio, de Jo
hn Drake, respaldó la petición de Delta y Aeromexico de una
extensión de cuatro semanas para emitir sus comentarios ante

el Departamento de Transporte de Estados
Unidos (DOT, por sus siglas en inglés), pre
vio a que la autoridad emita una resolución
final sobre la inmunidad antimonopolio re
querida para que continué la alianza entre
las dos aerolíneas, porque consideran que,
de no renovarse la inmunidad, habrá un im
pacto significativo en el tráfico de pasajeros
entre México y la Unión Americana, ya que

John tendría que concluir la alianza, cuyo caso
Drake amerita un tiempo adicional para emitir sus

comentarios frente al DOT. En una carta en
viada al departamento estadounidense, nos cuentan que la
Cámara Americana de Comercio destacó que entre ambos paí
ses se realizan más de 700 vuelos diarios y las dos compañías
planeaban elevar sus operaciones este año.

Grupo México complementa su propuesta
para trenes de pasajeros
::::: Nos hacen ver que Grupo México dio a conocer documen
tación extra para complementar su propuesta de trenes de pa
sajeros, pues resulta que únicamente KansasCanadian había
presentado una propuesta formal y decente dentro de las siete
rutas que el presidente Andrés Manuel López Obrador quiere
para su nuevo sistema de transporte. Con esto, nos comentan,
apenas habrá dos ofertas formales, por lo que las opciones pa
ra las Fuerzas Armadas se abren y es más probable que los
militares retomen el sistema mediante más subsidios. Sin em
bargo, nos dicen que el problema es que si las dos ferroviarias
especializadas en el servicio de carga con mayor conocimiento
del sector no ven rentabilidad, quiere decir que el negocio no
será factible y sólo serviría para cumplir otro capricho.
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El vocero presidencial en crisis
y sus acusaciones
En el gabinete presidencial

y en otros círculos de la 4T
suele escucharse un co

mentario que explica, en parte, el
discurso de odio que surge cada
mañana desde la conferencia de
prensa de Andrés Manuel López
Obrador. Se dice que los 15 minu
tos más peligrosos para el país son
aquellos en los que el Presidente
se desplaza desde la reunión con
el gabinete de Seguridad para lle
gar al Salón de Tesorería donde se
realiza la "mañanera".
En ese cuarto de hora, el coor

dinador de Comunicación Social,
Jesús Ramírez Cuevas, envenena el
oído del Presidente, quien de por sí
ya va molesto por los reportes que
le entregan todos los días la secre
taria de Seguridad y los titulares de
Defensa y Marina, a los cuales les
escurre sangre: enñentamientos
por aquí y por allá, masacres, se
cuestros, fosas con restos de cuer
pos, levantamientos de campesi
nos hartos de las extorsiones, ata
ques contra las Fuerzas Armadas,
disputas de territorios entre cárte
les, amenazas, atentadosy asesina
tos de funcionarios públicos. El
Presidente termina aturdido.
Luego, Ramírez Cuevas inter

preta para López Obrador una
realidad muy diferente a la que
prevalece más allá de las paredes
de Palacio Nacional y alimenta
las historias de complot de sus
"adversarios", sean periodistas,
dueños de medios de comunica
ción, intelectuales, políticos de
oposición, gobernantes locales o

del exterior, todo lo que le dé ga
solina al Presidente, quien tiene
la mecha muy corta.
El vocero presidencial no solo

envenena el oído del Presidente
con información de quienes con
sidera son sus "opositores", sino
que opera políticamente para
afectar o hacer a un lado a inte
grantes del movimiento. Lo hizo
con Julio Scherer, cuando filtró
información sobre su participa
ción en un corporativo de alimen
tos y luego tras la publicación de
un libro sobre su desempeño co
mo exconsejero Jurídico de
AMLO; también al participar en la
campaña para descarrilar la can
didatura de Omar García Harfuch
a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México y lo repitió en
el caso Ayotzinapa para operar
mensajes en contra el Ejército.
En este punto del sexenio tales

actos pueden ser calificados co
mo suicidas, pues algunas de las
confrontaciones que ha empren
dido quien se hace llamar escritor
y "productor de la mañanera, el
programa más visto del país", po
drían cobrarle factura.
Remar contra los intereses de

Sheinbaum y del Ejército lo han
colocado en una posición muy
comprometida en el ecosistema

que se prepara para el siguiente
gobierno. Si la exjefa de Gobierno
de la CDMX se convierte en pre
sidenta, Ramírez Cuevas no ten
dría cabida en su administración,
aseguran sus cercanos.
Y lo que sí sucederá es que Ra

mírez Cuevas saldrá del gobierno
conmuchos escándalosacuestas,
desde la impresión de 20 mil
ejemplares de su periódico Rege
neración por un monto de 58 mi
llones de pesos; el uso del aparato
de procuración de justicia para
amedrentar a trabajadores sindi
calizados de Notimex, y el uso di
nero público para pagar a bots y
a supuestos reporteros para pu
blicar en contra de quienes con
sidera adversarios.
A finales de 2021, en una en

trevista radiofónica con la perio
dista Azucena Uresti, Ramírez
Cuevas aseguró que el gobierno
federal no pagaba un solo peso
por los monitoreos de la empresa
Intélite, con los que solían hacer
presentaciones en la conferencia
de prensa para desprestigiar a los
medios y a los columnistas. Los
registros de Compranet que pu
blicamos por esas fechas en este
espacio revelaron que el gobierno
federal le había otorgado a esa fir
ma contratos por alrededor de 5
millones de pesos. De manera
contundente se exhibió que Ra
mírez Cuevas había recurrido a la
mentira. ¿Cuántas veces más lo
habrá hecho durante su gestión
como el encargado de toda la co
municación gubernamental?
Ramírez Cuevas ni siquiera es

bienvenido en el periódico en el
que trabajó, La Jornada, pues
no solo su directora, sino buena
parte de los periodistas de ese
periódico, lo consideran un las
treparala4T. •

@MaríoMal

Ramírez (.'nenas había recurrido a la

mentira. ¿Cuántas veces más lo habrá
hecho durante su gestión?

Fecha: 02/02/2024

Página: 9

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 29,589

Página 11 de 78



MEXICO SA
Ministros, "traidorzuelos" // Pérez Dayán violó
la ley ¡i Poder Judiciahabyección
CARLOS FERNANDEZVEGA

SI SE TRATA de cuidar los intereses
del gran capital, nacional y foráneo,
un grupo de ministros se levanta y
grita ¡presente!, y entre lo más re
ciente, que no lo último, de forma por

demás truculenta declaró "inconstitucional" la
Ley de la Industria Eléctrica (LIE) para benefi
ciar a corporativos como Peñoles, de la familia
Bailleres; Autlán, presidido por José Antonio
Rivero Larrea, y trasnacionales francesas, ja
ponesas, españolas y portuguesas.

ANTE TAL PANORAMA, al presidente Ló
pez Obrador se le consultó: "¿es traición a la
patria?", y éste respondió: "no, es abyección;
traición a la patria es un concepto de mayor
rango, para no exagerar; éstas son acciones de
traidorzuelos... Imagínense: dos ministros bo
rran, desconocen, cancelan, una ley, dos".

EL MANDATARIO ANUNCIÓ que su gobier
no impugnará la decisión de esos dos ministros,
que en resumidas cuentas confirman "el entre
guismo que existe en el Poder Judicial y por eso
urge reformar el Poder Judicial, que sea el pue
blo el que elija a los jueces, a los magistrados, a
los ministros. Y se va a tener esa oportunidad
porque vienen elecciones para reformar el Po
der Judicial y que ese poder esté al servicio del
pueblo, no al servicio de una minoría rapaz".

TAMBIÉN TOMÓ NOTA de que "ya dejaron
en libertad al abogado (Juan) Collado, al abo
gado de Salinas de Gortari, los jueces también.
Y es diario, es una tras otra. Está podrido el
Poder Judicial o, para no decirlo tan fuerte,
está secuestrado por la oligarquía. No ayudan
en nada al pueblo, no representan al pueblo de
México, entonces se necesita una reforma".

EN LA SESIÓN del pasado miércoles, la se
gunda sala de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación resolvió, por tres votos a favor y dos
en contra, declarar "inconstitucional" la citada
ley para proteger los intereses privados en el
sector eléctrico. Así, aparentemente, la "mayo
ría" se impuso, pero con un charco de mugre y
penetrante olor a bosta.

ANTE ELLO, EL director general de la Comi
sión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett,
envió un documento informativo al presidente
López Obrador por medio del cual clarificó lo
sucedido el pasado miércoles en el "máximo
tribunal del país". El funcionario detalla que
el ministro Javier Laynez Potisek, integrante
de la segunda sala, previamente se excusó de

conocer y votar el proyecto de "inconstitucio
nalidad" de la LIE, "porque él ya había estado
participando y se demostró que tenía un con
flicto de interés; por eso se excusó, pero ya con
esto reconoce que en los pasos previos ya había
él incumplido con los procedimientos". Y fue,
precisamente, con el voto de Alberto Pérez
Dayán como los defensores del gran capital
lograron "ganar" la citada votación.
DETALLA EL ABOGADO Bartlett: "una vez
que tocó a ministros y ministras votar por el
proyecto que concedía el amparo alas empre
sas privadas contra la LIE, Yasmín Esquivel y
Lenia Batres votaron en contra de la propuesta
del ministro Pérez Dayán. Por su parte, Luis
María Aguilar y el presidente Pérez Dayán
votaron en favor de la concesión del amparo a
las empresas privadas'. Entonces, la votación
terminó en un empate a dos votos".

ENTONCES, "PÉREZ DAYÁN, de manera in
debida y contraviniendo el artículo 17 de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la Federación,
manifestó que, al tener voto de calidad por ser
presidente de sala, votaba en favor de su pro
pio proyecto. Lo anterior es una flagrante vio
lación al procedimiento que debe regir en caso
de empate en una votación de sala, en atención
a que debió turnar el asunto a otro ministro
o ministra para que resolviera lo conducente,
por lo que esta determinación será atacada
mediante el recurso correspondiente. Con lo
acontecido, queda en evidencia que el ministro
presidente Pérez Dayán se atribuyó un voto de
calidad que no tenía y se omitió el mandato de
la ley para transferir su proyecto de sentencia
a un ministro diferente".
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POR ELLO, Y mucho más, el presidente Ló
pez Obrador reitera: "casi todos están confa
bulados; por eso hace falta la reforma al Poder
Judicial, pues es muy claro cómo violan sus
propios procedimientos".

Las rebanadas del pastel
CON TREMENDO ARSENAL cuenta una
ex funcionaría para destrozar a sus enemigos
declarados, ante la infame cacería que en su
contra promueve la familia feliz de Bucareli
(papá e hij a Alcalde) y la pandilla que le hace el
trabajo sucio. Tiene de todo y para todos, y el
resultado de este encontronazo es de pronósti
co reservado. En mucho dependerá de que en
las alturas presten la debida atención, porque
resulta obvio que en casa hay traidores.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Los ministros Luis María Aguilar y Yasmín
Esquivel votan en la sesión de la segunda sala
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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ECONOMIA MORAL

PNUD (1990): Planteamientos centrales

de Desarrollo sin pobreza (Ia entrega)
JULIO BOLTVINIK

CONTINÚO PRESENTANDO AN
TECEDENTES de planteamientos
para la superación de la pobreza
(P) que, en mi opinión, Claudia
Sheinbaum (CS) y su equipo debe

rían considerar para formular un Programa
Nacional de Lucha contra la P, integrado
y coherente que permita que en el sexenio
20242030 se abata la pobreza rápidamente
en México. Hoy comienzo a reseñar conteni
dos centrales de Desarrollo sin pobreza (DSP),
libro formulado (bajo mi coordinación) por
el Proyecto Regional para la Superación de la
Pobreza (RLA/86/004) del PNUD (Programa
de las Naciones Unidas para el Desarrollo) pa
ra la II Conferencia Regional sobre la Pobreza
en América Latina y el Caribe (Quito, 1990).
La primera parte de DSP explica la variante
original del MMIP (Método de Medición Inte
grada de la Pobreza) que es igual a la unión de
los conjuntos de las mediciones por NBI y por
ingresos de la pobreza, y el índice de Progreso
Social (IPS) y presenta cálculos de ambos (el
del IPS incompleto). La segunda parte presen
ta la estrategia para el desarrollo sin pobreza
y la tercera parte, la reforma del Estado. DSP
se escribió y publicó en español en 1990. En
1991 se publicó una segunda edición en inglés
(Development Without Poverty) totalmente
revisada y con dos textos nuevos: uno sobre las
características (laborales y sociodemográficas)
de los pobres en la primera parte, y la otra en la
segunda parte sobre la dimensión tecnológica.
El material más asequible de estas publicacio
nes es lo que publicó Comercio Exterior (vol.
42, números 4 y 5, abril y mayo de 1992). Entre
lo que escribí para presentar estos dos núme
ros destaco lo siguiente:

"HOY LOS PAÍSES latinoamericanos y los
organismos internacionales se ocupan mucho
más de la P. La búsqueda de soluciones ade
cuadas es creciente. En la prensa se publican
con frecuencia notas y reportajes sobre la P.
Quizá sea prematuro asegurar que tal interés
perdure, pero parece necesario explorar los
factores que lo explican: El mundo vive años
de transformación vertiginosa, como la globa
lizacióny el derrumbe de los sistemas central
mente planificados, detrás de los cuales está la
revolución científicotécnica que trae consigo
cambios que significan una nueva posición del

hombre en el proceso productivo. El ser huma
no maneja cada vez menos materiales en for
ma directa. En lugar de ello diseña y programa
robots, maneja y aprovecha la teleinformática.
El factor estratégico de la competencia global
es cada vez más la capacidad humana que es
ahora el factor clave del poderío económico,
desplazando al capital que a su vez había sus
tituido a la tierra. El sentido profundamente
alentador de este cambio es que el desarrollo
económico y el desarrollo humano pueden dejar
de contraponerse. Puesto que el desarrollo de
las capacidades humanas es ya el requisito fun
damental del desarrollo económico, superar
laPdeja de ser una preocupación moral para
convertirse en un imperativo económico. Ahora,
la P y el desarrollo humano cobran una rele
vancia inusitada, libres ya del peso ideológico
y político que entrañaba la confrontación con
los países socialistas, pero con renovada carga,
mucho más intensa porque afecta la vida coti
diana de que en ello va enjuego el vigor econó
mico de las naciones."

EL MARCO CONCEPTUAL (capítulo 2) de
DSP inicia con esta interesante definición de P:
"La P se define como una situación que impide
al individuo o la familia satisfacer una o más
necesidades básicas (NB) y participar plena
mente en la vida social. Se caracteriza por
ser sobre todo un fenómeno económico con
dimensiones sociales, políticas y culturales,
originado en la subproductividad del trabajo,
la subvaloración de la fuerza de trabajo y de
los productos que venden los pobres, la baja
cobertura de los servicios del Estado y el es
caso acceso a los conocimientos socialmente
relevantes. Para delimitar la P se define un
conjunto de NB y para cada una se especifican
normas mínimas de sus satisfactores (S), por
debajo de las cuales se presenta la insatisfac
ción, la P. Dichas normas se derivan de la no
ción de dignidad humana y de la universalidad
de los derechos humanos, de donde surge un
concepto absoluto de N y S umversalmente vá
lidos, aunque no estáticos en el tiempo". El tex
to enumera las N cuya satisfacción depende de
un esfuerzo económico evidente; y añade otras
N donde esto no es evidente: afecto, participa
ción, creación, identidad y libertad. Señala que,
a pesar de las dificultades para su medición,
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este segundo tipo de N son también materia de
una estrategia de superación de la P. Distingue
N biológicas humanizadas y N culturales, estas
últimas centradas en la N de apropiarse los co
nocimientos, habilidades y prácticas desarro
lladas por las generaciones precedentes. DSP
distingue tres raíces de la P: a)insuficiencia del
excedente; b) apropiación inequitativa del ex
cedente; y c) no disponibilidad del satisfactor.
Sobre esto añade, 'en el plano histórico', "que
la definición de N en AL no está dada sólo por
el grado de desarrollo de ALC, sino que en
alguna medida se basa en los patrones de los
países industrializados; y que el carácter masi
vo de la P en ALC tiene un origen estructural:
la incapacidad crónica de algunos países para
generar excedente en la cuantía necesaria pa
ra toda la población; el filtro del ahorro hacia
inversiones improductivas, con el rezago tec
nológico y la falta de espíritu empresarial; con
la concentración de la propiedad y del ingreso;
con la insuficiencia, ineficacia e inequidad del
gasto público social; y con unas relaciones Es
tadosociedad de carácter patrimonial y clien
telista". DSP identifica un doble círculo vicioso
en el desarrollo de la región: a) uno externo
que arranca del déficit comercial crónico de
ALC, reflejo de una división mundial del tra

bajo donde, pese a la diversificación alcanzada
en las exportaciones, ellas siguen consistiendo
principalmente en productos primarios, cuya
baja elasticidadingreso de la demanda les
significa un mercado declinante en cantidades
y precios; b) incapaz de penetrar los renglo
nes más dinámicos del comercio mundial, el
desarrollo de ALC gira, además, en el círculo
vicioso de un estrecho mercado interno. Esta
sección de DSP concluye afirmando: "Tanto la
evolución estructural de ALC, como el grueso
de las políticas aplicadas, han contribuido a
la insuficiencia de las fuentes de bienestar: a)
del ingreso corriente porque no se generan
suficientes oportunidades de trabajo produc
tivo y bien remunerado; b) de los derechos de
acceso, porque el gasto social es insuficiente,
ineficiente y no plenamente distributivo; c) de
los activos porque se concentra la propiedad
de los activos físicos y se subinvierte en capital
humano (nutrición, salud y educación); d) del
tiempo disponible, porque la pobreza misma,
en otro círculo vicioso, impone la temprana
vinculación al trabajo y las sobrejornadas
laborales". En la próxima entrega narraré los
fundamentos y componentes de la estrategia
de desarrollo sin pobreza propuesta en DSP.
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DINERO

Evaluando a Claudia y Xóchitl //
Personalidad, carácter, experiencia //
Internautas analizan a las candidatos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

OMO CALIFICAN EN redes
sociales la personalidad, el ca¿c rácter y la preparación de las dos
candidatas a la Presidencia de la
República, Claudia Sheinbaum y

Xóchitl Gálvez? Todo influye en los electores al
momento en que emiten su voto. Hicimos un
sondeo esta semana sobre ocho puntos especí
ficos. En las gráficas aparecen los resultados.

VOTARON 2,805 PERSONAS. Participaron
en X (antes Twitter) 1,096; en El Foro México,
556; en Facebook, 1,037; en Instagram, 80, y
en Threads, 36.

USAMOS LA APP SurveyMonkey para reci
bir y contabilizar los votos. También el enlace
Encuestas de Facebook.

X: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Fecha: 02/02/2024

Página: 12

Area cm2: 384

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 33,576
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Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 33,576
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Trenes, Citibanamex
y Hughes Network

Hay mucha información: GMéxico
Transportes, que preside Germán
Larrea, entregó ayeralgobierno fe

deral "un documento que complementa su propues
ta inicial" para participar en el servicio ferroviario de
transporte de pasajeros, y que "estudiay evalúajunto
con el gobierno diversos aspectos técnicos".
LaempresaCanadian Pacific Kansas City tiene in

terés por el servicio en la vía México Querétaro, con
posibilidad de ampliarlo a Monterrey y Nuevo Lare
do. El próximo lunes se conocerá la iniciativa de re
forma constitucional para que se retome el derecho a
utilizar las vías de ferrocarril concesionadas al trans

porte de cargaparaeluso de trenes de pasajeros.
Por cierto, CPKC México concluyó las auditorías

con el SAT para los años fiscales 20162020 y otra
para 2008,2010,2013y 2015; pagó 60 y 135 millones
de dólares, respectivamente, y reservó fondos para
auditorías posteriores a2020por 9 millones de dó
lares de IVAy 3 millones para el ISR
En este ambiente, Citi

anunció el primer paso pre
vio a la separación de Citi
banamex: Alvaro Jarami
llo encabezará Citi México
y Manuel Romo dirigirá
a Banamex a partir del se
gundo semestre del año,
una vez que inicien opera
ciones de manera separada.
Ernesto Torres Cantú, di

rector de Citi Internacional, y Titi Colé, directora
de Legacy Franchises de Citi, dieron los nombres de
quienesbuscarán impulsar la atraccióny desarrollo
del talento, concretar paulatinamente los elemen
tos tácticos necesarios y continuar con una opera
ción impecable tras la separación.
A su vez, el subsecretario de Comunicaciones y

Transportes, Rogelio Jiménez Pons, y el director
de Hughes Network Systems para el sector gobier
no, Eloy Méndez, analizaron la posibilidad de in
crementar el número de "Aldeas Inteligentes, Bien
estar Sostenible", que conectan a internet a más de
100 mil personas en zonas remotas de México. La
última conexión es la Isla Santa Margarita, Baj a Ca
lifornia Sur, y el proyecto para otras partes del país
es con la tecnología del satélite Júpiter 3, que ofre
ce internet con tres veces más capacidad de datos y
cuatro veces más velocidad.
La gigante sueca Ikea y la francesa Decath

lon anunciaron una alianza para captar más consu
midores; colocarán un stand con detalles y algunos
de los aproximadamente 5 mil productos más ca
racterísticos que existen en la tienda de Ikea en las
instalaciones de Decathlon Polanco.

Ganadian Pacific
Kansas City tiene

interés por el tren cíe
pasajeros en la vía
MéxicoQuerétaro

Fecha: 02/02/2024

Página: 17

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 27,268
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La reserva federal
aclarólas

perspectivas
F

1 miercoles se celebro la reunión

I^H i de mercados abiertos en EU, en
la cual se decide cuál será la ta

sa de interés de referencia en ese país. Tal co
mo se esperaba, Jerome Powell mantúvolas
condiciones sin cambio, es decir, la tasa de refe
rencia se queda entre 5.25 y 5.5 por ciento, algo
esperado por los mercados; sin embargo, lo in
teresante estuvo enlos comentarios de Powell.

Los inversionistas habían presionado a
la Fed —desde diciembre y a lo largo de ene
ro— para que tomara la decisión de iniciar la
baja de las tasas justo en la reunión que se ce
lebrará el 20 de marzo, pero Jerome Powell
mantuvo la consistencia de los discursos de

él y de sus colegas del banco central, en el
sentido de que aún era temprano para ba
jar las tasas, aunque manifestó que estaba
contento con el desarrollo de la inflación y
dijo que si éste se mantenía, pronto llegarán
a la meta de tener una inflación por debaj o
de 2 por ciento.
También mencionó que quería estar segu

ro de lo anterior y por eso no pensaba preci
pitar la decisión y comentó que la economía
de EU estaba creciendo razonablemente

bien, sin impulsarlos efectos inflacionarios,
y que esto era una buena noticia; además in
dicó ya no estar tan preocupado por la forta
leza del empleo, ya que ésta aleja la posibili
dad de una recesión.

Asi las cosas, que puedo leer entre lineas,
es que la tasa de interés en Estados Unidos
mantendrá los niveles actuales muy proba
blemente toda la primera parte del año, y si la
inflación sigue marcando su tendencia alaba
ja, sí veremos en la segunda mitad del año una

reducción que pudiera llegar a ser de un punto
completo hacia diciembre.
Además, me queda claro que la salida de es

ta crisis de inflacióny tasas de interés se podrá
resolver con un aterrizaje suave de la econo
mía, sin tener que tocar una recesión que todo
el mundo pronosticaba hace año y medio pe
ro, al final, como siempre sucede, las decisio
nes futuras de la Reserva Federal serán datos

dependientes, por lo que habrá que seguir a la
expectativa de las inflaciones de enero y febre
ro, así como del crecimiento de la economía en
los próximos meses.
LadecisióndelaFedservirádereferenciapa

ra las acciones que tomen otros bancos centra
les, por ej emplo, en México elhecho de que Esta
dos Unidos mantenga tasas altas durante varios
meses más limita de alguna manerala posibili
dad de que éstas bajen de forma rápida en nues
tro país; por supuesto, las condiciones de ambos
países sondistintas,ya que enMéxico la tasa real
esdecercadesietepuntosyenEUnollegaalpor
ciento, por lo cual es lógico que México se antici
para a la Reserva Federal en el proceso de baja;
sin embargo, este movimiento lo tiene que hacer
con mucho cuidado. Para el caso de la eurozona,
sí se ve más claro que el Banco Central Europeo
no bajará tasas antesdel verano.^™

Fecha: 02/02/2024

Página: 18

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva /Manuel Somoza

Manuel Somoza

Costo: 26,230
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VER
SIONES

REVISIÓN SALARIAL
El sindicato de Audi

defiende paro laboral
Luego de ocho días de paro
y tras la petición de inexis
tencia de huelga por parte de
Audi, que en México preside
Tarek Mashhour, el sindica
to de trabajadores, que lidera
César Orta Briones, defen
dió su paro laboral en el Tribu
nal Laboral Federal de Asuntos

Colectivos. Las partes siguen
negociando "un punto medio"
en tomo ala revisión salarial.

ESCINDE NEGOCIO

Sodexo entra a bolsa
de París como Pluxee

La compañía francesa Grupo
Sodexo, que preside Sophie
Bellon, realizó la escisión de
su división de beneficios cor
porativos para cotizar me
diante una oferta pública ini
cial en el Euronext de París

bajo el nombre de Pluxee, co
mo compañía independiente.
Cerca de 40 por ciento de sus
ingresos se generó en Améri
ca Latina.

NUEVOS MIEMBROS

Nayarit y Banreservas
se sumaron al WTTC
Durante los días de la Feria
Internacional de Turismo de

Madrid, el Consejo Mundial de
Viajes y Turismo (WTTC), que
preside Julia Simpson, sumó
a Nayarit, cuya Secretaría de
Turismo lleva Juan Enrique
Suárez del Real, y a Banreser
vas, el banco Dominicano que
dirige Samuel Pereyra, como
nuevos miembros.

COMUNICACIÓN
Fonacot nombra dos
nuevos subdirectores

El Fonacot, que dirige Laura
Fernanda Campaña Cere
zo, nombró a Ricardo Oria
Esquivel como subdirector
general de Tecnologías de la
Información y Comunica
ción, y a Jaime Francisco
Ricci Rojas como subdirec
tor general de Contraloría,
Planeación y Evaluación.

ANÁLISIS DE DATOS
Biva une esfuerzos

junto a TradingView
La Bolsa Institucional de Va

lores, que dirige María Ariza,
se alió con la tecnológica Tra
dingView para que le provea
herramientas de análisis y vi
sualización de indicadores
clave, información del mer
cado y otros datos exclusivos
de los principales mercados
mundiales, como EU, Alema
nia, Reino Unido y China.

Fecha: 02/02/2024

Página: 18

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,690
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«A

En el combo de iniciativas de reformas cons
titucionales que enviará López Obrador al
Congreso el próximo lunes, la que tiene las
mayores posibilidades de avanzar es la de
pensiones porque es la políticamente más
rentable y ningún partido —y menos en ple
no proceso electoral— quiere ser denostado
todos los días en las mañaneras por oponerse
al bienestar de los trabajadores.

La meta de que los trabajadores se jubilen
con una pensión más digna es, desde luego,
loable y políticamente muy rentable, por lo que
no extraña que el PRI, el PAN y hasta Xóchitl
Gálvez hayan manifestado estar
favor de una iniciativa que ni si
quiera conocen. El problema es
que el diablo está en los detalles
y, en la reforma de pensiones, la
clave estará en su financiamiento
y cuál será el monto en salarios
mínimos mensuales en los que se
garantizará el 100% de la pensión.

Lo que ha adelantado López
Obrador es que esta nueva refor
ma no implicará un incremento
mayor en las cuotas patronales al
SAR porque, como se recordará,
con la reforma aprobada en 2022, cada año se
incrementan las cuotas patronales hasta llegar,
en 2030, al 11.5% del salario de los trabajado
res, lo que les permitirá tener, en promedio, una
pensión equivalente al 65% de su último salario.

La nueva reforma de pensiones estaría, en
teoría, financiada con mayores aportaciones
gubernamentales, que también aumentarían,
al igual que las patronales, cada año.
Evidentemente, habrá un elevado costo

para las finanzas públicas, que dejará López
Obrador agarradas de alfileres y generarán un
reto mayúsculo para la próxima administra
ción, que tendría que realizar una verdadera
reforma fiscal que realmente amplíe la base
de contribuyentes.

con la reforma aprobada en 2022, cada año se
incrementan las cuotas patronales hasta llegar,
en 2030, al 11.5% del salario de los trabajado
res, lo que les permitirá tener, en promedio, una
pensión equivalente al 65% de su último salario.

La nueva reforma de pensiones estaría, en
teoría, financiada con mayores aportaciones
gubernamentales, que también aumentarían,
al igual que las patronales, cada año.
Evidentemente, habrá un elevado costo

para las finanzas públicas, que dejará López
Obrador agarradas de alfileres y generarán un
reto mayúsculo para la próxima administra
ción, que tendría que realizar una verdadera
reforma fiscal que realmente amplíe la base
de contribuyentes.

CONTRARREFORMA ENERGETICA

Como era de esperarse, López Obrador
enfureció por el fallo de la 2a Sala de la SCJN
en contra de la Ley de la Industria Eléctrica y,
en especial, contra el ministro Alberto Pérez
Dayán, quien ejerció su voto de calidad, y
anunció que, en el combo de iniciativas, inclui
rá una propuesta para revertir la reforma ener
gética de 2013, en la que se incluye la creación
de la Cofece y del IFT como órganos autóno
mos, que ahora pretende desaparecer. Esta
contrarreforma eléctrica no tendria posibilidad
de avanzar en el Congreso por el rechazo del
bloque opositor, lo que preocupa es saber qué
pasará en septiembre si Morena obtuviera la

mayoria en el Legislativo.

MANUEL ROMO,
RATIFICADO COMO
DIRECTOR DE BANAMEX
Ya es oficial. Ernesto Torres

Cantú, director general de Citi
Internacional, informó que, en
el proceso de separación de Citi
México y de Banamex, Manuel
Romo Villafuerte permanece
rá como director de Banamex,

MANUEL ROMO,
RATIFICADO COMO
DIRECTOR DE BANAMEX
Ya es oficial. Ernesto Torres

Cantú, director general de Citi
Internacional, informó que, en
el proceso de separación de Citi
México y de Banamex, Manuel
Romo Villafuerte permanece
rá como director de Banamex,

mientras que Alvaro Jaramillo será el director
general de Citi México.

Aunque ya se daba por un hecho el nom
bramiento de Romo por la buena dirección al
frente del banco en el difícil proceso que se
generó tras el anuncio de la venta de Banamex,
ahora habrá mayor certidumbre para él y los
trabajadores. Romo seguirá al frente del grupo
financiero Citibanamex hasta que concluya la
separación de los dos bancos.

REMESAS, OTRO RECORD
Las benditas remesas registran un nuevo récord
en 2023, con un crecimiento de 7.6% y totali
zaron 63,313 mdd. Un análisis de BBVA resalta
que acumulan 10 años al alza. Habria que des
cartar lavado hormiga de dinero porque el 99%
fueron por transferencias electrónicas, 0.8% en
efectivo o especie y sólo 0.2% en money orders.

La nueva reforma

de pensiones
estaría, en teoría,
financiada

con mayores
aportaciones
gubernamentales.

Fecha: 02/02/2024
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Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,764
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En el acuerdo para patrocinar la participa
ción de México como socio de la próxima
Feria Internacional de Turismo de España
(Fitur) privó el interés de sumar a todos los
estados.

Juan Enríquez Suárez, presidente de la
Asociación de Secretarios de Turismo (Ase
tur), ha promovido que las entidades com
binen fuerzas y compartan sus prácticas
turísticas exitosas.

Sólo así se entiende que hasta ahora 70%
de los titulares de turismo de las entidades
convencieran a sus gobernadores, para que
paguen su parte del patrocinio
de un millón de dólares que
cobra Ifema Madrid para que
un país sea su "socio" en Fitur
2025.

Entonces ya están resueltas
las aportaciones por 700 mil
dólares, pero están pendientes
otros 300 mil.
El millón de dólares se di

vidió en 32 partes iguales co
rrespondiente a cada una de
las entidades federativas y a
cada uno le tocarán 31 mil 250
dólares.

El 30% en donde no están comprometi
dos los pagos, corresponde a las nueve en
tidades que cambiarán de gobierno: jalisco,
Chiapas, Coahuila, Veracruz, Ciudad de Mé
xico, Guanajuato, Morelos, Puebla y Yucatán.

Miguel Torruco ha dicho que eventual
mente podría lograr que la Secretaría de Ha
cienda le autorice a utilizar un "guardadito",
antes de que deje el cargo en septiembre
próximo.
Pero ni cuando era un próspero empre

sario de la educación turística se caracterizó

por tener "la cartera más rápida del Oeste",
así es que en Asetur no deberían de hacerse
muchas ilusiones.

Incluso hace tiempo, en otra edición de
Fitur, presumía haber "comprado" un abrigo
de cachemir en el Cortés Inglés mismo que
devolvió después de una cena, aludiendo
que le había quedado "apretado".

El 30% en donde no están comprometi
dos los pagos, corresponde a las nueve en
tidades que cambiarán de gobierno: jalisco,
Chiapas, Coahuila, Veracruz, Ciudad de Mé
xico, Guanajuato, Morelos, Puebla y Yucatán.

Miguel Torruco ha dicho que eventual
mente podría lograr que la Secretaría de Ha
cienda le autorice a utilizar un "guardadito",
antes de que deje el cargo en septiembre
próximo.
Pero ni cuando era un próspero empre

sario de la educación turística se caracterizó

por tener "la cartera más rápida del Oeste",
así es que en Asetur no deberían de hacerse
muchas ilusiones.

Incluso hace tiempo, en otra edición de
Fitur, presumía haber "comprado" un abrigo
de cachemir en el Cortés Inglés mismo que
devolvió después de una cena, aludiendo
que le había quedado "apretado".

Tampoco deja de ser curioso que estados
que reciben pocos turistas españoles vayan a
pagar lo mismo que aquellos que concentran
dicho mercado.

Enriquez Suárez espera compensar que
no haya recursos para ampliar la campaña
en Fitur a todo Madrid, con las alianzas que
ha tejido Asetur con los titulares de turismo
de las comunidades autónomas de España.
Con acciones como ésta o la inclusión

de México en la Guía Michelin, Asetur bus
ca promover de nuevo internacionalmente
la marca país y abrir una revisión de este
tema en las próximas campa
ñas presidenciales.
DIVISADERO
Aeroméxico. Una lectura sobre

la resolución del Departamento
de Transporte de Estados Uni
dos (DOT, por sus siglas en in
glés), para frenar la renovación
de la inmunidad antimonopo
lio entre Aeroméxico y Delta,
es culpar a la 4T de reducir los
slots en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México y
de llevarse las operaciones de

tema en las próximas campa
ñas presidenciales.
DIVISADERO
Aeroméxico. Una lectura sobre

la resolución del Departamento
de Transporte de Estados Uni
dos (DOT, por sus siglas en in
glés), para frenar la renovación
de la inmunidad antimonopo
lio entre Aeroméxico y Delta,
es culpar a la 4T de reducir los
slots en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México y
de llevarse las operaciones de

carga al Aeropuerto Felipe Ángeles.
Mientras la Secretaría de Infraestructu

ra, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha
respaldado con información a la aerolínea
mexicana, para revertir una medida del DOT
que es política, debido a las presiones que
ha recibido el gobierno del presidente Joe
Biden por parte de cargueras de ese país en
un año de elecciones presidenciales.
La consolidación de aerolíneas y las

alianzas son el nombre del juego del trans
porte aéreo de pasajeros a nivel mundial
y el DOT está actuando en contra de algo
que beneficia a los consumidores de ambos
países, como ya pasó con el caso de Viva y
Allegiant.

En ese contexto hay que leer la carta que
envió la Cámara de Comercio de Estados

Unidos al DOT, pidiéndole cuatro semanas
más para que Delta y Aeroméxico integren
sus argumentos en contra de esta medida.
70% de los
titulares de turismo
convencieron a

sus gobernadores
para que
paguen su parte
del patrocinio.
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Háganlo bien
Si bien es cierto que desde el punto estrictamente político se
trata de una buena jugada del PAN, del PRI, del PRD y de su
candidata Xóchitl Gálvez al tratar de robar la bandera política
del aumento a las pensiones, los mexicanos merecen más.

Si la discusión se concentra en la rentabilidad política de
las acciones, se estará perdiendo lo verdaderamente impor
tante: cómo lograr, efectivamente, que los trabajadores ten
gan una mejor pensión.

Como bien señaló ayer el Padre del Análisis Superior, si
esta reforma no se hace bien, puede implicar un gravísimo
problema para las finanzas públicas, así que la discusión elec
toral y sus estrategias se deben poner en un segundo plano.

Para una discusión informada se debería partir del diag
nóstico muy puntual que ya existe: Carlos Ramírez, quien
fuera presidente de la Consar, durante años realizó un diag
nóstico correcto e incluso planteó una gran cantidad de al
ternativas a lo que llamó el tsunami de pensiones, pero que,
desgraciadamente, fueron ignoradas.

En la reforma al sistema de pensiones que se hizo durante
esta administración se dio un paso adecuado al incrementar,
a razón de uno por ciento anual hasta llegar al 8%, la aporta
ción de los patrones, sin embargo, resulta insuficiente.

Se requiere que el gobierno aumente su aportación a las
pensiones, ya sea mediante esquemas en los que pueda ha
ber transferencias directas para los trabajadores de menores
ingresos, los cuales hoy están garantizados en un 80% con la
pensión mínima garantizada.

El gobierno también debe presentar mecanismos de ca
rácter fiscal que incentiven el ahorro voluntario. Ahí están las
experiencias internacionales, con esquemas que han tenido
éxito y que podrían aplicarse.

Desgraciadamente, en este momento parece muchísimo
más probable que venzan los criterios políticos sobre la razón.
Así, el Presidente presentará una reforma que, a pesar de los
dichos de sus opositores, no pasará.

La gran cantidad de condicionamientos que ya han puesto,
como pedir al gobierno que, en su carácter de patrón, aumen
te la pensión a los trabajadores del ISSSTE o el cuestiona
miento: ¿de dónde van a salir los recursos?, harán que, en los
hechos, no trascienda una reforma que sí es necesaria, pero
que ha quedado como rehén de los políticos.
REMATE MITOSIS

Citi anunció desde Estados Unidos que a partir de abril ha
brá un director general para Banamex, que seguirá siendo
Manuel Romo, y se nombrará a Alvaro jaramillo como di
rector de Citi en México.

Como parte de esta separación, Citibanamex seguirá
operando como una sola institución y Citi México lo hará
bajo la concesión que solicitaron específicamente a la CNBV
para este fin.
REMATE REMESAS
El Padre del Análisis Superior hace un llamado a la prudencia,
especialmente a los que, desde el gobierno, tienen la tenden
cia a festejar las remesas, como si se tratara de un éxito de
su administración: poco y nada han hecho en favor de estos
mexicanos. Ha sido el gobierno, sin importar el partido, el
que le ha fallado a esos mexicanos que tienen que buscar la
prosperidad fuera de su país. Desgraciadamente, muchos lo
hacen de manera ilegal, lo que complica aún más la situación.

Las remesas no son un éxito del gobierno, si alguien dice
lo contrario está cometiendo una gravísima equivocación y
un insulto.

Sobre el tema de las remesas, que el año pasado supera
ron los 63,000 millones de dólares, no llegaron como parte
de la confianza en el gobierno, sino porque tuvieron mayores
cantidades de dólares para mandar a sus familias y, además,
el tipo de cambio ha hecho que las remesas compren casi 10%
menos en términos de dólares.

Una posible explicación del aumento en el monto enviado
es que los mexicanos que reciben esa ayuda de sus parientes
tuvieron menos ingresos disponibles y tuvieron que tomar
mayores apoyos por parte de sus familiares, que están mejor
que ellos.
REMATE JURÍDICO
Mucho más allá de los berrinches mediáticos que han hecho
los representantes del gobierno por la decisión de la SCJN,
presidida por Norma Piña, de frenar la reforma eléctrica o el
amago de Morena, que encabeza Mario Delgado que pediría
juicio político en contra del ministro Alberto Pérez Dayán, la
realidad es que hasta el actual gobierno sale ganando.

Primero. Este juicio político parece más un distractor o
un acto aberrante de quienes están buscando palmadas en
la espalda.

Segundo. Desde el punto de vista jurídico, el ministro actuó
de una forma impecable, puesto que lo hizo siguiendo lo que
marca tanto la Constitución como las leyes aplicables.

Si bien es cierto que desde el punto estrictamente político se
trata de una buena jugada del PAN, del PRI, del PRD y de su
candidata Xóchitl Gálvez al tratar de robar la bandera política
del aumento a las pensiones, los mexicanos merecen más.

Si la discusión se concentra en la rentabilidad política de
las acciones, se estará perdiendo lo verdaderamente impor
tante: cómo lograr, efectivamente, que los trabajadores ten
gan una mejor pensión.

Como bien señaló ayer el Padre del Análisis Superior, si
esta reforma no se hace bien, puede implicar un gravísimo
problema para las finanzas públicas, así que la discusión elec
toral y sus estrategias se deben poner en un segundo plano.

Para una discusión informada se debería partir del diag
nóstico muy puntual que ya existe: Carlos Ramírez, quien
fuera presidente de la Consar, durante años realizó un diag
nóstico correcto e incluso planteó una gran cantidad de al
ternativas a lo que llamó el tsunami de pensiones, pero que,
desgraciadamente, fueron ignoradas.

En la reforma al sistema de pensiones que se hizo durante
esta administración se dio un paso adecuado al incrementar,
a razón de uno por ciento anual hasta llegar al 8%, la aporta
ción de los patrones, sin embargo, resulta insuficiente.

Se requiere que el gobierno aumente su aportación a las
pensiones, ya sea mediante esquemas en los que pueda ha
ber transferencias directas para los trabajadores de menores
ingresos, los cuales hoy están garantizados en un 80% con la
pensión mínima garantizada.

El gobierno también debe presentar mecanismos de ca
rácter fiscal que incentiven el ahorro voluntario. Ahí están las
experiencias internacionales, con esquemas que han tenido
éxito y que podrían aplicarse.

Desgraciadamente, en este momento parece muchísimo
más probable que venzan los criterios políticos sobre la razón.
Así, el Presidente presentará una reforma que, a pesar de los
dichos de sus opositores, no pasará.

La gran cantidad de condicionamientos que ya han puesto,
como pedir al gobierno que, en su carácter de patrón, aumen
te la pensión a los trabajadores del ISSSTE o el cuestiona
miento: ¿de dónde van a salir los recursos?, harán que, en los
hechos, no trascienda una reforma que sí es necesaria, pero
que ha quedado como rehén de los políticos.
REMATE MITOSIS

Citi anunció desde Estados Unidos que a partir de abril ha
brá un director general para Banamex, que seguirá siendo
Manuel Romo, y se nombrará a Alvaro jaramillo como di
rector de Citi en México.
Como parte de esta separación, Citibanamex seguirá

operando como una sola institución y Citi México lo hará
bajo la concesión que solicitaron específicamente a la CNBV
para este fin.
REMATE REMESAS
El Padre del Análisis Superior hace un llamado a la prudencia,
especialmente a los que, desde el gobierno, tienen la tenden
cia a festejar las remesas, como si se tratara de un éxito de
su administración: poco y nada han hecho en favor de estos
mexicanos. Ha sido el gobierno, sin importar el partido, el
que le ha fallado a esos mexicanos que tienen que buscar la
prosperidad fuera de su país. Desgraciadamente, muchos lo
hacen de manera ilegal, lo que complica aún más la situación.

Las remesas no son un éxito del gobierno, si alguien dice
lo contrario está cometiendo una gravísima equivocación y
un insulto.

Sobre el tema de las remesas, que el año pasado supera
ron los 63,000 millones de dólares, no llegaron como parte
de la confianza en el gobierno, sino porque tuvieron mayores
cantidades de dólares para mandar a sus familias y, además,
el tipo de cambio ha hecho que las remesas compren casi 10%
menos en términos de dólares.

Una posible explicación del aumento en el monto enviado
es que los mexicanos que reciben esa ayuda de sus parientes
tuvieron menos ingresos disponibles y tuvieron que tomar
mayores apoyos por parte de sus familiares, que están mejor
que ellos.
REMATE JURÍDICO
Mucho más allá de los berrinches mediáticos que han hecho
los representantes del gobierno por la decisión de la SCJN,
presidida por Norma Piña, de frenar la reforma eléctrica o el
amago de Morena, que encabeza Mario Delgado que pediría
juicio político en contra del ministro Alberto Pérez Dayán, la
realidad es que hasta el actual gobierno sale ganando.

Primero. Este juicio político parece más un distractor o
un acto aberrante de quienes están buscando palmadas en
la espalda.

Segundo. Desde el punto de vista jurídico, el ministro actuó
de una forma impecable, puesto que lo hizo siguiendo lo que
marca tanto la Constitución como las leyes aplicables.
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Si bien es cierto que desde el punto estrictamente político se
trata de una buena jugada del PAN, del PRI, del PRD y de su
candidata Xóchitl Gálvez al tratar de robar la bandera política
del aumento a las pensiones, los mexicanos merecen más.

Si la discusión se concentra en la rentabilidad política de
las acciones, se estará perdiendo lo verdaderamente impor
tante: cómo lograr, efectivamente, que los trabajadores ten
gan una mejor pensión.

Como bien señaló ayer el Padre del Análisis Superior, si

esta reforma no se hace bien, puede implicar un gravísimo
problema para las finanzas públicas, así que la discusión elec
toral y sus estrategias se deben poner en un segundo plano.

Para una discusión informada se debería partir del diag
nóstico muy puntual que ya existe: Carlos Ramírez, quien
fuera presidente de la Consar, durante años realizó un diag
nóstico correcto e incluso planteó una gran cantidad de al
ternativas a lo que llamó el tsunami de pensiones, pero que,

desgraciadamente, fueron ignoradas.
En la reforma al sistema de pensiones que se hizo durante

esta administración se dio un paso adecuado al incrementar,
a razón de uno por ciento anual hasta llegar al 8%, la aporta
ción de los patrones, sin embargo, resulta insuficiente.

Se requiere que el gobierno aumente su aportación a las
pensiones, ya sea mediante esquemas en los que pueda ha
ber transferencias directas para los trabajadores de menores
ingresos, los cuales hoy están garantizados en un 80% con la
pensión mínima garantizada.

El gobierno también debe presentar mecanismos de ca
rácter fiscal que incentiven el ahorro voluntario. Ahí están las
experiencias internacionales, con esquemas que han tenido
éxito y que podrían aplicarse.

Desgraciadamente, en este momento parece muchísimo
más probable que venzan los criterios políticos sobre la razón.
Así, el Presidente presentará una reforma que, a pesar de los
dichos de sus opositores, no pasará.

La gran cantidad de condicionamientos que ya han puesto,
como pedir al gobierno que, en su carácter de patrón, aumen
te la pensión a los trabajadores del ISSSTE o el cuestiona
miento: ¿de dónde van a salir los recursos?, harán que, en los
hechos, no trascienda una reforma que sí es necesaria, pero
que ha quedado como rehén de los políticos.
REMATE MITOSIS
Citi anunció desde Estados Unidos que a partir de abril ha
brá un director general para Banamex, que seguirá siendo
Manuel Romo, y se nombrará a Alvaro jaramillo como di
rector de Citi en México.

Como parte de esta separación, Citibanamex seguirá
operando como una sola institución y Citi México lo hará
bajo la concesión que solicitaron específicamente a la CNBV
para este fin.
REMATE REMESAS
El Padre del Análisis Superior hace un llamado a la prudencia,
especialmente a los que, desde el gobierno, tienen la tenden
cia a festejar las remesas, como si se tratara de un éxito de
su administración: poco y nada han hecho en favor de estos
mexicanos. Ha sido el gobierno, sin importar el partido, el
que le ha fallado a esos mexicanos que tienen que buscar la
prosperidad fuera de su país. Desgraciadamente, muchos lo
hacen de manera ilegal, lo que complica aún más la situación.

Las remesas no son un éxito del gobierno, si alguien dice
lo contrario está cometiendo una gravísima equivocación y
un insulto.

Sobre el tema de las remesas, que el año pasado supera
ron los 63,000 millones de dólares, no llegaron como parte
de la confianza en el gobierno, sino porque tuvieron mayores
cantidades de dólares para mandar a sus familias y, además,

el tipo de cambio ha hecho que las remesas compren casi 10%
menos en términos de dólares.

Una posible explicación del aumento en el monto enviado
es que los mexicanos que reciben esa ayuda de sus parientes
tuvieron menos ingresos disponibles y tuvieron que tomar
mayores apoyos por parte de sus familiares, que están mejor
que ellos.
REMATE JURÍDICO
Mucho más allá de los berrinches mediáticos que han hecho
los representantes del gobierno por la decisión de la SCJN,

presidida por Norma Piña, de frenar la reforma eléctrica o el
amago de Morena, que encabeza Mario Delgado que pediría
juicio político en contra del ministro Alberto Pérez Dayán, la
realidad es que hasta el actual gobierno sale ganando.

Primero. Este juicio político parece más un distractor o
un acto aberrante de quienes están buscando palmadas en
la espalda.

Segundo. Desde el punto de vista jurídico, el ministro actuó
de una forma impecable, puesto que lo hizo siguiendo lo que
marca tanto la Constitución como las leyes aplicables.

Fecha: 02/02/2024

Página: 3

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,608

Página 24 de 78



Hay reformas legales que pasan de noche,
pero que tendrán un efecto importante sobre
todo el universo de supervisados de Banxi
co, que gobierna Victoria Rodríguez Ceja, de
CNBV, que preside Jesús de la Fuente, la Con
dusef, de Oscar Rosado, y el IPAB, que pre
side Jorge Eduardo Navarrete, pues el 24 de
enero pasado, el Presidente publicó en el DOF
el decreto por el que se reformó, adicionó y
derogó diversas leyes financieras en materia
de procedimiento administrativo,

Al establecerse plazos para la imposición
de sanciones administrativas, no sólo se forta
lecerá la supervisión y el cumplimiento de las
leyes, sino también se brindará mayor certeza
jurídica a los presuntos infractores de dichas
leyes. Los cambios harán que los funcionarios
de compliance y los abogados dupliquen su
carga de trabajo, pues es muy conocido que,
cuando llegaban sanciones, se las pasaban
por el arco del triunfo al recurrir al ejercicio
de nulidad administrativa porque leyes como
la de Transparencia y Ordenamiento de Servi
cios Financieros, la de Condusef, la LIC. la de
Valores, la de Banxico, la LFOAC y las regula
ciones emitidas con base en dichas leyes te
nían indefiniciones en fechas específicas para
cumplimiento, condiciones de cumplimiento
de regulador/supervisor y regulado, que hacía
que el proceso de sanción fuera igual a pa
sarse el semáforo en un crucero, enfrente de
la patrulla estacionada en sentido contrario.

Advertencia. No ignoren las multas que les
lleguen, pues no sólo se afinó el proceso para
evitar que lo ganen en litigio, sino que además
ha aumentado el monto de las multas y, lo que
pudiera parecer "multas desproporciona
das", puede resultar en una contingencia real
cuando la autoridad cuenta con dientes para
encajar el colmillo. Eso incluye a todos los re
gulados, bancos, sofipos, cajas, casas de bolsa.

asesores de inversión, sofomes, arrendadoras
y emisoras. ¿Sabe qué es lo interesante? Que
el proceso administrativo sancionatorio po
drá realizarse digitalmente y no por fax ni por
escrito y, la autoridad deberá cubrir todo el
proceso de notificación de la infracción antes
de sancionar, respetar el derecho de audien
cia y entrega y desahogo de pruebas y, lo más

importante, el supervisado tendrá que cumplir
con los tiempos y formalidades del proceso
administrativo sancionatorio antes de recurrir
a otros medios de defensa.
DE FONDOS A FONDO

?Citigroup... El acelerador a punto. Jane
Fraser, CEO de Citigroup, le está metiendo el
acelerador a la ejecución del plan de sepa
ración de Citigroup México y la colocación,
mediante oferta pública de acciones, en el
mercado mexicano de Banamex, proceso que
sigue y seguirá conducido por Manuel Romo,
en México y, Ernesto Torres Cantú, director
de Citi Internacional, y Titi Colé, directora
de Legacy Franchises en Citi. La decisión de
nombrar como director de Banamex a Romo,
y de Citi México a Alvaro Jaramillo reduce
incertidumbre en el proceso y permite que
ambas instituciones puedan ir consolidando
a sus equipos de personal. Recordemos que
el pasado 12 de enero, Fraser comentó que
la única franquicia que no tendría recortes
de personal es la de México y que podría in
currir en gastos adicionales para facilitar la
consolidación de las dos instituciones, la filial
de banca de inversión y corporativa que se
queda Citigroup y Banamex que se colocará
en el mercado en una modalidad novedosa
para el mercado mexicano, porque no ten
drá un grupo de control, sino ejecutivos que
respondan a los inversionistas que tomarán
el 1PO, considerando que conocen perfecta
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mente el mercado financiero mexicano y la
capacidad de penetración y distribución de
la red de Banamex.

Se estima que parte de los gastos que rea
lizará Citigroup para terminar la escisión y la
colocación accionaria tiene aue ver con la

conformación de equipo, consolidar la opera
ción en plataformas separadas y asegurarse de
que la operación de las dos empresas finan
cieras está a punto, para lanzarlas. ¡Tictac! Por
cierto, en el monto de ingresos y reducción
de gastos que en el mediano plazo esperan

consolidar en Citi tras la venta de Banamex,
Mark Masón habla de México y de más de 50
mil millones de dólares. ¡Tamaño!, pues hoy
estos activos generan utilidades por mil 500
millones de dólares y eso que los traen a raya.
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Remesas se duplican
en sexenio de AMLO;
2.55% del PIB, con todo
y superpeso
Las remesas se duplicaron durante el sexenio del presidente
López Obrador. Ni la pandemia ni el cierre de la economía ni
la inflación fueron freno para las remesas. Durante 2018, los
mexicanos en el exterior enviaron a México 33,480 millones
de dólares. Ya en aquel año hablábamos de un récord de in
gresos enviados por los mexicanos en el exterior. Cinco años
después, están enviando casi el doble de dinero a nuestro país.
LOS 66,313 MDD Y DIEZ AÑOS DE CRECIMIENTO
DE REMESAS
El Banco de México dio a conocer las remesas recibidas en
2023. Fueron 63,313 millones de dólares, 7.6% más que en
2022. BBVA recordaba que las remesas llevan diez años
consecutivos en crecimiento, después de haberse recupe
rado en 2014.

GUANAJUATO, MICHOACÁN Y JALISCO,
LOS GANADORES

Las remesas llegaron, casi en su totalidad, vía electróni
ca, por transferencias. El 99% llegaron vía transferencia
electrónica y sólo un 0.8% en efectivo o especie, y el 0.2%
mediante money orders. Los estados con mayor recepción
de remesas fueron Guanajuato (recibió 5,414 millones de
dólares), Michoacán (5,409 millones de dólares) y Jalisco
(5,355 millones de dólares).
EXPLICAN DETONANTE DE CONSUMO
Cuando en México vemos la recuperación del crecimiento y
como uno de sus motores el consumo, bueno, ese consumo
no se entendería sin los 63 mil mdd que están llegando de
remesas. El consumo se ha visto favorecido, sí, por una mayor
masa salarial, proveniente de la mejoría del salario mínimo
y mayor empleo, por las transferencias de programas socia
les que dispersa el gobierno y, desde luego, por las remesas.
PODRÍAN USARSE PARA PROYECTOS
PRODUCTIVOS

¿Que las remesas se podrían utilizar mejor? Sin duda. En
México ya tuvimos el programa de 3 por 1, donde, por cada
peso de las remesas, el estado o municipio ponía otro y
la persona otro. Y así se originaban proyectos productivos.

Hoy en día, el enoime recurso de las remesas no tiene
ningún proyecto productivo. Podría ser algún componente
que quisieran las localidades.
DE 3.99 A 3.55% DFL PIE POR SUPERPESO
Las remesas siguen creciendo. Pero, aun asi, resintieron
el superpeso y, a la hoia de cambiarlas a pesos, se hacían
más pequeñas en su poder adquisitivo. Banco Base recuer
da que, tomando cuenta el tipo de cambio, las remesas, a
pesar de ser mayores en monto de dólares, se hicieron más
pequeñas en pesos y bajaron como proporción del PIB.

Durante 2022 eran de 3.99% del PIB. Para el 2023 baja
ron, al representar un 3.55% del PIB. Aun así, es un monto
considerable. Sólo si vemos los recursos obtenidos por tu
rismo, que son de alrededor del 8% del PIB, estamos ha
blando de que, por simples remesas, entró la mitad de todo
el turismo en un año. Por eso el presidente López Obrador
estimula a los connacionales a seguir enviando su dinero
a México, alegando "benditas remesas". Pero debemos de
cirlo: las remesas no son un logro de la política económica
mexicana, sino de la estadunidense, de la administración
de joe Biden que, al sortear la recesión y poner un gasto
contracíclico, permitió mantener salarios y dinamismo eco
nómico. Así, los mexicanos que trabajan en EU enviaron el
récord en remesas de 63,313 millones de dólares.
CITI DEFINIÓ LOS EQUIPOS PARA SEPARAR CITI DE
BANAMEX

El proceso de venta de Banamex continúa. Y ya están de
finidos los equipos. Citi México, que se mantendrá con el
negocio de banca de inversión, estará dirigido por Alvaro
Jaramillo Escallón. Y Banamex, con toda la banca de con
sumo (obvio, con las tarjetas de crédito), quedará encabe
zado por su actual director, Manuel Romo. Todavía son
un banco, pero, al final del proceso, el objetivo es que sean
dos bancos. Durante este proceso, Manuel Romo segui
rá de director. Estos cambios fueron dados a conocer por
Ernesto Torres Cantú, director de Citi Internacional, y Titi
Colé, directora de Legacy Franchises de Citi.
Recordemos que para 2025 viene la colocación de Ba

namex en Bolsa y así se venderá.

Las remesas se duplicaron durante el sexenio del presidente
López Obrador. Ni la pandemia ni el cierre de la economía ni
la inflación fueron freno para las remesas. Durante 2018, los
mexicanos en el exterior enviaron a México 33,480 millones
de dólares. Ya en aquel año hablábamos de un récord de in
gresos enviados por los mexicanos en el exterior. Cinco años
después, están enviando casi el doble de dinero a nuestro país.
LOS 66,313 MDD Y DIEZ AÑOS DE CRECIMIENTO
DE REMESAS
El Banco de México dio a conocer las remesas recibidas en
2023. Fueron 63,313 millones de dólares, 7.6% más que en
2022. BBVA recordaba que las remesas llevan diez años
consecutivos en crecimiento, después de haberse recupe
rado en 2014.
GUANAJUATO, MICHOACÁN Y JALISCO,
LOS GANADORES

Las remesas llegaron, casi en su totalidad, vía electróni
ca, por transferencias. El 99% llegaron vía transferencia
electrónica y sólo un 0.8% en efectivo o especie, y el 0.2%
mediante money orders. Los estados con mayor recepción
de remesas fueron Guanajuato (recibió 5,414 millones de
dólares), Michoacán (5,409 millones de dólares) y Jalisco
(5,355 millones de dólares).
EXPLICAN DETONANTE DE CONSUMO
Cuando en México vemos la recuperación del crecimiento y
como uno de sus motores el consumo, bueno, ese consumo
no se entendería sin los 63 mil mdd que están llegando de
remesas. El consumo se ha visto favorecido, sí, por una mayor
masa salarial, proveniente de la mejoría del salario mínimo
y mayor empleo, por las transferencias de programas socia
les que dispersa el gobierno y, desde luego, por las remesas.
PODRÍAN USARSE PARA PROYECTOS
PRODUCTIVOS

¿Que las remesas se podrían utilizar mejor? Sin duda. En
México ya tuvimos el programa de 3 por 1, donde, por cada
peso de las remesas, el estado o municipio ponía otro y
la persona otro. Y así se originaban proyectos productivos.

Hoy en día, el enoime recurso de las remesas no tiene
ningún proyecto productivo. Podría ser algún componente
que quisieran las localidades.
DE 3.99 A 3.55% DFL PIE POR SUPERPESO
Las remesas siguen creciendo. Pero, aun asi, resintieron
el superpeso y, a la hoia de cambiarlas a pesos, se hacían
más pequeñas en su poder adquisitivo. Banco Base recuer
da que, tomando cuenta el tipo de cambio, las remesas, a
pesar de ser mayores en monto de dólares, se hicieron más
pequeñas en pesos y bajaron como proporción del PIB.

Durante 2022 eran de 3.99% del PIB. Para el 2023 baja
ron, al representar un 3.55% del PIB. Aun así, es un monto
considerable. Sólo si vemos los recursos obtenidos por tu
rismo, que son de alrededor del 8% del PIB, estamos ha
blando de que, por simples remesas, entró la mitad de todo
el turismo en un año. Por eso el presidente López Obrador
estimula a los connacionales a seguir enviando su dinero
a México, alegando "benditas remesas". Pero debemos de
cirlo: las remesas no son un logro de la política económica
mexicana, sino de la estadunidense, de la administración
de joe Biden que, al sortear la recesión y poner un gasto
contracíclico, permitió mantener salarios y dinamismo eco
nómico. Así, los mexicanos que trabajan en EU enviaron el
récord en remesas de 63,313 millones de dólares.
CITI DEFINIÓ LOS EQUIPOS PARA SEPARAR CITI DE
BANAMEX

El proceso de venta de Banamex continúa. Y ya están de
finidos los equipos. Citi México, que se mantendrá con el
negocio de banca de inversión, estará dirigido por Alvaro
Jaramillo Escallón. Y Banamex, con toda la banca de con
sumo (obvio, con las tarjetas de crédito), quedará encabe
zado por su actual director, Manuel Romo. Todavía son
un banco, pero, al final del proceso, el objetivo es que sean
dos bancos. Durante este proceso, Manuel Romo segui
rá de director. Estos cambios fueron dados a conocer por
Ernesto Torres Cantú, director de Citi Internacional, y Titi
Colé, directora de Legacy Franchises de Citi.
Recordemos que para 2025 viene la colocación de Ba

namex en Bolsa y así se venderá.
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Las remesas se duplicaron durante el sexenio del presidente
López Obrador. Ni la pandemia ni el cierre de la economía ni

la inflación fueron freno para las remesas. Durante 2018, los
mexicanos en el exterior enviaron a México 33,480 millones
de dólares. Ya en aquel año hablábamos de un récord de in

gresos enviados por los mexicanos en el exterior. Cinco años
después, están enviando casi el doble de dinero a nuestro país.
LOS 66,313 MDD Y DIEZ AÑOS DE CRECIMIENTO
DE REMESAS
El Banco de México dio a conocer las remesas recibidas en

2023. Fueron 63,313 millones de dólares, 7.6% más que en
2022. BBVA recordaba que las remesas llevan diez años
consecutivos en crecimiento, después de haberse recupe
rado en 2014.

GUANAJUATO, MICHOACÁN Y JALISCO,
LOS GANADORES

Las remesas llegaron, casi en su totalidad, vía electróni
ca, por transferencias. El 99% llegaron vía transferencia
electrónica y sólo un 0.8% en efectivo o especie, y el 0.2%
mediante money orders. Los estados con mayor recepción
de remesas fueron Guanajuato (recibió 5,414 millones de
dólares), Michoacán (5,409 millones de dólares) y Jalisco
(5,355 millones de dólares).
EXPLICAN DETONANTE DE CONSUMO

Cuando en México vemos la recuperación del crecimiento y
como uno de sus motores el consumo, bueno, ese consumo

no se entendería sin los 63 mil mdd que están llegando de
remesas. El consumo se ha visto favorecido, sí, por una mayor
masa salarial, proveniente de la mejoría del salario mínimo
y mayor empleo, por las transferencias de programas socia
les que dispersa el gobierno y, desde luego, por las remesas.
PODRÍAN USARSE PARA PROYECTOS
PRODUCTIVOS

¿Que las remesas se podrían utilizar mejor? Sin duda. En
México ya tuvimos el programa de 3 por 1, donde, por cada
peso de las remesas, el estado o municipio ponía otro y
la persona otro. Y así se originaban proyectos productivos.

Hoy en día, el enoime recurso de las remesas no tiene
ningún proyecto productivo. Podría ser algún componente
que quisieran las localidades.
DE 3.99 A 3.55% DFL PIE POR SUPERPESO
Las remesas siguen creciendo. Pero, aun asi, resintieron
el superpeso y, a la hoia de cambiarlas a pesos, se hacían
más pequeñas en su poder adquisitivo. Banco Base recuer
da que, tomando cuenta el tipo de cambio, las remesas, a
pesar de ser mayores en monto de dólares, se hicieron más

pequeñas en pesos y bajaron como proporción del PIB.
Durante 2022 eran de 3.99% del PIB. Para el 2023 baja

ron, al representar un 3.55% del PIB. Aun así, es un monto

considerable. Sólo si vemos los recursos obtenidos por tu
rismo, que son de alrededor del 8% del PIB, estamos ha
blando de que, por simples remesas, entró la mitad de todo
el turismo en un año. Por eso el presidente López Obrador
estimula a los connacionales a seguir enviando su dinero
a México, alegando "benditas remesas". Pero debemos de
cirlo: las remesas no son un logro de la política económica
mexicana, sino de la estadunidense, de la administración

de joe Biden que, al sortear la recesión y poner un gasto
contracíclico, permitió mantener salarios y dinamismo eco
nómico. Así, los mexicanos que trabajan en EU enviaron el
récord en remesas de 63,313 millones de dólares.
CITI DEFINIÓ LOS EQUIPOS PARA SEPARAR CITI DE
BANAMEX
El proceso de venta de Banamex continúa. Y ya están de
finidos los equipos. Citi México, que se mantendrá con el
negocio de banca de inversión, estará dirigido por Alvaro
Jaramillo Escallón. Y Banamex, con toda la banca de con
sumo (obvio, con las tarjetas de crédito), quedará encabe
zado por su actual director, Manuel Romo. Todavía son
un banco, pero, al final del proceso, el objetivo es que sean
dos bancos. Durante este proceso, Manuel Romo segui
rá de director. Estos cambios fueron dados a conocer por
Ernesto Torres Cantú, director de Citi Internacional, y Titi
Colé, directora de Legacy Franchises de Citi.
Recordemos que para 2025 viene la colocación de Ba

namex en Bolsa y así se venderá.
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La Corte
Este lunes, según ha avi

sado, el habitante de Pala
cio anunciará un paquete

de reformas. Otro. Esta semana,
la Suprema Corte declaró incons
titucional una de las reformas

que el mismo personaje propuso
al inicio de la actual Legislatura,
la referente al sistema eléctrico.
Esta decisión debió tomarse

hace dos años, pero el lacayo
que entonces presidía la Corte
manipuló la votación para que
no se alcanzaran los ocho votos

necesarios para la declaración de
inconstitucionalidad. Él, junto
con dos ministras, trabajan para
el habitante de Palacio, y no para
interpretar y defender la Consti
tución.

Zaldívar no sólo prevaricó
entonces. Hace unos meses

renunció a su cargo para incor
porarse a la campaña de Claudia
Sheinbaum. La renuncia es

también una violación a la ley,
en tanto que no existía ninguna
causa grave que la respaldara,
a diferencia de lo ocurrido con

el caso previo, la renuncia de
Medina Mora, provocada por la
persecución y extorsión origi
nada en Palacio.
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El reemplazo de Zaldívar,
como usted sabe, representó
la primera ocasión en que el
nombramiento no fue respaldado
por el Senado. Fue una deci
sión unipersonal, que elevó al
máximo tribunal del país a una
persona totalmente incapacitada
para el cargo. Pero está ahí para
representar a López Obrador,
como estaba Zaldívar, o como
están las ministras Esquivel y
Ortiz. Esos tres votos no tienen

mayor impacto, pero si obtuvie
sen el cuarto, las cosas serían
muy diferentes.

La fecha para lograrlo es
noviembre, cuando el ministro
Aguilar termina su periodo en la
Corte. Si se nombrase a una per
sona sin compromiso con la Cons
titución, sino con el poder, sería
entonces posible aprobar en el
Congreso leyes inconstituciona
les, que no podrían ser declaradas
tales en la Corte, al no contar con
los ocho votos necesarios. En los

hechos, la Constitución dejaría
de tener vigencia general, y cada
persona tendría que defender sus
derechos individualmente, algo
imposible en los hechos.

Antes de eso, se espera que
la Corte eche abajo todas las
decisiones que tomó el Congreso
en aquella noche trágica en que
sesionaron a la intemperie, sin
orden ni concierto. Es decir, todo
lo que López Obrador impuso,
a través de sus legisladores,
desaparecerá en las próximas
semanas, al tiempo que él lanza
un nuevo conjunto de ocurren
cias que tendrá el mismo final.
La irresponsabilidad, frivolidad y
falta de respeto a la ley de López

Obrador no tienen límite, pero
sus efectos silo tienen: la Corte.

La importancia que tiene la
Corte en este momento en que
tenemos un desquiciado en
la Presidencia y una mayoría
de eunucos en el Congreso no
puede menospreciarse. Y esa
Corte existe gracias a la única re
forma que Ernesto Zedillo pudo
impulsar antes de que la crisis
económica le quitara libertad de
acción. La independencia y auto
nomía que hoy tiene la Suprema
Corte se le deben a esa reforma y
a ese presidente. Y gracias a ello,
el desquiciado no ha podido des
truir todo y erigirse en monarca,
como quisiera.

Sin embargo, otras institucio
nes se han doblegado, mientras
la Corte no lo ha hecho. Eso es

gracias a los ocho ministros
que han puesto por delante su
convicción y sus principios, y han
sido capaces de enfrentarse a un
energúmeno con poder. Merecen
también un reconocimiento.

Los derechos de los mexica

nos están en riesgo, como lo está
su vida, debido a un gobierno
profundamente corrupto e
incapaz. Ya no es posible ocultar
el saqueo al erario y la complici
dad con el crimen. Por ello, para
salvar lo que queda, es necesario
votar el 2 de junio y, antes de eso,
demostrar públicamente nuestra
defensa de la democracia y la
libertad, este 18 de febrero, a las
10 am. México está en riesgo.
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COLABORADOR
INVITADO

Rendición de cuentas
y las EFS

David
Colmenares
Páramo

Un eje central de la demo
cracia es facilitar el ac

ceso, en forma y fondo,
de los temas relevantes para
todas las personas. Lo ideal es
que todos los integrantes de
una comunidad política puedan
entender en general lo que el
Estado hace, sus fines y razones.
Mientras más entienda la gente
sobre el funcionamiento de sus

leyes y sus instituciones, más
se interesará en ellas, y de eso
también se trata la democracia.

En el caso de las entidades

de fiscalización superior, la
rendición de cuentas es uno de

sus conceptos centrales, y su
complejidad hace oportuna una
clarificación. Andreas Schedler

afirma que el término procede
de la expresión en lengua
inglesa "accountability", y que
en ocasiones se ha traducido

como control, fiscalización o
responsabilidad; empero, la
traducción más popular ha
sido la de rendición de cuentas,
cuya acepción más aceptada es
aquella que tiene que ver con
las responsabilidades de los
servidores públicos.

La rendición de cuentas

tiene dos dimensiones básicas,
que los servidores públicos
informen sobre sus decisiones

y que las justifiquen ante la
ciudadanía; es lógico, porque la

publicidad y motivación, ambas
características propias de las
democracias, hacen imposible
el gobierno despótico. Por otra
parte, también está la dimen
sión de la sanción, esto es, que
los servidores públicos están
regidos en su actuar por la
Constitución y las leyes y son
responsables de las acciones
que contravengan estos ordena
mientos por lo que podrían ser
sancionados.

Se ha escrito doctrinaria
mente que la rendición de
cuentas puede ser horizontal,
diagonal o vertical. En el pri
mer supuesto, corresponde a la
que realizan los organismos del
Estado frente a las instituciones

con facultades para supervisar
su actuar o en su caso sancio

nar el incumplimiento a una
norma; en el segundo supuesto
es la ciudadanía la que se invo
lucra con las instituciones para
vigilar la actuación del Estado;
por último, la rendición de
cuentas vertical se refiere a que
los servidores públicos pueden
ser recompensados o castigados
por el electorado.

Quizás sea porque la dimen
sión sancionatoria suele ser pri
vilegiada en los estudios sobre
fiscalización, y en las historias
de casos relevantes que des
tacan en los medios de comu

nicación, pero es importante
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que se entienda la rendición de
cuentas de manera más amplia,
teniendo presente también el
sistema de incentivos positi
vos al que da lugar, el enfoque
preventivo, puesto que todos
los involucrados en la sociedad

política (electores, autoridades,
medios, factores productivos)
se insertan en un mecanismo

para generar confianza y legiti
midad en las decisiones públi
cas, lo que a su vez fortalece el
Estado de derecho y la partici
pación ciudadana.

Las EFS son componen
tes torales en la rendición de

cuentas, ya sea en la referida a
los recursos públicos o bien en
las auditorias de desempeño, si
bien ambas se realizan después
de que los recursos han sido
ejecutados.
Nuestro país tiene una larga

tradición en la fiscalización

de los recursos. Este año se

cumplirán 200 años de la fis
calización en México, ya desde
la Constitución de 1824 se
consideró un órgano para ese
propósito; en la Constitución
de 1917 se contó nuevamente
con ese órgano denominada
Contaduría Mayor de Hacienda,
la cual tenía la obligación de
los recursos del Estado; como
es bien sabido desde el año

2000 es la Auditoría Superior
de la Federación. Las reformas
constitucionales relacionadas
con la ASF han fortalecido su

labor como órgano de fiscali
zación superior en beneficio de
la ciudadanía. A pocos días de
que nuestra Constitución cum
pla un año más de vigencia,
celebramos que la rendición de
cuentas tenga un papel cen
tral en el constitucionalismo
mexicano.

"Es importante que se entienda la rendición
de cuentas de manera más amplia, teniendo
presente también el sistema de incentivos
positivos al que da lugarm

"Los servidores públicos están regidos en
su actuar por la Constitución y las leyes
y son responsables de las acciones que
contravengan estos ordenamientos *
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IA reconfigura oficinas
La tecnología gana terreno

en la industria inmobilia

ria. 80 por ciento de las
empresas aumentarán su presu
puesto para enfrentarlo.

Parte de esta evolución fue

incluida en la primera encuesta
global sobre tecnología inmobi
liaria aplicada a mil tomadores de
decisión por el área Work Dyna
mics Technology Group de JLL.

En ella, las empresas reco
nocen el valor estratégico de los
bienes raíces para enfrentar la
tendencia como un facilitador de

nuevos modelos de negocios, la
toma de mejores decisiones y una
mayor productividad.

Son temas por demás impor
tantes en momentos en que el
impacto de tecnologías como la
inteligencia artificial (IA), el ma
chine learning, la IA generativa y
las tecnologías limpias son parte
de la transformación.

El impacto es tal que 91 por
ciento de los inquilinos de ofici
nas dijo estar dispuestos a pagar
una prima extra por espacios
habilitados para tecnología.

Es la IA uno de los mayores
cambios que se ven venir el próxi
mo trienio. De igual manera,
las empresas dan prioridad a la
adopción de la gestión de la ener
gía y las emisiones, la infraestruc
tura energética inteligente y las
herramientas de presentación de
informes de sostenibilidad.
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Un tema no menos relevante
es que los usuarios e inversionis
tas de oficinas están utilizando

estrategias para acelerar la adop
ción tecnológica. Esto se refleja
en el hecho de que 89 por ciento
planea mezclar la mejora de las
habilidades de la fuerza laboral

existente, la contratación de nue
vos talentos y la subcontratación
y fusiones y adquisiciones que
permitan mejorar la capacidad
tecnológica.

En contraparte, 78 por ciento
piensa recurrir a socios exter
nos para mejorar los resultados
tecnológicos.

Por tanto, son 3 los imperati
vos que se marcan como los trans
formadores del cambio digital
de amplio y rápido alcance en la
industria. Integrar una estrategia
tecnológica viable, construir un
modelo operativo resiliente e im
pulsar nuevas formas de trabajo.

En esta terna de tendencias, es
evidente que la tecnología es un
hilo conductor para respaldar la
flexibilidad, mejorar la toma de
decisiones, promover la sosteni
bilidad y aumentar los ingresos.

Sin embargo, en el sondeo 80
por ciento de las organizaciones
dijo que no cuentan con una
estrategia viable que identifique
cómo el sector respalda sus obje
tivos comerciales, además de tra
zar una ruta clara y alcanzable.

Y es que los modelos resilien
tes están llamados a alinear la

gente, experiencia, tecnología y
diseño empresarial para el cum
plimiento de la visión y la hoja de
ruta.

Finalmente, la flexibilidad va
más allá de modificar los hábitos
de colaboración en los espacios.
Se trata de un nuevo enfoque que

integra la gestión del cambio y los
ciclos de retroalimentación basa

do en el uso de datos y medidas
claras.

Bajo esta ecuación la tenden
cia indica que el nuevo enfoque
tecnológico en los inmuebles cor
porativos, respalda la aceptación
de las empresas líderes por pagar
precios mayores en aquellos que
aporten mayor suministro tecno
lógico, en especial las de Estados
Unidos.

Detrás de ello están el respaldo
de los modelos de negocio, la ge
neración de nuevos ingresos, más
productividad y colaboración,
pero también la salud y bienestar
de los empleados.

Indudablemente este hallazgo
echa por tierra la lógica de que
la tecnología se orienta sólo en
habilitar el trabajo a distancia,
con los cambios que implica en
la adecuación del espacio. Existe
un sentimiento constante en los

encuestados de que 80 por ciento
no está tomando suficiente valor
de la tecnología utilizada.

Son datos que definitivamente
llevan a la reflexión.

Periodista y analista en real estáte.

uEl impacto es tal
que 91 por ciento
de los inquilinos
de oficinas dijo
estar dispuestos a
pagar una prima
extra por espacios
habilitados para
tecnología"
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MONEDA EN EL AIRE

Jeanette
LeyvaReus
©@JLeyvaReus

Fichan a Videgaray en fondo
de capital privado

En el sector financiero, ya es un secreto a voces
el nuevo trabajo que tiene en Estados Unidos el
exsecretario de Hacienda y Crédito Público, Luis
Videgaray, y nada menos que con Jared Kush
ner, yerno del expresidente de Donald Trump,

quien ahora busca nuevamente la presidencia por el Partido
Republicano, y que según todos los momios podría fácil
mente repetir en el cargo en la Unión Americana, con lo
cual su exyerno podría regresar nuevamente como asesor
presidencial.

Lo cierto es que Videgaray Caso siempre ha mante
nido una excelente relación con Kushner. Recordemos

que fueron los encargados de armar aquella polé
mica visita a México con el entonces presidente Enrique
Peña Nieto; el exresponsable de las finanzas nacionales
y quien desde hace años vive en Estados Unidos enfo
cado también en la academia dando clases en el Ins
tituto de Tecnología de Massachusetts (MIT, por sus
siglas en inglés) a donde llegó en 2019 como profesor
titular, también como conferencista en la Escuela de
Negocios Sloan, y miembro distinguido de la Iniciativa
de Investigación de Políticas de Internet de esta univer
sidad de Estados Unidos, ahora ayuda a su amigo en su
fondo de capital privado.
Videgaray Caso está encargado de la implemen

tación de todo el tema de gobierno corporativo en
el fondo Affinity Partners que fundó Kuslrner en
Miami durante la pandemia, por lo que es un fondo
realmente en pañales.
Eso sí, aunque apenas tiene un par de años que

arrancó operaciones, es un fondo de capital pri
vado que está dedicado a invertir en empresas de todo
el mundo, de hecho ya ha participado en empresas is
raelíes como Grupo Shlomo, al que compró la participa
ción del 15 por ciento por alrededor de 150 millones de
dólares en la unidad de crédito y automóviles, así como
en la empresa de tecnologíafitness con sede en Múnich,
EGYM, a la que inyectó 225 millones de dólares, por
lo que todo indica el enfoque de la empresa de capital

En el sector financiero, ya es un secreto a voces
el nuevo trabajo que tiene en Estados Unidos el
exsecretario de Hacienda y Crédito Público, Luis
Videgaray, y nada menos que con Jared Kush
ner, yerno del expresidente de Donald Trump,

quien ahora busca nuevamente la presidencia por el Partido
Republicano, y que según todos los momios podría fácil
mente repetir en el cargo en la Unión Americana, con lo
cual su exyerno podría regresar nuevamente como asesor
presidencial.

Lo cierto es que Videgaray Caso siempre ha mante
nido una excelente relación con Kushner. Recordemos

que fueron los encargados de armar aquella polé
mica visita a México con el entonces presidente Enrique
Peña Nieto; el exresponsable de las finanzas nacionales
y quien desde hace años vive en Estados Unidos enfo
cado también en la academia dando clases en el Ins

tituto de Tecnología de Massachusetts (MIT, por sus
siglas en inglés) a donde llegó en 2019 como profesor
titular, también como conferencista en la Escuela de
Negocios Sloan, y miembro distinguido de la Iniciativa
de Investigación de Políticas de Internet de esta univer
sidad de Estados Unidos, ahora ayuda a su amigo en su
fondo de capital privado.
Videgaray Caso está encargado de la implemen

tación de todo el tema de gobierno corporativo en
el fondo Affinity Partners que fundó Kuslrner en
Miami durante la pandemia, por lo que es un fondo
realmente en pañales.
Eso sí, aunque apenas tiene un par de años que

arrancó operaciones, es un fondo de capital pri
vado que está dedicado a invertir en empresas de todo
el mundo, de hecho ya ha participado en empresas is
raelíes como Grupo Shlomo, al que compró la participa
ción del 15 por ciento por alrededor de 150 millones de
dólares en la unidad de crédito y automóviles, así como
en la empresa de tecnologíafitness con sede en Múnich,
EGYM, a la que inyectó 225 millones de dólares, por
lo que todo indica el enfoque de la empresa de capital

privado es principalmente en países del otro lado del
mundo.

Affinity Partners tiene como socios principal
mente a expertos de Wall Street, así como algunos
cercanos al nuevamente aspirante presidencial y
controvertido Donald Trump.

No hay que olvidar que Videgaray es uno de los
grandes expertos en inteligencia artificial del MIT,
por lo cual su reaparición en este contexto será muy
destacada.

Veracruz prepara la fiesta
Y no me refiero a su famoso carnaval previo al inicio
de la Cuaresma, sino a lo que han estado trabajando
en materia financiera estos años, y es que con bajo
perfil, pero con resultados más
que positivos, así se ha visto la
operación del área financiera de
Veracruz, que lleva José Luis
lima Franco, ya que arrancó
el año con una reestructuración

en sus finanzas que permitió
por primera vez que no hubiera
créditos de corto plazo activos al
cierre del año pasado, como era
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perfil, pero con resultados más
que positivos, así se ha visto la
operación del área financiera de
Veracruz, que lleva José Luis
lima Franco, ya que arrancó
el año con una reestructuración

en sus finanzas que permitió
por primera vez que no hubiera
créditos de corto plazo activos al
cierre del año pasado, como era

"tradicional" antes de la administración del gober
nador morenista Cuitláhuac García. Ahora se logró
tener un balance en el gasto e incremento de los
ingresos, lo que permite vislumbrar un buen cierre
de sexenio.

La operación financiera realizada por el titular
de la Secretaría de Finanzas y Planeación (SEFI
PLAN) ha sido ya comentada entre secretarios
estatales; por cierto, Lima Franco decidió quedarse
al cierre de la administración y no buscar otro cargo
político, ya que además del trabajo de mejorar las
finanzas estatales, también tiene la meta de regresar
algo que durante mucho tiempo los veracruzanos
han disfrutado y es el fútbol, pues se encuentran en
la última etapa de la remodelación del Estadio Luis
Pirata Fuentes y no sólo eso, se regresará con la fran
quicia de un equipo profesional al estado.
Ecatepec inicia guerra por el agua y hasta a la
gobernadora embarran
Ya todos sabemos que la próxima guerra no es de
extrañar que será por el agua, y quienes abrieron ya
la puerta y sobre todo la presión, fueron los poblado
res del municipio de Ecatepec,
que preside el morenista Fer
nando Vilchis y quien por
cierto, es uno de los presidentes
que ha sido más votado para el
cargo, pero ni eso lo salvó de es
tar en el centro de atención por
una demanda presentada para
que garantice el acceso al agua.
Así es, el Juzgado Décimo

de Distrito del Estado de México resolvió el amparo
indirecto 350/2020 interpuesto por los vecinos de la
Quinta Zona del municipio de Ecatepec de Morelos,
pues los vecinos demostraron contar con un contrato
de suministro de agua que no reciben.
Por ello, ordenó a las autoridades proporcionar un

mínimo de 50 litros de agua por persona (ojo no por
familia u hogar) a los que interpusieron el amparo, y
también informen sobre la obra "Línea Metropoli
tana" que ya tiene una década construyéndose y un
avance de menos del 40 por ciento.

El problema urge se resuelva, pues involucraron
a la gobernadora Delfina Gómez, en un pleito
que ya lleva años, pero el juez dio el últimatum a
la Comisión Nacional del Agua; el Organismo de
Cuenca Aguas del Valle de México de la Comisión
Nacional del Agua; la Dirección Local del Estado
de México de la Comisión Nacional de Agua, y la
Legislatura del Estado de México, para que aporten
los programas para reparar la infraestructura hidráu
lica y se dé el vital líquido, y todo en pleno proceso
electoral.

de Distrito del Estado de México resolvió el amparo
indirecto 350/2020 interpuesto por los vecinos de la
Quinta Zona del municipio de Ecatepec de Morelos,
pues los vecinos demostraron contar con un contrato
de suministro de agua que no reciben.
Por ello, ordenó a las autoridades proporcionar un

mínimo de 50 litros de agua por persona (ojo no por
familia u hogar) a los que interpusieron el amparo, y
también informen sobre la obra "Línea Metropoli
tana" que ya tiene una década construyéndose y un
avance de menos del 40 por ciento.

El problema urge se resuelva, pues involucraron
a la gobernadora Delfina Gómez, en un pleito
que ya lleva años, pero el juez dio el últimatum a
la Comisión Nacional del Agua; el Organismo de
Cuenca Aguas del Valle de México de la Comisión
Nacional del Agua; la Dirección Local del Estado
de México de la Comisión Nacional de Agua, y la
Legislatura del Estado de México, para que aporten
los programas para reparar la infraestructura hidráu
lica y se dé el vital líquido, y todo en pleno proceso
electoral.

Claudia Ruiz Massieu, en el negocio del vino
Y ya que recordamos el episodio de la visita de
Donald Trump cuando vino a México y el encargado
de todo el proceso fue el secretario de Hacienda, Luis
Videgaray y dejó de lado a la
entonces titular de Relaciones

Exteriores, la expriista Claudia
Ruiz Massieu, que como
saben, luego de su renuncia del
PRI se ha enfocado mucho más

en la vena empresarial, con el
vino Balero con el que participa
activamente en ferias con Va
lentina Ortiz Monasterio,
incluso en Nación de Vinos patrocinada por Ba
norte eran las encargadas de presentar la nueva co
secha de espumosos; la política por el momento todo
indica quedará de lado, ya que los reconocimientos
que han ido obteniendo en el difícil mundo vitivini
cultor lo aprovecharán. Seguramente, por el talento
de Claudia, tienen todo para que les vaya muy bien.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Javer cocina la
apertura de 14
proyectos este año
René Martínezy.director ge
neral de Javer, anticipó un año
desafiante, pero positive.para el
desarrollo inmobiliario de*bidp a
la apertura de 14 proyectos nue**..
vos y a la búsqueda de eficien
cias operativas y tecnológicas
para la compañía.

En el último trimestre de

2023 (4T23), Javer vendió 2 mil
823 unidades y escrituró 12 mil
201 viviendas en todo el año,
registrando una desaceleración
en las comparativas, aunque con
un crecimiento destacado en el

segmento residencial.
Los ingresos netos de Javer

experimentaron un incremento
del 2.1 por ciento en el 4T23,
alcanzando los 2 mil 214.7 mi
llones de pesos, con un aumento
anual del 9.4 por ciento en 2023,
totalizando 8 mil 904.2 millones
de pesos. Además, el precio pro
medio de venta de sus propieda
des creció un 12 por ciento en el
4T23 y un 9.7 por ciento durante
todo el año pasado.

La utilidad neta de la empresa
mostró un aumento del 431.3
por ciento en el 4T23 y del 115.4
por ciento en 2023, alcanzando
los 215.3 millones y 564.5 millo
nes de pesos, respectivamente.

Abordan
desperdicio
de alimentos
En respuesta al impacto econó
mico y ambiental negativo del
desperdicio de alimentos a nivel
mundial, la startup Kigüi se alió
con marcas líderes y grandes
cadenas de supermercados,
como Oxxo, Danone, Kir, Zwan,
Caperucita y Quesería 2 Lagunas
y otras para recuperar productos
cercanos a su fecha de caduci
dad.

La aplicación Kigüi permite a
los usuarios elegir de los ana
queles aquellos productos que
tienen las fechas de caducidad

más cercanas y a cambio reciben
cashback de entre un 30 y hasta

el 40 por ciento, cashback que
se puede utilizar en todos los
supermercados del país, para
más de 10 amplias categorías de
productos

En 2023, la app logró la
elección de más de 250 mil

productos cercanos a caducar y
una disminución de 444.75 to
neladas de emisiones contami

nantes C02. Económicamente,
las marcas ahorran un 40 por
ciento, y los usuarios reciben un
promedio del 30 por ciento de
cashback, superando el millón
de pesos.
El CEO de Kigüi, Mauricio

Kremer, destaca el desafío de
trabajar con más marcas para
fomentar la sostenibilidad. La

aplicación también ha atraído
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inversiones importantes, supe
rando el millón de dólares de

inversores como Amazon, BID
LAB y otros. Bien por ellos.

Sube 300% solicitud
de consultas
psicológicas:
Medclinic
En el 2023 aumentó 300 por
ciento la solicitud por consultas
psicológicas y abarcó el 35.15
por ciento de la demanda, sólo
detrás de medicina general,
arrojó la plataforma Medclinic.

"En México, el acceso a
servicios de salud mental en

frenta desafíos significativos en
ocasiones debido a la falta de re

cursos, distancia y el arraigado
estigma cultural que disuade a
las personas de buscar ayuda",
dijo Daniel Silberman, CEO
y fundador de la plataforma.

De acuerdo con datos de

la empresa, las mujeres son el
grupo que más solicitó con
sultas psicológicas, con una
proporción del 65 por ciento,
casi 4 de 10 fueron en el rango
de los 18 a los 30 años, seguido
del grupo de 41 a 50 años con el
31 por ciento de participación.

Antes del Covid19, la
Secretaría de Salud estimaba
que alrededor de 15 millones
de personas en el país padecían

algún trastorno o afectación
mental, volumen que incre
mentó 25 por ciento tras la
pandemia, calculan datos de
la Organización Mundial de la
Salud (OMS).
El incremento de consultas

psicológicas coincide con la de
manda por tratamientos para la
salud mental, que igual reportó
la farmacéutica de la India, Sun
Pharma.

"Los medicamentos de an

siedad, depresión y del sistema
nervioso central crecieron a

doble dígito, te hablo que fue
arriba del 20 por ciento", com
partió Carlos Estrada, director
general para la farmacéutica en
México.

Los decesos por suicidio
incrementaron 50 por ciento
en la última década con una

prevalencia significativa en la
población joven, los datos de la
Secretaría de Salud arrojan que
el suicidio ya está entre las cinco
principales causas de muerte
en la población de entre 10 y 34
años.

"Hay muchas personas que
pueden vivir con depresión o
ansiedad y no lo saben, una de
las cosas que ayudó la pandemia
es que se dio un boom donde
las personas acudieron a un
especialista y eso provocó un
aumento", concluyó Estrada.
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'Ninguno de los principales empleos
en 10 años requerirá un MBA'
• m luién quiere estudiar
J y Jun MBA? ¿S e acuer
V> t dan de lo que es un
MBA?

Hasta la década pasada un
MBA fue un boleto a la gloria, a
las mejores entrevistas de trabajo
y posiblemente, a la riqueza por
la vía de un fondo de capital, por
ejemplo. Pero ahora cada vez me
nos gente está interesada en eso.

Primero hay que explicarlo. Es
una maestría en administración

de empresas, un programa de
posgrado diseñado para dotar a
las personas de una sólida base
gerencial y de negocios. Alguien
con esa preparación suele ofrecer
una gama de beneficios a las
empresas. En teoría, las hace más
hábiles y provoca su crecimiento.

Si buscan información en
Google, encontrarán solamente

la descripción de virtudes...
redactadas por las mismas uni
versidades que venden los caros
programas de MBA. Harvard,
incluida.

Dicho lo anterior, compren
derán mi sorpresa al leer lo que
dicen quienes mueven la econo
mía de verdad y no solamente la
académica:

"La Maestría en Administra

ción de Empresas fue la Maestría
más otorgada durante la última
década. Sin embargo, ninguno
de los principales empleos
proyectados para los próximos
10 años requerirá un MBA". ¿La
fuente? La más poderosa organi
zación empresarial del mundo:
la US Chamber of Commerce, o
bien, la Cámara de Comercio de
Estados Unidos.

Las armadoras de coches, las

principales marcas de ropa, las de
tecnología que llenan su smar
tphone de aplicaciones, partici
pan ahí.

Su propósito es alertar a sus
millonarios agremiados. Miem
bros de consejo y directivos o "C
suite level" de grandes empresas
norteamericanas, muchas de las
cuales operan con oficinas regio
nales en México que emplean a
medio mundo en Avenida Paseo
de la Reforma.

¿La US Chamber quiere decir
que ya no son necesarios los
maestros en negocios? No, ad
vierten que ya no se los están pe
leando. Los principales empleos
para graduados de una maestría
tienen que ver con ayudar a la
gente, en su salud física y mental.
Eso no necesariamente requiere
un MBA. La revista inglesa The
Economist avisó desde 2017:
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"En el mundo financiero (los
MBA) están perdiendo su presti
gio. Hasta hace poco, alrededor
de la mitad de los graduados de
la London Business School, por
ejemplo, encontraban trabajo
en una empresa financiera. Hoy
menos de una cuarta parte lo
hace. Esto se debe en parte a que,
en lugar de pagar una prima por
aquellos con una costosa edu
cación en escuelas de negocios,
muchos bancos ahora prefieren
reclutar graduados más jóvenes
que luego se abren camino en las
filas (de la compañía)".

Si bien esa publicación habla
a británicos, principalmente,
esa tendencia coincide con una

reducción de aproximadamente
un 30 por ciento en el número de
búsquedas que hace al respecto
gente de San Pedro Garza García,
Polanco y Zapopan en México,
las zonas más interesadas, de
acuerdo con el registro de Google
Trends.

No está clara la razón del

declive en la demanda y en el
interés por estudiar un MBA,
pero las habilidades generales de
administración cambian acele

radamente y requieren ahora de
talentos que quizás no incluyen
todos los programas de maestrías
de negocios.

La misma US Chamber of
Commerce detectó esas habili
dades bienvenidas en los líderes

de negocios, y éstas no necesaria
mente se adquieren en la acade
mia.

¿Cuáles están en boga? Ya
saben ustedes que el liderazgo,
pero especialmente aquél con
una influencia social. No es fácil
retener al talento más joven. La
inspiración es tan importante
como el salario para los centen
nials nacidos en este siglo y, sea
mos francos, no todos estamos
listos para inspirar.

Otras dos tienen que ver con
tecnología, claro, para pro

gramarla, pero también para
diseñarla. Aquí cabe el ejemplo
de un Steve Jobs, un experto en
caligrafía que diseñó lo que a la
postre era construido por su ami
go y genio, Steve Wozniak.

La otra: usarla. Pero no en

el sentido que comprendían los
antiguos gerentes, sino en la
intención de monitorear y tener
a la mano todos los indicadores

vitales del equipo. Estar al tanto
de todas las fuentes de informa

ción y de los equipos necesarios
para obtener esos datos, respon
der a esos indicadores y mejorar
constantemente su flujo.

Probablemente haya MBAs
que incluyan ahora todos esos
elementos. En ese caso, conviene
difundir sus nuevas caracterís

ticas, o de plano cambiarle el
nombre a esos programas.
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Transición Energética: Un camino
diverso hacia un futuro sostenible
El término 'transición ener

gética', frecuentemente
escuchado en cumbres

climáticas globales, noticieros y
discusiones de política, conlleva
una definición que debe tomar
en consideración el contexto

geográfico y de desarrollo. Al
escuchar la retórica actual, se
podría pensar que esta transición
se refiere al camino hacia un su

ministro de energía generado ex
clusivamente a partir de fuentes
renovables como la energía solar
y/o eólica. Sin embargo, para
muchos otros, particularmente
en regiones fuera de Europa y
Estados Unidos, la definición
debe ser más amplia, incluyendo
además la aspiración aún pre
sente de millones de personas
de transitar lejos de fuentes de
energía rudimentarias como la
leña.

En el mundo desarrollado, la
narrativa de la transición energé
tica se centra predominante
mente en adoptar tecnologías de
energía limpia y renovable. Esta
perspectiva, aunque progresista,
tiende a eclipsar los desafíos
distintos enfrentados por países

que no están tan avanzados en
este camino. Tomemos México,
por ejemplo, donde la transi
ción lejos de fuentes de energía
ambientalmente perjudiciales e
impactantes en la salud como el
carbón y el combustóleo todavía
está inconclusa. En México, la
mezcla energética aún depende
en gran medida de dichas
fuentes contaminantes, teniendo
implicaciones profundas tanto
en el medio ambiente como en la

salud de las poblaciones locales.
Según diversas fuentes, entre
13.5 y 20 millones de mexicanos
cocinan con leña, convirtiendo a
este combustible en el segundo
más utilizado en el país para
cocinar, aun por encima del
gas natural. A nivel mundial,
de acuerdo con las Naciones

Unidas, más de 2 mil millones
de personas aún cocinan con
biomasa, alrededor del doble
de la suma de la población de
países desarrollados en Europa y
Estados Unidos.

Esta disparidad en las etapas
de la transición energética
resalta un punto crucial: no
existe una solución única para
todos. Como Voltaire dijo acer
tadamente, "La perfección es
enemiga de lo benéfico". En el
ámbito de la transición energé
tica, esto significa que, aunque
el objetivo final podría ser un
cambio completo a fuentes reno
vables, los pasos intermedios no
solo son inevitables sino también

necesarios, por lo que es un error
descartarlos completamente.
Además, una transición desme
dida hacia combustibles limpios,
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pero menos accesibles, podría
provocar un retroceso como un
aumento en el uso de leña entre

aquellos que no pueden pagar
el encarecimiento de fuentes de

energía intermedias como el gas
LP y gas natural.

Es cierto que, pasar de la leña
al GLP o del carbón y combustó
leo al gas natural no son solucio
nes perfectas, pero representan
pasos significativos para reducir
el impacto ambiental y mejorar
la salud pública en países como
el nuestro. Esperar a dar el salto
a la energía 100% limpia es
forzar a millones de personas,
especialmente en los estratos
más desfavorecidos, a seguir su
friendo los efectos de utilizar las

fuentes de energía más precarias
en perjuicio de su salud y del
medio ambiente.

El camino hacia un futuro

energético sostenible está lleno
de desafíos, principalmente por
que implica desmantelar y ale
jarse de un sistema establecido
del cual el mundo depende en
gran medida. Esta transforma
ción es inherentemente disrup
tiva, requiriendo una revisión
tanto social como de infraestruc

tura. Las tecnologías renovables,

aunque prometedoras, todavía
están en proceso de afianzar
su (labilidad, asequibilidad, y
escalabilidad para satisfacer las
demandas energéticas globales.

Sería erróneo considerar una
única tecnología de transición,
llámese hidrógeno, electrifica
ción, etc., como la 'bala de plata'.
La realidad es que cada región
tiene su propio conjunto de cir
cunstancias, incluyendo factores
geográficos, económicos y socia
les, que influyen en sus necesida
des y soluciones energéticas. Lo
que se necesita es un enfoque de
"perdigones de plata" donde se
adopte una variedad de tecno
logías y estrategias, adaptadas
a los requisitos y capacidades
específicos de cada región, para
avanzar colectivamente hacia un

futuro energético más sostenible.
El viaje hacia la transición

energética es diverso y complejo,
reflejando los variados paisajes
y desafíos en todo el mundo.
Aunque el objetivo de lograr un
futuro energético sostenible y
más limpio es común, las rutas
para llegar a este destino son tan
diversas como las regiones mis
mas y de esto depende el éxito de
su implementación.
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ICOORDENADAS

¿Viene una nueva política energética?

Enrique
Quintana

Me han preguntado en diversas ocasiones si
creo que viene para México, en los siguientes
años, una nueva política energética.

Mi respuesta es que sí, con independencia de quién
resulte triunfadora en las elecciones del próximo 2 de
junio.

Le explico las razones que me hacen pensar en que
la próxima administración no podrá seguir con las
actuales políticas.

1Es obvio que si la elección fuera ganada por Xó
chitl Gálvez habría un giro en la política energética
para poner más énfasis en las energías renovables y
menos en las energías fósiles. En ese escenario, creo
que no hay duda respecto al cambio que se daría.
2Sin embargo, aun en el escenario de que ganara

Claudia Sheinbaum, habría un cambio pues su
visión respecto al tema energético es diferente a la de
Andrés Manuel López Obrador, aunque no sea algo
que a ella le guste mencionar.
3E124 de agosto del año pasado, Sheinbaum se

reunió con numerosos representantes del sector em
presarial en el Club de Industriales. De acuerdo con
los testimonios obtenidos, la entonces aún aspirante
a la candidatura de Morena señaló que una de las
prioridades del país deberían ser la electromovilidad
y las energías limpias, y le puso énfasis a la necesaria
participación del sector privado.

4 El 14 de enero de este año, Sheinbaum se
reunió con empresarios en una reunión organizada
por American Society of México. En dicho encuen
tro volvió a poner énfasis en la oportunidad que
representa la inversión privada, especialmente la
inversión extranjera en el contexto de la relocaliza
ción industrial. Los empresarios le expresaron la

contar con energías renovables.
5Dentro del propio gobierno de López Obrador,
bien conocido que los funcionarios del sector

energético, especialmente la Secretaría de Energía,
Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, tenían
otra visión que no siempre coincidía con otros inte
grantes del gabinete. Desde luego, AMLO les dio todo
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el respaldo buena parte del sexenio. Sin embargo, aun
en un gobierno de la 4T, pero con otros personajes, lo
más probable es que se presente un cambio.
6El equipo de Claudia. Jorge Islas Samperio

será el responsable del área de energía, en el equipo
que elabora el programa de gobierno y que es coordi
nado por el doctor Juan Ramón de la Fuente.

Islas es físico, maestro en ingeniería y doctor en
economía por la Universidad de Grenoble. Su especia
lidad es la transición energética.

Si la intención de Claudia fuera seguir con la lógica
de Manuel Bartlett y Octavio Romero, hubiera incor
porado a otro perfil a su equipo.

7La resolución de la Corte. Con la resolución de

la Segunda Sala de la Corte, queda firme la inconstitu
cionalidad de la Ley de la Industria Eléctrica. Con ello,
se va a establecer una regla de despachodefinida
en términos del costo de la generación, a diferencia
de la propuesta de AMLO, que privilegiaba a la CFE.
Legalmente, se regresa al esquema previo a la reforma
de AMLO de 2021, en el cual el factor determinante es
el costo, lo que seguramente dejará fuera a múltiples
centrales de la CFE.

Con esta resolución, la perspectiva es otra, y muy
alentadora para la inversión privada en energía.

8 Los números. Terminaremos el sexenio con
una aportación neta del gobierno federal a Pemex de
alrededor de 1.5 billones de pesos. No hay finanzas
públicas que aguanten esa sangría. Lo sabe Claudia y
lo sabe perfectamente su equipo.

Por esas razones es que la política energética del
próximo gobierno no va a ser la misma que la que se
aplicó en el gobierno de AMLO. No hay manera de
que el sector funcione.

La resolución de la Corte hace un par de días es
apenas un primer paso. Faltan otros.

36 años

Gracias a todos los que nos han seguido en este espa
cio, Coordenadas, que el día de ayer cumplió 36 años
de publicarse.
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COLABORADOR
INVITADO

La disyuntiva
de la Reserva Federal

Alejandra
Marcos

Se llevó a cabo la primera
reunión de política mone
taria de la Reserva Federal,

donde los mercados aguardaban
atentos al comunicado y a la
conferencia de prensa que poste
riormente ofrece Jerome Powell.
Como se anticipaba, dejaron
la tasa de fondos federales sin

cambios en un rango de 5.25
5.50 por ciento, pero se estimaba
que se darían señales sobre el
inicio de un ciclo de recortes. Y

aunque el comunicado reflejó
una postura clara aunque
cautelosa sobre el inicio de un

ciclo acomodaticio, Powell con
fundió a los inversionistas sobre

las circunstancias que deben
reunirse para iniciar los recortes.
Aunque fue explícito en que no
están evaluando recortar en la

siguiente reunión programada
para marzo.

Hace unos días se dio a
conocer el dato de inflación de
Estados Unidos de diciembre,
resultando una sorpresa agra
dable porque se ubicó en 2.6 por
ciento. Es una realidad, estamos
en el camino correcto en el

frente inflacionario, luego que

alcanzara un máximo de 5.6 por
ciento en el 2022, pero también
resulta un hecho, que la última
milla es la más difícil de conse

guir. La inflación se mantiene
relativamente elevada por el
componente de vivienda, que al

excluirlo, la inflación estaría ya
muy cerca del 2 por ciento el
objetivo de la Fed. Posiblemente
por esta razón, los inversionistas
han incorporado un escenario
agresivo de recortes reflejado a
través del mercado de futuros,
seis disminuciones a la tasa de
referencia comenzando en el

mes de mayo. Vale la pena men
cionar que la volatilidad de las
tasas implícitas es enorme, pero
resulta ser un buen termómetro
sobre el sentimiento en torno a la

conducción de la política mone
taria, y con base en ello se toman
las decisiones de inversión. Tan

solo hay que recordar que en los
últimos meses del año pasado, la
expectativa de recortes, le dio su
ficiente gasolina a los mercados
considerados de riesgo, y que
durante las semanas de enero
alcanzaron nuevos máximos
históricos.

En esta ocasión no se publica
ron las expectativas del nivel de
tasas (dotplot) por parte de los
miembros del Comité Fede

ral de Mercado Abierto, pero
en diciembre apuntaban que
durante el año recortarían en

tres ocasiones. El mercado sigue
jugando a las "vencidas" sobre el
nivel de las tasas, parece que se
sienten sumamente confiados en
el frente inflacionario, en tanto
la Reserva Federal mantiene una

postura cauta y prudente.
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¿Cuál es la disyuntiva de la
Fed? ¿Por qué en conferencia
de prensa el presidente de la
Reserva Federal se mostró tan

ambiguo? ¿Por qué si resulta evi
dente la trayectoria desinflacio
naria, no ofrecen un panorama
más claro sobre la trayectoria
que seguirán las tasas? La reali
dad es que la inflación presenta
varios riesgos, el mas reciente
es el disturbio en el Mar Rojo
que ha originado incrementos

de mas de 180 por ciento en los
costos de transporte en lo que va
del año cuestión que por cierto,
no fue abordada por J. Powell,
y que de mantenerse podría
representar un nuevo choque de
oferta, dislocando el camino de
convergencia hacia el objetivo.
Por otro lado, existen temores
sobre la solidez de la economía

americana. Para muestra, el
último trimestre del 2023 la eco
nomía creció a un ritmo de 3.3

por ciento, y en el año que habría
darse la tan temida recesión, la
actividad económica se aceleró

a 2.5 por ciento, desde 1.9 por
ciento del año previo. Encima de
ello, esta semana el FMI revisó
al alza sus estimaciones sobre

el crecimiento de la principal
economía del mundo en el 2024,
a 2.1 por ciento. Esta firmeza so
bre la economía, puede originar
que la inflación no descienda en
el horizonte de tiempo estimado,
siendo mas resistente a bajar.
Todo ello enmarcado en un défi
cit históricamente elevado que se
contempla en 8 por ciento.

Parece que el recorte tan an
siado por los mercados tardará,
hasta que el FOMC se sienta
suficientemente convencido que
la batalla está ganada. ¿Y para
Banxico? Esperemos, pues es
posible que luego del dato de
inflación, vayan de la mano con
la Fed.

•Parece que el
recorte tan ansiado

por los mercados
tardará, hasta que
el FOMC se sienta

suficientemente
convencido que la
batalla está ganada"

"¿Cilál es la
disyuntiva de la
Fed? ¿Por qué en
conferencia de
prensa el presidente
de la Reserva
Federal se mostró

tan ambiguo?"
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Se trata del capital de las empresas que dan el servicio de
transportación marítima de vagones ferroviarios entre el

puerto de Coatzacoalcos, Veracruz, en México, y Mobile, Alaba
nía, en Estados Unidos, conocido como Ferrobuque. En reciente
conferencia telefónica con inversionistas, Grupo México Trans
portes (GMXT) compartió detalles significativos sobre su adqui
sición del 60 por ciento de los intereses en estas compañías.

La decisión estratégica posiciona de ma
nera destacada al sureste de México como un
cruce fronterizo clave, ofreciendo notables
ventajas en tiempos de tránsito y costos logís
ticos. La inversión de GMXT no sólo fortalece

su presencia en la región, sino que también
potencia el Corredor del Istmo, respaldado
por el impulso del Gobierno federal. Lo rele
vante del asunto es que este corredor se pre
senta como un punto de conexión con Esta
dos Unidos, rivalizando en competitividad y
conveniencia con Tijuana o Ciudad Juárez,

Un tema clave además de esta adquisición,
es la conexión directa del Ferrobuque con los
servicios ferroviarios de Norfolk Southern,
CSX y Canadian National, asegurando una
conectividad total con todos los trenes Clase

1 de Norteamérica. Esta ampliación de la red
ferroviaria de GMXT se traduce en mayores

posibilidades y eficiencia para el transporte
de mercancías.

La relevancia de lo que se dijo ahí, es que
GMXT adelantó que está dispuesta a explorar
el servicio ferroviario de transporte de pasaje
ros, y confirmó que, con el Gobierno, está lle
vando a cabo estudios y evaluaciones técnicas
para analizar la viabilidad de esta iniciativa. La
entrega de un documento complementario re
fuerza su compromiso en este asunto, indican
do un paso estratégico hada la diversificación
de sus servicios y la expansión de su presencia
en el mercado del transporte.

Net ZERO Hutchison. Hutchison Ports, bajo
la dirección de Jorge Magno Lecona en Améri
ca Latina y el Caribe, ha alcanzado un hito en
modernización y sostenibilidad al incorporar
tres grúas eléctricas RTG a su Terminal de Con
tenedores de Lázaro Cárdenas. Esta inversión

de 80 millones de pesos, programada para
operar en marzo de 2024, promete impulsar
la eficiencia portuaria. El desembarco de las
giúas, el 29 de enero a bordo del buque Zhen
Hua 28, no sólo representa una inversión
estratégica, sino que también aumenta la
capacidad de movimiento, manejando hasta
80,000 TEUs anuales por grúa. Este paso
está alineado con la visión global de Hut
chison Ports, priorizando el uso de equipos
verdes. En este sentido, el 90% de sus RTG
son eléctricas y el 10% híbridas, reflejando
su compromiso ambiental. La empresa tiene
la ambiciosa meta de reducir las emisiones

de C02 en un 45% para 2030, con una pro
yección aún más significativa del 90% para
2050. Esta transición hacia fuentes de ener

gía limpia es parte integral de su estrategia
NET ZERO.

La huelga en Audi. El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, se dice confiado en que
pronto la compañía automotriz alemana Audi,
logre un acuerdo para finalizar la huelga en su
planta en el estado de Puebla.

Lo delicado del asunto llegó hasta Palacio
Nacional, donde hay ejecutivos de la auto

motriz que hoy son un impedimento para
darle solución al asunto. Se señala a Jacobo

Issa Villa, vicepresidente de Recursos de Audi
México, al cual el Sindicato Independiente
de Trabajadores de Audi México (Sitaudi), lo
acusa de entorpecer acuerdos, alegando pre
potencia, represión e intimidación, lo que
ha obstaculizado la revisión contractual. Del
Sitaudi nos afirman que hay disposición para
reanudar diálogos salariales, pero exige la au
sencia de Issa Villa en las negociaciones. César
Orta Briones, líder del sindicato, ya se acercó
dicen a los ejecutivos de alto nivel, solicitando
la intervención de Audi AG y la presencia de
Christoph Herzing en las discusiones. Ya ve
remos si prospera la demanda de incremento
que es del 15.5%, mientras que la última oferta
de la empresa fue del 6.5 por ciento.

Voz en off. Grupo Modelo confirmó la incor
poración de Daniel Cocenzo como su nuevo
presidente. El enfoque que traerá es liderar y
expandir la categoría de cerveza, digitalizar
el ecosistema y optimizar el negocio, reafir
mando el liderazgo de Grupo Modelo en la
industria cervecera en México y a nivel mun
dial. La compañía destaca la fortaleza de sus
marcas, su enfoque en los consumidores y su
liderazgo en innovación y transformación di
gital, donde México ha sido fundamental para
el crecimiento global del negocio de AB InBev,
propietaria de Modelo.
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En el extraño periodo de intercampañas una de tantas re
glas bizarras del prohibicionismo electoral mexicano,

las candidatas a la Presidencia no pueden tener reuniones
públicas, ni asistir a debates ni presentar propuestas de Go
bierno. Por ello, sus respectivos equipos trabajan en progra
mas estratégicos y eventuales acciones; en el caso de Xóchitl
Gálvez, los partidos de Fuerza y Corazón por México, mucho
mejor coordinados en lo político y en sus respectivas fuerzas
territoriales, ya cocinan las macro ofertas económicas bajo la
guía de la candidata y cuatro exsecretarios de Hacienda.

Los exsecretarios José Ángel Gu
rría, José Antonio Meade, José Antonio Gon
zález Anaya y Carlos Urzúa Maclas están
en la elaboración de los planteamientos
macroeconómicos que se presentarán a los
ciudadanos bajo la premisa de reorientar
las finanzas públicas hacia un crecimiento
sostenible e incluyente. Los exfuncionarios
emanados tanto de los gobiernos del PRI,
PAN y Morena traen entre sus proyectos
la reducción del Impuesto al Valor Agre
gado, eliminar el Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios a las gasolinas (que
hoy se embolsan los gobiernos estatales)
para reducir el precio de los combustibles
y ampliar el rango de tasa cero del Impues
to Sobre la Renta (ISR), presumiblemente
hasta los 100 mil pesos mensuales, para
apoyar el crecimiento de la clase media y
de los emprendedores.

El rediseño de las finanzas públicas iría
acompañado de inversiones precisas en

infraestructura que impulse el crecimiento
económico y no sólo la demanda agregada
durante su ejecución, evaluando con preci
sión los pros, los contras y la sostenibilidad
de las obras insignias ejecutadas del Gobier
no de Andrés Manuel López Obrador.

Para impulsar el crecimiento y, con
ello, los ingresos públicos se diseñan es
quemas de flnanciamiento de hasta 5 mi
llones de pesos a tasa cero de interés para
emprendedores, cuyos proyectos contarán
con acompañamiento y supervisión oficial;

a las pequeñas y medianas empresas, apro
vechando fondos hoy ociosos o gastados
con baja efectividad, se apoyaría con cré
ditos por hasta 300 millones de pesos con
tasa de interés a costo real del dinero..., que
se estima actualmente en 4% anual.

Al momento de que inicien las campa
ñas, en marzo próximo, sabremos hasta
dónde se materializan las macro ofertas de

los partidos de oposición, que se analizan
con los líderes partidistas Alejandro More
no, Marko Cortés y Jesús Zambrano.

Frente por CDMX, candidaturas listas.
Y en la Ciudad de México, el frente oposi
tor ya cerró filas en torno al panista Santia
go Taboada, el exjefe de la alcaldía Benito
Juárez, que se medirá ante la exalcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, También se
han cerrado filas opositoras en torno a los
candidatos propuestos para las siguientes
alcaldías, donde son claros los liderazgos y
el desempeño del trabajo público.

El caso de la demarcación Alvaro Obre
gón, donde impulsará un segundo periodo
para Lía Limón; igual es el caso para la Mi
guel Hidalgo, con Mauricio Tabe, así como
para la Magdalena Contreras, con Gerardo
El Güero Quijano y Coyoacán, con Giovani
Gutiérrez.

Para la céntrica alcaldía Cuauhtémoc se

lanza Alessandra Rojo, demarcación donde
priva desorganización y serias pugnas en
las filas de Morena. Para Iztacalco, Carmen
Quiroga es la apuesta opositora, en tanto

que para Cuajimalpa ya está consensada
la candidatura de Carlos Orvañanos, exjefe
delegacional y con reconocimiento por su
labor.

En las demás alcaldías aún hay que deci
dir por la equidad de género, para observar
el carácter de la ley para la participación
de mujeres en funciones de Gobierno. Ya
veremos.

Vamonos a Puerto Escondido. Luego de
15 años, finalmente estarán listos los casi
105 kilómetros de la autopista Barranca

LargaVentanilla con que se conectará en no
más de 3 y media horas Oaxaca Capital con
Puerto Escondido, Puerto Angel y Huatulco.
Hubo dos intentos de construcción (encar
gados a Omega y a ICA) que tronaron por su
esquema financiero y la complejidad del
terreno..., y fue hasta esta administración
en que se asume como obra pública bajo la
batuta de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, de Jorge
Ñuño; ha quedado lista para impulsar el
turismo y las actividades productivas de la
región y apoyo a más de 100 mil personas
de una decena de comunidades de bajo
desarrollo.

Con una inversión de 8.3 mil millones

de pesos, los tramos finalmente ejecutados
estuvieron ejecutados por Coconal, que
encabeza Héctor Ovalle, y Mota Engil, que
lleva aquí José Miguel Bejos.

Una gran noticia que se debe celebrar...,
pero urge recuperar Huatulco. Ya le contaré.
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Jaime Núñez, nueva época. Este ñn de se
mana serán las dos últimas transmisiones

sabatinas y dominicales de Jaime Núñez
Piña en Telefórmula, que concentrará sus
esfuerzos en su programa de noticias de
Grupo Fórmula de lunes a viernes. Fueron
12 años de intenso y fructífero trabajo perio
dístico que ahora se reforzará entre semana.
Durante 12 años, quien esto escribe, colabo
ró con el gran Janupi los fines de semana...,
y está presto para contribuir en su tarea
informativa.

Ojo, además inicia este lunes 5 de fe
brero en la 103.3 FM el noticiero matutino

de Azucena Uresti. Se pondrá bueno.

Fecha: 02/02/2024

Página: 22

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 54,301

Página 50 de 78



¿QUÉ DEBEMOS HACER?
POR ARTURO DAMM ARNAL

• /°V ué deben hacer los econo

¿ mistas?, es el título de uno
de los libros de James Buchanan,
principal representante de la Escue
la de la Opción Pública, premio No
bel de economía 1986. Buena pre
gunta de cuya respuesta depende el
buen funcionamiento de la econo

mía y el bienestar de las personas.
Una repuesta muy socorrida es que la tarea propia de

los economistas es, como se señala en el tercer párrafo
del artículo 25 constitucional, planear, conducir, coordi
nar y orientar la actividad económica nacional, lo cual se
logra planeando, conduciendo, coordinando y orientan
do las actividades económicas de los particulares, que
van desde la producción hasta el consumo, lo cual viola
el derecho a la libertad individual para producir, ofrecer
y vender, y para demandar, comprar y consumir.

Hay quienes creen que así como hay administra
ción de la economía a nivel micro (administración de
empresas), debe haberla a nivel macro (administración
de la economía en su conjunto), y que así como los ad
ministradores de empresas llevan a cabo la primera, los
economistas, convertidos en macroadministradores
deben realizar la segunda, algo técnicamente imposible
(no es posible planear, conducir, coordinar y orientar
centralizadamente todas las actividades económicas), y
éticamente injusto (intentarlo violaría el derecho de los
agentes económicos a la libertad individual).

Entonces, ¿qué debemos hacer los economistas?

Una buena respuesta la encontramos en el primer
párrafo, del libro IV, de La Riqueza de las Naciones, de
Adam Smith, en donde leemos: "La economía política,
considerada como una rama de la ciencia del hombre
de estado o legislador..." La economía como una de las
ramas de la ciencia del legislador, cuya tarea es hacer
leyes que formen el marco jurídico de la economía, re
conociendo plenamente, definiendo puntalmente y
garantizando jurídicamente los derechos de los agentes
económicos a la libertad para producir, ofrecer y vender,
y para demandar, comprar y consumir; y a la propiedad
sobre los medios de producción necesarios para poder
producir, ofrecer y vender (esto tiene que ver con el
poder del gobierno para expropiar), y sobre los ingresos
necesarios para poder demandar, comprar y consumir
(esto tiene que ver con el poder del gobierno para cobrar
impuestos).

Tarea del economista es asesorar a los legisladores
en todo lo relacionado con el marco jurídico de la eco
nomía (constituciones, leyes, reglamentos), sin el cual
la economía no funciona correctamente. El problema
es que no existe el economista sino los economistas,
desde marxistas hasta liberales, pasando por mercan
tilistas, socialistas y keynesianos, cuyas asesorías serán
muy distintas. Por ejemplo, los marxistas propondrán
algo como lo que tenemos en el tercer párrafo del artí
culo 25 constitucional, con les economistas del gobier
no planeando, conduciendo, coordinando y orientando
centralizadamente las actividades económicas, lo cual
es técnicamente imposible y éticamente injusto. ¿Hay
manera de determinar objetivamente cuál es el marco
jurídico económicamente eficaz (que reduce la escasez
y aumenta el bienestar) y éticamente justo (que respeta
los derechos de los agentes económicos)? Sí. Entonces,
¿por qué sigue habiendo tal discusión al respecto?
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El DOT, crónica
de un desencuentro
El anuncio del Departamento de Transporte de los

Estados Unidos (DOT) en el sentido de no reco
mendar el refrendo de la inmunidad antimonopo
lios para la alianza estratégica entre Delta y Aero
méxico, es sólo la punta del iceberg de una serie

de desencuentros entre los gobiernos de México y Estados
Unidos en materia de transporte aéreo.

Ya desde la cancelación del Nuevo Aeropuerto de México
en Texcoco (NAIM) y la sustitución de éste por la terminal
aérea en Santa Lucía con el Felipe Angeles (AIFA), fue claro
que el gobierno mexicano traía una política de transporte aé
reo en un sentido completamente distinto a los compromisos
de liberalización, ampliación de infraestructura y apertura
de más espacios para el mercado bilateral, que entre parénte
sis es el mercado binacional de aviación más importante del
mundo con 35 millones de personas que circulan cada año.

La degradación a Categoría 2 por parte de la Administra
ción Federal de Aviación de EU (FAA) mostró que la falta de
atención por parte de la autoridad aeronáutica respecto a
la importancia del mercado bilateral tenía un costo que, en
términos de mercado, salió con saldo negativo para México
que, 26 meses más tarde, apenas tenía el 23% del merca
do aéreo entre ambos países. Pérdidas que nadie ha sabido
querido cuantificar pero que muestran a las claras la im
portancia del sector.

Ya para inicios del 2023 hubo algunos temas que hicieron
saltar las alarmas. El más importante fue la decisión unila
teral de parte del gobierno mexicano de desterrar las ope
raciones exclusivas de carga del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM) con la idea de darle vida al

AIFA. En ese proceso, el DOT pidió expresamente que la au
toridad aérea mexicana diera tiempo y facilidades a las car
gueras estadounidenses para hacer la mudanza, petición que
no mereció ni respuesta por parte del gobierno de México.
Ya la gota que derramó el vaso fue que en la reducción

de slots del AICM, en la primera fase del 15%, hubo algunas
afectaciones a los vuelos de la alianza DeltaAeroméxico y a
otras aerolíneas del vecino país, y aunque en la segunda fa
se no se limitaron los vuelos internacionales, la restricción
implica que no habrá nuevos slots para nadie y eso incluye a
las aerolíneas de Estados Unidos.

Todo esto, bajo el criterio del DOT, significa barreras a la
competencia justa y es parte de las razones por las cuales hoy
se muestra renuente a recomendar el refrendo de la inmuni
dad antimonopolios para AeroméxicoDelta. En un sentido
semejante se pronunció esa dependencia en el trámite que
Viva Aerobús de México y Allegiant de EU estaban realizan
do para conseguir dicha inmunidad en una posible alianza.
Lejos de ser el único problema, es previsible que este

sea sólo el principio de otros desencuentros, ya que es
posible que la Suprema Corte de Justicia eche para atrás
la legislación que da vida a los compromisos adquiridos
por México ante la FAA, ello sin contar con la poca se
riedad que se ha mostrado en reforzar el área de Investi
gación de Accidentes como una entidad independiente y
con fuerza para emitir recomendaciones. Esta es, quizás,
la asignatura pendiente que muestra con más claridad el
escaso compromiso de la administración con la seguridad
operacional. Ni hablar •
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GMéxico consolida compra de
vagones ferroviarios

En una conferencia telefónica con inversionistas sobre los
resultados al cuarto trimestre de 2023 de Grupo México
Transportes, que preside Germán Larrea, se detalló la
adquisición del 60% de los intereses representativos del
capital de las empresas que dan el servicio de transpor

tación marítima de vagones ferroviarios entre el puerto de Coatza
coalcos, Veracruz, en México, y Mobile, Alabama, en Estados Uni
dos, conocido como Ferrobuque.

GMéxico Transportes, firma también conocida como Ferromex,
adquirió la participación en las entidades Golfo de México Rail Ferry
Holdings y Rail Ferry Vessel
Holdings, y se espera quede
concluida durante el según
do trimestre del próximo año.

En la llamada, la empresa también reiteró su amplia disposición
para participar en la prestación del servicio ferroviario de transpor
te de pasajeros y comentó que realiza estudios y evalúa, junto con
el gobierno, diversos aspectos técnicos para ello. GMXT informó
sobre la entrega, el día de hoy, de un documento que complementa
su propuesta inicial.

Con esta adquisición de GMXT, se destacó, el sureste de México
se convierte de hecho en un cruce fronterizo con Estados Unidos,
con amplias ventajas tanto en tiempos de tránsito como en costos
de logística. Con esta inversión, el Corredor del Istmo que ha sido
impulsado por el gobierno federal será un nuevo punto de conexión
con Estados Unidos, tan competitivo y conveniente para los usuarios
como lo son Tijuana o Ciudad Juárez. GMXT tiene a través del Fe
rrobuque conexión directa con los servicios ferroviarios de Norfolk
Southern, CSX y Canadian National, lo cual se traduce en conecti
vidad total con todos los trenes Clase 1 de Norteamérica.

RÉCORD

El 2023 fue el año de ma Las Siefores, los mayores
yor crecimiento del endeuda compradores de pasivos
miento interno federal en Mé

xico, con un incremento de más de 1.35 billones de pesos. Esta cifra
supera en más de un 50% al aumento registrado en 2021, que fue
de 0.8 billones. Con un aumento porcentual de 14% respecto a la
deuda emitida al cierre de 2022, e! año pasado representa el mayor
incremento porcentual desde 2013.

A pesar de este récord en endeudamiento, las tasas de interés
ofrecidas por el gobierno mexicano han sido suficientemente atrac
tivas para captar la atención de numerosos inversionistas. Las Sie
fores, el mayor tenedor de la deuda gubernamental con 33%, tuvo
un aumento de más de 0.5 billones de pesos, registrando así su ma
yor crecimiento de tenencia en la historia. Junto a ellos, los fondos
de inversión y otros inversionistas, incluidas casas de bolsa y fondos
de pensiones privados, han incrementado sus tenencias en niveles
récord, cada uno con más de 0.3 billones de pesos. Entre estas tres
clases de inversionistas se ha concentrado más del 86% del aumento
de la deuda interna gubernamental federal bursátil.

Por cierto, que las SIEFORES es el fondo de inversión en el cual
las AFORE invierten los recursos de los trabajadores para generar
rendimientos.

POSITIVO

Confianza entre inversionistas generó el hecho de que la Suprema
Corte de Justicia declarará como inconstitucional la reforma eléctrica
del presidente Andrés Manuel López Obrador viola lo establecido en la
constitución y el contenido de la reforma energética del sexenio priista •
Adquirió SH deuda récord
en 2Q23 de 1.35 billones
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Sentencias, reformas y elecciones
Han sido días de resoluciones judiciales contrarias a los
intereses del gobierno de la 4T, lo que se da en el contexto
de la intención del Ejecutivo Federal de renovar al Poder
Judicial para que ministros, magistrados y jueces sean
elegidos por voto popular o de forma indirecta; iniciativa
que se conocerá a detalle el próximo lunes 5 de febrero.

Mientras tanto sabemos que, los jueces federales le
negaron a la 4T que se abriera nuevamente el caso Colo
sio; también trascendió que se concedió un amparo a un
periodista contra los ataques de la "mañanera", este pre
cedente será de suma importancia para la libertad de ex
presión bajo el principio de que ningún periodista debe
ser perseguido por las autoridades en razón de las opinio
nes que expresa respecto de temas de interés público;
pero el revés judicial que pegó en la línea de flotación del
régimen es el relativo a invalidar la reforma eléctrica de
2021 que favorecía a CFE frente a empresas privadas en la
generación de electricidad.

El Poder Judicial tiene diversos asuntos para abordar
se que podrían representar sentencias en contra para la
4T. destacan los asuntos aprobados "fast track" en el
Senado en abril de 2023 ("viernes negro"), que se invali
darían al haberse violado el debido proceso legislativo,
ha trascendido que ya hay 4 proyectos por la invalidez,
uno de ellos anularía el régimen que permite la operación
ferroviaria a militares, lo que podría sepultar los proyec
tos emblemáticos del tren maya y el del istmo.

En los meses marzojunio pudieran existir fallos judi
ciales que empalmen con el desarrollo de las campañas
electorales, que dependiendo del sentido de sus resolu
ciones podrían ser utilizados en el debate político; aun
que, en teoría, se parte de la base que no hay una inten
cionalidad del poder judicial por politizar el ambiente,
ese no es su papel. Nos encontramos en una etapa donde
el cálculo y la sensibilidad política tendrán un papel cen
tral, ante un panorama políticoelectoral que se percibe
enrarecido y en un marco de inseguridad, donde tendrán
que prevalecer la razón y la aplicación de la ley.
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Margen del comercio alienta inflación,
autoserviciostianguis ganan y agropecuarios rehenes
Cuando los expertos globales ubican a México
en el ámbito regional, el comparativo es favo
rable debido a los indicadores macro. Sin em

bargo para el ciudadano de a pie la película es
otra, máxime el lastre de la inflación

Sólo con el INPC el alza acumulada del costo

de la vida desde 2020 es del 20%, pero para la
clase mediael porcentajees de másdel doble.

Hasta la primera quincena deeneroy según
1NEGI de Graciela Márquez la inflación se
mantuvo en 4.90%, pero hay resistencias. El
equipo de Citibanamex a cargo de Sergio Kur
czyn ubican la tasa para finalizar 2024 en 4.3%
y 4.5% la subyacente.

Pero además la no subyacente la sitúan con
presiones por los productos agropecuarios que

se han encarecido en 4.95%. Estos también
traen un acumulado vs 2020 del20.69%. Cier

to en algunos casos por la sequía hay proble
mas de oferta, pero por otro lado hay una de
mandaconstante.

Esto último permite al comerciante, no tan
to el productor, beneficiarse de altos márgenes.
Piense en WalMart de Guilherme Loureiro o

bien en los miembros de ANTAD de Diego Co
sío {Soriana, Chedraui, La Comer). También
tianguisy mercados sacan raja.

luán Carlos Anaya director del GCMA hace
ver que en la CDMX hay zonas donde el tian
guis puede vender las frutas y verduras más
caras que los autoservicios.

Hay diversos ejemplos. El jitomate saladette
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mientras el precio al mayoreo en la CDMX está
en 24 pesos kilo y el de medio mayoreo en 38.31
kilo, el del consumidor llegó a55.49pesos.

La cebolla bola se elevó a 21 pesos kilo al ma
yoreo y 37.40 al medio mayoreo, pero al consu
midor trepó a 54.78 pesos, lo mismo el limón sin
semilla que está al mayoreo en 18 pesos vs 53.11
pesos por kilo al consumidor. Para el aguacate
Hass la distancia es de 21 pesos kilo vs 53.11 pesos,
mientras que el productor lo sitúa en 17 pesos.

En el huevo se replican lo mismo: el kilo al
productor 30.76 pesos, 35.95 pesos al mayoreo
y38.50 pesos en el punto de venta.

Así que en épocas de inflación no todos
pierden.

ÁGUILAS CPO SÓLO ESCISIÓN DE
TELEVISA Y SEGUIRÁ SEQUÍA EN BMV
Le platicaba que la escisión de Televisa de
Emilio Azcárraga, con todos los activos que di
cha empresa ubica como "otros negocios" in
cluido el América, el Estadio Azteca, sus casi
nos Play City, las revistas y su distribuidora In
termex, se va a listar en la BMV que lleva José
OriolBoschel 20 defebrero. Sibien en breve se

elegirá a un par de casas de bolsa para que ayu
den, éstas no realizarán la labor de diluir el pa
pel. Y es que únicamente será un intercambio
de títulos. Los actuales tenedores de acciones

de Televisa canjearán una parte por los de
"Águilas CPO", que sólo cotizarán en México.

De ahí que la operación no es propiamente un
IP0 y con ello continuará la sequía de la bolsa
que ya se prolonga por 7 años.

ENTREGA AYER GM MEXICO A SICT
REFUERZO PARA TREN DE PASAJEROS

Ayer GM Transportes (GMxflde Germán La
rrea tuvo un encuentro con inversionistas. Di

versas puntualizaciones con respecto a la
compra que apenas concretó en diciembre pa
ra quedarse con el 60% de dos compañías de
ferrobuques que dan servicio de Coatzacoal
cos a Mobile en Alabama. Igual no podía faltar
el tema ferroviario de pasajeros. Hay plena
disposición por la firma y amén de los estudios
técnicos en la mesa, se informó que ayer se en
tregó a la SICT de lorge Ñuño un documento
que complementa una propuesta inicial.

NEARSHORING 218 ANUNCIOS

POR 54,664.6 MDD: INTEGRADA
Integraba que comanda Luis Carlos Ugalde dio
a conocer ayer un reporte con los anuncios de
inversión vinculados con el nearshoring de
enero 2023 a enero 2024. Según esto ya son 218
anuncios por 54,664.6 mdd. Destacan Sonora,
NL y Coahuila. En este por el complejo indus
trial Puerto Verde que implicará 604 mdd.

(paguilar_dd
albcrtoaguiLar@dondinero.mx
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TOMA PISTA
NUEVO
CONFLICTO
BINACIONAL

Como se ha dicho, se trata de una queja a las
obligaciones que ambos países suscribieron
al abrir el Acuerdo Bilateral Aéreo en 2016

I lunes le comentaba sobre el anuncio del

departamento de Transporte de Estados
| j Unidos (DOT, por sus siglas en inglés) que
P amenaza con no refrendarla alianza entre

Aeroméxico, de Andrés Conesa.y Delta Air
lines, al mando de Ed Bastían, pues bien, de
ciarse iría más allá de la relación comercial

entre ambas aerolíneas. Y es que como se ha dicho, se trata de
una queja a las obligaciones que ambos países suscribieron
de manera voluntaria al abrir el Acuerdo Bilateral Aéreo en

2016, durante la administración del presidente Enrique Peña
Nieto, en donde se elimina el límite de empresas aéreas que
pueden volar entre ambos países, lo quede facto permite una
mayor competencia y un crecimiento en el tráfico de pasajeros.

Es un hecho que los beneficios del bilateral se han visto
en el mercado transfronterizo y podrían ser aún mayores si
se hubiese permitido la alianza entre Viva Aerobús, que lleva
Juan Carlos Zuazua, y Allegiant, de John T. Redmond, sin
embargo, la serie de tropiezos que ha cometido el gobierno
de México en materia aérea son el pretexto perfecto para
poneren pausa indefinida estas alianzas.
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No será el final de Aeroméxico,
porque primero, no dejaría de volar a
EU, pues conserva s/otsen distintos
aeropi ertos y conserva hastael mo
mento la alianza patrimonial de Delta,
pero sí implicaría un replanteamiento
profundo de su estrategia comercial.
Mientras ambas aerolíneas mues

tran alegatos a la decisión del DOT,
quedan en el aire muchas preguntas

sobre el papel que jugará el gobierno de México para con
vencer a EU de que ha cumplido el acuerdo bilateral, que la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que comanda Miguel
Vallín, demuestre con números que el mercado ha crecido,
pero sobre todo si hay o no interés de mantener la apertura
aérea entre los dos países. Hasta hoy nada de esto, está claro.

¿SUMARÁN VOTOS A PROPUESTA?
Habrá que estar atentos sobre el camino que tome la discusión
de la propuesta que enviará el presidente Andrés Manuel
López Obrador, para fortalecer el sistema de pensiones. Las
sorpresivas declaraciones del coorclinaclorcle los diputados
del PRI,Rubén Moreira,y cíela precancliclataa la presidencia
Xóchitl Gálvez, en apoyar un eventual cambio al régimen de
jubilaciones, quitará presión a un tema delicado que de no
ser atendido de forma responsable podría poneren riesgo la
viabilidad financiera de nuestro país.

BUENA PERSPECTIVA DE FUTURO

El Día Actinver 2024 fue el epicentro de voces de la economía,
tecnología, finanzas y energía. Un diálogo para abordar los
retos de las industrias mexicanas en los siguientes cinco
años. El evento de la compañía dirigida por Héctor Madero
abordó temas cruciales como las tendencias de Inteligencia
Artificial, nuevas energíasy la importancia de la diversidad de
ideas. Actinver se posiciona como un catalizador de diálogos
para diseñar el futuro de nuestro país

Los beneficios
del pacto
bilateral se

han visto en
el mercado

transfronterizo
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5 RIESGOS
DEL "PLEITO"
DE AMLO
CON BIDEN

Si la cooperación se enfiia, veremos más cierres
de frontera al transporte ferroviario; excesivos
requisitos para los pasos lei i esh es de vehículos

ras la exigencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador al presidente Joe
Biden de emitir una disculpa pública por
las revelaciones que un párele medios ele
comunicación hicieron sobre el supuesto
financiamiento del narcotráfico a su cam

paña presidencial de 2006, puede decirse
que oficialmente se abre un abanico de riesgos para la eco
nomía mexicana. Son cinco los más preocupantes.

El primero es que la frontera se convierta en una esclusa
disfuncional. Si Joe Biden encoleriza por el reclamo de AMLO,
y si la cooperación se enfría, veremos más cierres de frontera
al transporte ferroviario; excesivos requisitos para que fluyan
los pasos terrestres de vehículos de carga y pasajeros; y
burocracias incrementales en los puertos. La frontera se con
vertiría en una pesadilla para los mexicanos bajo el pretexto
de controles a la migración ilegal.

El segundo riesgo, más grave, es que la revisión que se
hará en 2026 del desempeñoy la vigencia del TMEC reciba
presión incremental en este año para que la Comisión de Li
bre Comercio vaya poniéndole "taches" a nuestro país desde
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ahora. Si esto ocurre por voluntad
estadounidense desde 2024, México
quedará en una posición muy incó
moda cuando llegue la "cláusula del
ocaso", en dos años.

El tercer riesgo es que, exaspera
do por la exigencia de disculpas de
AMLO, Biden decida activar el panel
de controversias en materia ener

gética contra México. Se trataría de
la amenaza más fuerte al flujo comercial de nuestro país,
debido a que la propia Suprema Corte de Justicia ya declaró
inconstitucional la reforma eléctrica de AMLO, lo que eleva las
probabilidades de que el panel le dé la razón a EU, con lo que
se aplicarían severos castigos arancelarios contra México.

El cuarto riesgo económico es que desde Estados Unidos
se empiecen a alimentar discusiones nuevas, como tratados
comerciales con nuevos países como Argentina, o financia
miento para inversiones en infraestructura que, en lugar de
destinarse a México, empiecen a destinarse a otras naciones,
como resultado de la agria distancia que se empieza a sentir
entre AMLOy la administración Biden.

El quinto riesgo es que, si gana Claudia Sheinbaum las
elecciones en México, no sepa deslindarse oportunamente
de la problemática entre AMLO y Biden. En ese caso todos los
cuatro riesgos anteriores permanecerían y podrían incluso
potenciarse. Sheinbaum necesita marcar distancia respec
to de las revelaciones hechas por los medios extranjeros y
formar su propia personalidad política para evitar arrastrar
en su posible gobierno los pendientes de AMLO.

BIVA

La Bolsa Institucional de Valores [Biva], que encabeza María
Ariza, inició una colaboración con TraclingView para que
toda la información de mercadoy los indicadores clave sean
consultados con facilidad por parte de clientes, inversionistas
y usuarios.

La frontera se
convertiría en

una pesadilla
para los
mexicanos
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MANO
NEGRA

Bitso realizó transferencias con criptomonedas
entre México y Estados Unidos por un total
de ocho mil millones de dólares el año pasado

al parece que la casa de bolsa de BBVA, a
cargo de Luis Rivera Martínez, está metida
en un embrollo relacionado con un paquete
accionario de títulos GFA"A", GFB"B" y
GFB"C"con importante valor económico,
que en la década de los años 90 adquirió
uno de los consejeros del banco.

El también empresario del sector automotriz y de la cons
trucción solicitó desde hace más de dos años conocer el valor

de sus acciones, pero esto no ha sido posible.
A lo largo de ese tiempo, el empresario ha mantenido

comunicación por medios electrónicos y verbalmente
con la directora de UNE Casa de Bolsa, Mayra Alejandra
Rosado Sánchez, quien en diciembre de 2022 le informó que
las acciones aparecían en los registros del banco canceladas.
Posteriormente, en 2023, se realizaron reuniones personales
en las oficinas generales del BBVA en laCDMXen donde hubo
buena disposición para resolverla situación de las acciones.

Sin embargo, hete aquí que a inicios de este año la misma
funcionaría determinó que no había registros de los títulos
referidos, lo cual resulta a declrclel empresario, contradictorio
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e incongruente. Según nos dice, el
asunto puede pasar al ámbito legal
ya que todo apunta a que hubo un mal
manejo de esa inversión por parte de
los directivos del banco que comanda
Eduardo Osuna.

Ahora se espera que autoridades
gubernamentales, entre ellas la Co
misión Nacional Bancariayde Valo
es, que preside Jesús de la Fuente

Rodríguez, tome cartas en el asunto, ya que su obligación
como regulador del sector es evitar actos que dañen a este
tipo de inversionistas que confiaron en el prestigio y solidez
de un grupo financiero como BBVA, sin duda uno de los más
grandes de Europa, y el más de nuestro país.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora que el ecosistema Fintech ha logrado gran visibilidad
entre los mexicanos como vehículos de ahorro e inversión,
una firma que cerró 2023 con muy buenos números es Bitso,
de mucho el mayor exchange de criptomonedas. Estamos
hablando que logró transferencias entre Méxicoy EU por más
de ocho mil millones de dólares con Bitcoins y otros activos
donde 20 por ciento fueron Remesas. Para no ir más lejos,
el Bitcoin fue una de las mejores alternativas de inversión el
año pasado con una subida de 160 por ciento que empujó a
otras criptomonedas hacia las ganancias. Por lo pronto, Felipe
Vallejo, director de Asuntos Corporativos de Bitso, me comenta
que un porcentaje relevante de transacciones fueron envíos
de Remesas. Bitso, además, el año pasado amplió operaciones
fuera de México, siendo su segundo mercado Brasil, donde
las criptomonedas también tienen gran aceptación... Entre ios
acuerdos del bloque opositor en la CDMX destaca que se dio
luz vercíe para que algunos alcaldes busquen la reelección
por sus buenos resultados. Tal es el caso de Mauricio Tabe
Echartea, en Miguel Hidalgo; Lía Limón García, en Alvaro
Obregón; y Giovani Gutiérrez Aguilar, en Coyoacán.

Todo apunta
a que hubo un
mal manejo de
la inversión por
inversión por
los directivos
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Es momento de hablar de

¡os efectos de la sequía
y avanzar hacia una
agricultura sustentable,
que implica utilizar la
ciencia, innovación y
tecnología

SEQUIA Y AGRICULTURA
SUSTENTABLE

éxico inicia 2024con un grave problema de
sequía. Los números son claros: aproxima

/¦ clámente 81.8 por ciento del territorio na
cional presenta algún grado de afectación.

La sequía extrema y excepcional se
registró en el noroeste, noreste y centro
del país, con 28.7 por ciento; de moderada

a severa en 32.8 por ciento del territorio nacional y con con
diciones anormalmente secas 20.2 por ciento, tal como lo
registró El Heraldo de México, en el reportaje elaborado por
Jorge Almaquio del pasado 31 de enero.

Mientras la sequía azota a la República mexicana, con
las consecuencias en la producción de alimentos que esto
representa, en el Congreso de la Unión hay una Ley General
de Aguas que lleva más c!e 10 años en pausa y que busca sus
tituir a la Ley c!e Aguas Nacionales, que data c!e 1992, además
de que no se ha abierto el debate sobre los pozos de agua
concesionadosa la Iniciativa Privada. Es prioridad contar con
leyes actualizadas que atiendan la gravedad del problema.

Conjuntar esfuerzos Federación, estados, municipios y
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Poder Legislativo, en acciones de
prevención, atención, mitigación y
adaptación a los efectos del cambio
climático, cuya cara más visible hoy
en día es la sequía debe considerar
se como una prioridad.

Si bien, la Secretaría de Agricul
tura y Desarrollo Rural, al mando
de Víctor Villalobos Arámbula,
implemento la Estrategia Nacional

cíe Suelo para la Agricultura Sostenibles (ENASAS), también
es indispensable que los gobiernos estatales concurran en
esta y otras acciones, tales como la sustitución de cultivos
por aquellos que demandan menos agua —un ejemplo es el
Mijo perla, que puede ser usado como forraje— además de
atender la vocación productiva de sus regiones y no forzar
la continuación de cultivos que no se adapten, además de la
contratación ele seguros agropecuarios.

Otro dato importante es el que nos ofrece la Alianza por el
Suelo en Latinoamérica y el Caribe (ASLAC) el cual indica que
64 por ciento del suelo tiene algún nivel de degradación, del
que 38 por ciento se encuentra asociado al impacto de las
actividades agrícolas.

Es momento de hablar claramente de los efectos de la

sequía en el sector primario y avanzar hacia una agricultura
sustentable, concepto que implica utilizar la ciencia, inno
vación y tecnología para producirmásy mejor,sin ampliarla
frontera agrícola, así como cuidary preservar los ecosistemas.

Los recientes números del Producto Interno Bruto (PIB}
oportuno que publica el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (inegi), muestran ya efectos del impacto ele la sequía
en el sector primario, el cual presentó una desaceleración, no
obstante que cerró 2023 con una cifra relevante de 2.2 por
ciento de crecimiento anual.

El 2024 será un año complicado y es tiempo de sumar
esfuerzos coordinados para afrontar una situación que será
cotidiana en todo el mundo.

Se estima

que 81.8%
del territorio

nacional

presenta algún
grado de sequía
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Precios y
tasas de interés
en las nubes

1 jueves 8 ríe febrero,el Inegi fiará a conocer
la inflación fie enero de 2024, la cual vendrá
presionada por los precios de los alimentos
agropecuarios y los combustibles», aunque
se insista en la versión oficial que han dis
minuido.

Si también consideramos que en más
de la mitad de los estados del país hay sequía, lo que
obviamente perjudica las cosechas de temporada f
el crimen organizado mantiene la impunidad qué ha
dispensado este gobierno para el "cobro de piso" y
"cuotas1" por cada kilo fie alimento vendido o un por
centaje que deben pagar los productores por cada caja
recolectada, es imposible suponer que la inflación
esté bajo control.

tíl daño que la violencia en México y el crimen organi
zado provocan a la inflación o en los precios no tiene una
medición acertada, pero se estima que hay un impacto
negativo de más de20% en el costo final de miles de pro
ductos de consumo diario y generalizado. Esaeconomía
negra mueve billones de pesos al año,pero tampoco hay
cifras que nos arroje la autoridad correspondiente o el
circuito financiero legal.
Lo anterior, como sos!iene un análisis fié Banco Base,

nos lleva a suponer a Banco de México sólo haría 4 re
Cortes a la tasa fie interés de referencia, que act ualmente
está en 11.25% para terminar el 2024 en 10.25%, El primer
ajústese efect liaría en marzo próximo.

En suma, muy poco cambiará la sil uación de los mexi
canos en este año en esos dos rubros. Seguiremos con

elevados réditos y precios:

PUNTOS Y LÍNEAS
El avance de Trump como aspirante republicano con
firma. que será el próximo contendiente presidencial y
quizá mandatario fie Eli,hecho que nos debe preocupar
porque su discurso ha sido siempre en contra de Méxi
co. Las I vertientes sobre las que presionará radican en
los migrantes, el narco!ráfico y la revisión del TMec,.. El
centro de Investigación Económica y Presupuestaria
(C1EP) resalta que el presupuesto para cuidados aproba
do para 2024 es fie 44 mil 870 mdp, cifra 21,7%: menor a
lo ejercido en el mismo rubro en 2017. Así que sufrirán,
este desatino, todas aquellas labores de cuidado de la
primera infancia en 1MSS, ISSSTE y la SEP; niñas y ni
ños en escuelas públicas; personas con discapacidad,
y adultos mayores (0.8%)...

Es verdad que la inflación
general ha bajado porque hace
un año estaba oficialmente en

7.8%, y ahora estamos unas
décimas de punto abajo del 5%.
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Fibra Uno distribuirá 2,675.8 mdp
Patria recibe buena calificación de la Cofepris
Huawei gana el Energy Globe World Award 2023
Ingresos de Peloton caen poroctavo mes consecutivo

Fibra Uno,; flmfleidso dglnversicji ercteng.s
raíces listacben el mercado bursátil mexicano, pagará una
distribución de3,675.8 milbnes de pesos entre los tenedores
Be BÉlf¡cado^Bsát¡MF¡du<jf»B ^nobiliarios BEFIs^l

La distribuciónai efectivo equivale a un pagode 0.7028
pesos por cada CBFI en circulación. Serán entregados en dos
partes, una el 9 de febrero, por el equivalente a 0.6058 pe
sos por CBFI, y el otro el 15 de marzo por 0.0970 pesos.

El dividendo implicará un rendimiento de 2.4% o lo equiva
lente a una tasa anual de 9.6 por ciento.

Vacuna Patria, la inmunización elaborada por AviMex
contra el Covid19, mostró efectividad equivalente a la de
©tros biológicos que ya se aplican entre la población, informó
el Comité de Moléculas Nuevas de la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

La Cofepris determinó que. la vacuna cumple con criterios
¦Hilad, segunda¡^pfi>A estcHlecen lasuplcr
dones en áfexico.

Sin embargo, requiere de un esquema de farmacovigilan
HBestriB para conocer el HjBe seguHad a largo plazo.

Huawei ganó el Energy Globe World Award 2023 por su
proyecto conjunto con Yancfieng Power Supply Company de
State Gridjiangsu.

El proyecto Campus inteligente con cero emisiones netas

de carbono integra energías limpias, lo que supone el 85%
de su consumo energético total, además, afiorra cada año
tres millones de kWFi de electricidad y una redycción de apro
ximadamente 5,600 toneladas de emisiones de carbono.

El galardonado se enfoca éíi cinco valores: el suministro de
energía con cero emisiones netas de carbono, la mordina
cBi muERígética, beficiermi *rgética ópBaJfa^^H
citación digital y la innovación transfronteriza

El premioes otorgado por un grupo de organizaciones, en
tre ellas la Organización de las Naciones Unidas para el De
sarrollo Industrial, Energy Globe Foundation y la Cámara Eco
nómica Federal de Austria.

Otra vez, los ingresos de Peloton, empresa de equipos de
ejercicio, cayeron, Fiaciendo que Su perspectiva para 2024
fuera recortada.

BssBF'cfiwno alcanBráB objHgp degenerar iHBo
de caja libre positivo para todo el año, unode sus principales
objetivos para estabilizar la empresa^Bsarnentóel director eje
cutivo Barry McCarthy.

Las acciones de la empresa alcanzaron un riíínimo histó
rico de 4.17 dólares él jueves, casi 75% menos respecto a!
año pasado.
H\l': Bí trir^« los ingraloapron&2msierMsu
octavo trimestre consecutivo de caída de ventas de la compa
ñía, después de un próspera negocio durante la pandemia.
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¡Sin freno! La exitosa
trayectoria del sector
bancario de cara a 2024

n el entorno macroeconómico, es probable que se presenten recortes en la tasa deE referencia por parte de Banxico, lo cual abre la posibilidad para que las entidades
financieras reduzcan sus costos de financiamiento

Durante 2023 continuaron |é>s rebultados
positivos para las principales eínisoras del
sector bancario en nuestro país, marcando un
período de crecimiento notable en el ámbito
financiera Esta racha de buenos resulHdos
ha generado un cliftsB&nfianza entre kS
inversionistas, consolidando al sector opimo
uno de los favoritos de cara al 2024.

Dos emisoras c|ye preseritah perspecti
vas sólidas pard.el 2024 en el ámbito del
nearshoring son Banco del Bajío y Regional.
Arabas axpérímentaron incrementos de dos
dígitos en sus cifras anuales de ingresos, uti
lidad neta y cartera de crédito. Además,
lograron mantener un índice de morosidad
dentro del rango proyectado, incluso antn
una expansión marginal registrada en el últi
mo trimestre del año.
Arribas guftÉittíle¡anBi continiHcreci

miento sostenido en la cartera de crédito,
depósitos e ingresos, con una utilidad neta
qüe: supera los niveles registrados en 2023,
o pesar de que ambas emisoras tuvieron
cifras récord,

Además,, §g observa un índigaras mgrQ
4¡dad ligeramente inferior al del año pasa
do, mientras qué si Margen de Interés Neto
(MINj éSípérimentará una ligera disminución
debido a posibles recortes en la tasa de
referencia por parte de Banxico.
Grupo Financiero Banorte fue otra de las

emisoras que presentó sus resultados. Dando
a conocer la liberación de 1% de sus previ
siones prg^entivas para riesgos?!rediticios,

atribuibles érí gran medida a la liberación
de reservas vinculadas a la salida de car

tera en etapa 3 de un cliente corporativo y
cancelación de reservas relacionadas con
la pandemia.
En térfias de rentabilidad, Banorte tu¥©

un crecimiento de doble dígito en su utilidad
neta, mientras que, su Retorno Sobre Capital
(ROE) mantuvo la tendencia al alza de los
últimos 10 trimestres.

En la conferencia, la administración pre
sentó una guía que marcaba una mejora res
pecto al año anterior, destacando aspectos
como:$| crecimiento en la cartera cridificia,
él costo de riesgo, la utilidad neta, él ROE y
el Retorno sobre Activos (ROA).

No obstante, resultó llamativa la expan
sión registrada en el rango de crecimiento de
los gastos, especialmente considerando que
la mayoría de las emisoras en el sector, tanto
a nivel nacional como internacional, están
enfocadas eftyrt mayor control de sús gastos.

Se suman a estas Emisoras Grupo Finan
cié© Inbursa y Gentera. La primera exhibid
crecimientos sólidos, superando las expecta
tivas del consenso dé mercado. Este desem
peño se tradujo en una apreciación del 4%
duran!© la sesión del 23 de enero de 2024,
convirtiéndose así en la acción con mayor
plusvalía en el IPyC.

Gentera tiene previsto: presentar jus resul
tados el 21 de febrero, y anticipamos que la
Imisora i pSra cBi

plir con las cifras establecidas en SU última
actualización de la guía completa de 2023.
En dicha actualización, la empresa proyectó
un crecimiento de la utilidad por acción entre
el lé&y el 18% en comparación con 2022,
así íssmo un ROE de 20 por ciento.
A pesar de la posibilidad de que la utili

dad neta trimestral se ved presionada debido
a la creación de provisiones derivadas de
Otis y a un mayor gasto de contratación,
estimamos que la cifra anual podría experi
mentar un crecimiento én fiOmparación con
2022, derivado del buen desempeño se su
subsidiaria Compartamos Financiera en Perú,,
A medida que nos adentramos hacia el

2024, las perspectivas para el sector ban
cario mantienen su optimismo.

}En el entorno macfoeconómico, es proba
ble que se presenten regarles en la tasa d<i
referencia por parte de Banxico, lo cual abré
la posibilwlpard£ps las enticHdes finan
Heras reduzcan dMK&sfcnHnartuiiento
de manera paulatina.
Adícionalmente, esperamos un aumento

significativo en el «cimiento dgMcart*
de crédito, ya que la reducción de las tasas
dg; interés podría estimular la demanda cre
diticia por parte dé impresas y particulares,
que a su vez, sugiere qué un posible impacto
positivSken la gestión del riesgo crediticio. Se
espera qu©el índice de morosidad disminu
ya, ya que los clientes beneficiados port :sc
más bajas pueden experimentar una mejora
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en su capacidad de pago.
En conclusión, a pesar de manteneruna

base comparativa elevada en el año 2023,
la perspectiva para las acciones del 3
bancario sigue siendo positiva y atractiva
para los inversionistas. Este optimismo se fun

damenta «los bergicios que se clerivcMcle
un entorno económico más estable. Además,
el fenómeno del nearshoring se presenta
como un catalizador significativo, especial
mente para las empresas ubicadas en el
norte de] pafi.::

Estas Sondidonés favorables indican que
ciertas emisoras, incluso si están cerca de su
precio justo, podrían continuar ofreciendo
importunidades de inversión atractivas en él
futuro próximo.
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El arranque de
campaña desde
la presidencia
Le quedan 34 semanas como presi

dente de México y Andrés Manuel
López Obrador ve cómo se desmo
rona como castillo de naipes ese
plan de gobierno que él imaginó y

que llamó la Cuarta Transformación.
No fue trabajo de la oposición política,

porque simplemente ha estado ausente.
Es la terca realidad que acaba por impo
ner el sentido común. La mayoría de sus
proyectos de infraestructura faraónicos no
están terminados y los que operan no dan
los resultados que soñó.
No sacó al Ejército de las calles, no

redujo los crímenes a la mitad, no creció
la economía a 6%, no bajó de precio la
gasolina, no encarceló a los expresiden
tes, ni siquiera tiene un solo caso sólido
contra la supuesta corrupción del pasado
y a los que mantiene en la cárcel los retie
ne con chícanos.
Los resultados soñados de la 4T sim

plemente no llegaron y es difícil hasta
para la propia feligresía hablar de buenas
cuentas, sobre todo cuando la bandera
primordial del régimen, aquella de la ho
nestidad y la cero corrupción se derrumbó
muy, muy cerca de la figura presidencial.
Son pues menos de ocho meses de

gobierno los que quedan del plazo cons
titucional y no hay un legado de transfor
mación, por lo que más allá de la desig
nación de la corcholata a su imagen y
semejanza y obediencia garantizada, lo
que sigue es dejarle trazado el camino
de lo que hoy se parece mucho a una
reelección con un rostro prestado.
Este lunes se llevará a cabo el primer

acto de campaña de intento de borrón de
lo no conseguido hacia la cuenta nueva
de promesas otra vez inalcanzables.
Ni siquiera hay certeza de la cantidad

de reformas constitucionales, a leyes se
cundarias o decretos que habrá de pre
sentar Andrés Manuel López Obrador
este lunes 5 de febrero.

No se sabe, porque todavía esta se
mana se le ocurría algo en la mañanera y
lo agregaba a la lista, como aquella que
añadió tras las manifestaciones antitauri

nas del fin de semana pasado, se subió
al toro y prometió una iniciativa para la
protección de los animales. En la manifes
tación pasada de julio del 2023 prometió
crear un día para conmemorar el trato
justo y humano a los animales.
Total, que este lunes seremos testigos de

un acto políticoelectoral nunca antes visto,
porque lo prohibían la ética política y las

leyes electorales, un evento de lanzamien
to del proyecto de nación 20242030 de
López Obrador, desde la presidencia de
López Obrador.
El contenido adelantado de sus ini

ciativas anticipa un fracaso legislativo
por razones muy evidentes. Pensiones
garantizadas con recursos públicos, des
aparecer organismos autónomos, jueces
por voto popular, eliminar diputados y
senadores, una contrarreforma eléctrica,
otra para garantizar la militarización de
la Guardia Nacional.

En fin, una serie de iniciativas, que son
propias del primer año de gobierno, que
serán rechazadas por no tener la mayoría
necesaria, pero que, se supone, inspira a
sus seguidores a darle un Congreso de
mayoría calificada durante la siguiente
legislatura.
Sólo que las cuentas de los resultados

electorales de una votación sin López
Obrador en la boleta no salen ni siquiera
en las más amistosas de las encuestas que
manda hacer el régimen.
En fin, son los estertores que sólo hay

que confiar se mantenga lo más que pue
da apegado a la legalidad.
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Tenemos dos leves eléctricas en
«y

el limbo, ¿cuál es la que México
necesita?
Tenemos dos leyes para el sec

tor eléctrico, pero ninguna
se aplica a cabalidad. Una
se aprobó en 2013 y estaba
pensada para detonar millo

narios inversiones privadas. La otra se
aprobó en 2021 y es parte central del
nacionalismo energético que impulsa el
presidente López Obrador. Cada una
representa una visión de lo que deben
ser las actividades de generación, trans
misión y distribución de la electricidad.
¿Qué papel deben desempeñar las em
presas privadas y cuál es el rol que co
rresponde a la CFE? Ese es el dilema.
Eso es lo que está resolviendo el Poder
Judicial mexicano. Eso es una de las co
sas que están impugnando nuestros so
cios comerciales en el TMEC.

La Ley del 2013 buscaba otorgar pro
tagonismo a la inversión privada en la
generación de electricidad. Mantenía
para la CFE el monopolio en transmisión
y distribución, pero la ponía a compe
tir en condiciones inéditas con empresas
privadas en la generación. Cuando di
go inéditas, quiero decir para México.
En la inmensa mayoría de los países que
tienen un nivel de desarrollo medio o al

to, es normal que haya competencia.
Las empresas dominantes no han desa
parecido, pero han debido ponerse en
forma para resistir el embate de los nue
vos jugadores. La competencia no es un
fin, sino un medio. El objetivo es lograr
los máximos niveles de inversión e inno

vación en un sector que es fundamen
tal para la competitividad de los países,
además de un instrumento para cumplir
objetivos sociales y garantizar la seguri
dad en el abasto.

Si quisiéramos lograr un crecimien
to sostenido de la economía de 2.4%
anual, necesitaríamos inversiones en

el sector eléctrico por el equivalente a
7,500 millones de dólares anuales du
rante los próximos 15 años, según cál
culos de la Comisión de Energía de la
Cámara Internacional de Comercio. En
total, son 112,000 millones de dólares.
Si agregamos las inversiones necesarias
para acelerar la transición energética y
alejarnos de los fósiles, podríamos llegar
a un total más cercano a los 130,000
millones de dólares en 15 años.
Las inversiones en el sector eléctrico

son fundamentales para asegurar las
inversiones relacionadas con el near

shoring. Las empresas del sector auto
motriz, por ejemplo, demandan abasto
eléctrico que sea generado por fuentes
renovables, a buen precioy con suminis
tro seguro. Esta industria, incluyendo sus
proveedores, es el mayor generador de
empleos y divisas en el sector manufac
turero de exportación. Para abastecer
lo, se necesitan cuantiosas inversiones
en generación, trasmisión y distribución.
¿Qué parte de esas inversiones las

debe hacer la CFE y cuánto correspon
de al sector privado? La respuesta a es
ta cuestión depende, entre otras cosas,
de cuál es la ley de la que estamos ha
blando. Tenemos dos leyes para el sec
tor eléctrico, pero las dos están en el lim
bo. La ley aprobada en 2021 busca
reservar para la CFE el 54% del merca
do eléctrico mexicano y un máximo de
46% a las empresas privadas. No se
puede aplicar porque varias empresas
se ampararon.

En teoría, ahora está vigente la ley del
2013 en donde las empresas privadas
pueden invertir sin límites en la genera
ción de energía eléctrica. En la práctica,
no es así. La Comisión Reguladora de
Energía se convirtió en un Doctor No de

película. Entre 2019 y 2022, negó un
total de 213 permisos para actividades
de generación y suministro eléctrico. De
un total de 554 solicitudes, sólo aprobó
100, de acuerdo con un trabajo hecho
por la investigadora Ana Lilia Moreno,
de México Evalúa. Otro aspecto a desta
car es que el Centro Nacional de Control
Eléctrico otorga prioridad a la produc
ción de la CFE para subirla a la red eléc
trica. De acuerdo con la ley del 2013, el
orden de despacho debería dar priori
dad a la energía que tuviera menor cos
to y que fuera producida con fuentes re
novables. En la red, tenemos otra cosa.
En las decisiones de la CRE y el Ce

nace hay una actitud de discriminación
hacia los privados, se quejan los repre
sentantes de las empresas de Estados
Unidos y Canadá. Los gobiernos de
esos países han activado el mecanismo
de consultas, contemplado en el TMEC,
para resolver la situación. Las consultas
empezaron hace poco más de año y me
dio y en cualquier momento podríamos
entrar en otra fase, en la cual tendríamos
un panel de resolución de controversias
integrado por jueces independientes,
con facultades para determinar una san
ción multimillonario contra quien resulte
responsable.
Tenemos dos leyes eléctricas en el ai

rey una incertidumbre monumental en el
terreno. En la práctica, eso se ha tradu
cido en un desplome de la inversión pri
vada. Según el trabajo de México Eva
lúa, entre 2019 y el tercer trimestre del
2022 se acumularon apenas 2,800 mi
llones de dólares. Esto se compara con
los 10,000 millones que se dieron entre
2014 y 201 8. ¿Podremos salir de este
laberinto en un año electoral... o en el
año siguiente?
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El escándalo de
la Oficina de
Correos británica

y el Estado de
derecho
• El procesamiento v la condena injustos
de más de 900 administradores de correos

ponen de relieve la erosión de los sistemas
diseñados para defender la responsabilidad
institucional en el Reino Unido. También

subraya la creciente amenaza de un
paradigma legal en el que se presume que
los individuos son culpables hasta que se
demuestre su inocencia

ONDRES. Un nuevo drama
televisivo ha traído a la \üz
una de las mayores injusti
cias en la historia del Reino

Unido, provocando un muy
esperado ajuste de sientas público y
Sembrando la esperanza de una respon
sabilidad institucional tan necesaria.

B de la OficS je CorrMs
Office Scan<llg^Bo

en el Reino Unido, tiene que ver con el
procesamiento equivocado y la condena
demás de 900 trabajadores postales
por robo y fraude entre 1999 y 2015,
rfefcido a un sistema informático defec
tuoso.. Si bien ¡el gobferno británico ha
anunciado planes para exonerar y com
pensar a quienes fueron sentenciados, el
hecho de qUS hicieran falta más de 20
años y un éxito televisiva para desatar la
¡ndignac¡c>|Bj|¡BSfis un mal reflejo del
Estado de derecho y de la protección de
las libertades civiles en el Reino Unido.

La trama Mr. Bates vs. The Post Offi
ce, un drama televisivo de cuatro capítu
los, podría haber sido extraída de una
novela distópica. En 1999, la Oficina
ele Correos británica introduje Horizon,
un nuevo paquete de software contable,,
desarrollado por la compañía japonesa
Fujitsu. Desde el comienzo, los subadmi
nistradores de correo (individuos autóno
mos queBoeraban oficinas f ¦ 1 Be por
lo general, dentro de pequeñasíjéndas
generales] se quejaban de que el nuevo
sistema reportaba faltantes equivocada
mente. En lugar efe repararlo, el área £¡e
Hncial procesó a cientos de trabajadores
por fraude y malversación de fondos.
|áu<ffljs enfrerwoHa S fftnciera,
otros fueron encarcelados y al menos
cuatro®© suicidaron.

En medio del creciente escrutinio fne
Ij|¡ la Oficina de CorKB inÉ^Bn
que Horizon fiatolitible.Hoy saber»
que en el 2003 la compañía ya estaba
al tanto de los defectos del sStema y que,
aun así, siguió procesando a los subadmi
nistradores de correo por mala conducta
financiera, hasta 2<B.

igfeién cuando sásfstrenó Mr Bates vs.
The Post Office, el 1 de enero, el gobierno
entró en acción. El lS'dé enero, el primer
ministro, Rishi Sunak, anunció una legislación
de emergencia para revocar las condenas
de 980 subadministradorfis de correo y les
ofreció paquetes de compensación que
oscilaban entre 75,000 y 600,000 libras
(95,000760,000 dólares};. Paula Vefcjfe,
la erCiü d§< la Oficinas CoTi%fffi, ha
devuelto su título de Comandante de la
Orden del Imperio Británico (CBE por su
sigla en inglés] y tal vez se le exija desslver
2.2 :millones de libras en bonos.
A diferencia de los regímenes autori

ONDRES. Un nuevo drama
televisivo ha traído a la \üz
una de las mayores injusti
cias en la historia del Reino

Unido, provocando un muy
esperado ajuste de sientas público y
Sembrando la esperanza de una respon
sabilidad institucional tan necesaria.

B de la OficS je CorrMs
Office Scan<llg^Bo

en el Reino Unido, tiene que ver con el
procesamiento equivocado y la condena
demás de 900 trabajadores postales
por robo y fraude entre 1999 y 2015,
rfefcido a un sistema informático defec
tuoso.. Si bien ¡el gobferno británico ha
anunciado planes para exonerar y com
pensar a quienes fueron sentenciados, el
hecho de qUS hicieran falta más de 20
años y un éxito televisiva para desatar la
¡ndignac¡c>|Bj|¡BSfis un mal reflejo del
Estado de derecho y de la protección de
las libertades civiles en el Reino Unido.

La trama Mr. Bates vs. The Post Offi
ce, un drama televisivo de cuatro capítu
los, podría haber sido extraída de una
novela distópica. En 1999, la Oficina
ele Correos británica introduje Horizon,
un nuevo paquete de software contable,,
desarrollado por la compañía japonesa
Fujitsu. Desde el comienzo, los subadmi
nistradores de correo (individuos autóno
mos queBoeraban oficinas f ¦ 1 Be por
lo general, dentro de pequeñasíjéndas
generales] se quejaban de que el nuevo
sistema reportaba faltantes equivocada
mente. En lugar efe repararlo, el área £¡e
Hncial procesó a cientos de trabajadores
por fraude y malversación de fondos.
|áu<ffljs enfrerwoHa S fftnciera,
otros fueron encarcelados y al menos
cuatro®© suicidaron.

En medio del creciente escrutinio fne
Ij|¡ la Oficina de CorKB inÉ^Bn
que Horizon fiatolitible.Hoy saber»
que en el 2003 la compañía ya estaba
al tanto de los defectos del sStema y que,
aun así, siguió procesando a los subadmi
nistradores de correo por mala conducta
financiera, hasta 2<B.

igfeién cuando sásfstrenó Mr Bates vs.
The Post Office, el 1 de enero, el gobierno
entró en acción. El lS'dé enero, el primer
ministro, Rishi Sunak, anunció una legislación
de emergencia para revocar las condenas
de 980 subadministradorfis de correo y les
ofreció paquetes de compensación que
oscilaban entre 75,000 y 600,000 libras
(95,000760,000 dólares};. Paula Vefcjfe,
la erCiü d§< la Oficinas CoTi%fffi, ha
devuelto su título de Comandante de la
Orden del Imperio Británico (CBE por su
sigla en inglés] y tal vez se le exija desslver
2.2 :millones de libras en bonos.
A diferencia de los regímenes autori
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cias en la historia del Reino
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esperado ajuste de sientas público y
Sembrando la esperanza de una respon
sabilidad institucional tan necesaria.

B de la OficS je CorrMs
Office Scan<llg^Bo

en el Reino Unido, tiene que ver con el
procesamiento equivocado y la condena
demás de 900 trabajadores postales
por robo y fraude entre 1999 y 2015,
rfefcido a un sistema informático defec
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hecho de qUS hicieran falta más de 20
años y un éxito televisiva para desatar la
¡ndignac¡c>|Bj|¡BSfis un mal reflejo del
Estado de derecho y de la protección de
las libertades civiles en el Reino Unido.

La trama Mr. Bates vs. The Post Offi
ce, un drama televisivo de cuatro capítu
los, podría haber sido extraída de una
novela distópica. En 1999, la Oficina
ele Correos británica introduje Horizon,
un nuevo paquete de software contable,,
desarrollado por la compañía japonesa
Fujitsu. Desde el comienzo, los subadmi
nistradores de correo (individuos autóno
mos queBoeraban oficinas f ¦ 1 Be por
lo general, dentro de pequeñasíjéndas
generales] se quejaban de que el nuevo
sistema reportaba faltantes equivocada
mente. En lugar efe repararlo, el área £¡e
Hncial procesó a cientos de trabajadores
por fraude y malversación de fondos.
|áu<ffljs enfrerwoHa S fftnciera,
otros fueron encarcelados y al menos
cuatro®© suicidaron.

En medio del creciente escrutinio fne
Ij|¡ la Oficina de CorKB inÉ^Bn
que Horizon fiatolitible.Hoy saber»
que en el 2003 la compañía ya estaba
al tanto de los defectos del sStema y que,
aun así, siguió procesando a los subadmi
nistradores de correo por mala conducta
financiera, hasta 2<B.

igfeién cuando sásfstrenó Mr Bates vs.
The Post Office, el 1 de enero, el gobierno
entró en acción. El lS'dé enero, el primer
ministro, Rishi Sunak, anunció una legislación
de emergencia para revocar las condenas
de 980 subadministradorfis de correo y les
ofreció paquetes de compensación que
oscilaban entre 75,000 y 600,000 libras
(95,000760,000 dólares};. Paula Vefcjfe,
la erCiü d§< la Oficinas CoTi%fffi, ha
devuelto su título de Comandante de la

Orden del Imperio Británico (CBE por su
sigla en inglés] y tal vez se le exija desslver
2.2 :millones de libras en bonos.
A diferencia de los regímenes autori
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ONDRES. Un nuevo drama
televisivo ha traído a la \üz
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en el Reino Unido, tiene que ver con el
procesamiento equivocado y la condena
demás de 900 trabajadores postales
por robo y fraude entre 1999 y 2015,
rfefcido a un sistema informático defec
tuoso.. Si bien ¡el gobferno británico ha
anunciado planes para exonerar y com
pensar a quienes fueron sentenciados, el
hecho de qUS hicieran falta más de 20
años y un éxito televisiva para desatar la
¡ndignac¡c>|Bj|¡BSfis un mal reflejo del
Estado de derecho y de la protección de
las libertades civiles en el Reino Unido.
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desarrollado por la compañía japonesa
Fujitsu. Desde el comienzo, los subadmi
nistradores de correo (individuos autóno
mos queBoeraban oficinas f ¦ 1 Be por
lo general, dentro de pequeñasíjéndas
generales] se quejaban de que el nuevo
sistema reportaba faltantes equivocada
mente. En lugar efe repararlo, el área £¡e
Hncial procesó a cientos de trabajadores
por fraude y malversación de fondos.
|áu<ffljs enfrerwoHa S fftnciera,
otros fueron encarcelados y al menos
cuatro®© suicidaron.
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Ij|¡ la Oficina de CorKB inÉ^Bn
que Horizon fiatolitible.Hoy saber»
que en el 2003 la compañía ya estaba
al tanto de los defectos del sStema y que,
aun así, siguió procesando a los subadmi
nistradores de correo por mala conducta
financiera, hasta 2<B.

igfeién cuando sásfstrenó Mr Bates vs.
The Post Office, el 1 de enero, el gobierno
entró en acción. El lS'dé enero, el primer
ministro, Rishi Sunak, anunció una legislación
de emergencia para revocar las condenas
de 980 subadministradorfis de correo y les
ofreció paquetes de compensación que
oscilaban entre 75,000 y 600,000 libras
(95,000760,000 dólares};. Paula Vefcjfe,
la erCiü d§< la Oficinas CoTi%fffi, ha
devuelto su título de Comandante de la
Orden del Imperio Británico (CBE por su
sigla en inglés] y tal vez se le exija desslver
2.2 :millones de libras en bonos.
A diferencia de los regímenes autori

tariOS, el poder de los gobiernos en las
democracias liberales osicontrolado por
constituciones y Un poder judicial indepen
cfeSfe Pero El Escárijbfe dBla jBia
de Correos subraya hasta qué puntóse
han erosionado los sistemas destinados
a hacer qUe los poderosos asuman Su
responsabilidad en el Reino Unido.

La independencia judicial es un buen
ejemplo.. Si bien se ha elogiado la de
cisión del gobierno del Reino Unido: de
exonerar a cientos de administradores
de correo sentenciados erróneamente, la
elección de hacerlo a través de una legis
lación plantea temores importantes sobre
la autonomía del Poder Judicial. Como
señaló el exprocurador general, Dominic
Gtieve, la legislación parece pasar "por
encima" de los magistrados Superiores.

Pero la intervención del gobierno tam
bién resalta el mal estado del Poderjudi
cial. Cuando cientos de víctimas apelaron
sus sentencias, la Comisión efe; Revisión
de Casos Criminales —organisrtio res
ponsable de investigar los posibles errores
de la justicia—|^fcstabaBi dificultades,
y el volumen de casos la desbordó. En
consecuencia, hasta el momento se han
revertido apenas 93 condenas.

La erosión gradual de recursos dentro
del sistema británico: de justicia penal ha
exacerbado el problema. Una seria esca
sez de jueces, personal y abogadosesiá
alimentando crecientes retrasos en todas
las cortes del país. Dada la sobrecarga
SctucHgfisar las cond«is da§{] Oficina
de Correos individualmente demandaría
muchos años.

Pero la erosión de la responsabilidad
va más s.tó de 1M1 escasez dBfirBxia
miento. Las comisiones parlamentariasds
investigación, otro mecanismo destinado
a defender la integridad institucional, exis
ten esencialmente para demorar la resolu
cióMHur^^pEi condijiBjficial. t&TEs
observó recientemente la columnistajuliet
Samuel, estas comisiones muchas veces
funcionan como una manera de garanti
zar "un tiempo valioso para neutralizar el
escándalo, anular los erroresy esterilizar
la villanía".

Si bien es unaiCorporación estatal, la
OficiijSBKorreos británica tiene inde
pendencia operativa. En consecuencia,
no goza ni desuna supervisión estatal
robusta ni de una verdadera libertad para
manejar sus propios asuntos. Su directo
rio incluye directores independientes y
funcionarios nombrados por el gobierno,
cuyo rol es garantizarles a los ministros
que la compañía funciona en feiien del
interés público.,

Esta supervisión gubernamental míni
rna|M)errnB> a la Ofici^SraCorre&S
iniciar procesamientos privados, pasan
do por alto a la policía y a 1,6® fcales
públicas. Entre 1999 y 2012, generó:
735 procesamientos exitosos contra sus
propios administradores de correos por
incumplimiento de contrato, incentivando
a los investigadores internos y a los bu
fetes legales con bonos asSeíados a la
cantidad de dinero que "recuperaban".
Si bien los fiscal® seguían estando obli
gpdos a establecer IcwonfiabBad de fc
¡evidencia de fraude de origen informático
en la corte, este requerimiento estaba
absolutamente minado por dos errores
de concepción importantes.

Primero, el sistema de apelaciones
británico funciona cón bases ® la pflr
sunción de que los j.UBGBsy los jurados
son infalibles y que sólo se condena a
la gefJtg Culpa»©. En el contexto del mal
funcionamiento de Horizon, se les instruyó
a las cortes que consideraran correctos
los datos del sistema a menosque una
clara evidencia sugiriera lo contrario.. En
otras palabras, el programa informático
y susdesarrolladores eran considerados
inocentes hasta que se demostrara su
culpabilidad, mientras que quienes en
frentaban un procesamiento eran consi
derados culpables a menos que pudieran
demostrara!! inocencia.
El segundo error deconcepción es

^ue recJH los ESSstáB rniSiii jBsien
cia. Los sistemas automatizados como
Horizon muchas veces son catalogados
como costoefectivos, porque no exigen
alimentación, vestimenta,, vivienda o en
tretenimiento, funcionan las 24 horas,
iljn interrupciones, y nohacen huelga. El
sistema informático defectuoso de Fujitsu
demuestra Icís peligros de esta estrategia.

El Reino Unido es apenas el último
ejemplo de una democracia occiden
tal que vira hacia un sistema legal en el
que la inocencia ya nose presume, sino:
que se debe probar. El Escándalo de
la («l5lii' i de^BreosHmbién ilustra H
riesgo del régimen autoritario a través de
la negligencia. Nos guste o no, nuestras
libertades dependen de la dedicación y
la vigilancia de determinadas personas
dedicadas a exponer los errores de la
"justicia. Sin ellas, las instituciones demo
cráticas de las que nos jactamos invaria
blemente fracasarán.

funcionarios nombrados por el gobierno,
cuyo rol es garantizarles a los ministros
que la compañía funciona en feiien del
interés público.,

Esta supervisión gubernamental míni
rna|M)errnB> a la Ofici^SraCorre&S
iniciar procesamientos privados, pasan
do por alto a la policía y a 1,6® fcales
públicas. Entre 1999 y 2012, generó:
735 procesamientos exitosos contra sus
propios administradores de correos por
incumplimiento de contrato, incentivando
a los investigadores internos y a los bu
fetes legales con bonos asSeíados a la
cantidad de dinero que "recuperaban".
Si bien los fiscal® seguían estando obli
gpdos a establecer IcwonfiabBad de fc
¡evidencia de fraude de origen informático
en la corte, este requerimiento estaba
absolutamente minado por dos errores
de concepción importantes.

Primero, el sistema de apelaciones
británico funciona cón bases ® la pflr
sunción de que los j.UBGBsy los jurados
son infalibles y que sólo se condena a
la gefJtg Culpa»©. En el contexto del mal
funcionamiento de Horizon, se les instruyó
a las cortes que consideraran correctos
los datos del sistema a menosque una
clara evidencia sugiriera lo contrario.. En
otras palabras, el programa informático
y susdesarrolladores eran considerados
inocentes hasta que se demostrara su
culpabilidad, mientras que quienes en
frentaban un procesamiento eran consi
derados culpables a menos que pudieran
demostrara!! inocencia.
El segundo error deconcepción es

^ue recJH los ESSstáB rniSiii jBsien
cia. Los sistemas automatizados como
Horizon muchas veces son catalogados
como costoefectivos, porque no exigen
alimentación, vestimenta,, vivienda o en
tretenimiento, funcionan las 24 horas,
iljn interrupciones, y nohacen huelga. El
sistema informático defectuoso de Fujitsu
demuestra Icís peligros de esta estrategia.

El Reino Unido es apenas el último
ejemplo de una democracia occiden
tal que vira hacia un sistema legal en el
que la inocencia ya nose presume, sino:
que se debe probar. El Escándalo de
la («l5lii' i de^BreosHmbién ilustra H
riesgo del régimen autoritario a través de
la negligencia. Nos guste o no, nuestras
libertades dependen de la dedicación y
la vigilancia de determinadas personas
dedicadas a exponer los errores de la
"justicia. Sin ellas, las instituciones demo
cráticas de las que nos jactamos invaria
blemente fracasarán.
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Anulación de marcas ilegales, constitucional: SCJN
La Corte resolvió que pueden ser anu

lados los registros de marca otorgados
¡legalmente por el Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial (IMPI), inde
pendientemente de la antigüedad con

que la que hubieran sido concedidos.
El máximo tribunal de justicia del país,

sentenció que el transcurso del tiempo no
puede subsanar la ¡legalidad.
La Suprema Corte de Justicia de la Na

ción determinó que es constitucional que las
acciones de nulidad del registro de una mar
ca otorgado ¡legalmente, puedan ejercerse
en cualquier tiempo.
El pasado 29 de enero de 2024, el Pleno

de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) tomó la resolución, por votación
mayoritaria.
La controversia surgió porque a finales de

2020, la Segunda Sala de la SCJN declaró
inconstitucional el artículo 151 fracción 1, últi
mo párrafo, de la Ley de la Propiedad Indus
trial, que regulaba la nulidad en contra de
registros marcarios otorgados ¡legalmente.
En ese momento, los ministros de la Se

gunda Sala de la SCJN consideraron que
los registros de marca con cierta antigüedad
ya no debían ser anulados, aunque fueran
¡lícitos, "para respetar la seguridad jurídica
de los titulares de registros de marca".
Esto llevó a importantes empresas a per

der la batalla legal al intentar evitar que otros
se apropiaran de los distintivos de su marca
(como Fórmula 1 oFl).
Durante 3 años estuvo vigente ese cri

terio que provocó incertidumbre y daños
a los propietarios legales de marcas.
Sin esta herramienta legal, el IMPI ya no
podía invalidar marcas que imitan logotipos

oficiales del gobierno o que se adueñaron
de derechos de terceros, entre muchos otros
casos.

En el colmo del absurdo, imperó du
rante ese tiempo, un criterio contrario a la
Constitución y a los acuerdos internaciona
les que ha firmado el gobierno mexicano.
Muchas personas, incluido el IMPI, enviaron
cartas en calidad de amigos de la Corte
(amicus curiae) a la SCJN, pidiendo que el
asunto se resolviera.

Se calcula que más del 40% de las de
mandas de nulidad de registro de marca
están basadas en este artículo.
De acuerdo con cálculos extraoficiales,

durante la vigencia del criterio que impedía
la nulidad de los registros marcarios obte
nidos ilícitamente, se acumularon miles de
casos en controversia

Esta causal de nulidad declarada incons
titucional, se utilizó, en el 60% de los casos.
Cada año se registran 600 casos acumu
lados.

Dada su importancia, el Pleno de la SCJN
decidió atraer el caso desde mediados de

2022, para que los once ministros de la Cor
te pudieran estudiarlo y decidir en definitiva
si el artículo era inconstitucional.

La agenda del Pleno de la SCJN, ante
riormente controlada por el ministro Arturo
Zaldivar, había decidido aplazar indefini
damente la resolución del caso.

Hasta que la ministra Norma Piña asu
mió la presidencia, el expediente volvió a es
tudiarse para llegara una solución definitiva.

El transcurso del tiempo afectó a muchas
personas que se vieron en incertidumbre
durante más de 3 años, pero finalmente se
resolvió de una manera favorable para el

bien del sistema marcario y en respeto a los
tratados internacionales de los que México
es parte.

La defensa a favor del artículo 151 frac

ción I de la Ley de la Propiedad Industrial es
tuvo a cargo de Oliver Galindo Avila, del
despacho Regalado y Galindo, Abogados.
En contraparte, el principal promotor y

defensor de la prevalencia de la inconstitu
cionalidad del artículo 151 fracción I, último
párrafo, de la Ley de la Propiedad Industrial,
es Juan Antonio Hernández, del Grupo
Autofin.

La resolución del pleno de la Corte, da
certeza sobre la propiedad intelectual y brin
da certidumbre y confianza a los inversionis
tas. Bien por la Corte.

Atisbos
***El presidente lopezobrador reveló

ayer que la empresa ferroviaria Canadian
Pacific Kansas City ya levantó la mano
para construir el ferrocarril de pasajeros
MéxicoQuerétaro. Ayer mismo, fuentes
confiables aseguraron que Grupo Méxi
co de Germán Larrea también está en
conversaciones con el mismo propósito. Sin
embargo, nos aclaran, no necesariamente
sería una competencia porque ambas fe
rroviarias cuentan con una ruta cada una.

Ambas están analizando la viabilidad, pero
la decisión final será del gobierno mexicano.
***Manuel Romo será el director ge

neral de Banamex y Alvaro Jaramillo
el director general de Citi México, anunció
el director de Citi Internacional, Ernesto
Torres Cantú. Hasta que concluya la sepa
ración de los bancos continuarán operando
como un solo banco y grupo financiero.
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Competencia económica: la
importancia de la autonomía

Nuestro sistema legal de de
fensa de la competencia
es uno de los más avan
zados en el ámbito inter
nacional. Es el resultado

de 30 años de experiencia y de diversos
cambios en la ley sectorial y la Constitu
ción y ha obtenido varios éxitos que, por
sí mismos, son suficientes para justificar
su existencia en términos presupuestarios.
El modelo proviene de una reforma

constitucional ocurrida en 2013, que se
basó en 4 pilares que le dan fortaleza y
equilibrio. El primero se refiere al arreglo
institucional. La reforma creó dos orga
nismos encargados de aplicar el marco
normativo de competencia económica:
el IFT, especializado en los mercados
de telecomunicaciones y radiodifusión,
y Cofece, encargada de la vigilancia
en el resto de la economía. Los orga
nismos fueron creados como entidades

autónomas, lo que significa que no están
subordinadas a alguno de los poderes
tradicionales, con lo que se reforzó la
independencia técnica y operativa. Se
crearon organismos especializados en
el Poder Judicial, encargados de desaho
gar las inconformidades en la aplicación
de la ley. Y se creó un mecanismo único
en el mundo, para designar a los Comi
sionados, que es abierto, técnico y permi
te seleccionara las máximas autoridades

por mérito.
El segundo pilar se relaciona con la

eficacia de los organismos, para lo cual
se modificaron leyes y disposiciones se

cundarias y se reforzaron las facultades
en materia de control de concentraciones

e investigación de prácticas monopóli
cas. Asimismo, las nuevas autoridades
fueron dotadas de facultades inexistentes

en otros países, como la capacidad de
regular el acceso a insumos esenciales
y de eliminar barreras a la competencia.

El tercer pilar se relaciona con la cer
teza jurídica, que se atendió mediante el
reforzamiento de la garantía de debido
proceso, la reglamentación del uso de los
medios de impugnación y se complementa
con la publicación de guías y lineamientos.

El último pilar sustenta la credibilidad,
que se persigue a través de la transparen
cia en actuaciones y deliberaciones, un
sistema de rendición de cuentas y la eva

luación periódica de las intervenciones.
Este sistema, perfectible sin lugar a du

das, enfrenta la posibilidad de retroceso
en el ámbito de la autonomía. Ello ocasio
naría una afectación a la eficacia de los

organismos por las siguientes razones.
Primero, la autonomía y el mecanismo

de designación de los Comisionados,
permiten que a los órganos autónomos
lleguen los profesionales mejor prepa
rados, con experiencia y sin vínculos
con los grupos de interés. Suprimir la
autonomía permitiría designar a perso
nas sin preparación ni capacidad para
aplicar una ley extremadamente técni
ca, con posibles repercusiones cuantio
sas para las empresas y la sociedad.
Segundo, suprimir la autonomía menosca

baría la libertad de los organismos para
opinar respecto de leyes, reglamentos y
disposiciones generales de los distintos
niveles de gobierno que pueden afectar
negativamente la competencia y libre
concurrencia.

Tercero, eliminar la autonomía evitaría
el uso de las facultades de eliminación de

barreras a la competencia, que es una
herramienta que puede llevar a los regula
dores sectoriales a revisar sus actuaciones

y a ofrecer respuestas respecto de las
políticas que aplican y que, en términos
técnicos, ocasionan una afectación al
funcionamiento eficiente de los mercados.
De tal forma, la cancelación de la

autonomía no se trata solamente de un

incidente menor en la manera en que
son contratados los empleados encar
gados de llevar unas oficinas comunes y
corrientes, sino que significaría sacrificar
un sistema que permite la contratación
de técnicos especializados, facultados y
libres de limitaciones para actuar incluso
contra los actos del mismo Estado.

Aunque la probabilidad de éxito de la
reforma que será propuesta sea mínima,
no está por demás recordar los beneficios
del sistema. Tampoco está de más recor
dar que el objetivo de un buen sistema de
competencia es beneficiara la sociedad
en su conjunto. Como bien dice Cofece, un
México mejor es competencia de todos.
* Especialista en competencia económica
y regulación. Socio Director de Ockham
Economic Consulting.
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Reporte Empresarial
RELANZAN TESOROS
DE MÉXICO
Por Julio
Pilotzi

Esta iniciativa impulsada por la
Secretaria de Turismo se da en un

momento para el sector turístico
para nuestro país, porque hoy
es clave para los ingresos que el
gobierno de la Cuarta Transforma
ción necesita no solo para sus pro
yectos emblemáticos sino para que
se dejen sentir esos recursos en la
población que vive del turismo en
nuestro país. La entrega de estos
reconocimientos de Estándares de

Calidad Turística 2024, incluso a la
secretaria de Turismo de la Ciudad

de México, en la que durante el
acto se concedieron un total de 2

mil 257 Sellos Distintivos, Constan
cias y Acreditaciones de Calidad
Turística, marcando un compromi
so claro con la mejora continua y
la excelencia en el sector turístico

del país. La intención también es
fortalecer las ventajas competitivas
del sector, haciendo puntual seña
lamiento en la importancia de la
profesionalización de los prestado
res de servicios turísticos, estable
ciendo parámetros de clasificación
hotelera, estándares de calidad,
acreditación de guías de turistas

y la formación de consultores,
elementos esenciales para elevar la
calidad de los servicios y garantizar
la satisfacción de los turistas.

Pareciera algo estandarizado
pero la complejidad de ofrecer
un servicio de calidad no solo de

el Distintivo Tesoros de México,
requiere del profesionalismo de los
involucrados rindiendo culto a ori

gen de este en Michoacán en el año
2000, que ahora se ha expandido
a nivel nacional, reconociendo
hoteles y restaurantes con altos
estándares de excelencia, arqui

tectura y gastronomía que reflejan
la riqueza cultural de México. De
hecho usted recordará que des
pués de la pandemia, se emitió una
convocatoria nacional en julio de
2023 para la renovación o adquisi
ción de este distintivo, facilitando
su implementación y renovación.
Hoy una realidad.

Ya veremos la derrama econó

mica y la creación de empleos. Pero
también incluye a los estableci
mientos históricos y algunos en
ciudades Patrimonio de la Humani

dad o en Pueblos Mágicos, ofrecien
do un ambiente rodeado de belleza

y tradición. La ceremonia abarcó

diversas certificaciones, incluyen
do 363 Distintivos Moderniza, 485
Sellos Punto Limpio Versión 2020,
878 Distintivos H, 144 Constancias
de Clasificación Hotelera, 3 Sellos

Turismo de Salud, 8 Sellos Turismo
Incluyente, 207 credenciales de
guías de turistas, y 143 credenciales
de consultores. En total, este evento
reflejó el compromiso continuo
de México con la calidad y la
promoción sostenible del turismo.
Cuidar este distintivo debe ser una

necesidad apremiante para no dar
pie a su depreciación y que todos
los esfuerzos para lograr su éxito
resulten en un fracaso.

Reconocimiento
Casa Dragones
Casa Dragones, ubicada en el
histórico poblado de San Miguel de
Allende, ganó el Créateurs Design
Award, en la categoría de Mejor Pro
yecto de Hospitalidad en Diseño de
Interiores. Bertha González Nieves,
cofundadora y CEO de Tequila
Casa Dragones, recibió el galardón
junto a Will Meyer, fundador del
estudio de diseño Meyer Davis,
encargado de la restauración y
rediseño de la casa.

En este proyecto destacan los
principios de Casa Dragones: inno
vación, calidad, lujo, sustentabili
dad y diseño mexicano. Un lugar
interesante es la restauración del

establo del siglo XVII, que albergó
a la caballería de élite Dragones
durante el movimiento de indepen
dencia de México, logra un equili
brio entre su apariencia original y
un diseño contemporáneo.
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Feria de La Paz
El secre ta rl o ge ñera L deL gobierno,
Horado Duarte Olivares, inauguró
por los rumbos de Ecatepec La Feria
de La Paz, que es una interesante
estrategia deL gobierno federal, en
coordinación con La administración

de La gobernadora DeLfina Gómez.
Horado D uarte explicó que esta
estrategia se da en Los SO municipios
Prioritarios del país, con La partici
pación en las Ferias de la Paz, las
cuales tienen como objetivo acercar
diversos servicios federaLes, estata
Les y municipales a la ciudadanía. Las
Ferias de Paz, expLicó, son acciones
concretas que promueven La paz,
reconstruyen La confianza en Las
instituciones y generan comunidad.
Por Lo pronto, en esta Estrategia
Especial participan Los municipios de
Chlmalhuacán, Ecatepec, TuLtltLán,
Naucalpan y TLalnepantla, en ella Los
tres niveles de gobierno,junto con
La participación deL pueblo, unen es
fuerzos para construir una sociedad
más pacífica y segura, aseguró eL
texcocano, quien se sabe, participa
fuerte en todos Los programas para
disminuir Los índices de inseguridad
en eL Estado de México.

Ojalá que el tercer tribunal laboral
que fue inaugurado por el consejero
de la Judicatura del Poder Judicial del

Estado de México. Pablo Espinosa
Márquez, ubicado en eL edificio Lago
de Guada Lupe, en Cuautltlán Izcalll
pe este un buen servicio, porque hay
muchas quejas de los juzgados civiles.

Alberto González, quien fuera
síndico deL PRI en TLalnepantla, en
tiempos de Denlsse Ugalde. enun
ció aL tricolor y como todos Los que
se van, Le echó pestes a Alejandro
Moreno. eL Líder naclonaL prllsta.
Alberto González ya se había ido
prácticamente deL PRI después de
ser síndico, toda vez que ya parti
cipaba con eL ahora exregidor deL
Partido delTrabajo en Cuautltlán
Izcalll Jonathan Guactarrama.como
asesor,y aunque dijo en conferencia
de prensa que aún no ha recibido
ofertas para irse a aLgún partido, se
sabe que esa puede ser la vía para
LLegar a algún cargo, por su aLlanza
con Morena, obvio.

Y los que se van al Verde, igual.
Seguirá los cambios en todos los
partidos, como siempre.
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Fecha: 02/02/2024

Página: 2

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Falcòn

Costo: 14,900
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Fecha: 02/02/2024

Página: 9

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,037
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Fecha: 02/02/2024

Página: 11

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,429
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'Nos equivocamos de Harm! Tersamos
que habepnos aliado con su hija.

Soy Nirvana Hanis, claco
que no tengo jipafas en el Patio

de mi casa.

Fecha: 02/02/2024

Página: 10

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 3,725
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Fecha: 02/02/2024

Página: 26

Area cm2: 211

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,557
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Area cm2: 132

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,171
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